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Материалы пятого Дня депутата

26 января 2010 года



I. ТЕМАТИКА

пятого Дня депутата в Государственном Собрании
Республики Марий Эл

26 января 2009 года

Зал заседаний
Государственного Собрания

10.00

1. О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл "О повестке дня шестой сессии Государственного
Собрания Республики Марий Эл".

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл

2. О  согласовании  кандидатуры  члена  Совета  Федерации
Федерального  Собрания  Российской  Федерации  –  представителя  
от  Правительства Республики Марий  Эл.

Мякишев Геннадий Федорович, 
полномочный  представитель 
Президента Республики Марий Эл
в Государственном Собрании 
Республики Марий Эл, 
заместитель Руководителя 
Администрации Президента 
Республики Марий Эл, начальник 
государственно-правового 
управления

3. О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  составе  счетной  комиссии  по  выборам  члена
Совета  Федерации  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  –
представителе от Государственного Собрания Республики Марий Эл".

4. Об избрании члена Совета Федерации Федерального Собрания
Российской  Федерации  –  представителя  от  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл.

По 3-4 вопросам информирует 
Минаков Юрий Александрович, 
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл



5. О согласовании назначения членов Правительства Республики
Марий Эл.

Мякишев Геннадий Федорович, 
полномочный  представитель 
Президента Республики Марий Эл
в Государственном Собрании 
Республики Марий Эл, 
заместитель Руководителя 
Администрации Президента 
Республики Марий Эл, начальник 
государственно-правового 
управления

6. О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл "О досрочном прекращении полномочий депутата
Государственного Собрания Республики Марий Эл Александрова Евгения
Викторовича".

7. О  решении  Президиума  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  от  12  января  2010  года  №  87  "О  проекте
постановления  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  
"О  секретариате  шестой  сессии  Государственного  Собрания  Республики
Марий Эл".

8. О  решении  Президиума  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  от  12  января  2010  года  №  88  "О  проекте
постановления  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  
"О порядке работы шестой сессии Государственного Собрания Республики
Марий Эл".

По 6-8 вопросам информирует 
Минаков Юрий Александрович, 
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

Дня депутата

зал заседаний                                                                             26 января 2010 года
Государственного Собрания                                                                        10 часов
Республики Марий Эл 

День депутата проходит в зале заседаний Государственного Собрания

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемые депутаты и приглашенные!

Уважаемые участники Дня депутата!

В соответствии с Программой подготовки и проведения шестой сессии

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  пятого  созыва  сегодня

проводится пятый День депутата.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  пятого  созыва,  члены  коллегии

Правительства Республики Марий Эл, министры, руководители структурных

подразделений Аппарата Государственного Собрания Республики Марий Эл,

парламентские корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Начинаем работу.

Сегодня  на  Дне  депутата  рассматриваем  вопросы,  связанные  

с  проведением  шестой  сессии  Государственного  Собрания  Республики  

Марий Эл пятого созыва.

1. О  повестке  дня  шестой  сессии  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл пятого созыва.
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В повестку дня шестой сессии Государственного Собрания Республики

Марий Эл пятого созыва включены 3 вопроса:

- О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  "О  досрочном  прекращении  полномочий  депутата

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  Александрова  Евгения

Викторовича"

- О  согласовании  назначения  членов  Правительства  Республики  

Марий Эл

- О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  "Об  отзыве  на  проект  федерального  закона  №  306944-5  

"О внесении изменений в статью 4 Федерального закона "Об общих принципах

организации  законодательных  (представительных)  и  исполнительных органов

государственной  власти  субъектов  Российской  Федерации"  в  связи  

с  установлением  требований  к  числу  депутатов  законодательного

(представительного)  органа  государственной  власти  субъекта  Российской

Федерации".

2. О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  "О  досрочном  прекращении  полномочий  депутата

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  Александрова  Евгения

Викторовича".

Проект постановления у вас имеется.

Мы  должны  принять  решение  и  передать  его  в  Центральную

избирательную комиссию Республики Марий Эл. Центральная избирательная

комиссия должна определить следующего представителя.

3. О  согласовании  назначения  членов  Правительства  Республики  

Марий Эл.

В  соответствии  с  Указом  Президента  от  15  января  2010  года  №  3  

"О назначении членов Правительства Республики Марий Эл" на рассмотрение

депутатов вносятся кандидатуры:
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Егошина  Александра  Яковлевича  на  должность  Первого  заместителя

Главы  Правительства,  министра  сельского  хозяйства  и  продовольствия

Республики Марий Эл;

Куклина Николая Ивановича на должность Первого заместителя Главы

Правительства Республики Марий Эл;

Васютина  Михаила  Зиновьевича  на  должность  Заместителя  Главы

Правительства Республики Марий Эл, министра культуры, печати и по делам

национальностей Республики Марий Эл;

Рыжакова  Евгения  Дмитриевича  на  должность  Заместителя  Главы

Правительства  Республики  Марий  Эл,  министра  финансов  Республики  

Марий Эл;

Семкина  Сергея  Викторовича  на  должность  Заместителя  Главы

Правительства Республики Марий Эл, постоянного представителя Республики

Марий Эл при Президенте Российской Федерации;

Турчина  Дмитрия  Иосифовича  на  должность  Заместителя  Главы

Правительства  Республики  Марий  Эл,  Руководителя  Администрации

Президента Республики Марий Эл;

Шишкина  Владимира  Викторовича  на  должность  Заместителя  Главы

Правительства Республики Марий Эл, министра здравоохранения Республики

Марий Эл;

Якупова  Ильяса  Габдрауфовича  на  должность  Заместителя  Главы

Правительства  Республики  Марий  Эл,  министра  экономического  развития,

промышленности и торговли Республики Марий Эл;

Швецовой  Галины  Николаевны  на  должность  министра  образования

Республики Марий Эл.

Данный Указ направлен на согласование в Государственное Собрание

Республики Марий Эл и для принятия соответствующего решения.

4. О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  "Об  отзыве  на  проект  федерального  закона  №  306944-5  

"О внесении изменений в статью 4 Федерального закона "Об общих принципах
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организации  законодательных  (представительных)  и  исполнительных органов

государственной  власти  субъектов  Российской  Федерации"  в  связи  

с  установлением  требований  к  числу  депутатов  законодательного

(представительного)  органа  государственной  власти  субъекта  Российской

Федерации".

Материалы по этому вопросу у вас имеются.

Численность депутатов Государственного Собрания Республики Марий Эл

исходя из количества избирателей составляет от 45 до 70 человек.

5. О  решении  Президиума  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  от  12  января  2010  года  №  87  "О  проекте  постановления

Государственного Собрания Республики Марий Эл "О секретариате шестой

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл".

Есть  предложение  в  состав  секретариата  шестой  сессии  включить

депутатов  Карташова  Александра  Анатольевича,  Мухлыгину  Светлану

Викторовну, Самоходкина Сергея Федоровича и руководителем секретариата

избрать Карташова Александра Анатольевича.

6. О  решении  Президиума  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  от  12  января  2010  года  №  88  "О  проекте  постановления

Государственного Собрания Республики Марий Эл "О порядке работы шестой

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл".

Вопрос  вносится  Комитетом  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл по законодательству.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Разрешите  вручить  удостоверения  депутатов  Государственного

Собрания Республики Марий Эл пятого созыва:

Серковой Татьяне Павловне. (Аплодисменты).

Зубкову Геннадию Григорьевичу. (Аплодисменты).

Миронову Сергею Панфиловичу. (Аплодисменты).

Замиховскому Антону Михайловичу. (Аплодисменты).

Председательствующий. Уважаемые депутаты!
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Программа Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за работу.

III. СПИСОК
участников пятого Дня депутата 

26 января 2010 года 

Зал заседаний
Государственного Собрания 

10 часов

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Александров Геннадий Петрович Избирательный округ №6

2. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

3. Берестов Валерий Елистарович ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Буянов Юрий Геннадьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Васильев Виктор Григорьевич Избирательный округ №14

7. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19

8. Вершинин Сергей Андреевич Избирательный округ № 18

9. Ганичев Василий Александрович Избирательный округ № 11

10. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

11. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

12. Григорьев Юрий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

13. Замиховский Антон Михайлович ЛДПР

14. Заричный Владимир Владимирович Избирательный округ № 4

15. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

16. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

18. Казанков Сергей Иванович Избирательный округ № 17
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19. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

20. Кожанов Владимир Тарасович ЛДПР

21. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22
22. Коробейников Андрей Витальевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Мамуткин Геннадий Борисович ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

25. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

26. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

27. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

28. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

29. Попов Иван Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

30. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

31. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13

32. Резунов Сергей Николаевич Избирательный округ № 23

33. Сабирьянов Рафис Ясяуевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

34. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

35. Самоходкин Сергей Федорович Избирательный округ № 16

36. Свинин Вениамин Валентинович Избирательный округ № 20

37. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

38. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

39. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

40. Старостин Александр Викторович ЕДИНАЯ РОССИЯ

41. Сташкевич Александр Михайлович Избирательный округ № 12

42. Степанов Алексей Витальевич Избирательный округ № 8

43. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

44. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

45. Цивильский Валентин Александрович Избирательный округ № 9

46. Цинпаев Магомедгаджи Абдуллаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

47. Швецов Михаил Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
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48. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Члены Правительства Республики Марий Эл, приглашенные

49. Турчин
Дмитрий Иосифович

Заместитель Главы Правительства 
Республики Марий Эл, 
Руководитель Администрации 
Президента Республики Марий Эл

50. Шишкин 
Владимир Викторович

Заместитель Главы Правительства 
Республики Марий Эл, 
министр здравоохранения 
Республики Марий Эл

51. Якупов
Ильяс Габдрауфович

Заместитель Главы Правительства 
Республики Марий Эл, 
министр экономического развития, 
промышленности и торговли 
Республики Марий Эл

52.

Басюк
Валерий Владимирович

Главный  федеральный  инспектор  
по Республике Марий Эл 

53.

Григорьева
Татьяна Валентиновна

министр юстиции Республики Марий Эл

54. Швецова
Галина Николаевна

министр образования 
Республики Марий Эл

55.

Мякишев
Геннадий Федорович 

Полномочный представитель 
Президента Республики Марий Эл 
в Государственном Собрании 
Республики Марий Эл, 
заместитель Руководителя 
Администрации Президента 
Республики Марий Эл, начальник 
государственно-правового управления

56.

Соловей 
Юрий Анатольевич

начальник  Управления  Министерства
юстиции  Российской  Федерации  
по Республике Марий Эл

Работники Аппарата Государственного Собрания 
Республики Марий Эл 

57.

Наумова 
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

58.

Епанова заместитель Руководителя Аппарата, 
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Эльвира Васильевна начальник организационного 
управления

Материалы шестого Дня депутата
 

24 февраля 2010 года
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I. ТЕМАТИКА

шестого Дня депутата в Государственном Собрании
Республики Марий Эл
24 февраля 2010 года

Зал заседаний
Дворца Конгрессов

15.00

1. Общее  представление  Указа  Президента  Республики  Марий  Эл  
"О члене  Совета  Федерации  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  –
представителе Правительства Республики Марий Эл"

15.00-15.10 Мякишев Геннадий Федорович,
заместитель Руководителя 
Администрации Президента 
Республики Марий Эл, начальник 
государственно-правового 
управления

2. О тарифах на услуги жилищно-коммунального хозяйства  в 2010 году

15.10-15.30 Михайлова 
Наиля Хабибрахмановна,
заместитель министра 
строительства,  архитектуры 
и жилищно-коммунального 
хозяйства Республики Марий Эл

Обмен мнениями

15.30-15.50 депутаты Государственного 
Собрания Республики Марий Эл,
приглашенные

3. О формировании  тарифов  на  электрическую и  тепловую энергию  
на 2010 год для потребителей Республики Марий Эл

15.50-16.10 Шевчук Анатолий Ростиславович,
14



руководитель Республиканской службы 
по тарифам Республики Марий Эл

Обмен мнениями

16.10-16.30 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные

4. О порядке предоставления субсидий в 2010 году на оплату жилищно-
коммунальных услуг отдельным категориям граждан

16.30-16.50 Климина Надежда Викторовна,
министр социальной защиты населения 
и труда Республики Марий Эл 

Обмен мнениями

16.50-17.00 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные

5. О  развитии  системы  оказания  бесплатной  юридической  помощи
жителям Республики Марий Эл

17.00-17.15

17.15-17.22

Полетило Ольга Олеговна,
президент Адвокатской палаты 
Республики Марий Эл, 
председатель комиссии по вопросам 
законности, мониторингу законов, 
иных нормативных правовых актов 
Общественной палаты 
Республики Марий Эл 

Сидоров Олег Алексеевич,
декан юридического факультета 
государственного образовательного 
учреждения высшего профессионального 
образования "Марийский государственный 
университет"

Обмен мнениями
17.22-17.30 депутаты Государственного 

Собрания Республики Марий Эл,
приглашенные
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II. СТЕНОГРАММА

                                         Дня депутата

зал заседаний                                                                              24 февраля 2010 года
Дворца Конгрессов                                                                                          15 часов
Республики Марий Эл 

День  депутата  проходит  в  зале  заседаний  Дворца  Конгрессов

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемые депутаты и приглашенные!

Уважаемые участники Дня депутата!

В соответствии с Программой подготовки и проведения седьмой сессии

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  сегодня  проводится

шестой День депутата.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  начальник  Управления  Министерства

юстиции  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл  Соловей  Юрий

Анатольевич,  заместитель  Руководителя  Администрации  Президента

Республики  Марий  Эл,  начальник  государственно-правового  управления

Мякишев  Геннадий  Федорович,  министр  социальной  защиты  населения  

и  труда  Республики  Марий  Эл  Климина  Надежда  Викторовна,  заместитель

министра  строительства,  архитектуры  и  жилищно-коммунального хозяйства

Республики  Марий  Эл  Михайлова  Наиля  Хабибрахмановна,  руководитель

республиканской  службы  по  тарифам  Республики  Марий  Эл  Шевчук

Анатолий  Ростиславович,  президент  Адвокатской  палаты  Республики  

Марий  Эл,  председатель  комиссии  по  вопросам  законности,  мониторингу

законов,  иных  нормативных  правовых  актов  Общественной  палаты
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Республики  Марий  Эл  Полетило  Ольга  Олеговна,  декан  юридического

факультета  государственного  образовательного  учреждения  высшего

профессионального образования "Марийский государственный университет"

Сидоров Олег  Алексеевич,  председатель  Общественной палаты Республики

Марий Эл Михеева Татьяна Николаевна, главы муниципальных образований

Республики  Марий  Эл,  председатели  собраний  депутатов,  председатели

организаций профсоюзов Республики Марий Эл, председатель Молодежного

парламента  Республики Марий Эл Мартюшина  Екатерина  Константиновна,

члены  президиума  и  депутаты  Молодежного  парламента,  руководители

структурных подразделений Аппарата Государственного Собрания Республики

Марий Эл, парламентские корреспонденты.

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Начинаем работу.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Рассматривается первый вопрос повестки Дня депутата.

1. Общее  представление  Указа  Президента  Республики  Марий  Эл  

"О члене Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации –

представителе Правительства Республики Марий Эл".

Рассмотрев  Указ  Президента  Республики  Марий  Эл  от  18  февраля  

2010  года  №  23  "О  члене  Совета  Федерации  Федерального  Собрания

Российской  Федерации  –  представителе  Правительства  Республики  

Марий  Эл",  на  основании  статьи  5  Федерального  закона  от  5  августа  

2000  года  №  113-ФЗ  "О  порядке  формирования  Совета  Федерации

Федерального  Собрания  Российской  Федерации  Президиум  Государственного

Собрания Республики Марий Эл решением от 24 февраля 2010 года предлагает

включить  в  повестку  дня  седьмой  сессии  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  вопрос  "О  согласовании  кандидатуры  члена  Совета

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации –  представителя

Правительства Республики Марий Эл".

Материалы по данному вопросу у вас имеются.
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Торшина Александра Порфирьевича вы все знаете.  Работает не первый

срок  полномочий.  В  Совете  Федерации  он  –  Первый  заместитель

Председателя  Совета  Федерации.  Кроме  того,  Александр  Порфирьевич

является секретарем Совета законодателей Российской Федерации.

Нет возражений?

Нет.

Председательствующий. Рассматривается второй вопрос повестки Дня

депутата.

2. О  тарифах  на  услуги  жилищно-коммунального  хозяйства  

в 2010 году.

Слово  предоставляется  заместителю  министра  строительства,

архитектуры  и  жилищно-коммунального  хозяйства  Республики  Марий  Эл

Михайловой Наиле Хабибрахмановне.

Михайлова Н.Х. Уважаемые депутаты и приглашенные!

Федеральное  законодательство  гласит,  что  тарифы  на  электрическую,

тепловую  энергию  и  газоснабжение  утверждаются  региональной

энергетической комиссией. У нас этим занимается Республиканская служба  

по тарифам Республики Марий Эл. 

Рост  тарифов  на  жилищно-коммунальные  услуги  произошел  

на  основании  приказов  Республиканской  службы  по  тарифам  Республики

Марий Эл, которые были опубликованы в средствах массовой информации, 

с  1  января  2010  года.  Также  тарифы  выросли  в  связи  с  исполнением

Федерального закона № 185-ФЗ от 21 июля 2007 года "О Фонде содействия

реформированию жилищно-коммунального хозяйства".

Главной  причиной  роста  платы  за  жилищно-коммунальные  услуги

является  то,  что  с  1  января  2010  года  ликвидирована  дотационность

организаций  коммунального  комплекса  и  произведен  переход  на  адресные

субсидии гражданам, выделяемые для оплаты жилищно-коммунальных услуг.

С условиями получения субсидий можно ознакомиться на официальном

сайте Правительства Республики Марий Эл. Подробную консультацию можно
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получить  по  телефонам  "горячей  линии"  в  Минсоцзащиты  республики,  

а также в городских и районных отделах социальной защиты.

Плата за холодное и горячее водоснабжение, водоотведение и отопление

осуществляется  исходя  из  установленных  регулирующими  органами

(Республиканская  служба  по  тарифам  Республики  Марий  Эл  и  органы

местного  самоуправления)  100-процентных  экономически  обоснованных

тарифов.  Расчеты  с  населением  (кроме  г.  Йошкар-Олы)  за  отопление

осуществляются  напрямую  с  теплоснабжающей  организацией  –  

ООО "Марикоммунэнерго".

Отменен  старый  вид  платежа  –  "стоимость  отопления  на  1  кв.  м"  

и "плата за горячее водоснабжение с 1 человека в месяц".

В  настоящее  время  расчет  платы  за  отопление  определяется  

как  произведение  стоимости  1  Гкал  на  норматив  потребления  тепловой

энергии на 1 кв. м и на общую площадь квартиры.

Плата  за  горячую  воду  взимается  из  расчета  норматива  потребления

горячей воды, стоимости 1 куб. м горячей воды и количества проживающих

граждан.

Изменился  период  взимания  платы  за  отопление  с  круглогодичного  

(в течение 12 месяцев) на отопительный период (в течение 7,2 - 7,4 месяца).

Пересмотрены в сторону увеличения нормативы потребления  тепловой

энергии (Горномарийский район, Звениговский район: в городском поселении

Красногорский,  Красноярском,  Кужмарском,  Кокшайском  сельских

поселениях).  Во  всех  муниципальных  образованиях  (кроме  

г. Йошкар-Олы, г. Козьмодемьянска и Горномарийского района) расчет платы

для населения за отопление в многоквартирных домах осуществляется исходя  

из  утвержденной  стоимости  1  Гкал  для  подразделения  

ООО "Марикоммунэнерго"  в  г.  Волжске  –  1113,93  руб.  за  Гкал  (с  учетом

НДС).

Размер  платы  за  содержание  и  ремонт  жилых  помещений  является

договорным  и  не  подлежит  государственному  регулированию.  
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Он  устанавливается  на  общем  собрании  собственников  помещений  

в  многоквартирном  доме  в  зависимости  от  работ  и  услуг,  планируемых  

по  дому.  Если  более  30  процентов  собственников  проголосуют  

за предлагаемый размер платы, он является обязательным для всех остальных

собственников помещений в конкретном доме.

Органами  местного  самоуправления  размер  платы  за  содержание  

и  ремонт  устанавливается  только  для  нанимателей  жилых  помещений  

и  для  собственников  жилых  помещений,  которые  не  приняли  решение  

об оплате по предложенному управляющей организацией тарифу.

Давайте разберемся на примере г. Йошкар-Олы.

Рассмотрим водоснабжение и водоотведение. Плата за эту услугу разная

для  физических,  юридических  лиц  и  бюджетных  организаций.  

На  протяжении  многих  лет  существовало  перекрестное  субсидирование  

по воде и водоснабжению. Тарифы для населения субсидировались за  счет

других  групп  потребителей,  главным  образом  за  счет  промышленных

предприятий.  Однако  одним  из  условий  Федерального  закона  №  185-ФЗ,

согласно  которому  городу  выделяются  средства  на  капитальный  ремонт

многоквартирных  домов,  является  полная  ликвидация  перекрестного

субсидирования к 1 января 2011 года.

В  2010  году  уровень  оплаты  этой  услуги  населением  составит  

93  процента,  то  есть  еще  7  процентов  будет  субсидироваться  за  счет

промпредприятий.

Как получается горячая вода?

Покупается  холодная  вода,  проходящая  впоследствии  химическую

очистку, приобретается тепловая энергия на ее подогрев да плюс еще расходы

на  заработную  плату  с  отчислениями.  Рост  тепловой  энергии  для  ТЭЦ-1

составил  119,4  –  это  тариф,  регулируемый  РСТ.  В  2009  году  

в Йошкар-Оле субсидирование за счет средств бюджета на горячую воду для

населения составляло порядка 24,3 процента, а в этом году оно ликвидировано

в  соответствии  с  выполнением условий  все  того  же  Федерального  закона  
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№ 185-ФЗ.  Добавьте  сюда же подорожавшую холодную воду,  и  получится

увеличение тарифа на 52 процента.

В  Правилах  предоставления  коммунальных  услуг,  утвержденных

постановлением Правительства Российской Федерации от 23 мая 2006 года  

№  307,  есть  формула  расчета  платы  за  отопление.  При  подсчете  берется

норматив расхода на обогрев 1 кв. м жилья и тариф на тепловую энергию.

Средний  размер  экономически  обоснованной  платы  за  отопление  вырос  

на  126,3  процента.  Бюджетное  субсидирование  в  2009  году  составляло  

5,5  процента  от  100-процентного  тарифа,  с  1  января  2010  года  

оно прекращается.

Постановлением администрации г. Йошкар-Олы от 11 декабря 2009 года

№  3610  установлена  экономически  обоснованная  плата  за  содержание  

и ремонт жилого помещения на 2010 год.

В местах общего пользования нужно будет платить,  как того требует

постановление  Правительства  Российской  Федерации  "О  правилах

предоставления коммунальных услуг гражданам".  Республиканская служба  

по  тарифам  утвердила  норматив  потребления  –  7  кВт/час  с  каждого

проживающего.  Сюда  входит  электроэнергия,  потребляемая  на  работу

приборов освещения, придомовой территории и т.д.

Что же у нас получилось в итоге? Конечно, не удастся привести точные

данные  по  каждому  дому,  потому  что  у  каждого  дома  своя  степень

благоустройства.  Тем  более  нас  опять  ждет  "сюрприз"  –  введение

обязательной платы за электроэнергию в местах общего пользования.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Вопросы к Наиле Хабибрахмановне есть?

Пожалуйста,  депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ" Буянов Юрий Геннадьевич.
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Буянов Ю.Г.  Мы сегодня по этому вопросу общались с Президентом

республики.  У  меня  просьба,  чтобы  Министерство  жилищно-коммунального

хозяйства предоставило каждому депутату памятку по цифрам.

Михайлова Н.Х. Хорошо.

Председательствующий. Пожалуйста,  депутат  по  Козьмодемьянскому

одномандатному избирательному округу № 13 Российский Игорь Николаевич.

Российский И.Н.  Наиля  Хабибрахмановна,  у  Вас  есть  информация,  

где конкретно применяется закон.

Михайлова Н.Х. Какой закон?

Российский И.Н. В котором говорится о 100-процентном платеже?

Михайлова Н.Х.  По статистике цены на декабрь 2009 года и февраль

2010  года.  Совокупный платеж:  Нижегородская  область  –  1914,78;  Пермская  –

1821,79;  Самарская –  1642,80;  Оренбург –  1691, Киров – 1681; Удмуртия –

1528;  Саратов  –  1552;  Ульяновск  –  1552; Мордовия  –  1553;  Пенза  –  1366;

Чувашия  –  1451;  Республика  Марий  Эл  –  1484.  Это  стоимость  платежа  

на одного гражданина из расчета 33 кв. метра.

Российский И.Н. Там система субсидии работает?

Михайлова Н.Х.  Работает. Я завершу. Совокупный платеж у нас был

1212, сейчас – 1484. Рост на 22 процента. В Татарстане до сих пор работает

перекрестное  субсидирование.  У  них  к  2011  году  будет  резкий  скачок  

по оплате отопления.

К  той  памятке  мы  еще  сделаем  дополнительно  памятку  

по Приволжскому федеральному округу.

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  по  Медведевскому

одномандатному  избирательному  округу  №  21  Карташов  Александр

Анатольевич.

Карташов А.А.  Как  мы поняли  по  докладу,  на  тарифы,  на  ценовую

политику  в  управляющих  компаниях  вы  влиять  не  можете.  Предложите

нормативную базу для этого.
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Мы,  депутаты,  можем  обсудить  вопрос  до  начала  года,  чтобы

проинформировать своих избирателей в этом направлении.

Что  мы делаем?  Счетчики не  ставим,  дома  не  газифицируем,  общую

котельную на дом тоже не ставим. Мы в этом направлении ничего не делаем. 

Мы покупаем тепло, электроэнергию.

Михайлова  Н.Х.  Да,  действительно  услуга,  связанная  с  содержанием

жилья,  не  регулируется  государством.  Безусловно,  есть  необходимый

перечень работ, который управляющей компанией должен выполняться.

Существуют  тарифное  соглашение,  тарифные  ставки,  технологии,

которые позволяют все просчитывать. На сегодня управляющие компании,  

в том числе в г. Йошкар-Оле, работали от того тарифа, который был сложен 

к 2005 году, потом пошла индексация.

Я не берусь быть защитником управляющих компаний г. Йошкар-Олы. 

Я  считаю,  что  на  административные  расходы,  связанные  с  обслуживанием

управления, идут значительное средства, которые могли быть направлены на

само техническое обслуживание. До 45 - 50 процентов управляющие компании

платят сторонним организациям за поддержание дома в технически исправном

состоянии. К функциям управляющей компании относятся подготовка тепловых

узлов, уборка прилегающей территории, вывоз мусора.

Анатолий Ростиславович вам расскажет, как распределены полномочия

по  регулированию  тарифов  и  как  идет  формирование  тарифа.  На  сто

процентов  тарифом  управлять  невозможно.  По  той  причине,  

что  у  нас  17  муниципальных  образований,  расчеты  делаем  по  каждому

поселению, а их 170 и у каждого разная ситуация. Сельские поселения сами

устанавливают свои полномочия, очень много параметров.

Надежда Викторовна расскажет,  какие изменения произошли по защите

граждан.  Самое  главное,  мы  смогли  доказать  Фонду,  что  такой  подход  

к формированию платы граждан за отопление, самый подходящий.

При  переходе  на  100-процентную оплату  индекс  роста  платы  граждан

будет зависеть только от того, насколько будет поднят тариф на сам ресурс.
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Карташов  А.А.  Вы  считаете,  что  мы  можем  какую-то  нормативную

правовую базу принять или нет?

Михайлова Н.Х.  Мы имеем возможность в  рамках саморегулируемой

организации  разработать  стандарты  стоимости  видов  работ.  Разработана

программа. В 2010 году пойдет реализация.

Председательствующий. Пожалуйста,  депутат  по  Заводскому

одномандатному  избирательному  округу  №  12  Сташкевич  Александр

Михайлович.

Сташкевич  А.М.  Конкретно  по  Центральному  микрорайону  

г.  Волжска.  Тарифы за отопление:  25 – 2009 г.  и 2010 г.  (5-этажный дом),

40 – 2010 г. (2-этажный дом). Не ошиблись ли здесь с расчетом? Нельзя ли

было сделать в 5-этажных домах рост,  скажем, 12 процентов.  В 2-этажных

домах проживает малообеспеченное население.

Михайлова  Н.Х.  Нет.  В  2-этажном  доме  норматив  оказался  выше.  

В Волжске, Козьмодемьянске, Волжском и Моркинском районах разработали

нормативы  в  разрезе  этажности  домов.  Они  их  утвердили  

в декабре.

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  по  Комсомольскому

одномандатному  избирательному  округу  №  2  Севастьянов  Виктор

Викторович.

Севастьянов  В.В.  Наиля  Хабибрахмановна,  сегодня  официально

передали, что создание ТСЖ – это большая ошибка. Почти 95 процентов –

"липовые" договора. Выделяются огромные деньги. Коррупция. Какой у нас

процент?

Михайлова  Н.Х.  Виктор  Викторович,  Вы  знаете,  что  сегодня

формирование товарищества собственников жилья является одним из условий

реформирования  жилищно-коммунального  хозяйства.  В  начале  реформы  

2008 года у нас было 5 процентов ТСЖ, в конце 2009 года – 12 процентов,  

к концу 2010 года – 20 процентов.
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На  базе  института  дополнительного  профессионального  образования

открываем  250-часовые  курсы  по  подготовке  менеджеров  по  управлению

многоквартирными  домами.  Сегодня  ТСЖ  –  это  эффективный  способ

управления. Нам нужен институт управляющих.

В Республике Марий Эл нет криминальных случаев.

Председательствующий. Вопросы еще есть?

Нет.

Спасибо, Наиля Хабибрахмановна.

Председательствующий. Рассматривается третий вопрос повестки Дня

депутата.

3. О формировании тарифов на электрическую и тепловую энергию  

на 2010 год для потребителей Республики Марий Эл.

Слово  предоставляется  руководителю  Республиканской  службы  

по тарифам Республики Марий Эл Шевчуку Анатолию Ростиславовичу.

Шевчук А.Р. Уважаемые депутаты и коллеги!

Формирование тарифов на электрическую и тепловую энергию, а также на

воду  и  стоки  на  2010  год  проводилось  в  соответствии  с  действующими

нормативными правовыми документами. Это Федеральный закон № 41-ФЗ  

"О тарифах на электрическую и тепловую энергию в Российской Федерации",

постановление  Правительства  Российской  Федерации  №  109  

"О  ценообразовании  в  отношении  электрической  и  тепловой  энергии  

в  Российской  Федерации",  Федеральный  закон  №  210-ФЗ  "О  тарифах  

в  организациях  коммунального  комплекса",  а  также  приказы  федеральных

служб  по  тарифам,  которыми  определены  методики  расчета  и  предельные

уровни.

На 2010 год рост на электрическую энергию ФСТ России утвержден  

в пределах 113,0 -  118,1 процента.  По республике рост по факту составил  

117 процентов.  Для населения предельный рост  тарифов на  электрическую

энергию был определен в рамках 2,16 - 2,18 руб. за квт.ч, по республике –  

2 руб.16 коп. Рост составил 109,6 процента. Для прочих потребителей рост
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составил 120,4 процента. Тепловая энергия по ФСТ России – 113,7 процента, 

в республике по факту – 112,4 процента. На воду, стоки предельные тарифы 

не регулируются ФСТ, рост по республике составил 106,3 процента. На газ

природный для населения по республике – 119,7 процента, на газ сжиженный

для населения – 115,2 процента.

С целью исключения субъективного подхода при принятии решений  

по  уровню  тарифов  с  весны  2009  года  изменен  состав  правления

Республиканской службы по тарифам. Количественный состав не изменился – 

7 человек. До апреля 2009 года правление состояло только из членов службы

по тарифам. В настоящее время в состав правления входят: три сотрудника

службы  по  тарифам,  два  представителя  Министерства  финансов,  один

представитель  Министерства  экономики  и  один  представитель  Управления

федеральной антимонопольной службы.

Начиная с 2011 года, меняется порядок принятия тарифов, в частности 

на  электрическую  энергию.  Мы  переходим  на  регулирование  тарифов

методом  доходности  инвестиционного  капитала.  Суть  метода  состоит  

в  следующем.  Тарифы  будут  сформированы  на  пять  лет  с  возможностью

ежегодной  корректировки  этих  тарифов,  то  есть  Правительство  дает

возможность филиалу ОАО "МРСК Центра и Приволжья" привлечь заемные

средства  для  развития  инфраструктуры.  Срок  возврата  заемных средств  –  

35 лет. Ежегодно в течение 35 лет мы будем включать в тарифы 1/35 часть  

от  всей  суммы  с  процентами,  которые  также  определены  Правительством

Российской Федерации. В настоящее время это 12 процентов годовых.

С 2012 года на этот же метод перейдут все остальные организации –

участники электроэнергетического рынка ("Энергия",  ТЭЦ-1 и  т.д.).  Всего  

14  организаций.  С  2012  года  также  на  метод  долгосрочного  возврата

инвестиционного капитала перейдут теплоснабжающие организации.

В  настоящее  время  проводится  большая  работа  по  определению

инвестиционной  составляющей,  т.к.  основной  рост  –  за  счет  инвестиций,
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которые будут привлекаться на развитие инфраструктуры. Пока предложений

нет. Инвестиционная программа должна быть утверждена Правительством.

Вот кратко то, о чем я хотел вам доложить.

Председательствующий. Вопросы к Анатолию Ростиславовичу есть?

Пожалуйста,  депутат  по  Строительному  одномандатному

избирательному  округу  №  10,  председатель  Объединения  организаций

профсоюзов Республики Марий Эл Цветкова Ольга Николаевна.

Цветкова О.Н.  Что такое 1/35 часть?

Шевчук  А.Р.  1/35  часть  –  это  возврат  инвестированного  капитала,

который будет включаться ежегодно в тарифы в течение 35 лет. Процентную

ставку определяет Правительство Российской Федерации.

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  по  Козьмодемьянскому

одномандатному избирательному округу № 13 Российский Игорь Николаевич.

Российский  И.Н.  Анатолий  Ростиславович,  мы  получаем  счета  

от ОАО "Мариэнергосбыт". Есть еще нерегулируемый тариф. Я так понимаю,

что закладываются чьи-то потери.

Шевчук  А.Р. Весь  объем  потребляемой  электрической  энергии

оплачивается в доле по регулируемым тарифам, а также по нерегулируемой

цене,  которая  определяется  гарантирующим  поставщиком  

ОАО "Мариэнергосбыт" с учетом покупки на оптовом рынке. По этой схеме

мы живем с 2006 года. С 1 января весь объем приобретаемой электрической

энергии будет оплачиваться только по нерегулируемой цене. Причем эта доля

начиная  с  2006  года  меняется  раз  в  полугодие,  с  1  января  по  31  июня  

и  с  1  июля  по  31  декабря.  В  настоящее  время  эта  доля  составляет  35  -  

40 процентов, а с 1 января весь объем будет оплачиваться по нерегулируемой

цене.

Российский И.Н. Как формируется нерегулируемый тариф?

Шевчук  А.Р.  Полномочия  службы  в  этом  плане  ограничены  тем,  

что  у  нас  есть  право  доверять  организациям  в  части  применения
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регулируемых  тарифов.  Регулируемые  тарифы  для  городского  населения  –

2,16, для сельского населения – 1,51.

Правительством  в  сентябре  этого  года  предоставлены  полномочия  

по  контролю  за  ценообразованием  на  оптовом  и  розничном  рынке

федеральной антимонопольной службе, ее представительствам в регионах.

Российский И.Н.  Нам нужно смириться с этим?

Шевчук  А.Р.  Не  смириться.  Есть  орган,  который  назначен

Правительством.

Если  Вы  помните,  когда  Чубайс  начал  реформирование

электроэнергической отрасли,  то он сказал,  что нерегулируемая цена будет

выше  регулируемых  тарифов.  Действительно  в  2006  году  было  так,  

а  в  последующие  месяцы  регулируемые  тарифы  у  нас  почему-то  ниже,  

чем нерегулируемая цена.

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  по  Звениговскому

одномандатному  избирательному  округу  №  16  Самоходкин  Сергей

Федорович.

Самоходкин  С.Ф.  Я  поддерживаю  предложение  Карташова  А.А.  

о  том,  чтобы  предметно  поговорить  в  сентябре  -  октябре  до  момента

утверждения  тарифов.  Сегодня  спорить  нецелесообразно.  Почему

нерегулируемая  цена  растет?  Рост  на  тепло  –  17  процентов.  Почему  так

произошло?

Шевчук А.Р. У нас в республике ценообразующие по тепловой энергии

–  ТЭЦ-1,  ТЭЦ-2,  ООО  "Марикоммунэнерго",  по  электрической  энергии  –

филиал "Мариэнерго" ОАО "МРСК Центра и Приволжья", "Энергия", ТЭЦ-1.

На  уровне  Правительства  принято  постановление  о  соответствующих

стандартах  раскрытия  информации  организаций  коммунального  

и электроэнергетического комплекса. Когда службе будут представлены все

материалы  по  этим  организациям,  я  пришлю  официальное  приглашение

депутатам,  чтобы  поговорить  о  конкретных  цифрах.  Услышите  подходы
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энергоснабжающих  организаций,  экспертные  заключения  по  тем  расчетным

материалам, которые представляются для установления тарифов.

По  ООО  "Марикоммунэнерго"  рост  тарифов  небольшой,  но  запросы

большие. Рост тарифов в среднем по республике был предложен 45 процентов.

Вы представляете, как воспримет население рост на 45 процентов.

Председательствующий. Пожалуйста,  депутат  по  Комсомольскому

одномандатному избирательному округу № 2 Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов В.В. Я поинтересовался у шофера ОАО "Мариэнергосбыт"

о  зарплате.  Его  зарплата  составляет  26  тыс.  рублей,  

а  у  руководящих  работников  вообще  зашкаливает.  Медведев  говорит  

о борьбе  с  коррупцией. Управляющие  компании  –  это  чистая  коррупция.

Повышаем  тарифы,  платим  за  свет  в  подъезде,  а  там  лампочки  горят

круглогодично.  Дышать  нельзя,  скоро  революционная  ситуация  будет  

в стране.

Шевчук А.Р. Конкретную зарплату для конкретного работника служба

не  устанавливает.  Служба  устанавливает  необходимую  валовую  выручку

организаций.  Сколько  конкретно  получает  руководитель,  я  вам  сказать  

не могу.

Председательствующий. Пожалуйста,  депутат  по  Медведевскому

одномандатному  избирательному  округу  №  21  Карташов  Александр

Анатольевич.

Карташов  А.А.  Сколько  стоит  на  Западе  киловатт  электроэнергии  

и  сколько  на  нашей  ТЭЦ?  По  какой  цене  мы  покупаем?  Например,  

я покупаю по 4 рубля. Доля регулируемой цены 30 процентов. 

Шевчук А.Р. У нас собственной генерации в республике нет. ТЭЦ-2  

на  нас  не  работает  и  это  не  наша  генерация.  Работает  на  оптовый рынок.

Напрямую с ТЭЦ-2 мы электроэнергию не получаем.

Нина  Ивановна  Зверева  ежемесячно  в  газете  "Марийская  правда"

публикует всю информацию, которая касается процентной оплаты.
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Председательствующий.  Рассматривается четвертый вопрос повестки

Дня депутата.

4. О порядке предоставления субсидий в 2010 году на оплату жилищно-

коммунальных услуг отдельным категориям граждан.

Слово  предоставляется  министру  социальной  защиты  населения  

и труда Республики Марий Эл Климиной Надежде Викторовне.

Климина Н.В. Уважаемые депутаты и приглашенные!

Субсидия – денежные средства, предоставляемые гражданам по целевому

назначению в  виде  авансового  платежа  для  полной  или  частичной  оплаты

соответствующих услуг.

Предоставление  субсидий на оплату жилого помещения и коммунальных

услуг (далее – субсидии) гражданам Республики Марий Эл осуществляется  

в  соответствии  с  Правилами,  утвержденными постановлением Правительства

Российской  Федерации  от  14  декабря  2005  г.  № 761.  Согласно  указанным

Правилам  установлен  единый  порядок  предоставления  субсидий  на  всей

территории Российской Федерации.

Право на субсидии имеют:

а) пользователи  жилого  помещения  в  государственном  

или муниципальном жилищном фонде;

б) наниматели  жилого  помещения  по  договору  найма  в  частном

жилищном фонде;

в) члены жилищного или жилищно-строительного кооператива;

г) собственники  жилого  помещения  (квартиры,  жилого  дома,  части

квартиры или жилого дома).

Субсидии  предоставляются  гражданам  в  случае,  если  их  расходы 

на  оплату жилого помещения и коммунальных услуг,  рассчитанные исходя  

из  размера  региональных  стандартов  нормативной  площади  жилого

помещения,  используемой  для  расчета  субсидий,  и  размера  региональных

стандартов стоимости жилищно-коммунальных услуг,  превышают  величину,
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соответствующую максимально допустимой доле расходов граждан на оплату

жилого помещения и коммунальных услуг в совокупном доходе семьи.

Размеры  региональных  стандартов  устанавливаются  органами

государственной власти субъектов Российской Федерации.

Стандарты нормативной  площади  жилого  помещения  для  начисления

субсидий утверждены постановлением Правительства Республики Марий Эл

от  26  февраля  2007  г.  №  51  и  составляют  (количество  членов  семьи

определяется по количеству лиц, зарегистрированных по адресу заявителя):

18  кв.  метров  общей  площади  жилого  помещения  -  на  одного  члена

семьи, состоящей из трех и более человек;

42 кв. метра общей площади жилого помещения - на семью, состоящую

из двух человек;

33 кв. метра - на одиноко проживающего гражданина;

12 кв. метров жилой площади - на одного члена семьи или одинокого

гражданина, проживающих в комнате (комнатах), имеющей (имеющих) места

общего пользования (кухня, туалет, коридор и другие);

6 кв. метров жилой площади - на одного гражданина, проживающего  

в общежитии.

Стандарты  стоимости  жилищно-коммунальных  услуг ежегодно

утверждаются  Правительством  Республики  Марий  Эл  по  каждому

муниципальному  образованию  республики  (т.е.  по  каждому  сельскому,

городскому  поселению  и  городскому  округу)  и  рассчитываются  исходя  

из  вышеприведенных  стандартов  нормативной  площади  жилого  помещения 

и цен, тарифов и нормативов, используемых для расчета платы за содержание,

ремонт  жилого  помещения  и  коммунальные  услуги  для  нанимателей  

по  договорам  социального  найма,  проживающих  в  жилых  помещениях,

расположенных в домах, уровень благоустройства и технические параметры

которых  соответствуют  средним  условиям  в  муниципальном  образовании.

Данные  стандарты  дифференцируются  по  численности  семьи  (количество

членов семьи определяется по количеству лиц, зарегистрированных по адресу
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заявителя). На 2009 год стандарты стоимости жилищно-коммунальных  услуг

утверждены постановлением Правительства Республики Марий Эл от 29 июня

2009  г.  №  151,  на  2010  год  -  постановлением  Правительства  Республики

Марий Эл от 19 февраля 2010 г. № 33.

Например, для граждан, проживающих в многоквартирных домах города

Йошкар-Олы, данные стандарты возросли:

с  831,04  руб.  до  1133,52  руб.  –  на  одного  члена  семьи,  состоящей  

из 3-х и более человек;

с  903,45  руб.  до  1238,75  руб.  –  на  одного  члена  семьи,  состоящей  

из 2-х человек;

с 1193,12 руб. до 1626,60 руб. – на одиноко проживающего гражданина.

Стандарты  максимально  допустимой  доли  собственных  расходов

граждан на оплату жилого помещения и коммунальных услуг в совокупном

доходе  семьи  (так  называемые  стандарты  МДД)  представляют  собой

предельный размер расходов семьи на ЖКУ. Постановлением Правительства

Республики  Марий  Эл  от  26  января  2010  г.  №  13  данные  стандарты

установлены в следующих размерах:

10 процентов – для одиноко проживающих неработающих пенсионеров 

и инвалидов и семей, состоящих из неработающих пенсионеров и инвалидов,

которые  не  пользуются  мерами  социальной  поддержки  по  оплате  жилого

помещения  и  коммунальных  услуг,  т.е.  не  получают  компенсацию  взамен

коммунальных льгот, и семей, имеющих трех и более детей, в составе которых

отсутствуют  получатели  мер  социальной  поддержки  по  оплате  жилого

помещения  и  коммунальных  услуг,  т.е.  нет  получателей  компенсации  

на оплату ЖКУ.

В данном случае учитываются компенсации, получаемые взамен ранее

предоставляемых коммунальных льгот гражданами, являющимися:

региональными льготниками;

федеральными льготниками;

специалистами в сельской местности и т.д.
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13 процентов – для семей, среднедушевой доход которых не превышает 

190  процентов  от  величины  прожиточного  минимума  в  расчете  на  душу

населения, установленной Правительством Республики Марий Эл.

В данном случае среднедушевой доход семьи сравнивается с  размером

величины, полученной как умножение размера ежеквартально утверждаемого

Правительством Республики Марий Эл прожиточного минимума в среднем  

на душу населения на коэффициент 1,9. В настоящее  время данная величина

составляет 8154,80 руб.

18  процентов  –  для  других  категорий  граждан,  т.е.  для  семей,

среднедушевой  доход  которых  превышает  190  процентов  от  величины

прожиточного  минимума  в  расчете  на  душу  населения,  установленной

Правительством Республики Марий Эл.

Например, семья, состоящая из 2-х граждан трудоспособного возраста  

и  ребенка,  со  среднедушевым  доходом  6000  рублей  должна  направлять  

на  оплату ЖКУ 13 процентов от общего (совокупного) дохода семьи, а такая

же  семья  со  среднедушевым  доходом  8500  рублей  –  

18 процентов от совокупного дохода семьи.

Совокупный  доход  семьи определяется  как  среднемесячный  доход

семьи за 6 последних месяцев перед обращением за субсидией.

В совокупном доходе  семьи учитываются  следующие основные виды

доходов, полученные каждым членом семьи:

все виды заработной платы;

все виды выплат, выплачиваемых при увольнении (выходное пособие,  

и т.д.);

пенсии,  компенсационные  выплаты  и  дополнительное  ежемесячное

материальное обеспечение пенсионеров;

все виды стипендий;

все  виды  выплат  безработным  гражданам  (пособие  по  безработице,

материальная помощь и т.д.);
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пособие по временной нетрудоспособности, пособие по беременности  

и  родам,  а  также  единовременное  пособие  женщинам,  вставшим  на  учет  

в медицинских учреждениях в ранние сроки беременности;

ежемесячное пособие на ребенка;

все виды выплат родителям, находящимся в отпуске по уходе за ребенком

(ежемесячное пособие, компенсационные выплаты);

доходы от реализации и сдачи в аренду (наем) недвижимого имущества

(земельных участков, домов, квартир, дач, гаражей), транспортного и т.д.;

доходы от реализации продукции личного подсобного хозяйства;

денежное  довольствие  военнослужащих,  сотрудников  органов

внутренних  дел  Российской  Федерации,  учреждений  и  органов  уголовно-

исполнительной  системы,  таможенных  органов  Российской  Федерации  

и  других  органов  правоохранительной  службы,  а  также  дополнительные

выплаты, носящие постоянный характер, и продовольственное обеспечение;

оплата  работ  по  договорам,  заключаемым  в  соответствии  

с гражданским законодательством Российской Федерации;

доходы  от  занятий  предпринимательской  деятельностью,  включая

доходы, полученные в результате деятельности крестьянского (фермерского)

хозяйства, в том числе хозяйства без образования юридического лица;

доходы  по  акциям  и  другие  доходы  от  участия  в  управлении

собственностью организации;

алименты, получаемые членами семьи;

проценты по банковским вкладам;

наследуемые и подаренные денежные средства;

денежные  выплаты  (компенсации),  предоставленные  гражданам  

в  качестве  мер  социальной  поддержки  по  оплате  жилого  помещения  

и коммунальных услуг;

доходы, полученные от сдачи жилых помещений в поднаем;

денежные  средства,  выделяемые  опекуну  (попечителю)  на  содержание

подопечного;
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денежные  средства,  направленные  на  оплату  обучения  

в  образовательных учреждениях  всех  типов,  в  случаях,  когда  такая  оплата

производится не из собственных доходов обучающихся либо проживающих

совместно  с  ним  членов  его  семьи,  а  за  счет  средств  иных  лиц,

предоставляемых на безвозмездной и безвозвратной основе;

доходы, полученные от заготовки древесных соков, сбора и реализации

(сдачи)  дикорастущих  плодов,  орехов,  грибов,  ягод,  лекарственных  

и  пищевых  растений  или  их  частей,  других  лесных  пищевых  ресурсов,  

а также технического сырья, мха, лесной подстилки и других видов побочного

лесопользования, добытых: пушнины, мехового или кожевенного сырья либо

мяса диких животных.

При  расчете  совокупного  дохода  семьи  –  получателя  субсидии

независимо  от  раздельного  или  совместного  проживания  учитываются

доходы:

а) супруга (супруги);

б) родителей или усыновителей несовершеннолетних детей;

в) несовершеннолетних детей, в том числе усыновленных.

Среднедушевой  доход  семьи исчисляется  путем  деления  совокупного

дохода семьи на количество членов семьи.

Для  получения  субсидии  граждане  должны  представить  следующие

документы (все копии документов предъявляются вместе с оригиналами):

заявление  (готовую  форму  нужно  заполнить  в  отделе  (управлении)

социальной защиты);

документы,  содержащие  сведения  о  лицах,  зарегистрированных

совместно  с  заявителем  по  месту  его  постоянного  жительства  (справка  

из ЖЭУ, ТСЖ, копия поквартирной карточки и т.д.);

копии  документов,  подтверждающих  право  владения  и  пользования

заявителем жилым помещением, в котором он зарегистрирован (регистрация

права собственности, копии документов купли-продажи, договор социального

найма и т.д.);
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копии  паспортов  членов  семьи  (для  детей  до  14  лет  –  копии

свидетельства о рождении);

копии  документов,  подтверждающих  основания  отнесения  лиц,

проживающих совместно с заявителем, к членам его семьи (свидетельство  

о браке (о расторжении брака), свидетельство об установлении отцовства и т.д.);

документы,  подтверждающие  доходы  заявителя  и  членов  его  семьи  

за  последние  6  месяцев  (справки  о  заработной  плате,  алиментах,  пенсии,

пособиях,  стипендии,  о  доходах,  полученных  от  сдачи  жилплощади  

в  поднаем,  о  денежных  средствах,  выделяемых  опекуну  на  содержание

подопечного и т.д.);

копии  документов,  подтверждающих  право  заявителя  и  членов  его

семьи  на  льготы  и  меры  социальной  поддержки  по  оплате  за  ЖКУ

(удостоверение "Ветеран труда", документ об инвалидности и т.д.);

документы,  содержащие  сведения  о  платежах  за  жилое  помещение  

и коммунальные услуги, начисленных за последний перед подачей заявления

месяц (справки, платежные документы, квитанции, счета, выписки из лицевого

счета и т.д.);

документы,  содержащие  сведения  об  отсутствии  задолженности  

по  оплате  жилищно-коммунальных  услуг  (представляются  только  в  том

случае, если отсутствие задолженности невозможно определить по документам 

о начисленных платежах за ЖКУ).

При  наличии  задолженности  по  оплате  жилого  помещения  

и  коммунальных  услуг  граждане  могут  получить  субсидию  только  при

наличии  соглашения  о  реструктуризации  данной  задолженности,  

т.е  постепенном  ее  погашении.  Данные  соглашения  граждане  заключают  

с  кредиторами  (организациями-поставщиками  коммунальных  услуг).  

В  соглашении  оговариваются  конкретные  сроки  и  суммы  погашения

задолженности.

Выплата  субсидии приостанавливается,  а  в  дальнейшем прекращается 

в случаях:
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невыполнения условий названного выше соглашения;

неуплаты получателем субсидии текущих платежей за жилое помещение

и (или) коммунальные услуги в течение 2 месяцев;

изменения места постоянного жительства получателя субсидии;

изменения  основания  проживания,  состава  семьи,  гражданства

получателя  субсидии  и  (или)  членов  его  семьи,  материального  положения

получателя субсидии и (или) членов его семьи (если эти изменения повлекли

утрату права на получение субсидии).

Заявитель  несет  ответственность  за  достоверность  представленных

сведений и документов. Представление заявителем неполных и (или) заведомо

недостоверных  сведений  является  основанием  для  отказа  

в предоставлении субсидии.

Субсидия  предоставляется  сроком  на  6  месяцев. При  представлении

документов с 1-го по 15-е число месяца субсидия предоставляется с 1-го числа

этого  месяца,  а  при  представлении  указанных  документов  с  16-го  числа  

до конца месяца – с 1-го числа следующего месяца.

После  истечения  срока  предоставления  субсидии  гражданин  должен

обратиться с новым заявлением. Если каких-либо изменений в составе семьи

не  произошло,  он  обязан  обновить  только  документы  о  доходах,  

а  также  представить  документы,  подтверждающие  фактические  расходы  

на оплату  жилого помещения и коммунальных услуг, понесенные в течение

всего  срока  получения  последней  субсидии,  справку  с  места  жительства  

и оригиналы представленных ранее копий документов.

Для получения субсидии граждане Республики Марий Эл обращаются  

в отделы (управления) социальной защиты населения и труда по месту своего

жительства. Всего по Республике Марий Эл функционируют 26 служб. Кроме

того,  в муниципальных районах в  настоящее время организуются выездные

пункты  приема  документов,  в  г.  Йошкар-Оле  с  10  февраля  2010г.

функционируют 3 дополнительных участка.
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Бюджетные расходы на предоставление гражданам республики субсидий

на оплату жилого помещения и коммунальных услуг в 2008 году составили

114,4 млн.  рублей,  в 2009 году -  143,4 млн.  рублей.  В 2008 году субсидии

получили 26,6  тыс.  семей,  в  2009 году –  24,9  тыс.  семей.  Средний размер

субсидии по итогам 2009 года сложился в размере 709 руб. на одну семью  

в месяц.

На 2010 год в республиканском бюджете на предоставление субсидий

предусмотрено  173,0  млн.  руб.  Кроме  того,  в  республиканском  бюджете

предусмотрен резерв средств на компенсацию разницы между экономически

обоснованными  тарифами  и  тарифами,  установленными  для  населения,  

в  сумме  392,6  млн.  рублей,  который  в  случае  необходимости  планируется

направить на предоставление субсидий.

По  итогам  9  месяцев  2009  года  средний  уровень  оплаты  жилищно-

коммунальных  услуг  населением  по  муниципальным  образованиям

Республики Марий Эл составил 75 процентов, при разбросе от 38 процентов

(Килемары) до 93 процентов (Йошкар-Ола).

Председательствующий. Вопросы к Надежде Викторовне есть?

Нет.

Председательствующий.  Рассматривается пятый вопрос повестки Дня

депутата.

5. О  развитии  системы  оказания  бесплатной  юридической  помощи

жителям Республики Марий Эл.

Слово  предоставляется  президенту  Адвокатской  палаты  Республики

Марий  Эл,  председателю  комиссии  по  вопросам  законности,  мониторингу

законов,  иных  нормативных  правовых  актов  Общественной  палаты

Республики Марий Эл Полетило Ольге Олеговне.

Полетило О.О. Уважаемые депутаты и приглашенные!

Конституцией  Российской  Федерации  (ст.  48)  закрепляется  право

каждого  на  получение  квалифицированной  юридической  помощи,  которая  

в предусмотренных законом случаях предоставляется бесплатно.
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Нельзя  не  отметить,  что  с  одной стороны государство  законодательно

возложило обязанность по оказанию такой помощи на адвокатуру. Согласно п.

1  ст.  26  Федерального  закона  от  31  мая  2002  г.  №  63-ФЗ  

"Об  адвокатской  деятельности  и  адвокатуре  в  Российской  Федерации"

бесплатно  юридическая  помощь  гражданам  Российской  Федерации,

среднедушевой  доход  которых  ниже  величины  прожиточного  минимума,

установленной  в  субъекте  Российской  Федерации  в  соответствии  

с федеральным законодательством, а так же одиноко проживающим гражданам

Российской  Федерации,  доходы  которых  ниже  указанной  величины,

оказывается в следующих случаях:

- истцам  –  при  рассмотрении  судами  первой  инстанции  делам  

о  взыскании  алиментов  и  о  возмещении  вреда,  причиненного  смертью

кормильца,  увечьем  или  иным  повреждением,  связанным  с  трудовой

деятельностью;

- ветеранам  Великой  Отечественной  войны  –  по  вопросам,  

не связанным с предпринимательской деятельностью;

- гражданам  Российской  Федерации  –  при  составлении  заявлений  

о назначении пенсий;

- гражданам  Российской  Федерации,  пострадавшим  от  политических

репрессий, – по вопросам, связанным с реабилитацией.

В  помощь  адвокатским  образованиям  государство  использует

коммерческие и некоммерческие структуры. Бесплатную юридическую помощь

оказывают  многие  юридические  службы:  прокуратура,  министерства 

и ведомства, различные правительственные и негосударственные  структуры.

Бесплатную  юридическую  помощь  оказывают  некоммерческие

негосударственные  организации,  такие  как  "Ассоциация  юристов  России",

общественная приемная партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ", юридические клиники

при  юридических  факультетах  вузов  и  т.д.  Однако  эффективной  единой

системы  по оказанию бесплатной юридической помощи малообеспеченным  

и социально незащищенным гражданам в настоящее время не имеется.
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В Республике Марий Эл оказанием бесплатной юридической  помощи

населению  занимаются  как  государственные,  так  и  не  государственные

структуры. Это прокуратура, которая в настоящее время получила достаточно

широкие  права  по  защите  прав  и  интересов  граждан.  Адвокатура,  которая

обязана  оказывать  бесплатную  помощь  по  юридическим вопросам  

в определенных законом случаях.

В  Республике  Марий  Эл  4  декабря  2003  года  был  принят  Закон

Республики Марий Эл № 47-З "Об оказании гражданам юридической помощи

бесплатно". Реализация указанного Закона показала: практическое отсутствие

категории  дел,  по  которым  должна  оказываться  бесплатная  юридическая

помощь в Республике Марий Эл, за семь лет – 6 дел.

В то  же время проявилась явная  необходимость оказания бесплатной

юридической  помощи  другим,  не  предусмотренным  законом,  категориям

граждан,  прежде всего пенсионерам и инвалидам.  При Адвокатской палате

Республики  Марий  Эл  организован  ежедневный  бесплатный  прием

пенсионеров  и  инвалидов  всех  групп  инвалидности  по  всем  правовым

вопросам без учета размера пенсии, которую они получают.

Большую работу ведет по оказанию бесплатной юридической помощи

гражданам  Республики  Марий  Эл  юридическая  клиника  юридического

факультета Марийского государственного университета.

Практика  реализации  ст.  26  Закона  об  адвокатуре  показала

невостребованность помощи  в некоторых из указанных в ней случаях. Зато

появилась необходимость в ней для пенсионеров и инвалидов. Наша палата

отмечала  это  еще  в  2004  году,  когда  в  республике  начала  работать

региональная  приемная  полпреда  Президента  Российской  Федерации  

в Приволжском федеральном округе.

В  июне  2007  года  в  г.  Йошкар-Оле  было  подписано  Соглашение  

о  взаимодействии  и  сотрудничестве  аппарата  полномочного  представителя

Президента  Российской  Федерации  в  Приволжском  федеральном  округе  

и  марийских  адвокатов.  При  центре  социально-правовой  поддержки  
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и просвещения граждан был создан пункт оказания бесплатной юридической

помощи.  Каждую  среду  без  условий  и  ограничений  наши  адвокаты

осуществляют  прием  жителей  Республики  Марий  Эл.  

В помещении адвокатской палаты Республики Марий Эл ежедневно ведется

прием  инвалидов и пенсионеров по любым правовым вопросам независимо  

от  их  материального  положения.  Прием  граждан  по  оказанию  бесплатной

юридической  помощи  ведется  и  в  других  адвокатских  образованиях

республики.

По  согласованию  с  Правительством  Республики  Марий  Эл  

для  улучшения  социально-правового  обслуживания  населения  при  службе

Государственной  регистрации  прав  на  недвижимое  имущество  в  столице

республики открыты два пункта бесплатной юридической помощи. Для этого

на  условиях  безвозмездного  пользования  адвокатам  выделены  помещения.

Широко  практикуется  их  выезд  на  дом  к  ограниченным  

в передвижении инвалидам.

Прием граждан ведется в  Марийском отделении Ассоциации юристов

России адвокатами -  членами Ассоциации.  Что  особенно важно для  людей

пожилых,  консультации  даются  не  только  на  русском,  но  и  на  марийском

языке, как и разъяснения юридических вопросов в печати.

Со своей стороны хочу заметить,  что Адвокатская палата Республики

Марий  Эл  и  Комитет  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  

по  законодательству  провели  совместное  заседание  по  реализации  Закона  

"Об  оказании  гражданам  юридической  помощи  бесплатно"  и  уже  тогда

отметили, что он не работает. Были внесены предложения о расширении круга

лиц,  имеющих  право  на  получение  бесплатной  юридической  помощи,  

но  прокуратура  Республики  Марий  Эл  посчитала,  что  внести  

в  указанный  Закон  эти  поправки  нельзя,  так  как  это  противоречит

федеральному законодательству.

Мы имеем Закон, который не работает, и адвокатов, которые принимают

граждан  бесплатно,  оказывая  им  консультационные  услуги  
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и составляя заявления. То, что указанный Закон требует внесения изменений,

показало время и потребность населения в квалифицированной юридической

помощи.  Это  подтверждается  следующими  цифрами:  

в 2008 году только устных консультаций было дано 4002, в 2009 году – 5171,

что  составило  на  29,2  процента  больше.  Эти  данные  подтверждают,  

что  указанная  помощь  является  социально  востребованной  для  многих

граждан из года в год.

Следующей  проблемой,  кроме  доступности  юридической  помощи,

является  качество  оказываемой  юридической  помощи  бесплатно.  

В  прокуратуре, органах  юстиции  прием  граждан  ведут  специалисты,

находящиеся под государственным контролем.

Адвокатура  формируется  только  из  юристов,  которые  сдают

квалификационный  экзамен  и  отвечают  за  качество  консультации,  

а  при  необходимости  могут  быть  привлечены  к  дисциплинарной

ответственности.  В  остальных  некоммерческих  организациях  нет  гарантий,

что полученные консультации профессионально грамотные,  ответственность 

за  неточную  или  неверную  правовую  консультацию  отсутствует.  Конечно,

есть ошибки и в деятельности адвокатов.

Не менее актуальным является вопрос и об информировании граждан

Республики  Марий  Эл  о  том,  где  они  могут  получить  бесплатную

юридическую помощь. Самым действенным средством оповещения остаются

средства  массовой  информации.  Однако  разовых  телепередач  

и информации, данной в газете "Марийская правда", мало.

В связи с недоступностью услуг адвокатов для многих граждан  России

возникла  необходимость  создания  государственных  систем  оказания

бесплатной  юридической  помощи.  В  настоящее  время  идет  активное

обсуждение  проекта  федерального  закона  "О  системе  бесплатной

юридической  помощи  в  Российской  Федерации".  Он  был  обсужден  

и  в  комитете  по  законодательству,  мониторингу  законов  и  иных  правовых

актов Общественной палаты Республики Марий Эл, куда были приглашены
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представители  различных  государственных  и  некоммерческих  организаций,

отказывающих бесплатную юридическую помощь.

Следует  отметить,  что  необходимость  приятия  такого  закона

несомненна,  так  как  он  устанавливает  правовые  основы  деятельности

организаций  оказания  бесплатной  юридической  помощи  в  Российской

Федерации.

Расширяется  круг  граждан,  которые  имеют  право  на  получение

бесплатной юридической помощи.

Предлагается  создать  государственное  юридическое  бюро  в  форме

федерального  бюджетного  учреждения и  в  форме бюджетного  учреждения

субъекта Российской Федерации.

Решение  о  создании  государственного  бюро  субъекта  Российской

Федерации  будут  принимать  органы  государственной  власти  субъекта

Российской Федерации.

При  этом  ни  адвокатская  палата  субъекта,  ни  орган  исполнительной

власти  субъекта  Российской  Федерации  не  освобождаются  от  исполнения

обязанностей по оказанию бесплатной юридической помощи в соответствии 

со ст. 26 Федерального закона "Об адвокатской деятельности и адвокатуре  

в Российской Федерации".

Кроме того, проект федерального закона предусматривает самые тесные

формы сотрудничества адвокатуры и государственного бюро, (ведение дел  

и  оказание  бесплатных  консультаций)  и  не  ограничивает  собственную

инициативу  адвокатской  палаты  по  оказанию  бесплатной  юридической

помощи.

Вместе с тем создание государственных бюро в субъектах Российской

Федерации как новых государственных структур в настоящее время вызывает

сомнение,  так  как  это  требует  значительного  выделения  дополнительных

средств  из  бюджета.  Такое  государственное  бюро  потребует  материально-

технического  обеспечения,  выделения  средств  на  компьютеризацию,

заработную плату сотрудникам.
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Адвокатское  сообщество  предлагает  использовать  уже  сложившуюся

систему  адвокатских  образований,  которые  имеются  во  всех  городах  

и районах Российской Федерации.

В  проекте  указанного  закона  к  полномочиям  органов  государственной

власти  субъектов  Российской  Федерации  так  же  относится  разработка,

издание законов и иных нормативных правовых актов субъектов Российской

Федерации  по  вопросам  оказания  бесплатной  юридической  помощи  

и  определение  порядка  компенсации  расходов  адвокатов,  оказывающих

бесплатную юридическую помощь в рамках системы бесплатной юридической

помощи.

Следует  нормативно  урегулировать  вопросы оплаты труда  адвокатов,

оказывающих бесплатную юридическую помощь.

В Республике Марий Эл такой Закон уже принят, определен и порядок

оказания  такой  бесплатной  юридической  помощи,  поэтому  требуется

дальнейшее его совершенствование в связи с принятием федерального закона.

Адвокатская палата Республики Марий Эл считает, что значение именно

адвокатов  в  оказании  профессиональной  бесплатной  юридической  помощи

будет  усиливаться,  так  как  ее  оказывают квалифицированные  специалисты,

которые отвечают в установленном порядке за ее качественное осуществление.

Адвокатская  палата  Республики  Марий  Эл  и  дальше  продолжает

совершенствовать  работу  по  оказанию  бесплатной  юридической  помощи.

Проведены первые совместные выезды в районы республики представителей

Управления  Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Республике

Марий  Эл,  Адвокатской  и  Нотариальной  палат  Республики  Марий  Эл  

по  оказанию  бесплатной  юридической  помощи  жителям  этих  районов.  

В  целях  реализации  республиканской  программы  о  реабилитации  

и  адаптации  осужденных,  освобожденных  из  мест  лишения  свободы,  был

проведен выезд сотрудников Управления Министерства юстиции Российской

Федерации  по  Республике  Марий  Эл,  Управления  федеральной  службы

судебных  приставов  и  Адвокатской  палаты  Республики  Марий  Эл  
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в исправительную колонию № 6 г. Йошкар-Олы, где по вопросам гражданско-

правового  характера  было  принято  более  сорока  человек,  в  том  числе  

и  сотрудников  колонии.  Так  же  выезды  запланированы  и  в  другие

исправительные колонии, это так же свидетельствует о том, что юридическая

помощь востребована.

Таким  образом,  необходимым  является  координация  системы

организации бесплатной юридической помощи в Республике Марий Эл:

- продолжить  работу  по  оказанию  бесплатной  юридической  помощи

гражданам Республики  Марий Эл  по  вопросам,  не  связанным с  оказанием

помощи в уголовном судопроизводстве;

- разработать  и  применять  систему  государственных  гарантий  

и  грантов  негосударственным  организациям,  оказывающим  бесплатную

юридическую помощь малоимущим гражданам;

- разработать  систему  координирования  между  государственными  

и  негосударственными организациями в  оказании  бесплатной  юридической

помощи гражданам Республики Марий Эл;

- создать  систему  обеспечения  контроля  за  качественным  оказанием

гражданам бесплатной юридической помощи с привлечением для этой цели

негосударственных организаций, объединений юристов;

- повысить  уровень  организационной  и  информационной  работы

гражданам  Республики  Марий  Эл  о  возможности  получения  бесплатной

юридической помощи на территории Республики Марий Эл;

- совершенствовать  законодательную  базу  Республики  Марий  Эл  

по оказанию бесплатной юридической помощи малоимущим гражданам путем

расширения круга лиц, имеющих право на оказание такой помощи;

- рассмотреть  возможность  организации  оказания  бесплатной

юридической  помощи  малоимущим  гражданам  в  районах  Республики  

Марий Эл.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Вопросы к Ольге Олеговне есть?
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Нет.

Председательствующий.  Слово предоставляется декану юридического

факультета  государственного  образовательного  учреждения  высшего

профессионального образования "Марийский государственный университет"

Сидорову Олегу Алексеевичу.

Сидоров О.А. Уважаемые участники Дня депутата!

Юридическая  клиника  при  юридическом  факультете  Марийского

государственного  университета  –  центр  по  оказанию бесплатных  правовых

услуг населению, в основном малоимущим гражданам, и одновременно вид

производственной практики студентов.

Клиника действует с 24 марта 1997 года. Накоплен значительный опыт

работы.

Одной  из  первых  в  системе  российского  высшего  образования  наша

клиника была включена в учебный план, то есть стала общеобязательной для

всех  студентов.  Стала  экспериментальной  площадкой  Минобразования

Российской  Федерации  (приказ  Министерства  образования  Российской

Федерации  от  30  сентября  1999  года  №  433  "О  правовых  консультациях

(правовых  клиниках)  для  населения  на  базе  вузов,  осуществляющих

подготовку юридических кадров").

С  2009  года  юридическая  клиника  имеет  статус  консультационного

пункта Марийского регионального отделения Общероссийской общественной

организации "Ассоциация юристов России".

Основными  формами  работы  являются  прием  и  консультирование

граждан  в  стационарном  пункте  главного  корпуса  университета  (площадь

Ленина, 1, кабинет 101, телефон 42-54-71), а также выездные консультации  

в сельских районах республики, в учреждениях социальной защиты (Йошкар-

Олинский  дом-интернат  для  престарелых  и  инвалидов  "Сосновая  роща"),  

в  учреждениях  уголовно-исполнительной  системы  (Новотроицкая

воспитательная колония для несовершеннолетних).
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Юридическая  клиника  тесно  взаимодействует  с  органами

государственной  власти  и  общественными  объединениями.  Заключены

соглашения  о  сотрудничестве  и  совместном  оказании  правовой  помощи

гражданам с Государственным Собранием Республики Марий Эл, Комиссией

по  правам  человека  при  Президенте  Республики  Марий  Эл,  Марийской

республиканской  организацией  Всероссийской  общественной  организации

ветеранов  (инвалидов)  войны,  труда,  Вооруженных  Сил  

и  правоохранительных  органов,  Региональной  Общественной  приемной

полномочного  представителя  Президента  Российской  Федерации  

в Приволжском федеральном округе по Республике Марий Эл, Управлением

Федеральной  службы  исполнения  наказаний  Российской  Федерации  

по  Республике  Марий  Эл  и  Новотроицкой  воспитательной  колонией  для

несовершеннолетних, Марийским региональным отделением Общероссийской

общественной организации "Ассоциация юристов России".

Ведется  прием  посетителей  по  направлениям  этих  органов  

и организаций.

Действия  согласовываются  с  Йошкар-Олинским  городским  судом,

Адвокатской палатой Республики Марий Эл.

За 12 лет работы бесплатную правовую помощь в юридической клинике

получили  свыше  26000  граждан  и  представителей  общественных

объединений,  в  том  числе  в  ходе  выездных  правовых  консультаций  –  

239  граждан  в  8  районах  республики  и  610  осужденных  в  5  учреждениях

уголовно-исполнительной системы.

В день в среднем – 20 человек.

Приблизительно  65  процентов  граждан  обращаются  в  юридическую

клинику впервые, а 35 процентов являются постоянными клиентами.

В настоящее время клиника работает круглогодично, но с перерывом  

на  зимнюю  и  летнюю  экзаменационные  сессии  и  студенческие  каникулы.

График  работы  клиники:  вторник-суббота  с  8-00  до  12-00,  воскресенье  

и понедельник – выходные.
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Практику  в  юридической  клинике  проходят  студенты  4  курса  

под  руководством  преподавателей-кураторов  –  специалистов  различных

отраслей  права,  имеющих  большой  стаж  практической  работы  в  судебных

органах и органах прокуратуры (Михеев Н.Г., Цветкова Ю.В., Кузнецов В.А.,

Веснин А.В.).

В  юридической  клинике  используется  апробированный  механизм

контроля  за  качеством  консультаций  и  оформления  правовых  документов,

предполагающий  обязательное  визирование  преподавателями-кураторами

копий документов, подготовленных студентами-консультантами клиники.

Студенты обеспечены комплектами юридической литературы справочно-

нормативного характера и имеют доступ к постоянно обновляемым справочным

правовым системам "Гарант" и "Консультант Плюс".

В юридической клинике имеется Книга отзывов и предложений граждан,

дающая им возможность высказать свои замечания и предложения по  работе

юридической клиники и качеству оказанной правовой помощи.

Юридическая  клиника  довольно  прочно  вписалась  в  республиканскую

систему правовой помощи, пользуется авторитетом и доверием у населения

республики,  о  чем  свидетельствуют  свыше  500  благодарственных  отзывов

граждан и представителей общественных объединений.

Популярность  клиники  среди  населения  республики  свидетельствует  

о  том,  что  с  каждым  годом  все  большее  количество  граждан  получает

возможность квалифицированно защитить свои права.

Работа  клиники  получила  высокую  оценку  органов  государственной

власти. В апреле 2002 года за активную работу по формированию правовой

культуры населения, защите прав граждан она награждена Почетной грамотой

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  в  ноябре  2005  года  –

Благодарственным  письмом  полномочного  представителя Президента

Российской  Федерации  в  Приволжском  федеральном  округе,  

в  феврале  2008  года  на  форуме  центров  социально-правовой  поддержки  

и просвещения граждан Приволжского федерального округа,  проходившем  
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в  г.  Самаре,  юридическая  клиника  была  награждена Благодарственным

письмом  полномочного  представителя  Президента  Российской  Федерации  

за большой вклад в работу по повышению правовой культуры населения.

16  мая  2008 года  за  добросовестный труд,  высокий профессионализм,

большой вклад в укрепление законности и правопорядка, успешную работу по

защите прав и законных интересов граждан коллектив юридической клиники

был награжден Благодарственным письмом главного федерального инспектора

по Республике Марий Эл.

К  вопросам,  требующим  решения,  относится  расширение  практики

выездных  консультаций  в  районы  республики,  в  учреждения  социальной

защиты.  Здесь  требуется  заключение  договоров  о  сотрудничестве  

и  организационная  поддержка  со  стороны  руководства  соответствующих

органов и учреждений.

Необходимо  неуклонное  повышение  качества  консультаций  

и  составления  правовых  документов  с  учетом  новейших  практических

требований.  Необходима  организация  рабочих  встреч,  семинаров  

с участием представителей судов, адвокатуры.

Необходима  координация  действий  с  другими  организациями,

оказывающими бесплатную правовую помощь.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Вопросы к Олегу Алексеевичу есть?

Нет.

Председательствующий.  Седьмая  сессия  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  пятого  созыва  состоится  25  февраля  2010  года  

в 10 часов в зале заседаний Дворца Конгрессов.
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III. СПИСОК
участников шестого Дня депутата 

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Буянов Юрий Геннадьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19

5. Вершинин Сергей Андреевич Избирательный округ № 18

6. Ганичев Василий Александрович Избирательный округ № 11

7. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Григорьев Юрий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

9. Ерпылев Александр Евгеньевич КПРФ

10. Заричный Владимир Владимирович Избирательный округ № 4

11. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

12. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

13. Коробейников Андрей Витальевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Мамуткин Геннадий Борисович ЕДИНАЯ РОССИЯ

15. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

16. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

17. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

18. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Попов Иван Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

22. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5
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23. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13

24. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

25. Самоходкин Сергей Федорович Избирательный округ № 16

26. Свинин Вениамин Валентинович Избирательный округ № 20

27. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

28. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

29. Старостин Александр Викторович ЕДИНАЯ РОССИЯ

30. Сташкевич Александр Михайлович Избирательный округ № 12

31. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

32. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

33. Швецов Михаил Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

34. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

35. Басюк
Валерий Владимирович

Главный  федеральный  инспектор  
по Республике Марий Эл 

36. Мякишев
Геннадий Федорович 

заместитель Руководителя 
Администрации Президента 
Республики Марий Эл, начальник 
государственно-правового управления

37. Климина 
Надежда Викторовна

министр социальной защиты населения
и труда Республики Марий Эл

38. Бершов
Каир Аманович

первый заместитель министра 
строительства, архитектуры 
и жилищно-коммунального хозяйства
Республики Марий Эл 

39. Михайлова
Наиля Хабибрахмановна

заместитель министра строительства, 
архитектуры и жилищно-
коммунального хозяйства
Республики Марий Эл 

40. Шевчук
Анатолий Ростиславович

руководитель Республиканской 
службы по тарифам 

41. Соловей начальник Управления Министерства 
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Юрий Анатольевич юстиции Российской Федерации 
по Республике Марий Эл

42. Полетило 
Ольга Олеговна

президент Адвокатской палаты 
Республики Марий Эл, председатель 
комиссии по вопросам законности, 
мониторингу законов, 
иных нормативных правовых актов 
Общественной палаты 
Республики Марий Эл 

43. Сидоров
Олег Алексеевич

декан юридического факультета 
ГОУ ВПО "Марийский 
государственный университет"

44. Майоров
Александр Иванович

руководитель Марийского 
регионального исполнительного 
комитета Всероссийской политической 
партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ"

Главы муниципальных образований Республики Марий Эл,
председатели Собраний депутатов

45. Вохмяков 
Николай Леонидович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район", 
председатель Собрания  депутатов 

46. Шабалин
Владимир Леонидович

глава муниципального образования 
"Новоторъяльский муниципальный 
район", председатель Собрания  депутатов 

47. Шабалин
Анатолий Степанович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район",
председатель Собрания  депутатов 

Члены президиума Молодежного парламента Республики Марий Эл

48. Мартюшина
Екатерина Константиновна

председатель Молодежного парламента, 
студентка ГОУ ВПО "Марийский 
государственный технический 
университет"

49. Костюкова
Елена Сергеевна

председатель комиссии по социальному 
развитию, заместитель председателя 
первичной профсоюзной организации 
студентов ГОУ ВПО "Марийский 
государственный технический 
университет", слушатель Малой 
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академии государственного управления 
в Республике Марий Эл

50.

Волков
Дмитрий Николаевич

Руководитель отдела культуры, 
физической культуры и спорта 
Куженерского муниципального района

Работники Аппарата Государственного Собрания
Республики Марий Эл

51. Наумова 
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

52. Галкина
Наталия Анатольевна

заместитель начальника 
информационного управления

53. Насырова
Марина Важаевна

ведущий советник организационного 
сектора организационного управления 

54. Бутенина 
Светлана Николаевна

помощник 
Первого заместителя Председателя
Государственного Собрания 
Республики Марий Эл Мухина В.И.

55. Ахмадуллин 
Фарид Ниазбикович

ведущий специалист секретариата 
Первого заместителя Председателя
Государственного Собрания 
Республики Марий Эл Мухина В.И.

56. Крашенинников 
Алексей Владимирович

ведущий специалист 
организационного управления 

Парламентские корреспонденты

57. Третьяков
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
телевидения филиала  
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 

58. Иванова
Людмила Петровна

редактор по вопросам законодательной 
власти  и социальной жизни 
ГУП "Газета "Марий Эл"

59. Старикова
Оксана Анатольевна 

главный редактор газеты
"Пенсионер – ваш друг и советчик"
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Дня депутата
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I. ПРОГРАММА

проведения выездного Дня депутата
в Государственном общеобразовательном учреждении Республики Марий Эл

"Лицей Бауманский" 
по теме "О реализации в Республике Марий Эл  инициативы 

"Наша новая школа", выдвинутой Президентом Российской Федерации
Д.А.Медведевым в послании Федеральному Собранию 

Российской Федерации"

18 марта 2010 года 

13.00-13.10 Встреча участников выездного Дня депутата в Государственном 
общеобразовательном учреждении Республики Марий Эл 
"Лицей Бауманский" 

Пейсахович Григорий Ефимович,
генеральный директор Государственного общеобразовательного 
учреждения Республики Марий Эл "Лицей Бауманский" 

13.10-13.20 Открытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл 

Актовый зал Государственного общеобразовательного 
учреждения Республики Марий Эл "Лицей Бауманский"

Выступления по вопросу "Реализация идей концепции 
"Наша новая школа" в Республике Марий Эл"

13.20-13.40 Выступление министра образования Республики Марий Эл
Швецовой Галины Николаевны 

13.40-14.00 Выступление Заместителя Председателя Государственного 
Собрания Республики Марий Эл, председателя Комитета 
Государственного Собрания Республики Марий Эл 
по социальному развитию
Цветковой Ольги Николаевны

14.00-14.15 Выступление генерального директора Государственного 
общеобразовательного учреждения Республики Марий Эл 
"Лицей Бауманский" 
Пейсаховича Григория Ефимовича
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14.15-14.25 Выступление заместителя генерального директора 
Государственного общеобразовательного учреждения 
Республики Марий Эл "Лицей Бауманский" 
Тыртышной Марины Алексеевны

14.25-15.30 Знакомство с опытом работы Государственного 
общеобразовательного учреждения Республики Марий Эл 
"Лицей Бауманский" по реализации идеи концепции 
"Наша новая школа" (экскурсия по школе)

Пейсахович Григорий Ефимович,
генеральный директор Государственного общеобразовательного 
учреждения Республики Марий Эл "Лицей Бауманский"

Тыртышная Марина Алексеевна,
заместитель генерального директора Государственного 
общеобразовательного учреждения Республики Марий Эл 
"Лицей Бауманский" 

Канунникова Татьяна Григорьевна,
заместитель генерального директора Государственного 
общеобразовательного учреждения Республики Марий Эл 
"Лицей Бауманский" 

15.30-15.50 Обмен мнениями 
Моров Алексей Васильевич, 
заместитель по воспитательной работе

15.50-16.20 Закрытие Дня депутата 
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл 

Актовый зал Государственного общеобразовательного 
учреждения Республики Марий Эл "Лицей Бауманский"

16.20-17.20 Товарищеская встреча по волейболу между учащимися лицея
и депутатами Государственного Собрания Республики Марий Эл  
в рамках реализации проекта по здоровьесбережению 
"Олимпийская зачетка"

17.20 Отъезд участников Дня депутата 
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II. СТЕНОГРАММА

                                        Дня депутата

Актовый зал                                                                                      18 марта 2010 года
"Лицея Бауманский"                                                                                          13 часов

День  депутата  проходит  в  актовом  зале  государственного

общеобразовательного  учреждения  Республики  Марий  Эл  "Лицей

Бауманский".

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемые депутаты и приглашенные!

Уважаемые участники Дня депутата!

В соответствии с Программой подготовки и проведения восьмой сессии

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  сегодня  проводится

выездной День депутата.

В работе Дня депутата принимают участие:  депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл, министр образования Республики Марий Эл

Швецова Галина Николаевна, начальник Управления Министерства юстиции

Российской Федерации по Республике Марий Эл Соловей Юрий Анатольевич,

глава  городского  округа  "Город  Йошкар-Ола",  председатель  Собрания

депутатов,  председатель  Совета  муниципальных  образований  Республики

Марий  Эл  Гаранин  Леонид  Ананьевич,  председатель  республиканской

организации профсоюза работников народного образования и  науки Пуртова

Людмила Васильевна,  председатель комиссии  по социально-экономическому

развитию и поддержке предпринимательства Общественной палаты Республики
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Марий  Эл  Викторов  Виктор  Викторович, члены  президиума  Молодежного

парламента  Республики  Марий  Эл,  генеральный  директор  государственного

общеобразовательного учреждения Республики Марий Эл "Лицей Бауманский"

Пейсахович  Григорий  Ефимович,  заместитель  генерального  директора

государственного общеобразовательного учреждения Республики Марий Эл

"Лицей  Бауманский"  Тыртышная  Марина  Алексеевна,  заместитель

генерального директора государственного общеобразовательного учреждения

Республики  Марий  Эл  "Лицей  Бауманский"  Канунникова  Татьяна

Григорьевна,  заместитель  генерального  директора  государственного

общеобразовательного  учреждения  Республики  Марий  Эл  "Лицей

Бауманский"  по  воспитательной  работе  Моров  Алексей  Васильевич,

заместитель Руководителя Аппарата Государственного Собрания Республики

Марий  Эл,  начальник  правового  управления  Наумова  Светлана  Ивановна,

советник  отдела  правового  обеспечения  деятельности комитетов  правового

управления  Аппарата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

Конакова Лейла Александровна, парламентские корреспонденты.

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Начинаем работу.

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Слово по вопросу "Реализация идей концепции "Наша новая школа"  

в Республике Марий Эл" предоставляется министру образования Республики

Марий Эл Швецовой Галине Николаевне.

Швецова Г.Н. Уважаемые депутаты и приглашенные!

На муниципальных августовских конференциях работников образования

2009 года, обсуждая проблемы реализации президентской инициативы "Наша

новая  школа",  мы  проанализировали  результаты  выполнения  основных

стратегических целей модернизации образования, механизмы их реализации,

оценили  эффективность  работы  муниципалитетов  и  школ  

в  общереспубликанском  масштабе.  Оценка  муниципальных  систем

образования  проводилась  посредством  элементов  общероссийской  системы
58



оценки,  закрепленной  в  Указе  Президента  Российской  Федерации,  

так  и  региональной,  принятой  постановлением  Правительства  Республики

Марий Эл.

Что сделано уже сегодня? Осуществлен переход от оценки результатов

работы отдельных школ к комплексной оценке управленческой деятельности.

Использование  комплексных  методов  оценки  эффективности региональной

системы  образования  позволило  выявить  инновационное  ядро  образования

Республики Марий Эл, которое включает в себя "Лицей  Бауманский", лицей 

№  11  им.  Т.И.Александровой,  лицей  им.  М.В.Ломоносова, гимназию  №  4  

им. Пушкина, а также сельские и поселковые средние школы: Коркатовскую,

Портянурскую, Марисолинскую, Кукнурскую, Емешевскую, Медведевскую  

№ 1, школы поселка Красногорский.

Система  формирования  рейтингов  регионов,  муниципалитетов  

и школ становится обычной практикой.  Работа по основным направлениям

комплексного  проекта  модернизации  позволила  сравнить  результаты

республики и регионов,  официально участвующих в проекте.  Совокупность

показателей  свидетельствует,  что  республика  соответствует  10-ой  позиции

рейтинга  из  33  регионов  Российской  Федерации,  опережая  Новгородскую,

Новосибирскую, Тамбовскую области, Республику Мордовия, Пермский край  

и другие регионы. По оценке результативности работы городских округов  

и муниципальных районов по отрасли "Образование" лидерами в республике

является образовательная среда г. Йошкар-Олы и Советского района.

В  оценке  общеобразовательных  учреждений  по  125  показателям

комплексного мониторинга деятельности ведущие позиции занимают:

по  государственным  образовательным  учреждениям  –  политехнический

лицей-интернат,  экономико-правовой  лицей,  лицей  им.  М.В.Ломоносова  

г. Йошкар-Олы;

по  муниципальным  образовательным  учреждениям  – гимназия  

г.  Козьмодемьянска,  Звениговский  лицей,  Коркатовская  средняя  школа,

Медведевская школа № 1;
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по  муниципальным  учреждениям  г.  Йошкар-Олы  – лицей  №  11  

им. Т.И.Александровой, гимназия им. А.С.Пушкина, гимназия № 14.

Это  действительно  лучшие  школы,  так  как  они  первые  в  рейтингах  

при использовании разных методик оценки.

Реализация  основного  принципа  отраслевой  системы  оплаты  труда

"стимулирование  по  результатам",  введенная  в  республике  в  2007  году,

привела к тому, что средняя заработная плата учителей школ, переведенных 

на новую систему оплаты труда, за первое полугодие 2009 года составила  

9730  рублей. Наряду  с  этим  в  образовательных  учреждениях  сложилась

группа  наиболее  высокооплачиваемых  учителей,  представляющих  группу

лидеров.  Это  10  процентов  педагогического  корпуса.  Средняя  заработная

плата по данной группе учителей составила 14762 рубля, что в 1,7 раза выше

по сравнению со средней заработной платой учителей в 2008 году.

Большое  внимание  уделялось  улучшению  условий  обучения

школьников. Работа, проведенная по ликвидации ветхого и аварийного фонда,

позволила  сократить  количество  таких  учреждений  с  17  в  2000  году  

до 1 в 2008 году (Кукмаринская средняя школа Советского района).

Таким  образом,  анализ  готовности  муниципальных  и  региональной

системы  к  реализации  национальной  образовательной  инициативы  "Наша

новая  школа"  позволил  выделить  сильные  стороны  регионального

образования,  которые  нужно  максимально  использовать  для  сохранения  

и улучшения своих позиций на федеральном уровне.

Рассматривая  готовность  как  наличие  управленческого,  кадрового,

интеллектуального  и  материально-технического  ресурсов,  остановимся  

на их характеристиках:

1.  Управленческая  готовность  характеризуется  эффективным

использованием  программно-целевого  управления,  максимально

учитывающего  сохранение  единства  образовательного  пространства.  

Так, в период с 2004 по 2009 год в республике выстроена "вертикаль" целевых

программ,  отражающих  федеральные,  региональные  и  муниципальные
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приоритеты.  В  каждом  районе,  городе  республики  реализуется  

от  5  до  10  целевых  программ,  позволяющих  упорядочить  деятельность  

по приоритетным направлениям развития образовательных систем: "Развитие

дошкольного  образования",  "Безопасность  образовательного  учреждения",

"Программа  по  созданию  системы  оценки  качества  образования",

"Реабилитация и комплексное сопровождение детей и подростков с проблемами

в  развитии", "Программа  компьютеризации  общеобразовательных учреждений

Республики Марий Эл", "Школьное питание" и др. В результате их исполнения

расходы бюджета Республики Марий Эл в  целом на  отрасль увеличились  

в  5,1  раза  по сравнению с  2000 годом,  а  в  пересчете на  одного жителя –  

в  6,8  раза  и  составляют  в  среднем  5416  рублей.  Поступления  средств  

из федерального бюджета в отрасль "Образование" по целевым программам 

в 2008 году по сравнению с 2000 годом возросли в 23 раза.

В  рамках  программно-целевого  управления  происходит  апробация

аутсорсинга  и  социального  партнерства.  Во  исполнение  Указа  Президента

Российской  Федерации  № 825  и  постановления  Правительства  Республики

Марий Эл от 6 июня 2007 года № 146 "О стратегических целях и задачах

органов  исполнительной  власти  Республики  Марий  Эл  на  период  

до  2010  года"  в  2009  году  не  характерные  для  образовательной  системы

функции по медицинскому обслуживанию, работе котельных и др. переданы 

в соответствующие отрасли. Это позволило привести в норму соотношение

педагогического и прочего персонала в отрасли в 15 из 17 муниципальных

образований  и  существенно  улучшить  данный  экономический  показатель  

по Республике Марий Эл.

2.  Интеллектуальная  готовность  –  это  высокие  образовательные

результаты  системы,  подтверждаемые  участием  республики  в  проектах

Министерства  образования  и  науки  Российской  Федерации,  приоритетном

национальном  проекте  "Образование",  международных  программах  оценки

качества общего образования (PIRLS,  TIMSS,  PISA), российско-бельгийском

проекте по инклюзивному образованию.
61



В  республике  отмечается  устойчивая  положительная  динамика

результатов  единого  государственного  экзамена.  Средний  балл  по  всем

предметам  ежегодно  превышает  средние  показатели  по  Российской

Федерации.  В  2009  году  в  едином  экзамене  по  13  общеобразовательным

предметам приняли участие 5364 выпускника.

Впервые выпускники сдавали два обязательных предмета: русский язык

и  математику.  Доля  выпускников,  не  преодолевших  минимальный  порог

баллов,  составляет  0,57 процента  по каждому из  обязательных предметов,  

что  существенно  ниже,  чем  в  среднем  по  России  (в  11  раз).  

По  совокупности  обязательных  предметов  самые  высокие  показатели  

у выпускников г.  Йошкар-Олы, г.  Волжска,  Советского и Мари-Турекского

районов.

По  русскому  языку  среди  общеобразовательных  учреждений  лучших

показателей  достигли:  лицей  им.  М.В.Ломоносова,  политехнический  лицей-

интернат, лицей № 11 им. Т.И.Александровой, гуманитарная гимназия "Синяя

птица".

По  математике  наиболее  успешно  сдали  ЕГЭ  выпускники

многопрофильного  лицея-интерната,  лицея  №  11  им.  Т.И.Александровой  

г. Йошкар-Олы и Параньгинской средней школы.

В 2009 году результат 100 баллов получили 24 выпускника, в том числе

6  выпускников  –  по  русскому  языку,  7  –  по  химии,  4  –  по  биологии,  

2 – по литературе.

Сравнение итогов единого экзамена с 2001 года дает основание сделать

вывод, что статистические данные демонстрируют не случайные результаты.

Они  отражают  определенные  тенденции  состояния  общего  образования  

в республике и позволяют принимать обоснованные управленческие решения

с целью повышения качества образования.

Интересный  опыт  по  созданию  условий  творческого  саморазвития

личности  накоплен  в  лицее  №  28  –  за  последние  2  года  подготовлено  

4  победителя  федерального  этапа  Всероссийской  олимпиады школьников;  
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в  политехническом  лицее-интернате  г.  Йошкар-Олы  –  4,  в  лицее  

им.  М.В.Ломоносова  –  2;  в  гимназии  №  4  им.  А.С.Пушкина  –  

2, в Коркатовской сельской средней школе – 1.

Данное  направление  представлено  в  республиканской  целевой

программе  развития  образования  и  подлежит  ежегодному  финансированию 

из  средств  республиканского  бюджета.  Таким  образом,  принимаются

следующие меры по поддержке одаренных детей:

проведение профильной лагерной смены для одаренных детей (охвачено

более  30  процентов  победителей  и  призеров  Всероссийской  олимпиады

школьников);

создание на базе многопрофильного лицея-интерната в пос. Руэм центра

для  одаренных  старшеклассников,  будущих  "олимпиадников".  Центр будет

проводить  региональный  этап  Всероссийской  олимпиады  школьников,

учебно-тренировочные  сборы  и  очно-заочные сессии для одаренных

школьников по естественно-научным профилям;

функционирование  единой  информационной  базы  данных  одаренных

детей и талантливой молодежи;

грантовая поддержка победителей и призеров конкурсов и олимпиад  

в рамках приоритетного национального проекта "Образование".

Задачей органов управления образованием в настоящее время является

обобщение  практики  работы  педагогов  с  одаренными  детьми,

распространение  педагогических  технологий  формирования  отдельных

компетентностей,  мониторинг  жизненных  траекторий  одаренных  детей,

организация  совместной  работы  с  этой  категорией  преподавателями  вузов.

Опыт  такой  работы  лицея  №  11  при  подготовке  члена  сборной  команды

России  к  международной  олимпиаде  по  химии,  на  которой  он  получил

золотую  медаль,  уже  дал  положительный  результат.  Сейчас  очередь  

за  политехническим лицеем-интернатом, который совместно  с  Марийским

государственным  университетом  готовит  кандидата  в  сборную  команду

школьников России по физике.
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3.  Степень  готовности  кадрового  потенциала  педагогов  Республики

Марий  Эл  к  реализации президентской инициативы,  к  инновационной

деятельности  подтверждается повышением участия педагогического сообщества 

в  образовательных  новациях,  формируемых  посредством  конкурсов,

различных  проектов,  грантов,  действия  ассоциаций  и  экспериментальной

деятельности.  В  этом  году  в  республике  реализуется  проект  "сетевые

сообщества  педагогов",  установлено  14  грантов  Президента  Республики

Марий  Эл  Л.И.Маркелова,  работают  23  республиканские  экспериментальные

площадки  (17  школ  и  6  дошкольных  учреждений  городов  Йошкар-Олы,

Волжска,  Козьмодемьянска  и  Мари-Турекского,  Параньгинского,

Медведевского,  Сернурского,  Советского,  Моркинского  районов),  действуют

ассоциации  лучших  учителей  и  лучших  школ,  победителей  национального

образовательного  проекта.  Эксперименты  нацелены  на  поиск  эффективных

решений  в  области  здоровьесбережения,  развивающего  обучения,  развития

одаренности,  дошкольной подготовки,  сохранения  и  развития  этнокультурной

компетенции народов, проживающих в республике, а также совершенствования

форм обучения.

Марийский  институт  образования  реализует  проект  "Проведение

повышения  квалификации  директоров  школ  по  модульной  программе

"Современный  образовательный  менеджмент"  в  рамках  апробации  модели

многовекторной системы непрерывного образования".

Осуществляется  реализация  проекта  "Школьный  учебник",  целью

которого является аудит учебной литературы, используемой в образовательных

учреждениях Республики Марий Эл, в соответствии с федеральным перечнем

учебников,  допущенных  и  рекомендованных  к  использованию  

в  учебном  процессе,  с  дальнейшей  экспертизой  на  соответствие  новым

государственным стандартам.

С целью внедрения принципов инклюзивного образования с 2007 года

функционирует  государственное  образовательное  учреждение  Республики

Марий  Эл  "Центр  психолого-педагогической  реабилитации  и  коррекции,
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подготовки  семей  для  принятия  детей  и  их  профессионального

сопровождения",  с сентября 2009 года в республике начинает работу  центр

дистанционного образования детей-инвалидов на базе "Лицея "Бауманский".

Как  показывает  опыт,  эффективное  использование  данных  ресурсов

возможно при наличии определенных условий:

динамично  развивающейся  социально-экономической  ситуации  

в республике;

обновления  содержания  образования  посредством  введения

образовательных стандартов;

наметившейся  тенденции  демографического  подъема  при  осознании

роли здорового образа жизни как приоритета в ценностных установках.

Приведу  данные  международных  исследований  лучших  школьных

систем,  которые  свидетельствуют  о  необходимости  жесткого  отбора

поступающих  на  педагогические  специальности,  эффективных  процедур

оценки  учительских  кадров.  Имеющиеся  данные  показывают,  что  большой

разброс  в  уровне  подготовки  учеников  в  первую  очередь  объясняется

качеством  преподавателей.  Проведенные  исследования  показали,  что  если

двум восьмилетним ученикам средних способностей дать учителей с высоким 

и  низким  уровнем  квалификации,  то  результаты  их  обучения  разойдутся  

за  три  года  на  50  с  лишним  процентов.  Выпускники  непедагогических

специальностей  лучших  университетов,  привлеченные  для  преподавания  

в самые трудные школы, добились более высокого качества знаний учащихся,

чем обычные учителя.

Анализ  проектов  образовательных  стандартов  второго  поколения

позволяет говорить о том, что наличие определенного опыта использования 

в  школах  республики  развивающих  программ  на  ступени  начального

образования  (60  процентов  младших  школьников),  дифференцированного

обучения  в  10  -  11  классах  (70  процентов  старшеклассников)  обеспечит

плавный  переход  к  новым  стандартам  начальной  и  старшей  школы.

Дополнительные  управленческие  и  педагогические  решения  потребуются  
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при введении стандарта на ступени основного общего образования, поэтому

основные  эксперименты  2009  -  2013  годов  должны  охватывать  педагогов-

предметников, преподающих на данной ступени.

Особенностью  нового  стандарта  являются  три  составляющие:

требования  к  структуре основных  образовательных  программ,  к  условиям 

их  реализации  и  к  результатам  освоения. В  2009  году  законодательно

закреплено право субъектов Российской Федерации на участие в разработке

примерных основных образовательных программ в части учета региональных,

национальных  и  этнокультурных  особенностей.  Республика  активно

включились  в  данную  работу  уже  в  декабре  2008  года.  В  рамках

межрегионального  семинара  "Языки  (государственные,  родные)  в  системе

образования  в  условиях  нового  образовательного  законодательства

Российской  Федерации"  организовано  обсуждение  примерной  программы

обучения  финно-угорским  языкам  русскоязычных  учащихся.  Проект

программы,  разработанный  совместно  с  учеными  вузов,  опытными

методистами  и  учителями  республики  получил  одобрение  разработчиков

проекта федеральных государственных стандартов.  Этот результат не случаен,

в республике наработан значительный опыт деятельности в этой сфере. Еще 

в  1998  году  у  нас  было  создано  18  вариантов  базисного  учебного  плана,

которые  приводились  в  соответствие  с  базисными  учебными  планами

Российской Федерации 2001 и 2004 годов.

Региональной службе оценки и контроля качества предстоит разработать

и  апробировать  новые  модели  оценивания  уровня  учебных  достижений  

в контексте компетентностного подхода, при этом акцент при анализе следует

перенести  на  использование  современных  методов  математической

статистики и электронных технологий.

Понимая  под  качеством  образования  формирование  ключевых

компетенций,  определяющих  возможность  реализации  индивидуальных  

и  социальных  устремлений  личности,  нам  нужно  сознавать  значимость

здоровья как одну из качественных характеристик образования. Мониторинг
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здоровья обучающихся и воспитанников дошкольных учреждений показывает,

что  около  20  процентов  относятся  к  первой  (основной)  группе  здоровья,

причем эта доля сохраняется и в системе общего образования.

При  наличии  дошкольных  образовательных  учреждений,

специализирующихся  на  коррекции  зрения,  речи,  опорно-двигательного

аппарата,  аллергических  заболеваний,  туберкулезной  интоксикации,  нужно

отметить  происходящие  изменения  в  здоровьесберегающей  деятельности  

в  системе  общего  образования.  В  каждом  муниципалитете  действуют

программы здоровья, например, в городе Волжске – "Здоровое поколение",  

в  Звениговском  районе  –  "Профилактика  табакокурения,  употребления

наркотических,  токсических веществ и алкоголя среди учащихся",  в  городе

Йошкар-Оле  –  "Развитие  физической  культуры  и  спорта".  В  декабре  

2008  года  на  совместной  с  Министерством  здравоохранения  республики

коллегии  транслировали  опыт  организации  здоровьесберегающей  среды  

в отдельно взятом образовательном учреждении – "Лицее Бауманский".

Понятно, что здоровое поколение формируется в комфортных условиях

жизни в семье и школе. В настоящее время 78 процентов школ находятся  

в типовых зданиях и имеют развитую школьную инфраструктуру. Хорошая

школа  –  это  еще  и  среда,  где  сама  обстановка  задает  качество  учебного

процесса,  потому  так  важны  не  только  цвет  стен  и  мебель,  но  и  формат

помещения,  новые  решения  его  организации.  В  республике  есть  элементы

современной  образовательной  среды,  предусматривающей  гибкую

трансформацию учебных помещений. Они реализованы при реконструкции

Национальной Президентской школы-интерната, "Лицея Бауманский", лицея

им.М.В.Ломоносова.

Управленческому  звену  регионального  уровня  в  рамках

межведомственного взаимодействия необходимо в течение второго полугодия

2009  года  выработать  требования  к  кадровым,  финансовым,  материально-

техническим  и  др.  ресурсам  с  учетом  иной  школьной  инфраструктуры  

и утвердить соответствующие нормативные акты.
67



Перечисленные  позиции  создают  неплохие  стартовые  условия  

для успешной реализации национальной образовательной инициативы "Наша

новая  школа",  смысл  которой  заключается  в  том,  чтобы  каждый  ребенок

получал  образование  в  комфортных  безопасных  условиях  

у  квалифицированных  педагогов,  сохраняя  и  укрепляя  свое  здоровье,  

по программам, обеспечивающим его успех в будущем.

Таким образом,  реализуя план мероприятий по выполнению Послания

Президента  Российской  Федерации  Федеральному  Собранию,  мы  отмечаем

необходимость осуществления основных мероприятий по подготовке системы

образования к реализации президентской инициативы:

разработка  программы  "Современная  школа"  в  рамках  реализации

приоритетного  национального  проекта  "Образование"  на  территории

Республики Марий Эл до 2012 года;

реализация принятой в прошлом году концепции развития образования

до 2020 года;

реализация действующей программы развития образования;

методическая работа с педагогическими кадрами по внедрению новых

стандартов;

институциональное оформление межведомственного взаимодействия по

вопросам здоровьесбережения.

Контекст, культура, политика, система управления и исходное состояние

системы  образования  будут  определять  курс,  которому  должен  следовать

каждый  участник  образовательного  процесса.  При  достижении  реального

улучшения  результатов  необходимо  руководствоваться  тремя  важнейшими

принципами:

1) качество  системы  образования  не  может  быть  выше  качества

работающих в ней учителей;

2) улучшение  результатов  состоит  в  том,  чтобы  изменить  отношение

педагогов к своей работе;
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3) обеспечение высокого уровня образования всех учеников невозможно

без использования механизмов, обеспечивающих качественное преподавание

каждому ребенку.

2010 год – Год учителя. Организационный комитет по его проведению

возглавляет  Президент  Республики  Марий  Эл  Л.И.Маркелов,  поэтому

учебный  год  начинается  с  урока  "Время  жить  в  Марий  Эл".  Очевидно,  

что  повышение  имиджа  учителя  –  дело  самого  учительского  сообщества.

Можно  с  уверенностью  сказать,  что  конкурсы  профессионального

педагогического  мастерства  с  привлечением  общественных  экспертов

значительно изменили отношение общества к учителям, но нам еще предстоит

серьезная работа в данном направлении.

В условиях глобализации каждый человек должен понимать, насколько

он  востребован  в  одной  стране,  получив  образование  в  другой,  

и  мы  надеемся,  что  вклад  педагогов  республики  в  реализацию  нового

стандарта  образования  будет  значимым.  Миссия  образования  как  института

социализации будет выполнена, если система образования образует личность,

сформирует образ жизни народа, передаст новым поколениям ценности нации.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Галина  Николаевна,  спасибо  за  интересное

сообщение.

Вопросы к Галине Николаевне есть?

Пожалуйста,  депутат  по  Комсомольскому  одномандатному

избирательному округу № 2 Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов  В.В.  Галина  Николаевна,  не  хватает  преподавателей  

по физкультуре,  средняя заработная плата  учителя физкультуры составляет

3500 рублей.

Серьезная проблема с питанием в деревенских школах.

Увеличивается количество детей с психическими нарушениями.

Швецова  Г.Н.  Если  говорить  об  образовании  в  Республике  

Марий Эл, то образование не разрушается, но проблема еще есть.
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О  спорте.  После  Ванкувера  все  заговорили  о  том,  что  в  Российской

Федерации  нет  системы  подготовки  спортсменов  и  нет  вертикали  этой

системы.  Спорт  начинается  со  школы.  Самые  лучшие  отбираются,

направляются  в  спортивную  школу  при  Министерстве  образования,  далее

идут в профессиональный спорт – формируются сборные команды.

Что получается сейчас? Сейчас школьный спорт существует сам по себе.

Возникло большое противоречие.  До сих пор существует  дискуссия между

Министерством образования и Министерством спорта на уровне Федерации,

чтобы  спорт  передать  Министерству  спорта.  Почему  Министерство

образования и науки Российской Федерации сопротивляется этому? Потому

что цели разные. Цель школьного спорта – это здоровье детей, это массовость.

Цель  профессионального  спорта  –  это  подготовка  мастеров  спорта  –

профессионалов. Я считаю, что спортсменов надо передать в систему спорта.

На  Совете  при  Президенте  Российской  Федерации  этот  вопрос

поднимут.  Вопрос  наболевший.  Россия  на  Олимпиаде  в  Ванкувере  даже  

не вошла в десятку. Посмотрите, как выступают инвалиды. Сколько золотых 

и серебряных медалей. У инвалидов не такие хорошие условия.

Программа  "Школьное  питание"  –  многоканальное  финансирование.

К  сожалению,  государственная  дотация  по  школьному питанию составляет

всего полтора рубля в день на одного ребенка. Второе финансовое вливание –

это  деньги  родителей.  Третье  –  это  приусадебные  участки.  

В  некоторых  сельских  школах  есть  бесплатное  питание.  Они  летом

поработали, законсервировали результаты своего труда и кормят своих детей.

Говорить,  что  ситуация  по  школьному  питанию  плохая,  я  не  могу.  Здесь

заинтересованы все: родители, муниципалитеты.

Надо  отдать  должное  Заместителю  Главы  Правительства  Николаю

Ивановичу  Куклину,  который раз  в  месяц  на  планерке  поднимает  вопрос  

о  школьном питании,  а  мы отчитываемся.  Охват  составляет  90 процентов  

в  Республике  Марий  Эл.  Это  разные  формы  питания  школьников,  
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но мы бьемся за то,  чтобы во всех школах были горячие обеды. Проблема

есть, но по мере возможности мы ее решаем.

Много возникает вопросов в связи с тем, что в начальном звене тяжелые

портфели. Ребята вынуждены носить в школу портфель с книгами, тетрадями,

необходимыми  для  уроков.  Мы  предлагаем  муниципальным  образованиям

закупать  учебники  для  школьных  библиотек,  как  практикуется в  высших

учебных заведениях.

Председательствующий. Еще вопросы есть?

Нет.

Слово  для  выступления  предоставляется  Заместителю  Председателя

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  председателю Комитета

Государственного Собрания Республики Марий Эл по социальному развитию

Цветковой Ольге Николаевне.

Цветкова О.Н. Уважаемые участники Дня депутата!

Система  образования  –  единственная  из  отраслей,  которая,  помимо

своих сугубо специфических профессиональных задач,  сегодня несет  в  себе

очень  важную  социальную  составляющую,  решает  очень  важную

гуманитарную  функцию.  Поэтому  задача  депутатов  –  закрепить

законодательно.  Нужно  определить  те  правовые  нормы,  которые  

бы  обеспечили  механизмы  решения  вопросов  формирования  политики,

организации практики, оценки и анализа.

Президентская инициатива "Наша новая школа" аккумулировала опыт

трехлетней реализации приоритетного национального проекта "Образование"

в  части  направлений  и  мероприятий,  ориентированных  

на  государственную  поддержку  российской  общеобразовательной  школы  

и практически является его продолжением.

Нами,  депутатами  было  сформировано  нормативно-правовое

обеспечение  национального  проекта  "Образование".  Принято  22  закона.

Все принятые законы направлены на обеспечение безопасности учреждений

образования, охрану жизни и здоровья детей, защиту прав детей и родителей,
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регулирование  вопросов  обучения  и  воспитания,  повышения  качества

образования.

Законом  перемен  стал  Закон  Республики  Марий  Эл  от  25  октября  

2007  года  №  51-З  "Об  отраслевой  системе  оплаты  труда  руководящих  

и педагогических работников государственных образовательных учреждений

Республики Марий Эл и о внесении изменения в Закон Республики Марий Эл

"Об оплате труда работников государственных учреждений, финансируемых

из республиканского бюджета Республики Марий Эл". Этот Закон позволил

ввести отраслевую систему оплаты труда и для работников муниципальных

образовательных учреждений.

Первоначально  введение  новой  отраслевой  системы  оплаты  труда

позволило  увеличить  среднюю заработную плату  учителей  образовательных

учреждений на 35,3 процента. Но на сегодня без индексации базовой ставки,

из-за  недостаточности  средств  на  стимулирующую  часть  рост  заработной

платы приостановился.

По  вопросам  образования  депутатами  Государственного  Собрания

пятого  созыва  принят  Закон Республики Марий Эл от  2  марта  2010  года  

№  1-З  "О  наделении  органов  местного  самоуправления  отдельными

государственными  полномочиями  Республики  Марий  Эл  по  организации  

и обеспечению оздоровления и отдыха детей в организациях отдыха детей  

и их оздоровления". Также приняты изменения в Закон Республики Марий Эл 

"О социальной поддержке и социальном обслуживании отдельных категорий

граждан  в  Республике  Марий  Эл"  (об  обеспечении  детей-сирот  

и  детей,  оставшихся  без  попечения  родителей,  одеждой,  обувью,  мягким

инвентарем,  оборудованием  на  сумму  30078  рублей  и  единовременным

денежным пособием в размере 500 рублей).

Комитет  Государственного  Собрания  по  социальному  развитию

поддержал  проект  федерального  закона  о  профессиональной  переподготовке

учителей  общеобразовательных  школ.  Государственная  Дума  в  форме
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видеоконференции  будет  рассматривать  проект  нормативного  документа.

После этого мы будем принимать закон.

Одним из шагов реализации инициативы "Наша новая школа" является

объявление  Указом  Президента  Российской  Федерации  Дмитрия

Анатольевича  Медведева  2010  года  Годом  учителя.  Комитет

Государственного Собрания Республики Марий Эл по социальному развитию

рассмотрел  вопрос  об  участии  депутатов  Государственного  Собрания  

в  реализации  мероприятий,  связанных  с  проведением  в  республике  Года

учителя, и направил в Президиум Государственного Собрания предложения

об  обращении  к  депутатам  Государственного  Собрания  с  рекомендацией

принять  активное  участие  в  мероприятиях  по  проведению  в  Республике

Марий  Эл  Года  учителя.  Президиум  Государственного  Собрания  принял

решение по данному вопросу.

Мероприятия,  рекомендуемые  депутатам  Комитетом  по  социальному

развитию:

принятие  республиканских  законов  в  сфере  образования  и  участие  

в работе над проектами федеральных законов в сфере образования;

контроль  за  соблюдением предоставления  льгот  по  оплате  жилищно-

коммунальных  услуг  отдельным  категориям  граждан,  проживающих  

и работающих в сельской местности;

парламентский контроль за исполнением закона об оплате труда;

расширенное выездное заседание Комитета по социальному развитию  

в  Центре  непрерывного  образования  по  подготовке  компетентных

специалистов  в  Марийском  политехническом  техникуме  и  Торгово-

технологическом  колледже  (ресурсные  центры)  с  целью  ознакомления  

с условиями подготовки специалистов рабочих профессий;

выездные Дни депутата по вопросу реализации в Республике Марий Эл

инициативы "Наша новая школа";

заседание  Комитета  по  социальному  развитию  с  участием  членов

коллегии  Министерства  образования  Республики  Марий Эл,  Государственного
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комитета  Республики  Марий  Эл  по  профессиональному  образованию  

и Министерства социальной защиты населения и труда Республики Марий Эл 

по вопросу демографической ситуации в республике.

Почему сегодня День депутата проходит именно здесь?

Напомню  еще  раз,  какие  направления  государственной  поддержки

развития  школьного  образования  положены в  основу  проекта  "Наша новая

школа":

обновление образовательных стандартов общего образования;

создание современной школьной инфраструктуры;

обеспечение условий для здоровья детей;

создание системы поддержки талантливых детей;

развитие учительского потенциала.

В  "Лицее  Бауманский"  многие  направления  получили  свое  развитие.

Например,  школьное  здание,  оснащение  кабинетов  и  лабораторий,

библиотеки,  наличие  физкультурно-спортивных  объектов  (спортивный  зал,

бассейн),  специальные  помещения  для  дополнительного  образования.  

Это  единственный  центр  здоровья  для  школьников.  Прекрасная  столовая,

которая обеспечивает детей качественным питанием.

Одним  словом,  лицей  реализует  направления  "Наша  новая  школа".  

Это  школа  завтрашнего  дня.  Умение  идти  на  шаг  впереди.  Здесь  царит

атмосфера  творчества  и  новаторства.  Нет  равнодушных  учителей,  

нет равнодушных детей.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Вопросы к Ольге Николаевне есть?

Нет.

Слово  для  выступления  предоставляется  генеральному  директору

государственного  общеобразовательного  учреждения  Республики  Марий  Эл

"Лицей Бауманский" Пейсаховичу Григорию Ефимовичу.

Пейсахович Г.Е. Уважаемые коллеги!

Уважаемые депутаты!
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На  самом  деле  вопрос  важный  и  дискуссионный,  тем  не  менее,  как

сказал  поэт:  "Времена  не  выбирают,  в  них  живут".  Нам надо  жить  в  этих

временах, думать и действовать, ошибаться и двигаться дальше. То, что власть

обратила серьезное внимание на образование, само по себе посыл важный  

и бесспорно необходимый.

Сегодня происходят  сложные процессы,  связанные с  демографической

ситуацией.  Если  раньше  для  нас  каждый  ребенок  был  декларативной

ценностью,  то  сегодня  он  становится  ценностью  реальной.  Подушевое

финансирование,  как  вы  знаете,  определяет  возможности  того  или  иного

образовательного учреждения.

Мне приятно доложить, что наше учреждение не испытывает сложности

в формировании контингента. Мы за эти годы из школы окраины № 18 стали

достаточно  престижным  учреждением.  К  нам  идут,  нам  доверяют  детей  

и  соответственно  ожидают  высокого  результата.  Если  ожидание

оправдывается,  то  это  вызывает  положительную  волну,  если  

не оправдывается, то отток очевиден. Поэтому называться лицеем высокого

уровня  и  быть  им  –  это  две  большие  разницы.  Сегодня  выиграет  лишь  

то  образовательное  учреждение,  которое  будет  в  русле  современных

требований  динамично  развиваться.  Для  нас  это  нормальный  процесс,  

кое  в  чем  мы  идем  в  авангарде,  но  только  почить  на  лаврах  –  значит

проиграть.

Я  хочу  свое  выступление  построить  таким  образом,  чтобы

прокомментировать  исходя  из  нашего  конкретного  реального  опыта  

те президентские инициативы, которые были названы, их пять блоков.

Обновление  образовательных  стандартов.  Существовал  

ли образовательный стандарт раньше? Да, существовал. Тогда откуда столько

шума?  Изменилась  парадигма  –  основная  составляющая  смысла  этого

стандарта.  Раньше  стандарт  –  набор  определенных  образовательных

требований, которые в основном были нужны для авторов учебников. Более

того, под этот универсальный учебник, как правило, писались методические
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рекомендации,  учитель  их  открывал,  там  все  было  расписано.  Все  просто,

унифицировано.

Сегодня совершенно другое. Стандарт написан для начальной школы. 

Вы  знаете,  что  там  заложено.  Там  заложено,  что  каждая  школа  должна

написать  свою  образовательную  программу,  каждая  школа  должна

сформулировать,  опираясь на стандарт,  модель выпускника,  модель ученика,

изложить  определенные  качества.  Более  того,  изложить  те  достижения,

которые ученик должен определить, и записать их в программу. Потом придут

и  спросят,  что  у  вас  получилось.  Легко  ли  это?  Нелегко.  

Но  написать,  сочинить  и  расписать  можно  все.  Трудность  в  другом.  

А учитель к этому готов? Массовый и традиционный учитель – выпускник

наших  вузов.  Сегодня  учитель  не  готов.  Что  делать?  Учиться.  Вы  знаете,

учитель остается учителем до тех пор, пока учиться. Сегодня это становится

реальностью.

Мы  сделали  три  важных  шага.  Мы  взяли  программу  для  начальной

школы  "Методика  развивающего  обучения"  авторов  Эльконина  и  Давыдова.

Интересная, важная, но настолько сложная. Заключили договор с Московским

центром  развивающего  обучения.  На  сегодня  все  являются  учениками

дистанционной школы.  Оттуда  приходят  задания.  Я,  имея  ученую степень,

разбирался два дня. Там такие задания поставлены, что ответы в учебнике  

не даются, надо думать.  Если мы научим современного учителя думать, когда

он работает с детьми, то мы выполним задачу.

Поддержка талантливых детей. Мы заложили основу много лет назад.

Исходили  из  того,  что  в  школу  приходят  разные  дети.  Это  естественно.  

У  кого-то  удачно  и  успешно  идет  математика,  русский  язык,  

а  у  кого-то  нет,  но  он,  предположим,  талантливый  музыкант,  танцор  

или  спортсмен.  Мы  заложили  в  структуре  нашей  школы  шесть  основных

направлений  и  под  каждое  направление  создали  свою  структуру  

или подструктуру.
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Начальная  школа  и  общеобразовательная  школа.  Решаются

интеллектуальные  и  актуальные  потребности  личности.  Школа  искусств  –

решаются эстетические запросы и потребности личности: музыка, живопись,

хореография и т.д. Спортивная школа – спорт и здоровье. Производственный

центр – трудовое воспитание. Сегодня эти структуры работают и позволяют

создать атмосферу в школе, которая решает задачи соотнесения требований

общества и актуальных потребностей личности.

Механизм  развития  –  универсальный,  то  есть  человек,  занимающийся

музыкой,  играющий  на  рояле,  постепенно  достигает  успешности  

и в общеобразовательной подготовке. Масса примеров. Более того, если это

происходит  в  одном  универсальном  пространстве,  то  снимает  много

противоречий. Они не все звезды по математике и физике,  но они звезды  

в другом, следовательно – уважаемые люди. У меня на сегодня директорский

стаж 27 полных лет. Я имею право сравнивать, что было раньше и что стало

сегодня.

Хочу  сказать,  что  современная  школа  должна  научиться  уважать

природный  дар,  который  дан  каждому  ребенку,  и  через  это  формировать  

его  успешность,  в  том  числе  и  в  образовательной  сфере.  Насколько

это получается? По сути дела мы еще не стали лицеем в  полном объеме.  

Мы  –  адаптивная  школа.  У  нас  учатся  дети,  которые  проживают  

на  территории  этого  микрорайона,  и  тем  не  менее  мы  вошли  в  тройку

сильнейших школ по региональному этапу Всероссийской политехнической

олимпиады.  Мы заняли почетное  третье  место.  Это  здорово  и  это  важно.  

Мы и дальше будем двигаться в этом направлении.

Развитие  учительского  потенциала.  Я  почти  раскрыл  эту  тему,  

но хочу сказать, что для учителя важно общение. Как мы решаем этот вопрос?

В прошлом году педколлектив школы посетил Санкт-Петербургскую школу

гимназию  №  56,  хотя  это  было  нелегко  и  дорого.  

22 марта 2010 года мы едем в составе 35 педагогов в лучшую Московскую

школу-центр "Царицыно". Директор – член Общественной палаты, народный
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учитель  России.  Для  чего?  Для  общения  учителя  математики  

с учителем математики, учителя физики с учителем физики и т.д.  Какими  

бы  ни  были  затраты,  обойтись  без  такого  общения  невозможно.  

Я как директор обязан эти задачи решать.

Более  того,  приятно  отметить,  что  на  материалах  школы  защитили

диссертации наши педагоги: пятеро – кандидаты наук и трое – аспиранты.

Современная  школьная  инфраструктура.  Сегодня  нам  предстоит

видоизменить  ее  существенным  образом.  Должны  в  школу  прийти  новые

образовательные технологии, но только технологии не решат все проблемы.

В  одной  из  американских  школ,  а  было  это  пять  лет  назад,  решили

поставить  самое  ультрасовременное  оборудование  и  поставили  задачу  –

работайте,  показывайте  результаты.  Результата  не  было.  Сами  американцы

удивились.  Почему?  Потому  что  никогда  "железо",  как  компьютерщики  

его называют, само по себе не заработает. Нужна душа учителя. Мы будем

использовать  дистанционные  формы.  Здесь  присутствует  депутат  Швецов

Михаил Николаевич,  мы с  ним фактически подписали и здесь  официально

оформим наше соглашение по подготовке специалистов по оборудованию.

Необходимо,  чтобы  эта  практика  вошла  в  жизнь  каждого  учителя.  

Мы ищем пути решения.  Соединение  технологии и  учителя  очень  важно.  

К нам приходят ученики, которые в сфере компьютерной технологии знают

больше,  чем  учителя.  Они  говорят  на  совершенно  другом  языке,  

они совершенно иначе общаются. У них общение вышло далеко за пределы

школы, они общаются в виртуальном пространстве. Важно не бросить их там.

Когда  появились  социальные  сети,  дети  стали  общаться,  но  каково  было  

их  удивление,  когда  и  учителя,  и  директор,  и  его  заместитель  оказались  

там же, причем на равных.

Здоровьесбережение.  Сложный вопрос.  Спасибо Виктору Викторовичу, 

он всегда задает актуальные вопросы. На самом деле трудность не только  

в  том,  чтобы  закупить  оборудование  для  спортивных  залов,  а  трудность  

в том, что у нас, у взрослых, нет культуры охраны здоровья. Мы никогда этот
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процесс  не  сдвинем  с  места.  Мы  сами  не  приучены  к  этому.  

Я  не  завидую  Западу,  кроме  одного.  Наши  соотечественники,  которые

переехали туда,  два  -  три раза  в  неделю занимаются в  тренажерном зале.  

А если он со спортивной сумкой после работы не заедет вместе с детьми  

в  спортивный  холл  или  тренажерный  зал,  то  на  него  будут  смотреть  

с подозрением. У них там так принято. У нас этого нет. Мы за это взялись  

в школе.

Мы  сейчас  пойдем  на  экскурсию.  Я  хочу  обратить  ваше  внимание  

на красные лампочки, это считыватели. Что мы хотим сделать? В столовой

висят  мониторы.  Мы  каждому  ребенку  напечатали  кредитную  карту.  Она

является  пропуском  и  денежным  кошельком.  Родители  через  терминалы

смогут  отправлять  деньги  своему  ребенку.  На  карточку  поступает  счет.

Ребенок  регистрируется  у  завуча  школы,  родителям  посылается  СМС,  

что  ребенок  пришел  в  школу,  повару  приходит  сообщение,  что  такой-то

ученик  прибыл –  можно начинать  готовить.  Через  школьный сайт  каждый

ученик  заказывает  себе  комплекс-меню.  В  чем  сложность?  Мы  знаем,  

что  полезно,  что  вредно,  как  сбалансировать  питание,  как  восполнить

потраченные  калории,  а  ребенок  об  этом  не  думает.  Ребенок  выходит  

из  школы,  заходит  в  магазин  "Кувшинка"  и  покупает  то,  что  хочет.  Что

делать?  Мы должны создать  конкурентную среду по  организации питания,

сделать  питание  вкусным,  красивым.  Вот  представьте.  Ученик  открыл

школьный  сайт,  вышел  на  страницу  "Меню",  выбрал  себе  меню  сам  

на понедельник, вторник и т.д. Ему уже неудобно отказываться, надо пойти 

в столовую.

Мы  с  Тыртышной  Марией  Алексеевной  открывали  олимпийскую

зачетку  в  большом  спортивном  дворце.  Гаранин  Леонид  Ананьевич  

как  Заместитель  Главы Правительства  лично  открывал  вместе  с  нами этот

праздник.  Впервые  собрали  всех  учеников  с  1  по  11  классы,  родителей

учеников,  дедушек и бабушек.  Нам не хватило трехтысячного спортивного

зала.  Виктор Викторович Севастьянов тоже участвовал в этом грандиозном
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празднике. Смысл этого праздника в том, чтобы здоровье как ценность вошло

в культуру личности. Олимпийская зачетка, – это, по сути, дневник. Сходил

ребенок  с  мамой  и  папой  на  лыжах  –  записываем  и  учитываем  баллы.

В 2014 году лучшая семья поедет на Олимпиаду в Сочи. Оплатим проезд в оба

конца.

Спасибо  Вам,  Юрий  Александрович,  спасибо  коллегам.  Поднятый  

на  Дне  депутата  вопрос  действительно  архиважный.  Думая  о  будущем,  

мы это будущее создаем.

Спасибо. (Аплодисменты).

Председательствующий. Вопросы к Григорию Ефимовичу есть?

Нет.

Спасибо Вам,  Григорий Ефимович,  за  глубокое целевое выступление,

которое направлено на повышение надежности образования.

Слово  предоставляется  заместителю  генерального  директора

государственного  общеобразовательного  учреждения  Республики  Марий  Эл

"Лицей Бауманский" Тыртышной Марии Алексеевне.

Тыртышная М.А. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты и коллеги!

Прежде  чем  показать  несколько  сюжетов,  подготовленных  нами,  

я бы хотела остановиться на двух позициях, которые предполагает инициатива

"Наша  новая  школа".  Кроме  основных  направлений,  на  мой  взгляд,  очень

важно,  что  новая  школа  –  это  школа,  которая  не  ждет  благ  

от  общества,  а  является  активным  членом  общества,  республиканского

сообщества.

Прежде  всего,  инициатива  "Наша  новая  школа"  предусматривает

активное  участие  в  жизни  школы  самых  различных  институтов

специализаций. Так было всегда. Школа всегда через шефскую помощь, через

сотрудничество с различными организациями привлекала к себе социальных

партнеров.  Теперь школа становится не просто центром привлечения такой

помощи,  а  инициатором  различных  инициатив  и  проектов.  Инициатором
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выхода школьников и самой школы на самые различные уровни, в том числе 

и на высокий. Приведу два примера, которыми мы гордимся.

Это сотрудничество нашей школы, которая в своем составе имеет школу

искусств,  с  главным  режиссером  театра  имени  Шкетана.  

Не  это  ли  доказательство  успешности  школы,  когда  на  главной  сцене

республики ставится спектакль, создаются декорации силами и руками только

детей и педагогов. Спектакль был показан на нашем школьном празднике.  

Вы  не  поверите,  но  мы  пошли  дальше  и  предложили  этот  спектакль  для

города.  5  марта  2010  года  два  спектакля  при  полном  аншлаге  прошли  

с большим успехом.

Я абсолютно уверена, что сегодняшняя школа может быть инициатором

различных  важных  социальных  проектов.  В  школе  реализуется  более  

30  социально  значимых проектов  и  особенно любимый нами проект  –  это

"Радушный  мост".  Из  обычного  школьного  праздника  проект  дорос  

до всероссийского мероприятия. Мы проводим фестиваль "Радушный мост"  

2 раза в год. В фестивале участвуют тысячи детей со всей России. В этом году

мы  проводим  пятый  фестиваль.  Интересно  то,  что  этот  проект  последние

несколько лет проводится на гранты различных общественных организаций.

Школа становится инициатором, прежде всего, значимых проектов.

(Просмотр слайда № 1).

Модель  фестиваля  "Радужный  мост"  реализуется  не  только  у  нас  

в республике, но более чем в 20 регионах Российской Федерации. Это важная

задача, которую школе решить под силу.

Я согласна с  Григорием Ефимовичем.  Важно сформировать у  ребенка

потребность  к  занятию  спортом,  потребность  к  здоровому  образу  жизни.  

Я  хочу  продемонстрировать  вам,  каким  образом  проходила  спортивная

зачетка.

(Просмотр слайда № 2).

Действительно  на  этом  общем  празднике  присутствовали  родители,

дедушки, бабушки, братья, сестры, педагоги, руководство школы, руководство
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республики,  значимые  люди  республики.  Появился  интерес  

у детей. Поэтому в программу Дня депутата, чтобы дети видели, как важно

заниматься спортом, мы предложили включить турнир по волейболу.

Спасибо за внимание. (Аплодисменты).

Председательствующий.  Спасибо  Вам,  Марина  Алексеевна,  

за интересное содержательное, культурное, зовущее нас вперед выступление.

Теоретическая часть завершена.

Кто желает высказаться?

Пуртова Л.В. (не слышно).

Председательствующий.  Григорий  Ефимович,  дальнейшие  наши

действия.

Пейсахович Г.Е. Уважаемые коллеги!

Я знаю, что у всех вызвало большой интерес получение разноцветных

квадратиков.  Мы  планировали,  что  гостей  будет  больше,  

но учитывая, что нас не так много, предлагаем разделиться на две подгруппы,

чтобы пройтись по школе. У нас два цвета – желтый и оранжевый. "Желтые

квадраты"  идут  с  Мариной  Алексеевной,  а  "оранжевые  квадраты"  идут  

со мной.

(Экскурсия по школе).

После экскурсии состоится обмен мнениями.

Председательствующий.  Слово предоставляется заместителю директора 

по  воспитательной  работе  государственного  общеобразовательного  учреждения

Республики Марий Эл "Лицей Бауманский" Морову Алексею Васильевичу.

Моров А.В. Уважаемые коллеги!

Нам  с  вами  предстоит  важная  часть  нашей  программы,  а  именно

свободная  дискуссия  на  тему  "О  реализации  в  Республике  Марий  Эл

инициативы "Наша новая школа".

Все  в  этом  зале,  включая  наших  школьников,  хорошо  знакомы  

с  положением  президентской  инициативы.  Мне  кажется,  это  прекрасно,  

что  сегодня  есть  редкий  шанс  у  школьников  и  педагогов,  молодых  
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и опытных,  из  уст представителей высшего органа законодательной власти

нашей  республики  услышать  некоторые  комментарии  к  этой  программе.

Очень  хотелось  бы  сегодня  предоставить  возможность  специалистам

образования  рассказать  всем  нам  об  общегосударственном  и  собственном

понимании  пяти  пунктов  президентской  инициативы.  Сегодня  в  зале

присутствуют  победители  олимпиад,  представители  социально-экономического

старшего класса и наши комиссары, которые занимаются подготовкой отрядов

к коммунарским сборам в рамках традиции. Поверьте, у вас есть  думающие 

и понимающие слушатели. И сегодня рассказать о президентской инициативе –

это  хорошая  возможность,  которой  вне  всяких  сомнений  нужно

воспользоваться.

Уважаемые гости!

Кто бы хотел дать обзорный анализ и характеристику пяти пунктам?

Пожалуйста,  Егошин  Алексей  Николаевич,  член  Молодежного

парламента Республики Марий Эл.

Егошин А.Н.  Мы считаем, что президентская инициатива в принципе

нужна для современного общества. Самое главное – суметь реализовать это

все в каждой школе без видимых потерь и негативных последствий.

Моров  А.В.  Пожалуйста,  депутат  от  избирательного  объединения

Марийского  регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ  РОССИЯ", ректор  АНОВПО  "Межрегиональный  открытый

социальный институт" Швецов Михаил Николаевич.

Швецов М.Н. Уважаемые коллеги!

Профессиональной общественности известно пять пунктов. Я хотел бы

сказать  о  принципах,  на  основе  которых  построены  эти  пункты.  Григорий

Ефимович в своем выступлении подчеркнул, что нам не указывают, как нужно

жить.  Нам  действительно  дают  свободу.  Мы  сегодня  можем  сделать  

так, чтобы наша школа качественно отличалась от другой  школы.  Нам дают

такую возможность и, конечно, надо ею воспользоваться.
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Моров  А.В.  Пожалуйста,  депутат  по  Комсомольскому  одномандатному

избирательному округу № 2 Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов В.В. Я хочу сказать о третьем пункте – система стимулов

себя  не  оправдала.  Должна  развиваться  мотивационная  сфера  личности,

начиная с детских садов, яслей. Тот, кто готовил материалы для Президента,

недостаточно глубоко изучил опыт предыдущих поколений.

Об  одаренных  талантливых  детях.  Последние  разработки  американских

ученых  доказали,  что  есть  специальные  гены,  при  исследовании  которых

можно сразу прогнозировать развитие ученика по таким направлениям, как

занятие физической культурой и спортом, научная деятельность и т.д. Общие

фразы  не  будут  развивать  принципы  работы  школ.  Должна  быть  более

глубокая научная проработка. Я считаю, что надо работать глобально.

Моров  А.В. Пожалуйста,  Заместитель  Председателя  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  председатель  Комитета  Государственного

Собрания Республики Марий Эл по социальному развитию Цветкова Ольга

Николаевна.

Цветкова О.Н. Уважаемые коллеги!

Из пяти президентских пунктов я бы выделила только третий пункт.  

На этот пункт я бы направила все усилия как законодателей, так и ученых,

общественности.  На  мой  взгляд,  без  решения  этого  вопроса  невозможно

решить  ни  первый,  ни  второй,  ни  четвертый,  ни  пятый.  Почему?  Пусть  

мы  называем  по  старинке  –  стимулы,  но  переведем  на  другой  язык  –  

это заработная плата учителя. Если не будет достойно оценен труд учителя,  

то талантливые люди в школу так и не придут. Не будет талантливых людей –

не будет выполнен второй пункт о воспитании талантливых людей.

Григорий Ефимович сказал,  что  нужно найти  талант  и  развивать  его

дальше. Если у человека не будет потребности в новых знаниях, повышении

своей  квалификации,  достойной  зарплаты,  то  у  нас  никогда  

не  будет  настоящего учителя,  потому что  мы не  воспитаем в  нем,  прежде

всего, потребность учиться. Не воспитав потребность учиться, мы не сможем
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выполнить новые образовательные стандарты, которые ставятся сегодня перед

школой.  Без  талантливых  людей,  без  заработной  платы,  без  повышения

квалификации к нам не может прийти новое пополнение.

Большинство  тех  учителей,  которые  сегодня  есть,  не  будем  кривить

душой, просто не способны справиться с инициативой "Наша новая школа".

Поэтому  нам  нужно  пополнение  в  лице  новых  учителей.  Мы  сегодня

убедились,  думаю, меня поддержат,  что новации директора передаются его

заместителям,  педагогическому  коллективу  и  получается  вклад  коллектива,

которые способны претворить президентскую инициативу в жизнь. Для себя

сделала вывод, что главный – это третий пункт. (Аплодисменты).

Не  представилась.  Я  согласна  с  Ольгой  Николаевной.  От  вас,

уважаемые депутаты,  тоже многое  зависит.  Норматив на  ученика,  который

сегодня утвержден у нас в республике, далек от норматива, чтобы реализовать

эти пять пунктов. Ни одна инициатива без реальной финансовой поддержки

государства  не  реализуется.  Эти  пять  пунктов  надо  реализовывать  также  

и  в  других  школах,  где  есть  позитивно  настроенный  на  движение  вперед

руководитель.  Я  знаю,  что  депутаты  Государственного  Собрания  многое

делали и делают, чтобы образование в республике развивалось. Я уверена,  

что так будет и впредь. Только при вашей поддержке можно это все сделать.

Принят  закон  об  отраслевой  системе  оплаты  труда.  В  связи  с  тем,  

что  должного  финансирования  в  бюджете  не  было  заложено,  фонд

стимулирования  в  большинстве  школ  республики  уходит  на  выплату

обслуживающему  персоналу.  Учителя  многое  делают,  а  простимулировать

нечем.

Еще  одно  сомнение  есть  у  педагогической  общественности  

и профсоюза. Оно связано с первым пунктом. Замечательно, что каждый будет

индивидуально  разрабатывать  свои  программы,  свобода  творчества  для

педагога школы. Представим, что дети из лицея пошли в другую школу. Если

не  будет  базового  стандарта,  то  как  ребенок  будет  сдавать  единый

государственный экзамен. Никого не будет интересовать, по какой программе
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изучали Пушкина. То есть сегодняшний подход к стандартам неоднозначно

воспринимается  педагогами.  Там  много  инноваций,  которые  интересны,  

но есть вещи, которые настораживают.

Спасибо.

Ванштейн Георгий Эдуардович, ученик 11 класса лицея "Бауманский".

Добрый день, уважаемые депутаты!

У  меня  вопрос  по  поводу  первого  пункта  –  возможность  раскрыть

способности,  подготовиться  к  жизни.  Мне  кажется,  что  он  перекликается  

с  пятым  пунктом.  Подразумевается,  что  учителя  могут  увидеть  таланты  

у ребенка и работать в этом направлении. Многие родители отдают детей  

в  музыкальную  школу  насильно  и  думают,  что  они  будут  великими

пианистами.  Не будет ли такого,  что ребенку будут навязывать заниматься

условно английским языком, т.к. у него талант, а ему интересно заниматься

другой  деятельностью.  Что  представляет  собой  первый  пункт?  Если  есть

подход к талантливым ученикам, то зачем отбор в первый класс, разделение

классов. Я считаю, что у каждого ученика есть свой талант.

Моров А.В. Действительно, хороший вопрос. Есть комментарии?

Севастьянов  В.В.  Каждый  ребенок  по-своему  талантлив,  

а то, что государство предлагает поддержать 1 - 2 человек, это неправильно.

Что значить раскрыть способности детей ?  Существуют  специальные

методики  психологического  исследования  личности.  К  сожалению,  у  нас  

в городе Йошкар-Оле мало профессиональных психологов, которые могли бы

правильно  организовать  диагностику  нераскрытых  способностей  ребенка.  

Во время полового созревания активные гормональные бури вызывают такое

раскрытие таланта.

Я могу привести пример. Один мальчик учился в школе, ему говорили,

что  он  глупый,  хотели  даже  исключить  из  школы.  Родители  привели  

его  ко  мне,  я  его  посмотрел.  У  него  по  русскому  языку  были  двойки,  

но  он  решал  все  просто  уникально  по  математике.  Сейчас  он  –

предприниматель, имеет свою фирму, несколько машин. Поэтому тут могут
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быть серьезные ошибки. Я поддерживаю ученика в том вопросе, что  нельзя

выделять талантливых детей. Каждый ребенок по-своему талантлив.

Макаров  В.И., депутат  по  Сернурскому  одномандатному

избирательному  округу  №  25,  ректор  Марийского  государственного

университета.

Уважаемые участники!

Любые  инициативы  можно  бесконечно  обсуждать.  Любой  вопрос

должен  решаться  комплексно,  нельзя  решать  по  отдельности.  Давайте

установим  преподавателям  максимальную  заработную  плату,  но  если  

не будет материальной базы, положительного эффекта не будет. Я абсолютно

согласен, что все дети талантливы, но именно мастерство педагога помогает

раскрыть этот талант.

Лицей  "Бауманский"  можно  назвать  эталоном  современной  школы.

Наши дети должны не только обучаться, но и гармонично развиваться. Только

в  этом  случае  можно  воспитать  талант,  подготовить  умных  детей.  Такие

школы-комплексы нужны в районах, деревнях, селах.

Об образовательных программах сегодня много говорят. Дадим школе

возможность  самой  разрабатывать  основные  общеобразовательные

программы. Я категорически против. Это абсурд. Есть у нас общие законы

развития  природы  и  общества.  Что  в  каждой  школе  законы  математики

должны быть разные? Или химии, или физики.

Система  образования  должна  быть  управляемой  государством,  чтобы

школы готовили граждан Российской Федерации.

Спасибо за внимание. (Аплодисменты).

Не представился.  Абсолютно верно, государство должно участвовать 

в координации деятельности образовательных учреждений. Мы живем в такое

время,  что  пять  самых  востребованных  сегодня  специальностей  еще  

не существовали три года назад. Может ли у нас сегодня быть одна четкая

линия.  Конечно,  должны  быть  непререкаемые  принципы,  которые  должно

декларировать  государство,  должен быть  федеральный компонент.  В  какой
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доле  он  должен  быть?  40  или  60  процентов?  Школа  сама  должна

адаптироваться  под  изменения  этой  среды.  Она  сегодня  меняется  гораздо

быстрее, чем 10 лет назад.

У  Макаревича  спросили,  как  приучить  ребенка  к  хорошей  музыке.  

Он ответил,  что надо создать  условия ребенку,  чтобы ребенок слышал эту

музыку с полугодовалого возраста.

Низкий поклон Вам, Григорий Ефимович, Вашей команде, что создаете

условия и даете возможность слушать хорошую музыку.

Спасибо. (Аплодисменты).

Макаров В.И.  Речь идет сегодня об общеобразовательной школе. Мне

кажется,  что  Вы затронули вопросы профессиональной подготовки.  Когда  

мы  ведем  речь  об  общеобразовательной  школе,  главная  задача  –  

не профессиональная подготовка, а именно тот фундамент, на основе которого

в  дальнейшем  можно  получить  профессиональную  подготовку.  Еще  раз

повторяю, есть общие законы, которые служат основой для подготовки любых

специалистов в любых направлениях.

Не  представился.  Виталий  Иванович,  не  надо  путать  учебную

программу  с  образовательной  программой.  Учебная  программа  составляет

определенный  элемент  образовательной  программы,  но  не  исчерпывает  

ее.  Поэтому учебные программы должны быть стандартизированы, должны

быть унифицированы хотя бы для того, чтобы дети могли спокойно сдавать

ЕГЭ.  Образовательная  программа  –  это  строительство  личности  

в  целом.  Здесь  совершенно  другие  институты,  здесь  больше  свободы  для

полетов, но и ответственность.

Моров А.В. Уважаемые деятели образования!

Тогда  встает  резонный  вопрос,  как  определять  успешность

образовательного учреждения. Если мы говорим о том, что у нас в учебных

программах  есть  стандартизация,  есть  четкие  стандартизированные  формы

определения  качества  образовательного  учреждения  по  этому  направлению

(ЕГЭ, олимпиады). Григорий Ефимович, это к Вам вопрос.
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Пейсахович  Г.Е.  На  самом  деле  в  стандарте  все  прописано  просто.

Школа принимает некую образовательную программу как набор компетенции

или  универсальных  учебных  навыков.  Более  того,  школа  закладывает

критерии,  с  которыми  сама  себя  должна  соотнести,  а  потом,  

в период обучения, фактически проходит общественную экспертизу.

Самое  интересное  –  оценка.  Школе  потом  пенять  не  на  кого.  Это

теоретическая модель. На самом деле все намного сложнее. Замерить общие

учебные навыки можно. Как замерить личностные качества? Какая личность у

нас  оптимальная,  какая  личность  школьника-выпускника  будет  для  нас

востребована. Понятно – патриота, инициативный, свободно разбирающийся и

т.д.  Эти  все  качества  замечательны  и  бесспорны.  Как  их  замерить?  

Как определить, на сколько процентов ученик патриотичен – на 70, 90 или 30?

Я  сторонник  действенного  подхода.  Надо  начать  работать  по  этим

направлениям.  Не  могу  не  согласиться  с  Ольгой  Николаевной,  

я как директор школы знаю, стимулы должны быть.

Мы  можем  критиковать  эти  пять  пунктов.  Почему  пять?  Не  три  

и  не  восемь.  Можно  найти  массу  огрехов.  Для  меня  как  действующего

педагога и руководителя важно то, что первое лицо в государстве обозначило

саму суть проблемы, что надо общим образованием заниматься:

а) это производительная сила общества;

б) это фундамент нашего дома.

Если  мы  не  начнем  действовать  даже  по  этим  пяти  направлениям,  

мы тем более проиграем. Потому что дальше – стагнация и откат назад. Надо

двигаться вперед. Если мы начнем двигаться вперед, то увидим, какой путь

ошибочный, какой путь оптимальный, какой путь нерациональный.

Ванштейн Григорий задал вопрос,  зачем тогда делать отбор в первые

классы. Наверное, он прав. Проблема в другом. У нас есть условно 20 школ.

Если  мы  сегодня  предложим  родителям  вести  детей  в  ту  школу,  

в какую они хотят, что получится? Получится, что в 5-ти школах будет очень
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много учащихся, а в других вообще никого не будет. Это хорошо или плохо?

Плохо.

А  хорошо  или  плохо,  когда  заставляют  учиться  музыке?  

Мы  не  заставляем.  Мы  создаем  условия.  Хочет  научиться  играть  только  

на  гитаре,  пожалуйста,  есть  у  нас  общеэстетическое  отделение.  Хочет

заниматься  только  баскетболом  –  тоже  можно.  Вот  этот  принцип  самый

оптимальный.  Вот  о  чем  говорится  в  президентской  инициативе.  Условия

должны  создаваться  в  каждой  школе.  Тогда  будет  здорово.  Я  оцениваю

появление  президентской  инициативы  исключительно  как  положительный

факт.

Моров А.В. Между тем хочется отметить, что как раз это гармоничное

образовательное  движение  на  примере  лицея  "Бауманский"  реализуется

насколько это возможно.

Пейсахович Г.Е. Для завершения хочу предоставить слово профессору,

доктору  технических  наук,  Председателю  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Минакову Юрию Александровичу.

Минаков Ю.А.  Как вы видите,  мнений бесконечно много.  На любой

вопрос  у  каждого  из  здесь  присутствующих  может  быть  свое  мнение.

Говорить,  что  сегодня  мы  обозначили  и  обсудили  эти  пять  пунктов,  

а завтра будет новая школа, конечно, нельзя. Дорогу пройдет только ведущий.

Нужно идти по этой дороге и добиваться успеха. Это первое.

Второе. Конечно, талант учителя обязательно раскроет талант ученика.

Талант  у  каждого  ребенка  обязательно  есть.  Раскрыть  этот  талант,  создать

условия, о чем говорил Григорий Ефимович, не только для того, чтобы он стал

Нобелевским  лауреатом,  а  для  того,  чтобы  он  стал  человеком,  который

уверенно идет по жизни, и чтобы сумел реализовать свое право на достойную

жизнь.  Найдет  человек  свое  место  в  жизни  

с  помощью  учителя,  родителей,  мы  все  будем  этому  рады.  Потому  

что общество так и развивается.
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Государственное  Собрание  высоко  оценивает  деятельность  всех

структур,  которые  имеют  отношение  к  образованию.  Мы  поддерживаем

любые  начинания,  инициативы,  которые  касаются  совершенствования  

в  нашей  структуре,  совершенствования  деятельности  всех  процессов,

связанных  с  учебными  направлениями  как  в  школах,  так  и  в  вузах,

техникумах, колледжах.

Мне кажется,  очень правильно,  что сегодня принято решение о том,  

что  нужно  модернизировать  все  российское  государство.  Останавливаться  

на  каком-то  этапе  и  говорить  о  том,  что  мы  достигли  чего-то,  

а  модернизировать  и  совершенствовать  ничего  не  нужно.  Это  абсолютно

неправильно.  Модернизация  предусматривает  все  позитивное,  что  есть  для

того, чтобы развивать общество. Это здорово.

В  Послании  Президента  Российской  Федерации  Медведева  Дмитрия

Анатольевича есть 15 пунктов,  как по его замыслу и в каком направлении

должны  работать  законодатели  Российской  Федерации.  Под  каждым  

из этих пунктов можно подписаться.  Самое главное для нас,  законодателей,

чтобы мы принимали добрые законы. Вот мы приняли бюджет, который имеет

социальную  направленность.  62  процента  этого  бюджета  идет  

на социальное направление. Конечно, этого недостаточно.

Депутаты Государственного Собрания, городского Собрания постоянно

работают со школами. В каждом избирательном округе есть школы. Каждый

понимает,  что  школа  –  это  то  место,  где  закладываются  

все основы, формируется будущее.

Этот  год  объявлен  Годом  учителя.  2010  год  –  это  год,  который

завершает первое десятилетие нового XXI века и первое десятилетие третьего

тысячелетия.  Изменения,  которые  произошли  в  стране  и  в  мире  

за  10  лет,  можно  увидеть,  оценить.  Мы  живем  в  век  науки,  век  высоких

технологий.  Для  того  чтобы  хорошее  свершилось,  мы  сами  должны  быть

творцами этого хорошего.
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Оценивая  работу  любой  школы,  мы  должны  рассматривать  с  точки

зрения  полезности  для  общества.  А  что  может  быть  более  полезным  для

общества как не школа. Именно здесь человек, многого не зная, не обладая

тем  набором  знаний,  необходимых  взрослому  человеку,  постепенно  

их осваивает, развивается.

Надежность  лицея  "Бауманский"  абсолютно  справедливо  подтверждается

интенсификацией  технологий  процесса  обучения.  На  примере  этого

учреждения  видно,  достичь  хороших  результатов  и  высоких  показателей,

можно  и  возможно.  Я  уверен,  будущие  Паганини  и  Лобачевские  в  лицее

"Бауманский" есть.

Ваш  коллектив  делает  все  для  того,  чтобы  Ваши  ученики  стали

настоящими гражданами великой России. Спасибо Вам за это. (Аплодисменты).

Григорий Ефимович, приглашайте нас чаще, мы готовы проводить Дни

депутата в стенах Вашего лицея.

От  имени  участников  Дня  депутата  хочу  поблагодарить  Вас  лично  

и коллектив лицея за то, что смогли провести интересное заседание выездного

Дня  депутата,  и  вручить  Благодарность  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  Вам  за  организацию  и  проведение  Дня  депутата.

(Аплодисменты).

Благодарю всех за участие в Дне депутата.

Желаю всем добрых дел, удачи.
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III. СПИСОК

участников седьмого выездного Дня депутата 

18 марта 2010 года 

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вершинин Сергей Андреевич Избирательный округ № 18

4. Ганичев Василий Александрович Избирательный округ № 11

5. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Ерпылев Александр Евгеньевич КПРФ

7. Заричный Владимир Владимирович Избирательный округ № 4

8. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

9. Макаров Виталий Иванович Избирательный округ № 25

10. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

11. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

12. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

13. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Сабирьянов Рафис Ясяуевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

15. Свинин Вениамин Валентинович Избирательный округ № 20

16. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

17. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

18. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

20. Швецов Михаил Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
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Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

21. Швецова 
Галина Николаевна

министр образования
Республики Марий Эл

22. Соловей 
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации 
по Республике Марий Эл

23. Гаранин
Леонид Ананьевич

глава муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-Ола"-
председатель Собрания депутатов, 
Председатель Совета муниципальных 
образований Республики Марий Эл 

24. Пуртова
Людмила Васильевна

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
народного образования и науки

25. Викторов
Виктор Викторович

председатель комиссии по социально-
экономическому развитию и поддержке 
предпринимательства Общественной 
палаты Республики Марий Эл

Члены президиума Молодежного парламента Республики Марий Эл

26. Костюкова
Елена Сергеевна

председатель комиссии по социальному 
развитию

27. Волков 
Антон Михайлович

член Молодежного парламента

28. Егошин 
Алексей Николаевич

член Молодежного парламента

Преподавательский состав Государственного общеобразовательного
учреждения Республики Марий Эл "Лицей Бауманский"

29.

Пейсахович 
Григорий Ефимович 

генеральный директор Государственного
общеобразовательного учреждения 
Республики Марий Эл 
"Лицей Бауманский"

30.

Тыртышная 
Марина Алексеевна

заместитель генерального директора 
Государственного 
общеобразовательного учреждения 
Республики Марий Эл 
"Лицей Бауманский" 
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31.

Канунникова 
Татьяна Григорьевна

заместитель генерального директора 
Государственного 
общеобразовательного учреждения 
Республики Марий Эл 
"Лицей Бауманский" 

32.

Моров
Алексей Васильевич 

заместитель генерального директора 
Государственного 
общеобразовательного учреждения 
Республики Марий Эл 
"Лицей Бауманский" 
по воспитательной работе

Работники Аппарата Государственного Собрания
Республики Марий Эл

33. Наумова 
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

34. Конакова
Лейла Александровна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов

Парламентские корреспонденты

35. Третьяков
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
телевидения филиала  
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 

36. Марышев 
Владимир Михайлович

редактор по вопросам промышленности,
транспорта и связи 
ОАО "Газета "Марийская правда"

37. Мерзляков 
Петр Семенович

главный редактор российской
региональной газеты "Сельские вести"

38. Старикова
Оксана Анатольевна 

главный редактор газеты
"Пенсионер – ваш друг и советчик"

39. Сабанцева
Татьяна Александровна

специальный корреспондент службы 
информации телевидения филиала  
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 
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Материалы восьмого выездного 

Дня депутата
 

8 апреля 2010 года

I. ПРОГРАММА
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проведения выездного Дня депутата
в муниципальном образовании "Сернурский муниципальный район" 

по теме "Культура и культурное наследие Марий Эл"

8 апреля 2010 года 

8.00 Отъезд от здания Правительства Республики Марий Эл

9.00 – 9.10 Встреча участников выездного Дня депутата в Администрации
муниципального образования "Сернурский муниципальный район"

Лебедев Николай Серафимович
Глава администрации 

Яндулов Геннадий Николаевич
Глава  муниципального  образования  –  председатель  Собрания
депутатов

9.10 – 9.20 Открытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл 

09.20 – 09.30

9.30 – 9.40

9.40 – 9.50

Вступительное слово первого заместителя министра культуры, 
печати и по делам национальностей Республики Марий Эл
Актанаева Владимира Ивановича

Выступление главы администрации муниципального образования 
"Сернурский муниципальный район" 
Лебедева Николая Серафимовича

Выступление главы муниципального образования "Сернурский 
муниципальный район" – председателя Собрания депутатов
Яндулова Геннадия Николаевича

9.50 – 10.05 Выступление руководителя отдела культуры, физической 
культуры и спорта муниципального образования 
"Сернурский муниципальный район"
Швецовой Августы Алексеевны
"Миссия учреждений культуры в социальной стабильности 
и общности социокультурного пространства села и республики 
в целом"

10.05 – 10.20 Выступление заведующей методическим кабинетом 
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районного Дома культуры
Петуховой Анжелики Ивановны
"Создание условий для успешного развития любительского 
творчества. Модернизация материально – технической базы 
культурно  –  досуговых учреждений. Перспективы, проблемы"

10.20 – 10.35 Выступление директора Тамшенерского сельского Дома 
культуры, руководителя студии по изготовлению национальных 
костюмов
Бусыгина Эрика Ивановича
"Роль традиционных ремесел в патриотическом воспитании 
населения. Перспективы, проблемы"

10.35 – 10.50 Выступление начальника управления по сохранению, 
использованию и охране объектов культурного наследия 
Министерства культуры, печати и по делам национальностей 
Республики Марий Эл
Хвата Александра Ивановича
"Культурное наследие Республики Марий Эл. 
Состояние и перспективы"

10.50 – 11.00 Обмен мнениями 

11.00 – 11.20 Выездное заседание Президиума Государственного Собрания
Республики Марий Эл 

11.20 – 12.20 Знакомство с учреждениями культуры:
 –   Сернурского историко – литературного музея имени 

А.Ф. Конакова муниципального учреждения "Отдел культуры" 
администрации муниципального образования "Сернурский 
муниципальный район";

 –   выставки народного промысла

12.20–12.30 Переезд в Сернурский районный Дом культуры

12.30–12.40 Встреча участников Дня депутата  
в Сернурском районном Доме культуры.
Размещение в Актовом зале

12.40 – 13.05 Знакомство с деятельностью творческих коллективов:
 –  народный фольклорный ансамбль "Полек" районного Дома 
культуры;
 –  образцовый вокально – хореографический ансамбль "Ласточка"
районного Дома культуры;
 –  народный ансамбль песни и танца "Ужара" 
Нижне – Кугенерского сельского Дома культуры;
 –  народный ансамбль песни и танца "Пеледыш" Кукнурского 
сельского Дома культуры

13.05 – 13.10 Закрытие Дня депутата 
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Минаков Юрий Александрович
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл 

13.10 – 14.00 Обед

14.00 Отъезд участников Дня депутата 

II. СТЕНОГРАММА
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                                        Дня депутата

Сернурский муниципальный район                                           8 апреля 2010 года
                                                                                                                           9 часов

Выездной  День  депутата  проходит  в  актовом  зале  администрации

муниципального образования "Сернурский муниципальный район".

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемые депутаты и приглашенные!

Уважаемые участники выездного Дня депутата!

В соответствии с Программой подготовки и проведения восьмой сессии

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  сегодня  проводится

выездной День депутата.

В работе Дня депутата принимают участие:  депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  главный  федеральный  инспектор  

по Республике Марий Эл Басюк Валерий Владимирович, первый заместитель

министра  культуры,  печати  и  по  делам  национальностей  Республики  

Марий  Эл  Актанаев  Владимир  Иванович,  начальник  Управления

Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл

Соловей  Юрий  Анатольевич,  начальник  управления  по  сохранению,

использованию  и  охране  объектов  культурного  наследия  Министерства

культуры, печати и по делам национальностей Республики Марий Эл Хват

Александр Иванович, председатель республиканской организации профсоюза

работников  культуры  Ушнурцев  Владимир  Петрович,  председатель

Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл  Мартюшина  Екатерина

Константиновна, руководители и представители муниципального образования

"Сернурский  муниципальный  район",  главы  муниципальных  образований

Республики  Марий  Эл,  председатели  Собраний  депутатов,  депутаты

муниципального  образования  "Сернурский  муниципальный  район",  главы

городского и сельских поселений муниципального образования "Сернурский
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муниципальный  район",  работники  культуры  муниципального  образования

"Сернурский  муниципальный  район",  работники  Сернурской

централизованной  библиотечной  системы,  государственные  гражданские

служащие  Аппарата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,

парламентские корреспонденты.

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Начинаем работу.

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Слово для выступления предоставляется первому заместителю министра

культуры,  печати  и  по  делам  национальностей  Республики  

Марий Эл Актанаеву Владимиру Ивановичу.

Актанаев В.И. Поро кече!

Добрый день, уважаемые депутаты, коллеги, друзья!

В  современном  мире  культура  является  важнейшим  фактором,

обеспечивая  духовное  развитие,  экономический  рост,  социальную

стабильность,  национальную  безопасность  и  развитие  институтов

гражданского общества.

Деятельность  Министерства  культуры,  печати  и  по  делам

национальностей Республики Марий Эл и подведомственных ему учреждений

и  предприятий  в  2009  году  была  направлена  на  осуществление

государственной политики, на сохранение и развитие национальных культур,

обеспечение  разнообразной  культурно-досуговой  деятельности  населения,

развитие  всех  видов  жанров  профессионального  искусства,  сохранение

межнационального  и  межконфессионального  согласия,  обеспечение

деятельности  государственных  печатных  средств  массовой  информации,

сохранение творческого наследия крупнейших деятелей культуры.

В  качестве  приоритетных  были  приняты  такие  направления,  

как  совершенствование  законодательной  и  нормативной  правовой  базы,

развитие театральной и концертной деятельности, сохранение и использование

памятников  истории  и  культуры,  содействие  повышению  квалификации
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работников  культуры,  информатизация  и  развитие  материально-технической

базы,  совершенствование  взаимодействия  Министерства  с  другими  органами

государственной и муниципальной власти, общественными организациями.

Важным  достижением  последних  лет  стало  понимание  того,  

что  культура  –  это  не  только  условие  духовного  развития  человека,  

но  и  важный фактор,  прямо  или  косвенно  влияющий  на  социально-

экономическое  развитие  страны  и  духовное  состояние  ее  граждан.  В  этой

связи  особую  роль  приобретает  планомерная  и  качественная  реализация

государственной политики в области культуры.

Стратегическими целями Министерства  культуры,  печати  и  по  делам

национальностей Республики Марий Эл в настоящее время являются:

обеспечение прав граждан на доступ к культурным ценностям;

обеспечение  свободы  творчества  и  прав  граждан  на  участие  

в культурной жизни;

создание условий для повышения качества жизни населения.

Для  выполнения  мероприятий,  направленных  на  достижение

вышеназванных целей, из республиканского бюджета Республики Марий Эл 

в  2009  году  выделено  569  млн.  рублей,  из  бюджетов  муниципальных

образований – 423 млн. рублей.

Минувший  год  в  нашей  республике  прошел  под  знаком  100-летия  

со дня рождения талантливого поэта и первого марийского киноактера Йывана

Кырли, и нет выходца с марийской земли более известного, чем этот человек.

Поэтому символично, что мы находимся здесь, на родине самого известного

человека  в  нашей  республике,  и  говорим  сегодня  

о  культуре.  Сернурский  край  является  родиной  Йывана  Кырли.  Поэтому  

для его жителей год стал особенно важным и знаменательным.

Значительная  часть  юбилейных  мероприятий,  организованных  

при содействии нашего Министерства, прошла именно здесь, на сернурской

земле. Крупнейшей из них стала первая республиканская научно-практическая

конференция "Йыван Кырля лÿдмаш", в организации которой приняли участие
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специалисты  отдела  культуры  администрации  Сернурского  района.  

Для  жителей  деревни  Купсола  Марисолинского  поселения  минувший  год

ознаменовался  открытием  памятника  поэту  и  киноактеру.  В  благоустройстве

памятника  помогли  местные  власти,  предприниматели  и  сами  жители

поселения.

Хотелось бы отметить, что многие работники культуры, общественные

деятели,  люди  творческих  профессий  Сернурского  района  

в  прошлом  году  были  награждены  памятной  юбилейной  медалью

Министерства  культуры,  печати  и  по  делам  национальностей  Республики

Марий Эл, выпущенной к 100-летию Й.Кырли.

Неслучайно  сегодня  мы  находимся  на  сернурской  земле.  Хотелось  

бы  поблагодарить  Юрия  Александровича,  депутатов  и  пожелать  всем  нам

плодотворной работы и чтобы были приняты конкретные решения, которые

помогут  дальнейшему развитию самобытной культуры марийского  народа  

и других народов на сернурской земле.

Спасибо. (Аплодисменты).

Председательствующий.  Слово  предоставляется  главе  администрации

муниципального  образования  "Сернурский  муниципальный  район"  Лебедеву

Николаю Серафимовичу.

Лебедев Н.С. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

В  начале  своего  выступления  хочу  поблагодарить  Вас,  Юрий

Александрович, и всех депутатов. Отрадно, что орган законодательной власти

уделяет такое внимание культуре Марий Эл.

Задача администрации и представительной ветви власти создать систему

культурного  обслуживания,  создать  настроение  каждому  жителю  района,

организовать отдых и культурный досуг.

Датой  образования  района  считается  1921  год,  когда  был  образован

Сернурский кантон. В него вошла часть волостей Уржумского и Яранского

уездов  Вятской  губернии  –  современные  северо-восточные  районы
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Республики Марий Эл. Поселок Сернур является как бы негласным центром,

объединяющим производство, промышленность и другие отрасли. Территория

района  занимает  более  1000 квадратных километров.  В  районе  проживает  

26 тысяч человек. Лес составляет всего 15 процентов от всей площади, 77 тыс.

гектаров – сельхозугодия.

Административно-территориальное  деление  представлено  

9 поселениями, из них одно городское поселение и восемь сельских.

Успешно  функционируют  промышленные  предприятия  района  –  

это Сернурский сырзавод, рыбоперерабатывающее предприятие, Поланурское

РТП и другие.  Сельское хозяйство представлено 14 сельхозпредприятиями,

среди  которых  можно  выделить  единственное  предприятие  в  Российской

Федерации по разведению коз. Данная отрасль развивается достойно, сегодня

у нас уже более полутора тысяч голов.

2009 год был сложным во всех отношениях.  Это финансовый кризис,

сокращение рабочих мест, рост безработицы, но, несмотря на все проблемы,

состояние  в  экономике,  промышленности,  социальной  сфере  достаточно

стабильное.  Рассматривая  социально-экономические  показатели за  2009  год,

можно  отметить,  что  объем  промышленного  производства  составил  

100,8 процента к уровню 2008 года (557,5 млн.  рублей).  Ряд предприятий  

в 2009 году не только сохранили уровень 2008 года,  но и увеличили объем

производства:  Сернурский опытно-производственный завод (125,5  процента),

частное  предприятие  по  переработке  рыбы  "Меркурий"  (113,6  процента),

Поланурское  РТП (107  процентов).  В  отрасли "сельское  хозяйство"  индекс

производства  отмечен  на  уровне  95,2  процента,  или  выполнен  объем  

на 850,8 млн. рублей. Вы знаете, что по урожайности мы заняли третье место,

продукции  растениеводства  произвели  на  115  процентов.  К  сожалению,  

в животноводстве таких успехов мы не смогли добиться. Поголовье скота,  

как  и  во  всех  районах,  уменьшается.  В  целом  уровень  развития

сельскохозяйственного  производства  составил  95,2  процента.  Печально,  

что заработная плата на селе низкая, примерно 5 тыс. рублей.
104



В  течение  прошедшего  года  проведена  значительная  работа  

с  субъектами  малого  предпринимательства.  В  районе  разработана  

и  действует  программа  поддержки  малого  предпринимательства.  

По  данной  программе  район  и  республика  оказывают  безвозмездную

финансовую  помощь  в  развитии  предпринимательской  деятельности  тем

предпринимателям,  которые  создают  дополнительные  рабочие  места  

и  организовывают  новое  производство.  В  этом  направлении  мы  работаем

второй год.  Если район выделяет условно 1 тыс.  рублей,  то республика –  

4 тыс. рублей, соотношение финансовой поддержки – ¼. Так, в прошлом году

первоначально  поступило  250  тыс.  рублей,  а  республика  выделила  один

миллион  рублей.  В  итоге  была  небольшая  корректировка.  Республика

выделила  934  тыс.  рублей,  мы  отдали  на  развитие  предпринимательской

деятельности  200  тыс.  рублей.  Всего  предпринимательством  занимаются  

1217 человек. Инвестировано средств более 19 млн. рублей. Уровень средней

заработной  платы  –  9  тыс.  рублей.  Налогов  от  предпринимательской

деятельности поступило более 17 млн. рублей. Все предприниматели района

активно участвуют в благотворительной деятельности.

Консолидированный  бюджет  района  в  2009  году  составил  

305,7 млн. рублей, в том числе доходы района – 59 млн. рублей. Благодаря

активному  участию  в  инвестиционных  программах,  мы  дополнительно

привлекли  в  республиканский  бюджет  средства  федерального  бюджета  

в сумме более 100 млн. рублей. В целом бюджет составил 463,5 млн. рублей.

Большая  работа  проведена  в  области  здравоохранения,  образования,

культуры.  В  эти  отрасли  вкладывались  средства  из  федерального,

республиканского  и  районного  бюджетов.  Из  средств  районного  бюджета

было выделено на реконструкцию лечебного корпуса центральной районной

больницы более 400 тыс. рублей, на реконструкцию терапевтического корпуса

– более 250 тыс. рублей.

Образование.  В  Сернуре  остро  стоит  вопрос  с  дошкольными

учреждениями. Не хватает на сегодня более 300 мест. В связи с этим было
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принято решение о реконструкции детского сада, и в течение мая появятся  

100  дополнительных  мест  для  детей.  На  эти  работы  затрачено  более  

1 млн. рублей. Еще потребуется 700 тыс. рублей.

Система  образования  в  районе  имеет  свою  особенность  –  в  шести

средних школах идет обучение по 9 специальностям: водитель,  тракторист,

столяр-строитель,  каменщик,  швея,  повар  и  др.  В  новом  учебном  году

планируется  ввести  производственное  обучение  дополнительно  еще  в  трех

школах района.

Говоря  о  жизни  района,  нельзя  не  упомянуть  о  праздновании  

65-летия  Победы  в  Великой  Отечественной  войне.  Как  и  вся  республика,

Сернурский район проводит большую работу, связанную с этой датой. Создан

оргкомитет.  Идут  плановые  мероприятия.  Решается  вопрос  улучшения

жилищных  условий,  ремонт  жилья,  выдача  денежной  помощи  ветеранам,

инвалидам войны, вдовам и труженикам тыла. В районе остались 41 участник

войны и 90 вдов. 248 человек представлены к награждению медалью "65 лет

Победы  в  Великой  Отечественной  войне".  На  получение  жилья  включено

более  50  человек,  из  них  10  человек  получили сертификаты,  13  ветеранам

необходимо провести ремонт.

Вернемся  к  нашей  теме.  Культура  развивается  в  соответствии  

с  действующими законами Российской Федерации и Республики Марий Эл.

Это  и  республиканские  целевые  программы  "Культурное  население

Республики  Марий  Эл  на  2009  -  2012  годы",  "Культурное  развитие

Республики  Марий  Эл  на  2009  -  2013  годы",  а  также  районная  целевая

программа "Сохранение и охрана объектов культурного наследия на 2008 -

2010  годы".  Конечно,  проблемы  и  трудности,  как  и  во  всех  отраслях,  

в  культуре  были,  есть  и  будут:  нехватка  квалифицированных  кадров,

недостаток  финансовых  средств,  пассивность  населения  к  проводимым

мероприятиям и др.  Задача администрации, депутатов всех уровней решать

эти проблемы, помогать и развивать культуру.
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Я  как  глава  администрации  хочу  отметить,  что  культуре  в  районе  

за  последние  два  года  уделяется  большое  внимание  благодаря  работе

Правительства  Республики  Марий  Эл,  Президента  Леонида  Игоревича

Маркелова.  Выделяются  финансовые  средства  на  ремонт  учреждений

культуры.  Приобретен  "Автоклуб".  Основным  достижением  в  области

культуры  считаю,  что  ни  одно  учреждение  культуры  за  10  лет  работы  

не было закрыто в Сернурском районе. В дер. Эшполдино в здании бывшей

основной школы состоялось торжественное открытие социально-культурного

центра, где в одном здании разместились клуб, библиотека, отделение связи,

ветеринарный  пункт.  Все  затраты  на  создание  центра  только  из  бюджета

района.

Многое  делается  для  сохранения  культурного  наследия.  

К  празднованию 100-летия  киноактера  Йывана  Кырли  открыт  памятник  

в  деревне  Купсола  Марисолинского сельского поселения.  В рамках проекта

"110 лет марийскому писателю Шабдару Осыпу" установлен памятный камень

в  деревне  Малая  Лужала.  На  родине  народного  артиста  Марийской  АССР

Ильи Ивановича Россыгина в честь 90-летнего юбилея была открыта в июле

2009  года  мемориальная  доска.  В  поселке  Сернур  планируется  установить

памятный камень в  честь марийского национального героя Чумбулата,  имя

которого  бережно  хранится  в  традиции  марийской  традиционной  религии

"Марий кумалтыж".

Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые члены Президиума, депутаты и приглашенные!

Разрешите в Вашем лице еще раз поблагодарить Президента Республики

Марий Эл, Правительство Республики Марий Эл, Государственное Собрание

Республики  Марий  Эл  за  вклад  в  развитие  экономики  района,  социальной

инфраструктуры  и  выразить  надежду,  что  это  сотрудничество  будет

продолжено,  а  депутаты  с  пониманием  отнесутся  

к проблемам культуры Сернурского района.

Спасибо за внимание. (Аплодисменты).
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Председательствующий. Слово для выступления "Миссия учреждений

культуры  в  социальной  стабильности  и  общности  социально-культурного

пространства  села  и  республики  в  целом"  предоставляется  руководителю

отдела культуры, физической культуры и спорта муниципального образования

"Сернурский муниципальный район" Швецовой Августе Алексеевне.

Швецова А.А. Добрый день уважаемые депутаты и приглашенные!

Российскими  и  западными  учеными  давно  доказано,  что  существует

взаимозависимость роста экономики и социокультурной динамики общества.

Велика роль культуры в процессе построения демократического гражданства

и  экономического  благополучия  общества.  Общественно  значимые

социальные  блага,  которые  предоставляют  организации  культуры,

необходимы  не  только  и  не  столько  отдельному  потребителю,  сколько

обществу в  целом.  Низкий уровень  преступности,  социальное  спокойствие,

успешная  мотивация  населения  к  труду  и  т.п.  –  таков  далеко  не  полный

перечень характеристик общества с высоким уровнем развития культуры.

Современная  социокультурная  жизнь  характеризуется  некоторым

ростом  разрушения  ключевых  элементов,  на  которых  держались  

ее  предыдущие  порядки;  пока  еще  слабо  просматриваются  социально

значимые, общепринятые основания новых порядков.

В  этих  условиях  нарастание  усталости,  безразличия,  пассивности

становится  социально  опасным,  поскольку  может  повлечь  за  собой

деградацию  не  только  культурных  ценностей,  но  и  качества

профессиональной деятельности.

В свою очередь, такого рода тенденции уже сегодня имеют не совсем

положительные  последствия  с  точки  зрения  возможности  активной

реализации  модернизационных  реформ,  т.е.  повышения  качества  жизни  

в массовом масштабе. Из сказанного следует, что восстановление жизненного

тонуса  взрослого  населения  страны,  занятого  в  системе  общественного

разделения  труда,  является  важной  государственной  задачей,  в  том  числе
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учреждений и организаций отрасли культуры, которые создают культурные

блага.

В  создании  социальных  культурных  благ  или  услуг,  влияющих  

на  социальную  стабильность  и  общность  социокультурного  пространства

района  и  республики  в  целом,  в  нашем  районе  участвуют  26  клубных

учреждений,  предоставляющих  комплекс  культурно-досуговых  услуг,

народные  коллективы  и  отдельные  исполнители,  готовящие  музыкальные  

и  концертные  программы.  21  библиотека,  предоставляющая  библиотечно-

информационные  услуги,  где  сформированы  и  хранятся  книжные  фонды

района.  Детская школа искусств,  предоставляющая услуги дополнительного

образования.  Музей,  занимающийся  формированием  

и  хранением  фондов,  предоставлением  программ,  адресованных  публике,

охраной недвижимых памятников культуры. Именно такие культурные блага

обеспечивают  сохранение  культурного  наследия,  созданного  прошлыми

поколениями, и обуславливают дальнейшее развитие культуры.

Приоритетными  направлениями  деятельности  учреждений  культуры

являются:

культурно-досуговое обслуживание различных групп населения;

развитие народного творчества;

развитие и сохранение народной традиционной культуры;

организация  и  проведение  фестивалей,  участие  в  республиканских

мероприятиях;

создание  условий  для  неформального  общения  посетителей  клубных

учреждений;

предоставление библиотечно-информационных услуг.

Отдел  культуры  работает  во  взаимодействии  с  законодательными  

и общественными структурами района. Вопросы культуры рассматриваются 

на коллегиях администрации района:
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май  2008  года.  "Об  итогах  отопительного  сезона  2006  -  2007  годов  

и  задачах  по  подготовке  объектов  жизнеобеспечения  социальной  сферы  

к работе в осеннее-зимний период 2007 - 2008 годов";

декабрь  2008  года.  "О  ходе  подготовки  празднования  100-летия  

со дня рождения Йывана Кырли в учреждениях культуры района";

июль 2009 года. "Организация библиотечного обслуживания населения,

комплектование  и  обеспечение  сохранности  библиотечного  фонда  

на  территории  муниципального  образования  "Сернурский  муниципальный

район".

В августе 2009 года на расширенном заседании коллегии администрации

Сернурского  района  заслушан  вопрос  "О  результатах  организации  летнего

отдыха  детей  и  подростков  на  территории  муниципального  образования

"Сернурский муниципальный район".

В октябре 2009 года на коллегии администрации Сернурского района

заслушан  вопрос  "О  задачах  по  завершению  работы  по  подготовке  

к изданию районной книги Памяти "Они ковали Победу".

В октябре 2009 года на коллегии администрации Сернурского района

заслушан  вопрос  "О  развитии  народного  художественного  творчества

учреждениями  культуры  района  в  рамках  подготовки  празднования  

65-летия Победы в Великой Отечественной войне".

Одним из важнейших звеньев общности социокультурного пространства

являются  представительные  органы  местного  самоуправления  

как  на  муниципальном,  так  и  сельском  уровнях.  Взаимодействие  

с  депутатскими  корпусами  для  нас  важно,  так  как  на  сессиях  районного  

и  поселенческих  собраний  депутатов  решаются  вопросы  финансирования

учреждений культуры.

В  2008  году  на  сессии  районного  собрания  было  принято  решение  

о  принятии  районной  целевой  программы  "Сохранение  и  охрана  объектов

культурного  наследия  муниципального  образования  "Сернурский

муниципальный район" на 2008 - 2010 годы".
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На  одном  из  Дней  депутата  районного  Собрания  депутатов  

был рассмотрен вопрос "О деятельности учреждений культуры района в ходе

реализации  Федерального  закона  №  131-ФЗ  "Об  общих  принципах

организации  местного  самоуправления  в  Российской  Федерации"  

с посещением учреждений культуры Зашижемского сельского поселения.

Депутаты также были ознакомлены с разработкой нового направления  

в  деятельности  Сернурского  историко-литературного  музея  –  "Музейный

туризм",  статистическими  данными  и  анализом  деятельности  учреждений

культуры района по итогам года.

В  течение  многих  лет  районный  Дом  культуры  работает  в  тесном

сотрудничестве  с  администрацией  Сернурского  городского  поселения  

по вопросам организации досуга и развития народного творчества жителей

поселка.  Творческие коллективы,  организованные для ветеранов труда:  хор

ветеранов,  мужской  ансамбль  ветеранов,  вокальный  ансамбль  русской

народной  песни  "Ромашка",  работают  под  непосредственным  патронатом

главы администрации городского поселения Курочкина В.М., пользуются его

поддержкой  и  вниманием.  Для  творческих  коллективов  закуплен  баян,

выделяется  и  оплачивается  транспорт  для  концертных  поездок,  

в  праздничные  дни  устраиваются  чаепития,  отмечаются  юбилейные  даты.  

В свою очередь,  ветераны,  являющиеся авторитетными людьми в  поселке  

и  районе,  чувствующие  по  отношению  к  себе  заботу  и  внимание,  имеют

возможность  влиять  и  влияют  на  укрепление  общности  социокультурного

пространства  района,  работают  над  нравственным  и  гражданско-

патриотическим воспитанием молодого подрастающего поколения, используя

формы и жанры народного творчества.

Происходит дальнейшее углубление и расширение интеграции отраслей

культуры и образования. Сернурский историко-литературный музей в течение

последнего  десятилетия  занимается  разработкой  музейно-образовательных

программ  для  школ  и  дошкольных  учреждений  района  

по темам: история и культура народов, этнография и быт, жанры декоративно-
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прикладного  творчества.  Занимаясь  исследованием  творчества и  жизни

классика  русской  поэзии  ХХ  века  Н.Заболоцкого,  музей  

в  содружестве  с  МОУ  "Сернурская  полная  общеобразовательная  школа  

№  2  имени  Н.Заболоцкого"  работают  над  пропагандой  творчества  поэта  

в  рамках  реализации  образовательной  музейной  программы  "Сернур  

и Заболоцкий".

Разработаны  и  действуют  совместные  программы  отделов  культуры  

и  образования  по  развитию  творчества  детей,  проводятся  совместные

конкурсы  и  фестивали  такие,  как  "Чолга  шудыр",  "Самырык  тукым"  

и многие другие.

Сегодня  мы  можем  говорить  о  начале  трансформации  качества

культурного пространства. Процессы, которые происходят в художественной 

и  культурной  жизни  района,  –  это  отражение  динамики  общественного  

и индивидуального сознания.

Важная  составляющая  этого  процесса  –  регулярные  культурные

мероприятия:  фестивали,  творческие  конкурсы,  художественные  выставки  

и  т.п.,  которые  являются  связующими  элементами  социокультурного

пространства и формируют образ стабильной культурной жизни.

Кроме  того,  продолжают  развиваться  относительно  новые  сферы

деятельности  учреждений  культуры  –  интеграционная,  культурно-

образовательная. Результатом их становятся мероприятия, которые проводятся

на постоянной основе и являются фактором активизации культурной жизни.

Это  направление  деятельности  стало  отражением  процесса  формирования

активной гражданской позиции как  отдельных людей,  так  и  общественных

групп,  осознания  ими  ответственности  за  прошлое,  настоящее  и  будущее

своей республики, ее культурных ценностей, творческого потенциала народов.

Все  это  наглядно  свидетельствует  о  том,  что  культура  района,

республики,  пройдя  тяжелые  испытания,  продолжает  обладать  огромным

творческим потенциалом.
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Люди, работающие в отрасли, сохранили то, во что государству следует

вкладывать  средства.  И  на  законодательном  уровне  увеличивать  бюджет

культуры  не  только  в  части  расходов  на  поддержание  жизнеобеспечения

учреждений  культуры  в  связи  с  увеличением  тарифов  

на  теплоэнергоресурсы,  но  и,  самое  главное,  на  развитие  деятельности  

по  сохранению  материального  и  нематериального  культурного  наследия  

и социальную поддержку специалистов отрасли культуры.

Спасибо. (Аплодисменты).

Председательствующий.  Слово  для  выступления  "Создание  условий

для  успешного  развития  любительского  творчества.  Модернизация

материально-технической  базы  культурно-досуговых  учреждений.

Перспективы,  проблемы"  предоставляется  заведующей  методическим

кабинетом районного Дома культуры Петуховой Анжелике Ивановне.

Петухова А.И. Добрый день, уважаемые коллеги!

Уважаемые гости!

Народная  культура  представляет  собой  богатый  источник  

для  постижения  различных  сторон  материальной  и  духовной  жизни  

как в прошлом, так и в настоящем. Любительское творчество, являясь частью

многовековой  национальной  культуры,  формировало  духовно-нравственные

идеалы и лучшие черты национального характера.

Процесс развития и сохранения нематериального культурного наследия

остается многоплановым и по-прежнему занимает основополагающее место  

в  деятельности клубных учреждений района,  большую роль в  этом играют

коллективы и кружки любительского самодеятельного творчества.

В районе на сегодняшний день в 26 культурно-досуговых учреждениях

насчитывается  187  клубных  формирований  с  числом  участников  

2204  человека.  Из  них  121  (65  процентов)  –  коллективы  любительского

творчества  с  числом  участников  1189  человек.  Из  общего  количества

коллективов художественного творчества: вокально-хоровых 50 (41 процент) 

с  числом  участников  470  человек;  хореографических  19  (15,7  процента)  
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с числом участников 200 человек; театральных 13 (11 процентов) – 99 человек;

инструментальных  6  (5  процентов)  –  29  человек;  фольклорных  

7 (5,7 процента) – 98 человек; коллективов и кружков ДНИ 10 (8 процентов) –

85 человек; технического творчества 1(0,8 процента) –4 человека и прочих  

15  (12  процентов)  –  204  человека.  Детских  кружков  48  с  количеством

участников в  них 381,  что  составляет  39,6  процента от  общего количества

любительских коллективов.

Анализ по жанрам показывает, что самый большой процент кружков  

и  коллективов  народного  творчества  в  районе  занимают  кружки  вокально-

хорового  направления.  К  сожалению,  плохо  развито  в  районе  техническое

направление  любительского  творчества.  Всего  один  фотокружок

функционирует  при  Больше-Ключевском  СДК.  Основные  причины  –

отсутствие  в  учреждениях  культуры  района  специалистов  данного

направления и слабая материально-техническая база.

Любительское  творчество  призвано  развивать  заложенное  природой  

в человеке творческое начало, и условием реализации этого является наличие

необходимых  средств  и  соответствующих  кадров.  В  121  коллективе

любительского творчества  работают 55 творческих работников,  из  которых

только 23 (42 процента) имеют специальное образование, а 32 (58 процентов)

не  имеют  специального  образования.  Острая  нехватка  специалистов,

безусловно, влияет на общее состояние развития жанров народного творчества

в  районе.  В  связи  с  этим  приоритетным  направлением  организационно-

методической  службы  района  является  учеба  кадров  и  повышение

квалификации специалистов клубных учреждений. Методистами Сернурского

районного  Дома  культуры  ежемесячно  проводятся  семинарские  занятия,

семинары-совещания,  семинары-практикумы  и  творческие  лаборатории  

по  жанрам народного  творчества.  Рассматриваются  такие  важные  

и актуальные темы, как: "Роль СДК и СК в дальнейшем совершенствовании

культурно-досуговой  деятельности  и  развитии  самодеятельного

любительского  творчества";  "Роль  и  место  фольклорных  коллективов  
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в  организации  и  проведении  народных  праздников";  "История  

и возрождение старинной марийской вышивки"; "Марийские народные танцы

(горномарийские,  танцы  луговых  мари,  танцы  восточных  мари).  

Их схожесть и отличие";  "Основные требования к  выступлениям вокально-

хоровых  коллективов.  Народная  песня  для  хора  и  ансамбля";  "Проблемы  

и перспективы развития театрального жанра в районе и в республике целом.

Методика  работы  с  начинающими  актерами  (актерский  тренинг)"  

и т.д. Основными категориями слушателей обучающих мероприятий являются

директора,  художественные  руководители СДК,  заведующие  СК,

культорганизаторы  и  руководители  самодеятельных  любительских

коллективов.  Стало хорошей традицией приглашать в  район специалистов  

по  жанрам народного  творчества  республиканского  уровня  для  проведения

мастер-классов.  В  2010  году  в  районе  прошли  2  крупных  мастер-класса  

с  участием  исполнительницы  эстрадной  песни,  лауреата  Государственной

молодежной премии им. О.Ипая Светланы Яндуковой и заслуженного деятеля

искусств Российской Федерации и Республики Марий Эл Олега Геннадьевича

Иркабаева.  Одним  из  методов  повышения  квалификации  

и  уровня  исполнения  является  участие  коллективов  самодеятельного

творчества  и  отдельных  исполнителей  в  республиканских  фестивалях  

и  конкурсах.  Последнее  крупное  мероприятие  в  республике  –  фестиваль

народного  творчества  "Салют  Победы",  показало  хороший  уровень

выступления  коллективов  любительского  творчества  Сернурского  района  

на сцене Дворца культуры им. ХХХ-летия Победы г. Йошкар-Олы.

Ежегодно  на  республиканских  учебных  мероприятиях  по  повышению

квалификации  специалистов  районных  и  городских  учреждений  культуры,

проводимых РНМЦ НТ и КДД, повышают свою квалификацию специалисты

Сернурского района и по посещаемости обучающих мероприятий занимают

лидирующие  позиции.  Помимо  семинаров  и  творческих  лабораторий,

проводимых в  г.  Йошкар-Оле,  специалисты Сернурского  района  посещают

выездные  семинары-практикумы,  которые  организовываются  на  базах
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учреждений  культуры  районов  Республики  Марий Эл.  Но  с  каждым годом

улучшать качественный состав работников культуры становится все сложнее.

Из года в год ситуация в сфере культуры, в частности кадровое состояние,  

не  меняется.  Очень  маленький  процент  выпускников  средних  и  высших

учебных  заведений  идут  на  работу  в  сельские  учреждения  культуры  

из-за  низкой  заработной  платы,  условий  проживания.  На  протяжении  трех

последних  лет  район  не  пополнился  ни  одним  молодым  специалистом.

Сложившуюся проблему нужно решать на республиканском уровне.

Но все же многие специалисты клубных учреждений района повышают

свою квалификацию, поступая в учебные заведения республики на заочную

форму обучения. Только в 2009 году 5 работников культуры района поступили

в средние и высшие учебные заведения республики.

Укрепление  материально-технической  базы  –  важнейшее  условие

успешной деятельности любого культурно-досугового учреждения. Несмотря

на сложную обстановку в бюджетном финансировании развития учреждений

культуры  района,  главой  администрации  Сернурского  района  Николаем

Серафимовичем  Лебедевым  и  руководителем  Отдела  культуры  Августой

Алексеевной Швецовой особое внимание уделяется проведению ремонтных

работ  клубных  учреждений  района,  а  так  же  закупке  музыкальных

инструментов и пошиву костюмов народным коллективам района. В 2007 году

для районного Дома культуры была приобретена усиливающая аппаратура  

на  сумму  70  тыс.  рублей,  пошиты  костюмы  для  ансамбля  песни  и  танца

"Ужара" Нижне-Кугенерского СДК на сумму 80 тыс. рублей и хора ветеранов

районного Дома культуры на сумму 24 тыс. руб.

Крупные  приобретения  в  2008  году  РДК:  гармонь  (13500  р.);

проигрыватель  "Сони"  (10000  р.);  украшения  нагрудные  для  Сернурского

свадебного  костюма  (7000  р.);  лисьи  шапки  (12000  р.);  сценическая  обувь

(82482 рубля); костюмы Деда Мороза и Снегурочки (23105 р.) – Казанский

СДК;  музыкальный  центр  (20000  р.)  –  Чендемеровский  СДК;  микшерский
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пульт  (11000)  –  Казанский  СДК;  колонки  (14000)  и  усилитель  мощности

(9200), а так же гармонь (16000) – Кукнурский СДК.

Крупные приобретения  в  2009 году:  колонки и  аппаратура  для  РДК  

на  сумму  170158  рублей;  сценические  костюмы  для  вокально-

хореографического  ансамбля  "Ласточка"  РДК  на  сумму  72  тыс.  рублей;

одежда  сцены  и  оборудование  для  дискотеки  Кукнурского  СДК  на  сумму

80519  рублей;  акустическая  система  и  баян  для  Сердежского  СДК  

на  сумму  18279  рублей;  баян  и  гармонь  для  Нижне-Кугенерского  СДК  

на сумму 31437 рублей.

Анализируя  эти  показатели,  мы  видим,  что  с  каждым  годом

увеличивается  годовой план платных услуг,  а  так  же  их  перевыполнение.  

Но  все  же  во  многих  сельских  домах  культуры  района  острой  проблемой

является  большой  процент  износа  музыкальных  инструментов  

или их отсутствие, изношенность сценических костюмов, сценической обуви,

нехватка  аудио-  и  звукозаписывающей  аппаратуры;  отсутствие

автотранспорта  не  дает  коллективам  любительского  творчества  решить

проблему  расширения  географии  их  репертуарной  деятельности  

и повышения художественного уровня коллективов.

Несмотря  на  материальные  и  технические  проблемы,  народные

коллективы  района,  на  которых  лежит  большая  ответственность  

за  сохранение  нематериального  культурного  наследия,  принимают  активное

участие в районных и республиканских фестивалях и конкурсах,  праздниках,

удостаиваются  чести  принимать  участие  на  межрегиональных  

и  всероссийских  фестивалях  и  конкурсах.  В  районе  функционируют  

5 народных самодеятельных коллективов: 

фольклорный ансамбль "Полек" РДК (руководитель З.А.Андреева);

фольклорный  ансамбль  "Пеледыш"  Кукнурского  СДК  (руководитель

А.Ф. Конаков);

ансамбль  песни  и  танца  "Ужара"  Нижне-Кугенерского  

СДК (руководитель В.Е. Лучкова);
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образцовый  вокально-хореографический  ансамбль  "Ласточка"  РДК

(руководитель В.Н. Ешпатрова); 

студия эстрадной песни "Вернисаж" РДК (руководитель Л.А.Беликова).

Народные коллективы района ведут активную учебно-воспитательную  

и  организационно-творческую  работу,  добиваясь  высоких  творческих

достижений.  За  30  лет  своего  существования  народный  фольклорный

ансамбль  "Полек"  РДК  показал  свое  мастерство  

и  познакомил  с  самобытным  марийским  фольклором  зрителей  не  только

своего  района  и  Республики  Марий  Эл,  но  и  различных  регионов  России:

Омской,  Кировской  областей,  Республики  Башкортостан,  Чувашии,

Мордовии, города Нижний Новгород. В 2007 году ансамбль принял участие 

в  Межрегиональном  фестивале  национальных  культур  в  городе  Нижний

Новгород,  где  был  удостоен  Диплома  за  большой  вклад  в  развитие

национальной  самобытности  и  культуры народов  Поволжья.  В  2008  году

участвовал  в  Межрегиональном  фестивале  культур  "Волжская  мозаика"  

в  городе  Саранске  и  был  удостоен  Диплома  за  большой  вклад  в  развитие

самобытной культуры, традиций и языка марийского народа. А в 2009 году

фольклорный  ансамбль  "Пеледыш"  Кукнурского  СДК  был  участником

Межрегионального  фольклорного  праздника  "Земля  предков",  который

проходил в поселке Килемары Республики Марий Эл.

Анализ  развития  любительского  творчества  в  районе  показывает,  

что в целом работа по сохранению и развитию нематериального культурного

наследия  района  ведется  планомерно.  Несмотря  на  сложную  финансово-

экономическую  ситуацию,  благодаря  деятельности  работников  культуры,

методической службы количественные и качественные показатели стабильные.

И наша задача – сохранить тот огромный творческий потенциал, создать

благоприятные  условия  для  дальнейшей  творческой  самореализации  всех

социальных слоев населения.

Спасибо за внимание. (Аплодисменты).
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Председательствующий.  Слово для выступления "Роль традиционных

ремесел  в  патриотическом воспитании населения.  Перспективы,  проблемы"

предоставляется  директору  Тамшенерского  сельского  Дома  культуры,

руководителю  студии  по  изготовлению  национальных  костюмов  Бусыгину

Эрику Ивановичу.

Бусыгин Э.И. Уважаемые депутаты и гости!

Принятая  Правительством  Российской  Федерации  государственная

программа  "Патриотическое  воспитание  граждан  Российской  Федерации  

на  2006  -  2010  годы"  определяет  формирование  патриотического  сознания

граждан  как  важнейшую  ценность,  как  основу  духовно-нравственного

единства общества.  На решение задач духовного,  культурного возрождения

общества  и  активного  использования  средств  культуры  

в целях патриотического воспитания направлена деятельность Министерства

культуры,  печати  и  по  делам национальностей  республики,  администрации

Сернурского района, отдела культуры и учреждений культуры района, в том

числе  деятельность  Тамшенерского  клуба,  директором которого  я  являюсь.

Тамшенерский сельский клуб является однопрофильным клубом, деятельность

которого  направлена  на  сохранение и  развитие  локальной  традиционной

культуры. Творческих работников при СК 2 единицы, работают 3 клубных

формирования:  детский  кружок  "Волшебные  ручки"  с  числом  участников  

10  человек,  студия  по  марийской  вышивке  "Унавий"  –  4  человека  и  клуб

выходного дня "Чолга шудыр" – 10 человек.  Работа данных формирований

направлена на развитие и сохранение традиционной культуры, так как выбор

направления деятельности СК подсказывает жизнь.  Все участники клубных

формирований  являются  активными  участниками  всех  проводимых

мероприятий  при  сельском  клубе  по  развитию  традиционной  культуры  –  

это национальные, обрядовые и календарные праздники, национальные вечера

отдыха "Марий кас".

Радует  то,  что  в  последние  годы  вопросам  сохранения  и  поддержки

традиционной  народной  культуры  в  республике  и  в  России  уделяется  
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все  больше  внимания.  На  государственном  уровне  народная  традиционная

культура  признана  как  средство  противостояния  процессам  глобализации,

стирания  этнических  особенностей,  воспитания  гуманизма  и  патриотизма.

Если  каждое  клубное  учреждение  на  местах  будет  активно  заниматься

возрождением  и  развитием  своей  локальной  традиционной  культуры,  

это позитивно отразится на общем состоянии общества.

Наша деревня небольшая: 80 домов, около 300 жителей. Как и в других

деревнях,  много  носителей  традиционной  культуры  –  это  исполнители

народных  песен,  мастеровые,  плотники,  резчики,  вышивальщицы.  

И  современные  веяния  в  прикладном  творчестве  не  обходят  стороной  

наш уголок. Молодежь перенимает традиционные промыслы других народов,

среди  которых  актуальными  являются  резьба  по  дереву,  макраме,  вязание.

Соприкасаясь  с  элементами  других  культур,  люди  понимают,  что  в  них

больше,  чем  отличного.  Традиционное  народное  творчество  –  язык

доступный, а поэтому является наиболее простым и эффективным средством

достижения взаимоуважения культур разных народов. Ведь процесс мирного

сосуществования  народов  во  многом  зависит  от  грамотной  политики

взаимодействия национальных культур, но, в то же время, межнациональные

отношения  в  целом  складываются  из  умения  отдельного  человека

воспринимать и развивать свою традиционную культуру. Особенно актуально

это в процессе нравственного воспитания граждан, когда на основе традиций

предков  формируется  активная  жизненная  позиция,  чувство  патриотизма.  

И поэтому наш маленький,  но уютный сельский клуб старается  оказаться  

в центре всех событий, которые происходят в деревне, где свои традиции, своя

локальная культура. Безусловно, не все виды традиционной культуры в нашей

местности развиваются гармонично. Сохранились такие виды традиционной

культуры,  как  музыкально-песенный  фольклор,  семейно-бытовые  обряды,

народные  праздники,  требуют  дальнейшего  изучения  

и  развития  такие  направления,  как  народные  игры,  детский  фольклор  

и  словесная культура,  что включено в  перспективный план работы нашего
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сельского  клуба.  Как  говорилось  выше,  деревня  богата  мастерами

декоративно-прикладного творчества. Среди всех видов народного творчества

актуальным  является  вышивка.  Вышивает,  можно  сказать,  вся  прекрасная

половина нашей деревни.

Первые  детские  стежки  выполняются  крестиком,  с  годами  узоры

усложняются.  И  уже  в  подростковом  возрасте  каждая  мастерица  владеет

несколькими  видами  вышивки.  Студия  по  вышивке  "Унавий",  названная

прекрасным женским именем, работает при сельском клубе с 2004 года.

За  все  годы  работы  студия  взрастила  не  одну  мастерицу.  Традиции,

заложенные Веткиной Лидией Васильевной, лауреатом Премии Министерства

культуры,  печати и  по  делам национальностей "Душа народа",  признанной

мастерицей  по  традиционной  вышивке  не  только  в  республике,  

но и за ее пределами, подхватила ее ученица Антропова Светлана Сергеевна,

лауреат  Государственной  молодежной  премии  им.  Олыка  Ипая.  И  можно  

с  уверенностью  сказать,  что  уже  возрожденная  традиционная  вышивка  

по  счету  нитей  приобрела  второе  дыхание.  Об  этом  свидетельствует

увиденная вами выставка в историко-литературном музее.

На  сегодняшний  день  руководителем  этого  кружка  являюсь  я.  

За  эти  годы  мной  приобретен  определенный  опыт  по  организации  работы

студии. Нет необходимости объяснять, что надо провести исследовательскую

работу,  достать  материал,  выполнить  эскизы  и  другие  сопутствующие

действия. Приятно отметить и то, что работа наша замечена руководством  

и уже выработан перспективный план по дальнейшей деятельности нашего

учреждения  культуры,  готовятся  документы на  создание  Дома  фольклора,  

что  в  дальнейшем  даст  возможность  еще  шире  вести  работу  

по  сохранению  и  развитию  традиционной  культуры  –  основы  

для патриотического воспитания населения.

Спасибо за внимание. (Аплодисменты).

Председательствующий. Слово для выступления "Культурное наследие

Республики  Марий  Эл.  Состояние  и  перспективы"  предоставляется  Хвату
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Александру  Ивановичу,  начальнику  управления  по  сохранению,

использованию  и  охране  объектов  культурного  наследия  Министерства

культуры, печати и по делам национальностей Республики Марий Эл.

Хват А.И. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые участники выездного Дня депутата!

Культурное  наследие  –  совокупность  всех  материальных  и  духовных

ценностей  общества,  его  исторический  опыт,  сохранившийся  в  арсенале

общественной памяти. 

Многогранно  культурное  наследие  нашего  края  с  движимыми  

и недвижимыми памятниками истории и культуры,  а  также с  памятниками

духовной культуры.

Сохранение  культурного  наследия  является  одной  из  приоритетных

задач органов государственной власти и органов местного самоуправления.  

И  это  неслучайно.  Культурное  наследие  –  основной  свидетель  развития

цивилизации и подлинное отражение древних традиций.

К  сожалению,  в  коротком  выступлении  невозможно  отразить  

в  полном объеме  весь  потенциал  народной  памяти,  отражающий  богатство

духовной культуры народов, проживающих на территории нашей республики.

Вот лишь некоторые цифры и факты.

В целях сохранения нематериального культурного наследия разработана

республиканская  целевая  программа  "Сохранение  нематериального

культурного наследия народов Республики Марий  Эл и развитие культурно-

досуговой деятельности на 2008 - 2010 годы".

В  364  культурно-досуговых  учреждениях  республики  активную

творческую  деятельность  ведут  116  фольклорных  коллективов  (18  имеют

звание "Народный (образцовый) самодеятельный коллектив").

Возрождением, сохранением и развитием уникальной культуры народов

и  этнических  групп  республики  занимаются  76  марийских,  

10  русских,  5  татарских,  1  удмуртский,  1  чувашский  и  14  смешанных

фольклорных  коллективов,  которые  являются  участниками  национальных
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праздников,  ежегодно  организуемых  учреждениями  культуры  нашей

республики. В Сернурском районе по этому направлению активную работу

ведут  народные  фольклорные  ансамбли  "Пеледыш"  Кукнурского  СДК

(руководитель  Анатолий Конаков), "Полек" Сернурского РДК (руководитель

Зоя  Андреева)  и  народный  ансамбль  песни  и  танца  "Ужара"

Нижнекугенерского  СДК  (руководитель  Валентина  Лучкова),  ставшая  

в 2009 году лауреатом премии Министерства культуры, печати и по делам

национальностей  Республики  Марий  Эл  за  заслуги  в  развитии  народного

творчества "Душа народа" в номинации "Традиционная культура".

В Республике Марий Эл созданы и работают 6 центров и Дом народного

творчества, занимающиеся возрождением традиционных промыслов и ремесел.

Сегодня в республике активная работа ведется по составлению реестра

объектов  нематериального  культурного  наследия  Республики  Марий  Эл,

проводятся социологические исследования и мониторинг состояния народного

творчества  и  культурно-досуговой  деятельности,  создана  электронная  база

традиционной народной культуры республики.

Особую роль в сохранении культурного наследия движимых памятников

материальной культуры играют музеи. В Республике Марий Эл основу сети

музеев составляют 2 государственных музея:

ГУК  "Национальный  музей  Республики  Марий  Эл  им.  Т.Евсеева"  

с четырьмя филиалами;

ГУК  "Музей  изобразительных  искусств"  со  структурным

подразделением "Национальная художественная галерея".

Кроме государственных музеев,  в  республике более 20 муниципальных

районных  музеев,  а  также  множество  музеев  на  общественных  началах,

историко-этнографических уголков при школах, детских садах, организациях 

и учреждениях, в учебных заведениях МарГУ, МарГТУ. В 2009 году открыты

музей леса и музей профсоюзов.
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Музеи  республики  работают  по  различным  направлениям.  Имеют

различный  статус:  мемориальные,  народные,  изобразительного  искусства,

спортивной славы, краеведческие, культурно-исторические.

Музеи  ведут  большую  выставочную  работу,  занимаются

методической,  научно-просветительской, образовательной,  культурно-

развлекательной и экскурсионной деятельностью.

Сегодня  нам  предстоит  знакомство  с  Сернурским  историко-

литературным  музеем  им.  А.Ф.Конакова,  выставки  и  экспозиции  которого

поведают о  материальном и  духовном богатстве  в  историческом прошлого

края, о жизни замечательных людей.

Основу  музеев  составляют  фонды.  В  фондах  музеев  республики

насчитывается  более  300  тыс.  единиц  хранения.  Но  собирание  музейных

предметов не самоцель, в музейном собрании  вещь выступает как носитель

информации.

Пример.  Национальный  музей.  Чаша  из  археологической  коллекции  

6  тыс.  лет.  Форма,  состав  изделия  говорят  об  уровне  развития  человека.

Находясь рядом, понимаешь, твое пройденное расстояние в передаче эстафеты

памяти  ничтожно  мало.  И  как  важно  передать  эту  память  для  будущих

поколений.

Задача музейных работников – вовремя выявить и приобрести экспонат.

Пример.  1983  гоl.  К  празднованию  400-летнего  юбилея  

г. Козьмодемьянска открывается этнографический музей крестьянского труда

и быта  XIX - начала  XX веков. В плане будущей  экспозиции, посвященной

становлению  колхозного  крестьянства,  –  на  краю  склона  

на  каменном постаменте  колесный трактор.  Но  трактор  не  нашли  во  всем

районе.  В  республике  оказался  один  в  Новом Торъяле.  В  просьбе  первого

секретаря  райкома  о  передаче  трактора  в  музей  было  отказано.  В  Новом

Торъяле трактор устанавливают на постамент.

В условиях стремительного развития общества меняется быт, меняется

общество.
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Пример.  Национальный  музей.  2007  год.  Создается  экспозиция  

по  этнографии.  Моркинская  свадьба.  Встреча  жениха  и  невесты,  молодые  

на  тарантасе.  Тарантаса  в  фондах  Национального  музея  нет.  Не  нашелся

тарантас и во всей республике. Во дворе поставили стол. Встречу обыграли

вокруг стола.

В  2009  году  Министерством  культуры,  печати  и  по  делам

национальностей  Республики  Марий  Эл  разработана  и  утверждена

республиканская целевая программа "Культура Марий Эл на 2009 - 2013 годы"

В рамках реализации данной программы планируется строительство здания

музея  археологии  с  фондохранилищем,  что  позволит  решить  проблемы,

связанные  с  организацией  хранения  музейно-фондовых  коллекций

Национального музея.

Памятники истории и культуры.

В  настоящее  время  в  России  насчитывается  примерно  150  тысяч

объектов  культурного  наследия  федерального  и  регионального  значения,

однако  в  это  число  не  входят  выявленные  объекты  культурного  наследия,

представляющие  историко-культурную ценность,  в  том  числе  значительное

количество памятников археологии. При этом памятники истории и культуры

являются  объектами  недвижимого  имущества,  что  накладывает  

на  их  собственников  и  пользователей  дополнительные  обременения  

по сохранению, использованию и обеспечению доступа.

Отношения  в  области  сохранения,  использования,  популяризации  

и  государственной  охраны  объектов  культурного  наследия  (памятников

истории и культуры) народов Российской Федерации регулирует Федеральный

закон от  25  июня 2002 года  №  73-ФЗ "Об объектах  культурного  наследия

(памятниках истории и культуры) народов Российской Федерации".

В  пределах  полномочий  Республики  Марий  Эл  вопросы  сохранения,

использования,  популяризации  и  государственной  охраны  объектов

культурного  наследия  (памятников  истории  и  культуры)  республиканского

значения,  а  также отдельных полномочий в  указанной области в  отношении
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объектов  культурного  наследия  (памятников  истории  и  культуры)

муниципального  значения  регулирует  Закон  Республики  Марий  Эл  

от 4 декабря 2003 года № 50-З "О сохранении объектов культурного наследия

(памятников истории и культуры) Республики Марий Эл".

Правовой  статус  большей  части  объектов  культурного  наследия

(памятников  истории  и  культуры)  регионального  значения  определен

постановлениями Правительства Республики Марий Эл:

1. "О  мерах  по  дальнейшему  обеспечению  сохранности  историко-

архитектурных памятников Республики Марий Эл" от 3 сентября 1992 года 

№ 382.

2. "О  мерах  по  дальнейшему  обеспечению  сохранности

археологических  памятников  и  культовых  мест  на  территории

Республики Марий Эл" от 24 августа 1993 года № 298.

3. "О  мерах  по  обеспечению  сохранности  объектов  культурного

наследия  (памятников  истории  и  культуры)  Республики  Марий  Эл"

от 27 июня 2007 года № 162.

Министерством  в  2009  году  разработаны  проекты  административных

регламентов по предоставлению государственных услуг:

"Выдача заданий и разрешений, согласование проектной документации

на проведение работ по сохранению объектов культурного наследия";

"Оформление  охранных  обязательств  собственников  (пользователей)

объектов культурного наследия".

В  целях  сохранения  объектов  культурного  наследия  регионального

значения  разработана  и  реализуется  республиканская  целевая  программа

"Культурное  наследие  Республики  Марий  Эл  на  2009  -  2013  годы",

утвержденная  постановлением  Правительства  Республики  Марий  Эл  

от 19 августа 2008 года № 220.

За  время  реализации  предыдущей  программы  "Культурное  наследие

Республики  Марий  Эл  на  2004  -  2008  годы"  объем  финансирования  

по  программе  составил  291783,0  тыс.  рублей.  Реставрационные  работы
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произведены на таких объектах историко-культурного наследия, как Главный

дом Усадьбы Шереметевых, Дом купца Сиднева, Дом купца Торсуева, Ежово-

Мироносицкий  монастырь,  церкви  в  г.  Козьмодемьянске,  пос.  Кокшайск,  

с.  Табашино  и  др.  Проведены  охранные  археологические  исследования

Важнангерского городища (Аламнер), Юльяльского селища, мониторинговые

исследования объектов археологического наследия Звениговского, Оршанского,

Килемарского,  Моркинского,  Юринского  районов.  По  инициативе  Главы

Правительства  Республики  Марий  Эл  и  с  благословения  архиепископа

Йошкар-Олинского  и  Марийского  согласно  действующей  программе

воссоздаются ранее утраченные объекты: Воскресенская церковь, колокольня

Вознесенского  собора,  за  счет  средств  частных  пожертвований  –

кафедральный  Благовещенский  собор.  Возрождение  духовных  традиций

является неотъемлемой частью политики Правительства республики.

В Республике  Марий Эл на  государственной охране  находится  всего  

1126  объектов  культурного  наследия  (памятников  истории  и  культуры),  

из них 235 объектов – это памятники истории и архитектуры, 20 памятников

монументального искусства, 541 памятник археологии, 328 священных рощ,  

2 достопримечательных места.

Пять из  общего количества  ОКН являются  памятниками архитектуры

федерального значения, это:

1. Дом Советов. 1937 г.

2. Дом Пчелиных. 18 век.

3. Вознесенская церковь. 1756 г.

4. Стрелецкая часовня (Стрелецкая башня). 1696-1697 гг.

5. Церковь Ежово-Мироносицкого монастыря. 17 век.

Анализируя  плотность  размещения  объектов  культурного  наследия

Республики  Марий  Эл,  хочется  отметить,  что  наибольшее  количество

памятников архитектуры на сегодня сосредоточено на территории городов  

и  некоторых  районов:  г.  Йошкар-Ола  –  71  объект  культурного  наследия,  

г. Козьмодемьянск –  69,  Горномарийский район – 15, Звениговский район –  
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11, пгт Юрино – 9, Оршанский район – 8, Сернурский район – 7. Это – здание

бывшего Сернурского волостного управления, начало  XIX века (п. Сернур, 

ул.  Коммунистическая,  58);  Здание  земской  школы,  начало  XX века  

(с. Марисола); Церковь Покрова Божией Матери, 1888 год (с. Марисола); Дом

священника,  конец  XIX века  (с.  Марисола);  Церковь  Воздвижения  Креста

Господня,  1816  год  (с.  Кукнур);  Мельница  водяная,  начало  XX века  

(дер. Петрово); Мельница ветряная, XIX век (дер. Орехово).

Количество охраняемых объектов культурного наследия не может быть

жестко определенно раз и навсегда. Изменение состава объектов культурного

наследия  происходит в связи с выявлением объектов, обладающих историко-

культурной  ценностью,  изменением  либо  утратой  историко-культурного

значения объектов.

Археологическое  наследие Республики  Марий  Эл  представлено

разнообразными  видами  памятников  и  охватывает  различные  периоды  

в  истории  Марийского  края:  с  эпохи  камня  до  позднего  средневековья.

Каждый  район  республики  обладает  богатейшим  потенциалом  

для музеефикации (или стилизации) уникальных археологических территорий.

По  состоянию  на  2009  г.  на  территории  Республики  Марий  Эл  выявлен  

681  объект  археологического  наследия,  из  них  на  государственной  охране

регионального значения находится 541 памятник.

Наиболее  насыщенными в  плане объектов археологического наследия

являются  Горномарийский  (151  объект),  Звениговский  (162  объекта),

Килемарский  (96  объектов),  Юринский  (86  объектов)  районы.  

В  меньшей  степени  обследованы  северные  и  северо-восточные  районы

Республики  Марий  Эл:  Моркинский  –  28,  Медведевский  –  27,  Мари-

Турекский  –  21,  Советский  –  9,  Новоторъяльский,  Параньгинский  по  8.  

На  территории  Сернурского  района  в  настоящее  время  известно  

10 памятников археологии, из них на государственной охране регионального

значения  находится  8  объектов.  В  основном  объекты  археологического
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наследия  представлены  языческими  могильниками  XVII-XVIII вв.  

Кроме  этого,  известны  стоянки  эпохи  мезолита  у  дер.  Нижний  Рушенер  

VII тыс.  н.э.,  у  бывшей  дер.  Ужара,  древнемарийское  городище  рубежа  

I и II тыс. н.э. у дер. Большая Гора, средневековое марийское селище начала 

II тыс. н.э. у дер. Кожласола.

К  сожалению,  в  июле  2009  года  в  нашей  республике  были

зафиксированы  следы  кладоискательских  работ  на  объекте  культурного

наследия  регионального  значения  "Юлъяльское  селище".  В  результате

проведения  несанкционированных  работ  на  площади  1000  кв.м.  разрушен

культурный слой, содержащий свидетельства о проживании здесь марийского

населения  в  14  -  15  вв.  По  данному  факту  возбуждено  уголовное дело.  

В настоящее время продолжается следствие.

В  2006  году  был  разработан  проект  "Комплексные  мониторинговые

исследования  памятников  духовной  культуры  народа  мари",  который  

при поддержке отдела межнациональных и межконфессиональных отношений

Министерства  культуры,  печати  и  по  делам  национальностей  Республики

Марий Эл в рамках программы "Развитие этнокультурных и межнациональных

отношений  в  Республике  Марий  Эл  (2004  -  2008  гг.)"  получил  грант

Президента  Республики  Марий  Эл.  В  рамках  проекта  была  проведена

инвентаризация  священных  рощ  Сернурского,  Моркинского,  Советского,

Оршанского  районов.  В  последующие  годы  проведена  инвентаризация

Куженерского, Мари-Турекского. Волжского районов.

В  2009  году  специалистами  МарГТУ  проведено  обследование

технического  состояния  и  фактического  наличия  священных  рощ  

в  Звениговском  и  Килемарском  районах  Республики  Марий  Эл.  Данные

районы  не  обследовались  на  предмет  количественного  состава  священных

рощ  с  1993  года.  Таким  образом,  по  состоянию  на  сентябрь  2009  года

проведена  инвентаризация  священных  рощ  во  всех  районах  Республики

Марий  Эл  (за  исключением  Юринского  и  Горномарийского  районов).  

В  настоящее  время  проходит  обработка  полевых  материалов.
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Предварительный  анализ  полевых  материалов  позволяет  говорить  о  том,  

что  число  рощ  значительно  выросло  и  составляет  порядка  600  объектов.  

В Сернурском районе зафиксировано 118 священных рощ.

Сегодня  существует  ряд  проблем,  связанных  с  учетом  данных

памятников  истории  и  культуры,  прежде  всего,  остро  стоит  вопрос

определения  предмета  охраны,  то  есть  особенностей  памятника,  которые

являются основанием для включения его в Единый государственный реестр

объектов  культурного  наследия  (памятников  истории  и  культуры)  народов

Российской Федерации и которые подлежат обязательной охране.

Вступившие  в  силу  нормативные  акты  позволяют  Министерству

культуры,  печати  и  по  делам  национальностей  Республики Марий  Эл  

с 1 января 2010 года направлять сведения об объектах культурного наследия 

в  Росохранкультуру  для  их  последующей  регистрации  в  ЕГР.  Ускорить

данный  процесс  возможно  только  при  непосредственном  участии

руководителей  муниципальных  отделов  культуры  путем  тесного

сотрудничества с руководителями муниципальных комитетов по имуществу.

Спасибо. (Аплодисменты).

Председательствующий.  Уважаемые  участники  выездного  Дня

депутата!

Есть желающие высказать свое мнение?

Пожалуйста,  депутат  от  Сернурского  одномандатного  избирательного

округа № 25 Макаров Виталий Иванович.

Макаров В.И. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемый Президиум!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

В  Сернурском  районе  впервые  проводится  День  депутата.  Депутаты

Государственного  Собрания  услышали  и  воочию  увидят,  что  делается  для

сохранения многонациональной культуры народов района и республики. Если

говорить  о  культуре  то  это,  прежде  всего,  познание  народа  через  другие

народы языком культуры. Из услышанного можно сделать вывод, что в районе
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делается многое и в основном на энтузиазме. Я думаю, Юрий Александрович,

что  выездной  День  депутата  не  должен  пройти  бесследно.  Народ,

проживающий  в  Сернурском  районе,  отличается  скромностью,  ничего  

не просит, но тем не менее две проблемы прозвучали.

Первая.  Сернур мы называем северо-восточной столицей,  а  столичный

центр  должен  иметь  хороший  очаг  культуры.  К  сожалению,  затягивается

реконструкция Дома культуры. Надо в этом плане помочь.

Вторая.  Подготовка  кадров.  Я  лично  не  вижу  больших  проблем  

в решении этого вопроса. В рамках целевой подготовки мы сегодня готовы

принять  из  Сернурского  района  5-7  человек  по  специальности  "Народное

художественное  творчество"  квалификация  "руководитель  творческого

коллектива, преподаватель и библиотечная деятельность для сельских домов

культуры сельских поселений".

Хочу поблагодарить всех работников культуры и в целом руководство

района  за  огромную  работу,  которую  ведете  по  сохранению,  развитию

самобытной культуры многонациональных народов.

Удачи вам и успехов! (Аплодисменты).

Председательствующий. Еще желающие есть?

Пожалуйста,  Ушнурцев  Владимир  Петрович,  председатель

республиканской организации профсоюза работников культуры.

Ушнурцев В.П. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

Есть люди, которые являются носителями и передатчиками культуры,

те,  кто  сегодня  работает  в  сфере  культуры  и  объединяет  вокруг  себя

интересных  личностей  и  тех,  кого  мы  называем  талантами  нашей  земли

марийской.

Главная  проблема  –  это  социальная  защита  работников  культуры.

Почему из 100 процентов выпускников колледжей культуры на село попадает

только  7  -  8  процентов?  По  состоянию  на  1  января  2010  года  средняя
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заработная плата работника культуры составила 5 тыс. 137 рублей. Это третье

место с конца по Российской Федерации.

Межрегионразвития  Российской  Федерации  ведет  свою  статистику  

по  особой  методике  и  определяет  качество  работы  учреждений  культуры

каждой территории. Все эти данные опубликованы. Марийская республика  

по качеству занимает 12 позицию в строчке табеля по России.

Решение  проблемы  по  кадрам  –  обеспечение  социальной  защиты

работников культуры.  Последний закон,  связанный с  организацией детского

отдыха и обеспечением путевками в лагеря отдыха и оздоровления, уровнял

детей  работников  бюджетной  сферы  со  всеми  остальными  категориями.  

Как быть? У бюджетной организации денег нет. Заработная плата бюджетника

купить такую путевку за полную стоимость не позволяет. Люди, работающие 

в сфере культуры, – на вес золота.  Представьте,  что все они разом захотят

поменять сферу деятельности, кто придет на их место. Молодежь не пойдет

из-за низкой заработной платы, отсутствия гарантий предоставления жилья  

и  т.п.  Именно  эта  проблема  не  позволяет  нам  активно  и  более  серьезно

развиваться  и  выполнять  те  задачи,  которые  определены  в  программах

Министерства культуры, Правительства республики и которые ставит перед

нами Президент Марий Эл Леонид Игоревич Маркелов.

Спасибо. (Аплодисменты).

Председательствующий. Еще желающие есть?

Нет.

Уважаемые участники выездного Дня депутата!

Предложения, высказанные участниками выездного Дня депутата, будут

находиться на контроле Государственного Собрания Республики Марий Эл.

Совместно с Министерством культуры, печати и по делам национальностей

республики мы выработаем меры по решению этих  вопросов. К сожалению,

проблем  в  области  культуры  более  чем  достаточно. Неслучайно

Государственным Собранием Республики Марий Эл выбрана тема "Культура

и культурное наследие Марий Эл".
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Полезность  каждого  измеряется  полезностью  для  общества.  Более

полезного  для  общества,  чем  культура,  наверное,  не  существует.  Культура

вмещает в себя не только то, о чем говорили.

На  восьмую  сессию  Государственного  Собрания,  которая  состоится  

29  апреля  2010  года,  вносится  проект  закона  Республики  Марий  Эл  

"О внесении изменений в Закон Республики Марий Эл "О республиканской

целевой  программе  "Сохранение  нематериального  культурного  наследия

народов Республики Марий Эл и развитие культурно-досуговой деятельности

на  2008  –  2010  годы".  Действующий  Закон  требует  дальнейшего

совершенствования.

Я  еще  раз  хочу  вернуться  к  словам  Августы  Алексеевны,  

что  мы  ответственны  и  за  прошлое,  и  за  настоящее,  и  за  будущее.  

Мы  не  должны  терять  культурное  наследие  и  самое  главное  –  должны

сохранить его для будущего поколения.

У нас в этом году два знаковых события – 65 лет Победы в Великой

Отечественной войне и 90 лет образования Марийской Автономной Области –

Марийской  Автономной  Советской  Социалистической  Республики  –

Республики Марий Эл.

Празднование  65-летия  Победы.  Мы  должны  жить  этим  вопросом.  

У нас не должно быть забытых людей, мы должны дойти до каждого человека.

Каждый участник войны и каждый, кто трудился в тылу, должны находиться

под  пристальным  вниманием.  Владимир  Владимирович  Путин  

как  Председатель  Правительства  полтора  года  назад  дал  поручение  нам,

депутатам,  депутатам  представительных  органов  местного  самоуправления,

способствовать решению жилищных проблем ветеранов. Вставшие на учет  

до 1 марта 2005 года должны быть обеспечены жильем к 9 мая. Следующий

этап – продолжается постановка на учет,  и все нуждающиеся в улучшении

жилищных условий  участники  войны,  инвалиды войны и  вдовы погибших

(умерших) участников войны должны быть обеспечены. А таких в республике 

в три раза больше, чем тех, кто встал на учет до 1 марта 2005 года. Нам нужно
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проявить  внимание,  помочь  с  оформлением  необходимых  документов.

Информация  пойдет  в  Министерство  финансов  России  для  того,  чтобы  

в республику поступили федеральные деньги. Я прошу обратить на это особое

внимание.

Началось  вручение  ветеранам,  участникам войны и  труженикам тыла

памятных медалей. Здесь никакого формализма не должно быть. Все должно

быть торжественно, чтобы было приятно человеку, что его заслуги помнят  

в  течение  65  лет.  Самое  главное,  чтобы  и  после  9  мая  эта  работа  была

продолжена.

11  октября  2009  года  прошли  выборы  депутатов  Государственного

Собрания, районных и городских собраний, сельских и поселковых поселений

пятого созыва. Всего в республике избран 1801 депутат. Каждый депутат у нас

на учете. Существует история законодательной власти Республики Марий Эл

в 25 томах (21931 депутат Республики Марий Эл начиная с 1928 года, когда

впервые  в  городе  Йошкар-Оле  появился  Совет  депутатов  трудящихся  

г.  Йошкар-Олы, а в республике отсчет идет с 26 июля 1938 года).  Первым

депутатом  Верховного  Совета  Марийской  АССР первого  созыва  26  июля  

1938  года  был  избран  Иосиф  Виссарионович  Сталин,  92  депутата  нашей

республики. Сейчас мы ведем работу над сборником, который дополняет этот

список 1801 депутатом пятого созыва. Это сделано для того, чтобы помнить.

Депутатов бывших не бывает.  Есть депутат своего времени, своего созыва,

своего округа.

Государственное  Собрание  Республики  Марий  Эл  состоит  

из 52 депутатов, избранных по смешанной системе (26 – по одномандатным

избирательным округам и 26 – по партийным спискам). Депутатский корпус 

в пятом созыве обновился более чем на 40 процентов. 30 депутатам четвертого

созыва  избиратели  доверили  представлять  интересы  и  в  пятом  созыве,  

а 22 депутата избраны впервые.

По  инициативе  Государственного  Собрания  создана  и  функционирует

информационно-справочная  система  "Электронная  Марий  Эл",  которая
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содержит информацию не только о депутатах Государственного Собрания,  

но и о депутатах представительных органов местного самоуправления.

Большим  вниманием  пользуется  у  студентов,  учащихся  лицеев  

и колледжей, учеников школ.

Другая  достопримечательность  –  карта  "Марий  Эл  –  цветок  России",

выполненная  ручной  марийской  традиционной  национальной  вышивкой.

Каждый район имеет свой цвет, герб. Над картой работала Алла Алексеевна

Орлова, марийская художница, лауреат Молодежной премии им. Олыка Ипая.

Она  в  течение  10  месяцев  вышивала  карту  размером  2  на  3  метра.  

В этой карте 540 тысяч стежков.

Карта и  система "Электронная Марий Эл" получили государственную

премию нашей республики.

Приглашаю всех желающих приехать к нам в гости и посмотреть.

С  большим  удовольствием  вручаю  Благодарность  Государственного

Собрания Республики Марий Эл коллективу администрации муниципального

образования  "Сернурский  муниципальный  район"  

за организацию подготовки и проведения выездного Дня депутата и картину

"Край марийский". (Аплодисменты).

Вручаю  Благодарность  Государственного  Собрания  Республики  

Марий  Эл  депутату  муниципального  образования  "Сернурский

муниципальный  район"  Шабдаровой  Галине  Константиновне.

(Аплодисменты).

Почетной  грамотой  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

награждается заместитель главы администрации муниципального образования

"Сернурский  муниципальный  район"  Матвеев  Николай  Алексеевич  

за  организацию  подготовки  и  проведения  выездного  Дня  депутата

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  на  тему:  "Культура

и культурное наследие Марий Эл". (Аплодисменты).

Почетной  грамотой  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

награждаются:

Швецова  Августа  Алексеевна,  депутат  Сернурского  районного

Собрания. (Аплодисменты).
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Васильев  Анатолий  Алексеевич,  председатель  Собрания  депутатов

Марисолинского сельского поселения. (Аплодисменты).

Курагин  Валерий  Васильевич,  депутат  Сернурского  районного

Собрания. (Аплодисменты).

Бусыгин  Эрик  Иванович,  депутат  Сернурского  районного  Собрания.

(Аплодисменты).

В заключение хочу выразить слова благодарности главе администрации

и работникам культуры Сернурского района. Кугу тау всем участникам Дня

депутата. (Аплодисменты).

Уважаемые депутаты! Участники Дня депутата!

Программа выездного Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.
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III. СПИСОК
участников восьмого выездного Дня депутата 

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19

3. Вершинин Сергей Андреевич Избирательный округ № 18

4. Григорьев Юрий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Ерпылев Александр Евгеньевич КПРФ

6. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

7. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Кожанов Владимир Тарасович ЛДПР

9. Макаров Виталий Иванович Избирательный округ № 25

10. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

11. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

12. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

13. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

15. Попов Иван Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Сабирьянов Рафис Ясяуевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Свинин Вениамин Валентинович Избирательный округ № 20

18. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

19. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

21. Басюк
Валерий Владимирович

Главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл 
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22. Актанаев
Владимир Иванович

первый заместитель министра культуры,
печати и по делам национальностей 
Республики Марий Эл

23. Соловей 
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации 
по Республике Марий Эл

24. Хват
Александр Иванович

начальник управления по сохранению, 
использованию и охране объектов 
культурного наследия Министерства 
культуры, печати и по делам 
национальностей Республики Марий Эл

25. Ушнурцев 
Владимир Петрович

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
культуры

26. Мартюшина
Екатерина Константиновна

председатель Молодежного парламента 
Республики Марий Эл

Руководители и представители муниципального образования 
"Сернурский муниципальный район"

27. Лебедев
Николай Серафимович

глава администрации муниципального 
образования "Сернурский 
муниципальный район"

28. Матвеев
Николай Алексеевич

заместитель главы администрации 
муниципального образования 
"Сернурский муниципальный район"

29. Швецова
Августа Алексеевна

руководитель отдела культуры, 
физической культуры и спорта 
муниципального образования 
"Сернурский муниципальный район"

30. Петухова
Анжелика Ивановна

заведующая методическим кабинетом 
районного Дома культуры

31. Бусыгин
Эрик Иванович

директор Тамшенерского сельского 
Дома культуры, руководитель студии 
по изготовлению национальных 
костюмов

32. Бердникова
Юлия Михайловна

председатель Молодежного парламента, 
специалист государственного 
учреждения Республики Марий Эл  
"Комплексный центр социального 
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обслуживания населения в Сернурском 
районе"

Главы муниципальных образований Республики Марий Эл,
председатели Собраний депутатов

33. Кудряшов
Георгий Михайлович

председатель собрания депутатов 
муниципального образования 
"Горномарийский муниципальный 
район"

34. Карпочев
Владимир Андреевич

глава муниципального образования 
"Волжский муниципальный район",
председатель Собрания  депутатов 

35. Сорокин
Николай Викторович

глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район", 
председатель Собрания  депутатов 

36. Уразаев
Владимир Викторович

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район", 
председатель Собрания  депутатов 

37. Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район", председатель Собрания  
депутатов

38. Вохмяков 
Николай Леонидович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район", 
председатель Собрания  депутатов 

39. Шабалин
Анатолий Степанович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район",
председатель Собрания  депутатов 

40. Михеева
Любовь Леонидовна

глава муниципального образования 
"Параньгинский муниципальный район",
председатель Собрания депутатов

41. Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район", 
председатель Собрания депутатов

Депутаты муниципального образования 
"Сернурский муниципальный район"

42. Шабдарова 
Галина Константиновна

МУЗ "Сернурская районная центральная 
больница Республики Марий Эл", 
врач-акушер-гинеколог, заместитель 
главного врача по поликлинической 
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работе

43. Глушков 
Александр Николаевич

ООО "Сернурэлектросетьсервис", 
директор

44. Степанов 
Николай Михайлович

Сернурский ЛТЦ № 2 Технического 
центра телекоммуникаций филиала 
Республики Марий Эл "Волгателеком", 
начальник

45. Бердинский 
Валерий Николаевич

Сернурское районное Потребительское 
общество, Председатель Совета

46. Вараксин 
Эдуард Евгеньевич

Сернурский район электрических сетей 
ПО "Сернурские электрические сети 
филиала "Мариэнерго" 
ОАО "Межрегиональная сетевая 
кампания Центра и Приволжья", 
начальник

47. Шалагин 
Василий Геннадьевич

ООО  "Сернурский ремонтный завод", 
директор

48. Мошкина 
Людмила Васильевна

МУ "Отдел образования и по делам 
молодежи" МО «Сернурский 
муниципальный район», заведующая 
Методическим кабинетом

49. Адиганов 
Сергей Леонидович

Сернурское дорожное ремонтно-
строительное Государственное 
унитарное предприятие, директор

50. Горохова 
Галина Анисимовна

МОУ "Лажьяльская средняя (полная) 
общеобразовательная школа", директор

51. Богданов 
Сергей Иванович

МУЗ "Сернурская районная центральная 
больница Республики Марий Эл", 
главный врач

52. Смоленцев 
Владимир Леонидович

СПК колхоз "Восход", председатель

53. Онучин 
Михаил Александрович

Сернурская ПМК ОАО "Марспецмонтаж",
начальник

Главы городского и сельских поселений муниципального образования 
"Сернурский муниципальный район"

54. Зайнагетдинов 
Рафхат Муллагалиевич

глава муниципального образования 
"Городское поселение Сернур",
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МУП "Сернурводоканал", директор

55. Мустаева 
Галина Аркадьевна

глава муниципального образования 
"Верхнекугенерское сельское 
поселение", МОУ "Нижнекугенерская 
основная общеобразовательная школа", 
учитель

56. Якимов 
Юрий Васильевич

глава муниципального образования 
"Дубниковское сельское поселение",
пенсионер по выслуге лет

57. Макарова 
Елена Ивановна

глава муниципального образования 
"Зашижемское сельское поселение",
Калеевская средняя школа, библиотекарь

58. Савельев 
Александр Николаевич

глава муниципального образования
"Казанское сельское поселение",
пенсионер

59. Ялтаев 
Николай Иванович

глава муниципального образования
"Кукнурское сельское поселение",
Сернурские СВТ и ЭС, мастер

60. Шулепова
Алевтина Аркадьевна

глава муниципального образования
"Сердежское сельское поселение",
Детский сад № 5 п. Сернур, воспитатель

Работники культуры муниципального образования 
"Сернурский муниципальный район"

61. Окулов  
Валерий Геннадьевич

Сернурский Районный Дом культуры

62. Шабалина
Валентина Ивановна

Сернурский Районный Дом культуры

63. Яковлев  
Григорий  Иванович

Сернурский Районный Дом культуры

64. Андреева  
Зоя  Андреевна

Сернурский Районный Дом культуры

65. Веткина  
Лидия  Васильевна

Сернурский Районный Дом культуры

66. Лазарев 
Геннадий Павлович

Сернурский Районный Дом культуры

67. Ешпатрова Сернурский Районный Дом культуры
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Валентина Николаевна

68. Ешпатров 
Александр Геннадьвич

Сернурский Районный Дом культуры

69. Куклина 
Елена Леонидовна 

Казанский   Сельский Дом культуры

70. Мельникова 
Наталья Юрьевна

Казанский   Сельский Дом культуры

71. Григорьев  
Иван Николаевич 

М-Солинский  Сельский Дом культуры 

72. Сидоркина 
Анисия Афанасьевна

М-Солинский  Сельский Дом культуры

73. Лучкова 
Валентина Евгеньевна

Н-Кугенерский  Сельский Дом культуры

74. Декин 
Михаил Олегович

Н-Кугенерский  Сельский Дом культуры

75. Бердникова 
Лидия  Васильевна

Н-Кугенерский  Сельский Дом культуры

76. Яндулова 
Надежда Гавриловна

Б-Ключевский   Сельский Дом культуры

77. Шабдарова 
Надежда Юрьевна

Чендемеровский Сельский Дом культуры

78. Веткина 
Маргарита Владимировна

Лажъяльский  Сельский Дом культуры

79. Антропова 
Светлана Сергеевна

Лажъяльский  Сельский Дом культуры

80. Дождиков 
Игорь Александрович

Зашижемский  Сельский Дом культуры

81. Мамаева  
Нина  Кузьминична

Мустаевский  Сельский Дом культуры

82. Таныгина  
Людмила  Ивановна 

Рушенерский  Сельский Дом культуры

83. Романова 
Алевтина Вячеславовна

Рушенерский  Сельский Дом культуры

84. Егошина  
Зоя  Владимировна

Шудумарский  Сельский клуб                

85. Актуганова 
Антонида Ивановна

Куськинский Сельский клуб                
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86. Богданова 
Виктория Геннадьевна

Куприяновский Сельский клуб                

87. Малинина 
Светлана Михайловна

Шокшемский  Сельский клуб                

88.  Соловьева 
Раисия Степановна

Кочанурский  Сельский клуб                

89. Богданова  
Надежда  Николаевна

Чашкаяльский Сельский клуб                

Работники Сернурской централизованной библиотечной системы

90. Казанцева 
Ирина Леонидовна 

директор Центральной библиотеки 
Сернурского района

91. Ахматаева 
Зинаида Федоровна 

заведующая отделом центральной 
библиотеки 

92. Матвеева 
Евдокия Васильевна 

заведующая отделом центральной 
библиотеки 

93. Пайдышева 
Татьяна Серапионовна

библиотекарь

94. Окунева 
Майя Ивановна

заведующая сектором центральной 
библиотеки 

95. Алметева 
Галина Анатольевна

заведующая сектором центральной 
библиотеки 

96. Яранцева 
Нина Павловна

библиотекарь

97. Михеева 
Алевтина Ивановна 

заведующая отделом центральной 
библиотеки 

98. Яшметова 
Людмила Кирилловна 

библиограф центральной библиотеки 

99. Кошкина 
Ирина Григорьевна 

заведующая детской библиотекой

100. Путинцева 
Любовь Борисовна 

заведующая сектором детской 
библиотекой 

101. Ремизова 
Галина Елизаровна

заведующая сектором детской 
библиотекой 
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102. Яшкина 
Елена Леонидовна

заведующая сектором детской 
библиотекой 

103. Чемышева 
Людмила Ивановна 

заведующая сектором детской 
библиотекой 

104. Опалева 
Галина Андреевна 

заведующая Казанской библиотекой

105. Сидоркина 
Нина Андреевна 

библиотекарь Казанской библиотеки

106. Семенова
Лидия Аркадьевна 

заведующая Иошкарпамашской 
библиотекой

107. Смоленцева 
Людмила Николаевна

заведующая Большеключевской 
библиотекой

108. Пирогова 
Елена Николаевна 

заведующая Болынесердежской 
библиотекой

109. Скворцова 
Римма Трифоновна 

заведующая Лоскутовской библиотекой

110. Новоселова 
Галина Аркадьевна

заведующая Зашижемской библиотекой

111. Пьянкова 
Лидия Александровна 

заведующая Калеевской библиотекой

112. Четкарева 
Людмила Владимировна

заведующая Нижнерушенерской 
библиотекой

113. Попова 
Людмила Александровна

заведующая Лажъяльской библиотекой

114. Пирогова 
Надежда Петровна 

заведующая Нижнекугенерской 
библиотекой

115. Богданова 
Раисия Сергеевна

заведующая Чендемеровской 
библиотекой

116. Казанцева 
Марина Николаевна 

заведующая Мустаевской библиотекой

117. Ермакова 
Алевтина Аркадьевна 

заведующая Дубниковской библиотекой

118. Шабердина заведующая Большемушкинской 
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Раисия Ефимовна библиотекой

119. Четкарева 
Майя Аркадьевна

заведующая Кукнурской библиотекой

120. Тойшева
Ираида Аркадьевна 

заведующая Эшполдинской 
библиотекой

121. Якимова 
Лариса Леонидовна 

заведующая Кисольской библиотекой

122. Козылбаева 
Любовь Викторовна 

заведующая Читовской библиотекой

Государственные гражданские служащие Аппарата 
Государственного Собрания Республики Марий Эл

123. Конакова
Лейла Александровна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов

124. Насырова
Марина Важаевна

ведущий советник 
организационного управления 

125. Крашенинников 
Алексей Владимирович

ведущий специалист 
организационного управления 

126. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 
информационного управления 

Парламентские корреспонденты

127. Третьяков
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
телевидения филиала  
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 

128. Иванова
Людмила Петровна

редактор по вопросам законодательной 
власти  и социальной жизни 
ГУП "Газета "Марий Эл"

129. Марышев 
Владимир Михайлович

редактор по вопросам промышленности,
транспорта и связи 
ОАО "Газета "Марийская правда"

130. Кузьминых
Валерий Владимирович

редактор фотоинформации 
ОАО "Газета "Марийская правда"

131. Старикова
Оксана Анатольевна 

главный редактор газеты
"Пенсионер – ваш друг и советчик"

132. Сабанцева
Татьяна Александровна

специальный корреспондент службы 
информации телевидения филиала  
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 
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Материалы девятого Дня депутата
 

27 апреля 2010 года
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I. Тематика Дня депутата
в Государственном Собрании Республики Марий Эл

27 апреля 2010 года

I.

Зал заседаний 
14 часов

1.  Об  обеспечении  жильем  ветеранов  Великой  Отечественной
войны,  членов  семей  погибших  (умерших)  инвалидов  и  участников
Великой Отечественной войны в Республике Марий Эл

14.00-14.30 Климина Надежда Викторовна,
министр социальной защиты населения 
и труда Республики Марий Эл 

Обмен мнениями

14.30-14.40 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные

14.40-15.00 Бершов Каир Аманович,
первый заместитель министра 
строительства, архитектуры 
и жилищно-коммунального хозяйства 
Республики Марий Эл

Обмен мнениями

15.00-15.10 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные

2. Информация о деятельности в избирательном округе

15.10-15.30 Ганичев Василий Александрович,
депутат по Гагаринскому 
одномандатному избирательному 
округу № 11, 
член фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ"
в Государственном Собрании 
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Республики Марий Эл

II. СТЕНОГРАММА
Дня депутата

27 апреля 2010 года

День  депутата  проходит  в  зале  заседаний  Дворца  Конгрессов

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемые депутаты и приглашенные!

Уважаемые участники Дня депутата!

В соответствии с Программой подготовки и проведения восьмой сессии

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  сегодня  проводится

девятый День депутата.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  главный  федеральный  инспектор  

по Республике Марий Эл Басюк Валерий Владимирович, министр социальной

защиты  населения  и  труда  Республики  Марий  Эл  Климина  Надежда

Викторовна,  первый  заместитель  министра  строительства,  архитектуры  

и  жилищно-коммунального  хозяйства  Республики  Марий  Эл  Бершов  Каир

Аманович,  начальник  Управления  Министерства  юстиции  Российской

Федерации  по  Республике  Марий  Эл  Соловей  Юрий  Анатольевич,

председатель  правления  Совета  муниципальных  образований   Республики

Марий  Эл,  глава  городского  округа  "Город  Йошкар-Ола",  председатель

Собрания  депутатов  Гаранин  Леонид  Ананьевич,  главы  муниципальных

образований  Республики  Марий  Эл,  председатели  Собраний  депутатов,

председатели  организаций  профсоюзов  Республики  Марий  Эл,  члены

Молодежного парламента Республики Марий Эл, руководители структурных

подразделений Аппарата Государственного Собрания Республики Марий Эл,

парламентские корреспонденты. 

148



Тематика Дня депутата у вас имеется.

Начинаем работу.

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Рассматривается первый вопрос повестки Дня депутата. 

1.  Об  обеспечении жильем ветеранов  Великой Отечественной войны,

членов  семей  погибших  (умерших)  инвалидов  и  участников  Великой

Отечественной войны в Республике Марий Эл.

Слово  предоставляется  министру  социальной  защиты  населения  

и труда Республики Марий Эл Климиной Надежде Викторовне.

Климина Н.В.  Уважаемые депутаты и приглашенные!

День  Победы  был  и  остается  самым  большим  праздником  для  всех

россиян.  Сегодня  мы стоим на  пороге  знаменательной для  каждого  из  нас

даты – 65-летия Великой Победы. 

Для  многих  участников  Великой  Отечественной  войны  65-летие

Победы – это, может быть, последняя юбилейная дата. Старшее поколение

уходит.  По состоянию на 22 апреля 2010 года в республике проживают  

1732  инвалида  и  участника  Великой  Отечественной  войны,  4360  вдов

погибших  (умерших)  инвалидов  и  участников  Великой  Отечественной

войны,  40  граждан,  награжденных  знаком  "Жителю  блокадного

Ленинграда",  78  бывших  несовершеннолетних  узников  концлагерей,  

и 22160 тружеников тыла.

В  соответствии  с  Перечнем  основных  мероприятий  по  подготовке  

и  проведению  празднования  65-й  годовщины  Победы  в  Великой

Отечественной  войне  1941-1945  годов,  утвержденным  Президентом

Российской Федерации, разработан республиканский план.

На  реализацию  мероприятий  предусмотрены  средства  в  размере  

67,4 млн. руб., в том числе за счет средств:

федерального бюджета – более 50,0 млн. руб.;

республиканского бюджета – более 13 млн. руб.;

149



бюджетов муниципальных образований республики – 4,2 млн. руб.;

внебюджетных источников – 218 тыс. руб.

Все  мероприятия  по  подготовке  и  проведению  празднования  65-ой

годовщины  Победы  сгруппированы  в  три  блока:  памятно-мемориальные,

информационно-пропагандистские  и  культурно-массовые.  В  городах  

и  районах  республики  также  утверждены одноименные  планы,  образованы

оргкомитеты, созданы рабочие группы.

Средства  федерального  бюджета  –  более  50  млн. рублей  –

предназначены  для  осуществления  единовременной  денежной  выплаты  

в  связи  с  празднованием  Великой  Победы.  В  соответствии  с  Указом

Президента Российской Федерации от 24 февраля 2010 года № 247 инвалидам

и  участникам  Великой  Отечественной  войны,  блокадникам,  бывшим

несовершеннолетним  узникам  концлагерей,  вдовам  погибших  (умерших)

инвалидов  и  участников  Великой  Отечественной  войны  будет  выплачено  

по 5 тыс. рублей; труженикам тыла и совершеннолетним узникам концлагерей

– по 1 тыс. рублей. Выплаты произведены одновременно с пенсией в апреле

работниками Пенсионного фонда.

Из  республиканского  бюджета  Министерству  социальной  защиты

населения  и  труда  Республики  Марий  Эл  на  единовременные  денежные

выплаты выделено более 8 млн. рублей:

- в  размере  2000  рублей  –  инвалидам,  участникам  Великой

Отечественной  войны;  лицам,  награжденным  знаком  "Жителю  блокадного

Ленинграда"; бывшим несовершеннолетним узникам концлагерей;

- в  размере  1000  рублей  –  военнослужащим,  проходившим  военную

службу  в  военно-учебных  заведениях,  не  входящих  в  состав  действующей

армии,  в  период  с  22  июня 1941  года  по  3  сентября  1945  года  не  менее  

6  месяцев;  вдовам  погибших  (умерших)  инвалидов  и  участников  Великой

Отечественной войны.

Ветеранам Великой Отечественной войны и вдовам в полном объеме

предоставляется  весь  комплекс  мер  социальной  поддержки.  Особое
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внимание уделяется социальной защите инвалидов и участников Великой

Отечественной войны в части обеспечения жильем.

В  соответствии  с  Указом  Президента  Российской  Федерации  

от  7  мая  2008  года  № 714  "Об  обеспечении  жильем ветеранов  Великой

Отечественной  войны  1941-1945  годов"  планируется  обеспечить  жильем

всех  нуждающихся  в  улучшении  жилищных условий  ветеранов  Великой

Отечественной  войны,  членов  семей погибших  (умерших)  инвалидов  

и  участников  Великой  Отечественной  войны,  имеющих  право  

на  соответствующую  социальную  поддержку  согласно  Федеральному

закону "О ветеранах".

В  республику  в  2008  -  2009  гг.  поступили  средства  федерального

бюджета в сумме 163,67 млн. рублей. В 2009 - 2010 гг. улучшили жилищные

условия  121  человек,  из  числа  ветеранов  и  вдов,  вставших  

на учет до 1 марта 2005 года.  На эти цели потрачены средства в размере  

100,8 млн. руб. Таким образом, все ветераны Великой Отечественной войны,

вставшие на учет до 1 марта 2005 года, обеспечены жильем.

Администрациями  муниципальных  образований  в  городах  и  районах

республики проводится  работа  по  признанию нуждающимися  в  улучшении

жилья и постановке на учет ветеранов и инвалидов Великой Отечественной

войны,  членов  семей  погибших  (умерших)  инвалидов  

и участников Великой Отечественной войны.

На  20  апреля  2010  года  в  сводном  списке  ветеранов,  признанных

нуждающимися в улучшении жилищных условий и вставших на учет после  

1  марта  2005  года,  зарегистрировано  1037  человек.  По  лимиту  

2009 года выдано 63 свидетельства,  55 из которых на 20 апреля 2010 года

реализованы  (на  23  апреля  –  58).  Заявления  от  граждан  продолжают

поступать.

В соответствии с распоряжением Правительства Российской Федерации

от 31 марта 2010 года № 472-р на обеспечение жильем ветеранов Республики
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Марий Эл выделены средства в размере 506 млн. рублей. Свидетельства будут

выписаны на 524 человека.

В целях оказания материальной помощи на подключение жилых домов 

к природному газу и замену физически изношенных газовых плит инвалидам

и  участникам  Великой  Отечественной  войны,  вдовам  погибших  (умерших)

ветеранов,  бывшим  несовершеннолетним  узникам  концлагерей,  а  также

лицам,  награжденным  знаком  "Жителю  блокадного  Ленинграда",  

из  республиканского  бюджета  Республики  Марий  Эл  выделены  денежные

средства в сумме 3,8 млн. рублей.

В связи  с  празднованием 65-летия  Победы в  Великой Отечественной

войне  Правительством  Республики  Марий  Эл  объявлена  акция  по  сбору

средств  для  оказания  адресной  помощи  ветеранам.  Эти  средства  будут

направлены на улучшение социально-экономического положения инвалидов  

и  участников  Великой  Отечественной  войны,  вдов  погибших  (умерших)

участников  Великой  Отечественной  войны  дополнительно  

к  расходам  республиканского  и  муниципальных  бюджетов.  На  23  апреля  

на  счет  фонда  ветеранов  (пенсионеров)  войны,  труда  и  Вооруженных Сил

поступили  благотворительные  пожертвования  в  сумме  3618,7  тыс. рублей.

Более 150 тыс.  было перечислено Администрацией Президента Республики

Марий  Эл.  Более  400  тысяч  рублей  -  Мари-Турекским  районом.  Более  

90  тысяч  –  Министерством  финансов  и  Министерством  экономического

развития  республики.  Всего  республиканские  министерства  и  ведомства

перечислили почти 1,5 млн. рублей. Первыми на призыв акции откликнулись

ЗАО  "ПМК-5",  ГУП  Республики  Марий  Эл  "Соцжилкоммунстрой",

Администрация  и  Собрание  депутатов  Мари-Турекского  муниципального

района.

Отмечу,  что  на  счет  фонда  также  поступили  деньги  от  Собрания

депутатов Волжского муниципального района,  ЗАО "Ариада" (Васильев В.Г.),

ОАО "Марспецмонтаж" (Баширов Х.К.),  ОАО "Сбербанк" (Цивильский В.А.),
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ОАО "Россельхозбанк"  (Ведерников П.С.),  Мари-Турекская  ЦРБ (Свинин В.В.),

Юринское лесничество (Вершинин С.А.).

В рамках мероприятий по подготовке и проведению празднования 65-

ой  годовщины  Победы  с  1  января  текущего  года  Министерством

здравоохранения  Республики  Марий  Эл  по  утвержденным  графикам

проводится  углубленная  диспансеризация  ветеранов  Великой

Отечественной войны в амбулаторных, стационарных условиях и на дому.

Мониторинг  проведения  углубленной  диспансеризации  осуществляется

ежемесячно.  На  15  апреля  обследованием  охвачено  4308  человек,  

в  том числе полное обследование прошли 3737 человек,  что составляет  

87 процентов.

В  лечебно-профилактических  учреждениях  обновлена  информация

для  ветеранов  войн  о  внеочередном  приеме,  функционируют  45  палат

повышенной  комфортности.  Активно  работают  "стационары  на  дому"  

и  отделение  Республиканского  клинического  госпиталя  ветеранов  войн  

в загородной зоне.

Для  участников  и  инвалидов  Великой  Отечественной  войны

своевременно  формируются  дополнительные  заявки  на  лекарственные

средства,  в  соответствии  с  которыми  Управление  лекарственного

обеспечения  осуществляет  их  закупку.  Сохранили  право  на  обеспечение

лекарственными средствами 619 человек. Выписано 2 416 рецептов на общую

сумму  0,61  млн. рублей  (в  среднем  на  одного  ветерана  –1 694  рублей).

Нуждающимся ветеранам лекарственные средства и изделия медицинского

назначения  доставляются  на  дом,  организован  патронаж  медицинскими

работниками.  Для  медицинского  обслуживания  ветеранов,  находящихся  

в  интернатных учреждениях,  по  территориальному принципу закреплены

ответственные  врачи,  которые  оказывают  консультативную  помощь  

и обеспечивают выписку льготных рецептов.
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Обеспечение  ветеранов  и  инвалидов  Великой  Отечественной  войны

путевками  на  санаторно-курортное  лечение  и  техническими  средствами

реабилитации  ведется  в  первоочередном  порядке,  по  мере  поступления

заявлений  в  Региональное  отделение  Фонда  социального  страхования

Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл.  За  данными  процессами

осуществляется постоянный контроль.

На  2010 года  из  федерального  бюджета  выделены  11,6  млн. рублей  

для  приобретения  715  санаторно-курортных  путевок  и  37,7  млн. рублей  

на  обеспечение  ветеранов  войны  техническими  средствами  реабилитации  

и протезно-ортопедическими изделиями.

На  12  апреля  текущего  года  принято  66  заявлений  на  санаторно-

курортное лечение, выдано 23 путевки. Поданные заявления будут исполнены

в  течение  2010  года  с  учетом  пожеланий  ветеранов.  

В  соответствии  с  индивидуальными  программами  реабилитации  

на 12 апреля принято 225 заявлений на обеспечение техническими средствами

реабилитации,  реализовано –  132  (на  сумму 682,9  тыс. рублей).  Выплачена

компенсация по 56 заявлениям на сумму 138,6 тыс. рублей. 

За  счет  средств  республиканского  бюджета  Республики  Марий  Эл

ветеранам  Великой  Отечественной  войны  и  вдовам  погибших  (умерших)

инвалидов  и  участников  Великой  Отечественной  войны предоставляется

единовременная материальная помощь. На 22 апреля единовременная выплата

к  юбилею  Победы  и  поздравительные  открытки  от  имени  Президента

Республики  Марий  Эл  Маркелова Л.И.  из  6 363  человек вручены  3 329,  

что составляет 52 процента. Сумма выданной материальной помощи составила

4 484 тыс. рублей.

До празднования юбилейного Дня Победы осталось менее  2  недель,  

и  за  это  короткое  время  еще  многое  предстоит  сделать.  Для  того  чтобы  

ни  один  ветеран  не  остался  без  внимания,  необходимо  посетить  каждого

ветерана Великой Отечественной войны и труженика тыла, усилить работу  
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по  оказанию  содействия  нуждающимся  в  оформлении  документов  

для  постановки  на  учет  для  улучшения  жилищных  условий,  организовать

работу по доставке денежных выплат и вручению открыток с поздравлениями

Президента Республики Марий Эл.

По плану мероприятий,  посвященных юбилейной дате,  8  мая со всей

республики будут приглашены делегации ветеранов Великой Отечественной

войны на встречу с Президентом Республики Марий Эл Маркеловым Л.И.  

9 Мая праздничные мероприятия будут организованы во всех муниципальных

образованиях.

Работа  по  реализации  мероприятий,  посвященных  подготовке  

и проведению в Республике Марий Эл празднования 65-й годовщины Победы

в Великой Отечественной войне, будет продолжена.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.  Слово предоставляется первому заместителю

министра  строительства,  архитектуры и жилищно-коммунального хозяйства

Республики Марий Эл Бершову Каиру Амановичу.

Бершов К.А. Уважаемые  депутаты и приглашенные!

Работа  по  обеспечению  жильем  ветеранов  Великой  Отечественной

войны  осуществляется  совместно  Министерством  социальной  защиты

населения  и  труда  Республики  Марий Эл  и  Министерством строительства,

архитектуры  и  жилищно-коммунального  хозяйства  Республики  Марий  Эл.

Мероприятия реализуются в два этапа:

1 этап – обеспечение жильем ветеранов Великой Отечественной войны,

вставших на учет до 1 марта 2005 года.

По состоянию на  12  апреля  2010  года  за  2009-2010  гг.  121  ветерану

Великой  Отечественной  войны  данной  категории  улучшены  жилищные

условия,  в  том  числе  2  ветерана  Великой  Отечественной  войны  получили

субсидии  в  2009  году  за  счет  лимита  2008  года.  Все  ветераны  Великой
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Отечественной войны, вставшие на учет до 1 марта 2005 года,  обеспечены

жильем.

2 этап – обеспечение жильем ветеранов Великой Отечественной войны,

вставших на учет после 1 марта 2005 года.

Количество  ветеранов  и  инвалидов  Великой  Отечественной  войны,

нуждающихся  в  улучшении  жилищных  условий,  вставших  на  учет  после  

1  марта  2005  года,  на  27  апреля  2010  года  составляет  1037  человек.  

По лимиту 2009 года указанной категории граждан выдано 63 свидетельства,

59 из которых на 27 апреля 2010 года реализованы. Для обеспечения данной

категории,  согласно  распоряжению  Правительства  Российской  Федерации  

от  31  марта  2010  года  №  472-р,  Республике  Марий  Эл  предусмотрено

выделение  средств  в  размере  506,5341  млн.  рублей (т.е.  на  524  человека).

Деньги  поступили  в  республику  15  апреля  2010  года.  В  настоящее  время

ведется подготовка списков, учетных дел ветеранов Великой Отечественной

войны и свидетельств для выдачи гражданам указанной категории. Они будут

выданы на текущей неделе.

У меня все.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Кто желает выступить?

Нет.

До 9 мая осталось мало времени, но тем не менее все, что не сделано,

нужно  успеть  сделать.  Оказать  помощь  каждому  ветерану,  каждому

труженику  тыла.  Не  надо  забывать  о  том,  что  9  Мая  пройдет,  а  люди

останутся.  Поэтому  необходимо  продолжать  решать  вопросы  в  таком  

же интенсивном режиме. 121 ветеран Великой Отечественной войны обеспечен

жильем, на учете еще 1037 человек. Цифра будет увеличиваться.

Внимание к ветеранам должно быть каждодневным, и работу не надо

прекращать.

Сегодня на заседании Президиума говорили, что надо уделить внимание

тем улицам, которые носят имена героев Великой Отечественной войны, героев
156



Советского  Союза.  Также  под  контролем  должны  оставаться  вопросы

обеспечения жильем и ремонта жилья.

Работу  надо  продолжать.  Мы  будем  рассматривать  эти  вопросы  

на заседаниях комитетов, на Днях депутата, и каждый депутат должен этим

заниматься.  Это  дань  уважения  тем  ветеранам,  которые  освободили  нашу

страну и другие государства от фашизма и которые обязательно должны быть

в центре внимания всех, в том числе и государства.

Председательствующий. Рассматривается второй вопрос повестки Дня

депутата.

2. Информация о деятельности в избирательном округе.

Слово  предоставляется  депутату  по  Гагаринскому  одномандатному

избирательному округу № 11 Ганичеву Василию Александровичу.

Ганичев В.А. Уважаемые депутаты и приглашенные!

Стабильно  высокие  экономические  результаты  позволяют  

ООО  "Марийскрегионгаз"  по  основным  показателям  быть  в  числе  первых

среди родственных компаний и добиваться активного участия ОАО "Газпром"

в  инвестировании  газификации  республики.  Объем  инвестиций  ежегодно

увеличивается: в период с 2002 по 2009 год ОАО "Газпром" инвестировал  

в  развитие  газификации  Республики  Марий  Эл  837,9  млн.  рублей.  

За  последние  3  года  по  выполнению  плана-графика  синхронизации

строительства газопроводов за счет инвестиций ОАО "Газпром" республика

неоднократно отмечалась в числе лучших. Конструктивный диалог с властью

республики  позволяет  в  течение  последних  4  лет  вводить  в  эксплуатацию

межпоселковые газопроводы досрочно.

В  период  с  2002  по  2009  год  построено  27  газопроводов  общей

протяженностью 352,039 км. В адресной программе газификации республики

на  первом  месте  стоит  село.  В  обозначенный  период  газифицировано  

137 населенных пунктов, а это сотни социальных объектов.
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Газ поступает во все города и 12 районов республики. Голубое топливо

потребляют более 93 процентов котельных в республике. При этом компания

гарантирует  надежное  обеспечение  природным  газом  всех  потребителей,

добивается своевременной 100-процентной оплаты текущих поставок газа.

Уровень  газификации  республики  природным  газом  на  1  января  

2010 года достиг 77,9 процента. Уровень газификации села на 1 января 2010

года составил 55,1 процента, а в 2002 году – лишь 23 процента).

Газификация жилищного фонда

Город Село Всего

Жилищный фонд, квартир, шт. 177814 83572 261386

Число газифицированных квартир 165658 73119 238777

- природным газом 156975 44402 201377

- сжиженным газом 8683 28717 37400

Уровень газификации, всего, % 93,18 90,96 92,4

- природным газом 88,29 55,07 77,93

- сжиженным газом 4,88 35,62 14,47

За 2009 год было использовано 1212,620 млн. куб. м газа, в том числе 

от независимых поставщиков – 43,814 млн. куб.м.

Потребление газа по отраслям в 2009 году в процентном соотношении

выглядит  следующим  образом:  энергетика  –  25,4  процента,

агропромышленный  комплекс  –  5,5  процента,  стройиндустрия  –  

2,7  процента,  население  –  16,4  процента,  ОКК –  28,1  процента,  прочие  –  

21,9 процента.

На 1 января 2010 года составлены договоры на поставку газа:

с юридическими лицами – 2016, в том числе бюджетные организации –

204, из них за счет федерального бюджета – 41, республиканского бюджета – 

63, местных бюджетов – 100;

с физическими лицами (населением) – 201066.

С января 2010 года ежемесячно, по средам, в Общественной приемной 

г.  Волжска я  провожу прием граждан по личным вопросам.  Особенностью
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данных приемов  можно назвать  очень  широкий  ряд  задаваемых вопросов  

и  проблем  жителей  всего  города.  Авторитет  Общественной  приемной

и  признание  меня  "нашим  депутатом"  жителями  города  Волжска  делают

приемы многолюдными. В среднем на прием приходят около 20 человек.

За  I квартал 2010 года было принято 52 жителя Волжска и Волжского

района.  Кроме  того,  в  мой  адрес  поступило  21  письменное  обращение  

и 7 обращений об оказании благотворительной помощи. Основными поводами

для  обращений  граждан  являются:  тарифы  ЖКХ,  улучшение  жилищных

условий, начисление пенсий, социальные гарантии, судебные дела (алименты,

задержка зарплаты, невыплаты пособий на детей), деятельность управляющих

компаний, вопросы трудоустройства, оказание благотворительной помощи.

Большинство вопросов решается в рабочем порядке, даются разъяснения

и консультации, оказывается необходимая помощь. По вопросам, требующим

принятия  мер,  было  направлено  27  депутатских  запросов.  17  обращений

получили положительное решение.

Целый  ряд  обращений  избирателей  относится  к  компетенции

администрации  города.  Нередко  приходится  напоминать  о  необходимости

оперативного  решения  поставленных  вопросов.  Так  как  у  меня  сложились

деловые отношения  с  администрацией  и  депутатами  городского  Собрания,

возникающие вопросы решаются довольно быстро.

Социальная  ответственность  для  нашей  компании  –  важнейший

приоритет.  Уже  стало  традицией  депутатской  работы  в  Волжске  оказание

поддержки в решении различных проблем.

Совместно  с  администрацией  реализуются  проекты  по  организации

общегородских праздников.

Традиционна  помощь  подшефным  школам  в  организации  работы

детских  пришкольных  лагерей,  в  подготовке  к  новому  учебному  году,

праздникам.  Кроме  того,  регулярно  передается  спортинвентарь,  игрушки,

канцтовары,  компьютеры,  учебное  оборудование,  подарки,  ежегодно
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производится  подписка  на  печатные  издания,  оказывается  спонсорская

помощь для организации поездок школьников и др.

Не  обделяем  вниманием  Реабилитационный  центр  для  детей  

с ограниченными возможностями, а также Школу-интернат.

В соответствии с  программой "Газпром-детям"  на  сегодняшний день  

в  городе  уже  построены  3  комплексные  спортивные  площадки  

на территории школ № 2, 12 и Волжского городского лицея. Общая стоимость

– 11,8 миллионов рублей.

Помимо помощи в организации учебных процессов оказывается помощь

и  творческими  школьным  коллективам.  Так,  на  протяжении  9  лет

поддерживали  театр  эстрадных  миниатюр  "Конфитюр"  школы  №  5.  

В  настоящее  время  помогаем  танцевальному  коллективу  "Ледо"  

и музыкальной группе старшеклассников школы № 6 "N.E.D.S.".

При  выполнении  своих  депутатских  обязанностей  приходится

опираться  на  поддержку  общественных  организаций  города.  Дружеские

отношения  сложились  с  хором  ветеранов  и  Советом  ветеранов  города

Волжска,  обществом  инвалидов,  творческими  коллективами  Центра  досуга

"Звездный",  экологическим  центром,  литературными  и  религиозными

объединениями.

Регулярные встречи с коллективами данных организаций делают многие

проблемы - явными, а главное - решаемыми. Встречи "у самовара за чашкой

чая"  проходят  в  обстановке  живого,  конструктивного  диалога.  Внимание  

и  желание  быть  услышанными  –  вот  необходимые  элементы

взаимоотношений  людей  старшего  поколения  и  современного  общества.

Информационный  голод,  а  подчас  недопонимание  некоторых  вопросов,

рождают  слухи  и  домыслы.  Тем  полезнее  эти  встречи.  Кроме  разъяснения

политики Правительства  республики и  страны в  целом,  обсуждения  общих

вопросов благоустройства города, обсуждаются и частные вопросы.

Разумеется, нельзя всем помочь поровну и даже просто помочь всем.  

Но починить забор, привезти дрова для бани, поставить памятник участнику
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войны, оказать материальную помощь в издании книги, спилить сухие ветки

деревьев,  покрасить детские площадки,  организовать поездки на концерты  

или  экскурсии,  организовать  чаепитие  и  подарки  ветеранам  

к  9  Мая  и  Дню  пожилых  людей,  оказать  материальную  помощь  

в проведении юбилейных вечеров и других мероприятий возможно. Все эти

дела  являются  действенными  точечными  механизмами  наших

взаимоотношений.

Активная работа ведется с Центром СОПиИ г.Волжска: проведено много

совместных  акций,  оказана  адресная  помощь  малообеспеченным,  

в том числе и при участии благотворительного фонда "Поволжье".

Традиционна также и поддержка спорта:  в  2009 году газифицирована

лыжная  база,  оказывается  помощь  при  организации  городских  спортивных

мероприятий, регулярно оказывается помощь мастеру спорта, неоднократной

чемпионке мира по лыжам среди ветеранов старшего возраста Григорьевой

Тамаре Семеновне.

Таким  образом,  на  сегодняшний  день  вышеизложенная  система

партнерских  отношений  "предприятие  –  власть  –  население"  является

эффективным  механизмом  социальной  стабилизации.  Остается  его  только

развивать и совершенствовать.

Итоги работы 1 квартала:

1. Организованы  одна  встреча  с  хором  ветеранов  и  три  поездки  

для этого коллектива.

2. Оказана  материальная  помощь школам № 3  (покупка  бойлера)  

и № 10 (покупка лыж).

3. Оказана  материальная   помощь танцевально-спортивному клубу

"Ледо" и группе "N.E.D.S." в организации концертной программы.

4. Оплачено содержание помещения Общества инвалидов.

5. Оказана материальная помощь детскому экологическому центру  

в организации поездки на конкурс.

6. Оплачено издание плакатов для Волжского краеведческого музея 
161



при организации выставки.

7. Оказана материальная помощь лыжнице Григорьевой Т.С.

8. Куплены цветы для участников Великой Отечественной войны  

при награждении их медалями "65 лет Победы".

Вот коротко о деятельности в избирательном округе.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Вопросы к Василию Александровичу?

Пожалуйста,  депутат  по  Звениговскому  одномандатному

избирательному округу № 16 Самоходкин Сергей Федорович.

Самоходкин С.Ф. Кто будет координировать цены на газ?

Ганичев В.А. Цена на газ устанавливается Федеральной энергетической

комиссией и Правительством Российской Федерации.

С  2011  года  цена  на  газ  не  будет  регулироваться  Федеральной

энергетической  комиссией  (постановление  Правительства  Российской

Федерации от 28 мая 2007 г. № 333).

Есть генеральная схема газификации и по этой генеральной схеме идет

дальнейшее развитие. Технические условия сдавали по заявке администрации.

Все хотят делать только разводящие сети,  а  кто будет делать подводящие?

Только за счет программы Газпрома не получится.

Председательствующий. Вопросы еще есть?

Нет.

Уважаемые депутаты!

Сегодня прошло заседание Президиума. Президиум рассмотрел повестку

дня  восьмой  сессии  и  просит  включить  в  повестку  дня  вопрос  

"О проекте постановления Государственного Собрания Республики Марий Эл 

"О  предложении  Правительства  Республики  Марий  Эл  о  переименовании

поселка Дом инвалидов, расположенного на территории Моркинского района

Республики  Марий  Эл".  Мы  должны  принять  решение,  направить  

в службу картографии, обратиться в Правительство Российской Федерации,

чтобы они внесли изменения.
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В поселке Дом инвалидов проживает 306 человек с количеством дворов

–  30.  Среди  причин,  побудивших  население  к  инициированию  данного

вопроса, были названы следующие: абсурдность названия населенного пункта

– "Дом инвалидов"; возникновение определенных трудностей при оформлении

кредитов,  посещении  лечебных  учреждений,  поступлении  в  учебные

заведения;  возникновение  проблем,  особенно  у  молодого  возраста,  

при обращении в различные учреждения, расположенные за пределами района

и в общении со сверстниками других районов Республики Марий Эл.

Правительство  Республики  Марий  Эл,  Собрание  депутатов

муниципального  образования  "Красностекловарское  сельское  поселение"

поддержали  предложение  жителей  поселка  обратиться  в  Правительство

Российской  Федерации  с  предложением  о  переименовании  поселка  Дом

инвалидов, расположенного на территории Моркинского района Республики

Марий Эл, в поселок Залесный.

Также  нам  необходимо  принять  решение  "О  Положении  

об  организации  доступа  к  информации  о  деятельности  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  и  Перечне  информации  о  деятельности

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  размещаемой  

на  официальном  сайте  Государственного  Собрания  Республики  

Марий Эл". Все что мы делаем необходимо вписать в текст Положения.

Предлагается  включить  в  повестку  дня  сессии  вопрос  о  проекте

постановления  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  

"Об  отзыве  на  проект  федерального  закона   №  309506-5  "О  внесении

изменения  в  статью  14  Федерального  закона  "О  ветеранах"  (в  части

предоставления  меры  социальной  поддержки  по  оплате  в  размере  

50 процентов коммунальных услуг членам семей инвалидов войны, совместно

с ними проживающим).

Необходимые материалы вам розданы.
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25 апреля  родился  Вершинин Сергей Андреевич.  Сергей Андреевич,  

мы  Вас  поздравляем.  Желаем  здоровья,  счастья,  успехов  и  всего  самого

доброго. (Аплодисменты).

Восьмая  сессия  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

состоится 29 апреля 2010 года в 10 часов.

Нам  необходимо  посоветоваться.  27  мая  2010  года  истекает

трехмесячный  срок  обсуждения  поправок  к  Конституции.  Проект  закона  

"О поправках к Конституции Республики Марий Эл" мы приняли в первом

чтении.  Нам нужно принять  эти  поправки во  втором чтении.  Предлагается

собраться 3 июня, и, как обычно это мы делаем, в 10 часов провести День

депутата,  чтобы  обсудить  поступившие  поправки.  Затем  расходимся  

по  комитетам,  принимаем  решение,  в  11  часов  собирается  Президиум,  

в 12 – часов сессия.

Есть  еще  один  вопрос  "О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл  

"О  гарантиях  равного  освещения  в  республиканских  средствах  массовой

информации  деятельности  политических  партий,  представленных  

в  Государственном  Собрании  Республики  Марий  Эл"  (второе  чтение).  

Если к этому времени Федеральный закон будет принят, то есть предложение

вместе с поправками к Конституции рассмотреть вторым вопросом на девятой

сессии и названный проект закона.

Если нет вопросов, то я благодарю всех за участие.

Желаю успехов и всего доброго.
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III. СПИСОК
участников девятого Дня депутата 

27 апреля 2010 года 

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Берестов Валерий Елистарович ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19

3. Вершинин Сергей Андреевич Избирательный округ № 18

4. Ганичев Василий Александрович Избирательный округ № 11

5. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Григорьев Юрий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Ерпылев Александр Евгеньевич КПРФ

9. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

10. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

11. Кожанов Владимир Тарасович ЛДПР

12. Макаров Виталий Иванович Избирательный округ № 25

13. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

14. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

15. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

16. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Попов Иван Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

19. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13

20. Резунов Сергей Николаевич Избирательный округ № 23

21. Самоходкин Сергей Федорович Избирательный округ № 16
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22. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

23. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Старостин Александр Викторович ЕДИНАЯ РОССИЯ

25. Сташкевич Александр Михайлович Избирательный округ № 12

26. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

27. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

28. Швецов Михаил Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

29. Басюк
Валерий Владимирович

Главный  федеральный  инспектор  
по Республике Марий Эл 

30. Климина 
Надежда Викторовна

министр социальной защиты населения
и труда Республики Марий Эл

31. Бершов
Каир Аманович

первый заместитель министра 
строительства, архитектуры 
и жилищно-коммунального хозяйства 
Республики Марий Эл

32. Соловей 
Юрий Анатольевич

начальник  Управления  Министерства
юстиции  Российской  Федерации  
по Республике Марий Эл

Главы муниципальных образований Республики Марий Эл -
председатели Собраний депутатов

33. Гаранин
Леонид Ананьевич

Председатель Совета муниципальных 
образований Республики Марий Эл, 
глава муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-Ола"-
председатель Собрания депутатов 

34. Лета
Дмитрий Васильевич

глава муниципального образования 
городского округа "Город 
Козьмодемьянск", председатель 
Собрания депутатов 

35. Карпочев
Владимир Андреевич

глава муниципального образования 
"Волжский муниципальный район",
председатель Собрания  депутатов 

36. Уразаев глава муниципального образования 

166



Владимир Викторович "Куженерский муниципальный район", 
председатель Собрания  депутатов 

37. Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район", председатель Собрания  
депутатов

38. Шабалин
Владимир Леонидович

глава муниципального образования 
"Новоторъяльский муниципальный 
район", председатель Собрания  депутатов 

39. Шабалин
Анатолий Степанович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район",
председатель Собрания  депутатов 

40. Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район", 
председатель Собрания депутатов

Руководители Профобъединения Республики Марий Эл

41. Александров 
Николай Александрович

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
строительства и промстройматериалов

Члены президиума Молодежного парламента Республики Марий Эл

42. Волков 
Антон Михайлович

председатель комитета 
по взаимодействию с сельской 
молодежью, студент ГОУ ВПО 
"Марийский государственный 
университет" 

43. Костюкова
Елена Сергеевна

председатель комитета по социальному 
развитию, заместитель председателя 
первичной профсоюзной организации 
студентов ГОУ ВПО "Марийский 
государственный технический 
университет", слушатель Малой 
академии государственного управления 
в Республике Марий Эл

Члены Молодежного парламента Республики Марий Эл
44.

Егошин 
Алексей Николаевич

"МУП Йошкар-Олинская ТЭЦ-1", 
специалист УЗК

45. Соловьева 
Екатерина Вениаминовна

студентка ГОУ ВПО "Марийский 
государственный технический 
университет"
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Работники Аппарата Государственного Собрания
Республики Марий Эл

46. Наумова 
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

47. Епанова
Эльвира Васильевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

48. Конакова
Лейла Александровна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов

49. Крашенинников 
Алексей Владимирович

ведущий специалист 
организационного управления 

Парламентские корреспонденты

50. Волков
Дмитрий Александрович

оператор службы информации 
телевидения филиала  
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 

51. Сабанцева
Татьяна Александровна

специальный корреспондент службы 
информации телевидения филиала  
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 

52. Иванова
Людмила Петровна

редактор по вопросам законодательной 
власти  и социальной жизни 
ГУП "Газета "Марий Эл"

53. Марышев 
Владимир Михайлович

редактор по вопросам промышленности,
транспорта и связи 
ОАО "Газета "Марийская правда"
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Материалы десятого 

Дня депутата
 

3 июня 2010 года
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I. Тематика Дня депутата 
в Государственном Собрании Республики Марий Эл

10 часов
зал  заседаний

Государственного Собрания

1.  О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл  "О  поправках  
к Конституции Республики Марий Эл" (второе чтение)

Информирует 
Григорьева Татьяна Валентиновна,
министр юстиции 
Республики Марий Эл

2. О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл  "О  гарантиях  равного
освещения в республиканских средствах массовой информации деятельности
политических  партий,  представленных  в  Государственном  Собрании
Республики Марий Эл" (второе чтение)

Информирует 
Маркин Владимир Анатольевич,
начальник управления печати 
и массовых коммуникаций
Министерства культуры, печати 
и по делам национальностей 
Республики Марий Эл 

3. О проекте постановления Государственного Собрания Республики
Марий  Эл  "Об  удостоверении  члена  Молодежного  парламента  Республики
Марий Эл"

Информирует 
Буянов Юрий Геннадьевич,
председатель Комитета 
Государственного Собрания 
Республики Марий Эл 
по законодательству

4. О проекте постановления Государственного Собрания Республики
Марий  Эл  "О  повестке  дня  девятой  сессии  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл пятого созыва"

5. О проекте постановления Государственного Собрания Республики
Марий  Эл  "О  секретариате  девятой  сессии  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл пятого созыва"
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6. О проекте постановления Государственного Собрания Республики
Марий  Эл  "О  порядке  работы  девятой  сессии  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл пятого созыва"

7. О проекте постановления Государственного Собрания Республики
Марий  Эл  "О  награждении  Почетной  грамотой  Государственной  Думы
Федерального Собрания Российской Федерации"

Информирует 
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл 
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II. СТЕНОГРАММА

Дня депутата

зал заседаний                                                                                   3 июня 2010 года
Государственного Собрания                                                                           10 часов
Республики Арий Эл

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В соответствии с Программой подготовки и проведения девятой сессии

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  пятого  созыва  сегодня

проводится десятый День депутата Государственного Собрания.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл, заместитель Руководителя Администрации

Президента  Республики  Марий  Эл,  начальник  государственно-правового

управления  Мякишев  Геннадий  Федорович,  начальник  Управления

Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл

Соловей  Юрий  Анатольевич,  министр  юстиции  Республики  Марий  Эл

Григорьева Татьяна Валентиновна, начальник управления печати и массовых

коммуникаций Министерства культуры, печати и по делам национальностей

Республики Марий Эл Маркин Владимир Анатольевич,  старший помощник

прокурора Республики Марий Эл Тихонова Марина Николаевна, председатель

Правления Совета муниципальных образований Республики Марий Эл, глава

городского  округа  "Город  Йошкар-Ола",  председатель  Собрания  депутатов
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Гаранин Леонид Ананьевич, главы муниципальных образований  Республики

Марий  Эл  –  председатели  Собраний  депутатов,  председатель  Молодежного

парламента  Республики Марий  Эл  Мартюшина  Екатерина  Константиновна,

руководители  структурных  подразделений  Аппарата  Государственного

Собрания Республики Марий Эл, парламентские корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Сегодня  в  12  часов  состоится  девятая  сессия  Государственного

Собрания Республики Марий Эл. Напомню, что 27 мая 2010 года истекли три

месяца со дня опубликования поправок к Конституции Республики Марий Эл,

принятых  Государственным  Собранием  26  февраля  2010  года  

в  первом  чтении.  Сегодня  мы  рассмотрим  эти  поправки  к  Конституции

Республики Марий Эл во втором чтении.

Кроме  этого  проекта  закона,  предлагается  включить  в  повестку  дня

девятой сессии проект закона Республики Марий Эл "О гарантиях равного

освещения в республиканских средствах массовой информации деятельности

политических  партий,  представленных  в  Государственном  Собрании

Республики Марий Эл", а также два проекта постановлений Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл.  На  Дне  депутата  мы  рассмотрим  

эти документы. Затем в 10 часов 20 минут пройдут заседания всех комитетов.

Работа будет проходить по следующему плану.

Мы сейчас заслушаем информации по всем четырем вопросам.

Каждый комитет заседает и высказывает свое мнение по этим вопросам.

В  10  часов  40  минут  в  этом  зале  пройдет  заседание  головного  Комитета  

по законодательству, в котором примут участие председатели всех комитетов

с протоколами заседаний и решениями комитетов. Головной комитет обобщит

все  полученные  материалы  и  подготовит  заключения  по  рассматриваемым

вопросам.  В  заседании  головного  комитета  могут  принять  участие  

все депутаты.

В  11  часов  состоится  заседание  Президиума.  В  12  часов  –  открытие

девятой сессии.
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Просьба к депутатам: в 11 часов 40 минут всем быть в зале на своих

рабочих местах.

Вопросы есть?

Нет.

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Начинаем работу.

Председательствующий. Рассматривается первый вопрос повестки Дня

депутата.

1.  О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл  "О  поправках  

к Конституции Республики Марий Эл" (второе чтение).

Слово  предоставляется  Григорьевой  Татьяне  Валентиновне,  министру

юстиции Республики Марий Эл.

Григорьева  Т.В.  Уважаемые  депутаты  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл и приглашенные!

В  установленный  Конституцией  Республики  Марий  Эл  срок

предложения  к  проекту  закона  "О  поправках  к  Конституции  Республики

Марий  Эл"  были  внесены  Президентом  Республики  Марий  Эл,

Правительством  республики  и  Комитетом  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл по законодательству.

Предложения,  которые  внесены  Комитетом  по  законодательству  

и  Правительством Республики Марий Эл,  касаются статьи 70 Конституции

нашей республики. Прежде всего, предлагается более четко изложить часть 2

статьи 70 Конституции, уточнив, что Президент Республики Марий Эл вправе

созвать  Государственное  Собрание  Республики  Марий  Эл  нового  созыва  

на первое заседание. Такая редакция будет в полном объеме соответствовать

требованиям  Федерального  закона  от  6  октября  1999  года  №  184-ФЗ  

"Об  общих  принципах  организации  законодательных  (представительных)  

и  исполнительных  органов  государственной  власти  субъектов  Российской

Федерации".
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Рассмотрение  в  первом  чтении  проекта  закона  "О  поправках  

к Конституции Республики Марий Эл" состоялось 25 февраля текущего года.

29 марта 2010 года Федеральным законом № 29-ФЗ внесены изменения 

в  Федеральный  закон  №  184-ФЗ.  Они  касаются  предметов  ведения

региональных  парламентов  и  руководителей  субъектов.  Эти  изменения

предусматривают,  что  одно  из  полномочий  законодательного  органа  –

заслушивать  ежегодно  отчеты  высшего  должностного  лица  субъекта

Российской Федерации о результатах деятельности высшего исполнительного

органа  государственной  власти,  в  том  числе  по  вопросам,  поставленным

законодательным  органом.  Аналогичные  полномочия  предусмотрены  для

высшего должностного лица нашей республики. Высшее должностное лицо

представляет  в  законодательный орган  государственной  власти  Республики

Марий  Эл  ежегодные  отчеты  о  результатах  деятельности  высшего

исполнительного  органа  государственной  власти  республики,  в  том  числе  

по вопросам, поставленным Государственным Собранием. 

В  связи  с  этим  предлагается  внести  изменения  в  статьи  73  и  79

Конституции  Республики  Марий  Эл.  Первая  статья  определяет  вопросы

ведения  Государственного  Собрания,  вторая  статья  определяет  вопросы

ведения Президента нашей республики.

Часть  3  статьи  76  Конституции  Республики  Марий  Эл  предлагается

изложить  в  соответствии  со  статьей  18  Федерального  закона  №  184-ФЗ,

указав,  что  ограничения,  установленные  настоящей  статьей  в  части,

касающейся  замещения  государственных  должностей  федеральной

государственной службы, не применяются в случаях, установленных указами

Президента Российской Федерации.

Более четко предлагается изложить первое предложение в части 1 статьи

78  Конституции  Республики  Марий  Эл  и  тем  самым  привести  

его  в  соответствие  со  статьей 18  Федерального  закона  № 184-ФЗ,  указав,  

что  Президент  нашей  республики  при  вступлении  в  должность  приносит

присягу.
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Также более  четко  предлагается  также изложить  пункт  "д"  статьи 79

Конституции Республики Марий Эл и предусмотреть полномочия Президента

на право обращения в Государственное Собрание с ежегодными посланиями  

о положении в республике.

Вот те предложения,  которые поступили в трехмесячный срок со дня

рассмотрения проекта закона в первом чтении.

Уважаемые  депутаты,  от  имени  Президента  я  прошу  вас  поддержать

предложения  и  рассмотреть  проект  закона  о  поправках  к  Конституции  

во втором чтении.

Председательствующий. Вопросы к Татьяне Валентиновне есть?

Нет.

Слово предоставляется Мякишеву Геннадию Федоровичу, заместителю

Руководителя Администрации Президента Республики Марий Эл, начальнику

государственно-правового управления.

Мякишев Г.Ф. Уважаемые депутаты и приглашенные!

Нынешний год – юбилейный. Нашей Конституции исполняется 15 лет. 

В связи с этим хотел бы довести до вашего сведения некоторые цифры.

В нашей Конституции 116 статей. За истекшее время Государственное

Собрание вносило 12 проектов законов с 49 поправками. Внесены изменения 

в  76  статей,  10  статей  исключены.  Надо  сказать,  что  некоторые  статьи

изменялись несколько раз. Дважды – 9 статей, трижды – 4 статьи, а статьи 73 

и 74 изменялись четыре - пять раз.

Должен  сказать,  что  за  прошедшее  время  изменилось  многое.  

Я помню, как принималась Конституция в 1995 году, когда республики хотели

отразить в Конституции важные вопросы, которые бы предоставляли больше

полномочий  республикам.  С  тех  пор  федеральное  законодательство

изменилось.  Я  считаю,  что  иногда  федеральный  законодатель  излишне

вмешивается в регламентацию субъектов Российской Федерации. Например,

последние законодательные акты,  в  которых пытаются определить,  сколько

депутатов  должно  быть  в  законодательном  (представительном)  органе
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субъекта.  Если  посмотреть  Конституцию  Российской  Федерации,  

то  там  написано,  что  вопросы,  связанные  с  регулированием  отношений  

и  организации  органов  государственной  власти  субъектов  Российской

Федерации,  регламентируются  самостоятельно,  федеральным  законом

определяются  только  общие  принципы  (ст.77  Конституции  Российской

Федерации).  

А сейчас мы видим, что начинают регулировать детали.

Довожу  до  вашего  сведения,  что  после  принятия  поправок  мы сразу

издадим Конституцию и изготовим для депутатов в подарочном варианте.

Председательствующий.  Геннадий  Федорович  абсолютно  правильно

сказал  о  корректировках,  изменениях.  Действительно,  российское

законодательство  совершенствуется.  Самое  главное,  что  в  российской

Конституции записано, что республика есть государство в составе Российской

Федерации.

Председательствующий.  Рассматриваем второй вопрос  повестки Дня

депутата.

2.  О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл  "О  гарантиях  равного

освещения в республиканских средствах массовой информации деятельности

политических  партий,  представленных  в  Государственном  Собрании

Республики Марий Эл" (второе чтение).

Слово предоставляется Маркину Владимиру Анатольевичу, начальнику

управления печати и массовых коммуникаций Министерства культуры, печати

и по делам национальностей Республики Марий Эл.

Маркин В.А. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

На  ваше  рассмотрение  представлен  проект  закона,  направленный  

на  реализацию  одной  из  политических  инициатив  Президента  Российской

Федерации, касающейся принятия субъектами Российской Федерации законов

о  гарантиях  равного  освещения  в  средствах  массовой  информации

деятельности  политических  партий,  представленных  в  законодательных  
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и  представительных  органах  государственной  власти  субъектов  Российской

Федерации.

Законопроект  подготовлен  Комитетом  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  по  законодательству  с  участием  Правительства

Республики Марий Эл, Центральной избирательной комиссии, прокуратуры  

и Общественной палаты Республики Марий Эл.

Текст  законопроекта  доработан  и  подготовлен  ко  второму  чтению  

в  соответствии  с  Федеральным  законом  от  6  мая  2010  года  №  80-ФЗ  

"О внесении изменений в статью 32 Федерального закона "О политических

партиях".

Сфера  действия  законопроекта,  а  также  устанавливаемые  

им гарантии определены с учетом соответствующих положений Федерального

закона от 12 мая 2009 года № 95-ФЗ "О гарантиях равенства парламентских

партий при освещении их деятельности государственными общедоступными

телеканалами и радиоканалами".

Предметом  законодательного  регулирования  предлагаемого

законопроекта  являются  отношения,  связанные  с  обеспечением  гарантий

равенства  политических  партий,  представленных  в  Государственном

Собрании  Республики  Марий  Эл,  при  освещении  их  деятельности

республиканскими средствами массовой информации.

Согласно  законопроекту  в  республиканских  средствах  массовой

информации  будет  размещаться  информация  о  деятельности  парламентских

партий, их руководящих и иных органах, структурных подразделениях, членах

руководящих  органов  парламентских  партий,  депутатах  Государственного

Собрания Республики Марий Эл, являющихся членами фракций парламентских

партий, представленных в Государственном Собрании Республики Марий Эл.

Перечень республиканских средств массовой информации определяет  

и  обнародует  в  официальных  печатных  изданиях  Республики  Марий  Эл  

и  на  официальном  сайте  Министерство  культуры,  печати  

и по делам национальностей Республики Марий Эл.
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Реализация  проекта  закона  потребует  дополнительных  финансовых

затрат  из  республиканского  бюджета  Республики  Марий  Эл.  Этим

объясняется норма о вступлении закона в силу с 1 января 2011 года.

Контроль  за  обеспечением  гарантий  равенства  парламентских  партий

при  освещении  их  деятельности  республиканскими  средствами  массовой

информации  будет  осуществляться  Центральной  избирательной  комиссией

Республики Марий Эл.

Председательствующий. Вопросы к Владимиру Анатольевичу есть?

Нет.

Рассматривается  проект  постановления  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  "Об  удостоверении  члена  Молодежного  парламента

Республики Марий Эл".

Слово  предоставляется  председателю  Комитета  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  по  законодательству  Буянову  Юрию

Геннадьевичу.

Буянов Ю.Г. Уважаемые депутаты!

26  января  2010  года  приступил  к  работе  Молодежный  парламент

Республики Марий Эл.

По  предложению  Молодежного  парламента  подготовлен  проект

постановления  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  

"Об удостоверении члена Молодежного парламента Республики Марий Эл".

Комитет  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  

по  законодательству  рассмотрел  представленный  проект  постановления,

одобрил  его  и  направил  на  рассмотрение  комитетов  Государственного

Собрания.

Уважаемые  депутаты,  я  прошу  поддержать  представленный  проект

постановления.

Председательствующий. Вопросы к Юрию Геннадьевичу есть?

Нет.
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Мы должны будем сейчас на каждом комитете рассмотреть повестку дня

девятой сессии.

Материалы у вас есть.

Нет вопросов?

Нет.

В  секретариат  девятой  сессии  предлагается  избрать  Варченко  Галину

Григорьевну,  Павлова  Александра  Варсонофьевича  и  Попова  Ивана

Алексеевича.  Руководителем  секретариата  предлагается  избрать  Варченко

Галину Григорьевну.

Порядок работы – обычный.

Рассматривается  проект  постановления  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл "О награждении Почетной грамотой Государственной

Думы Федерального Собрания  Российской Федерации". Президиум предлагает

наградить Мухина Владимира Ивановича, Первого заместителя Председателя

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  в  связи  с  юбилейной

датой.

Теперь идем работать в комитетах. Законодательный комитет  остается 

в этом зале,  Комитет по социальному развитию заседает в кабинете № 219,

Комитет  по  здравоохранению  –  в  кабинете  №  211(1),  Комитет  

по  развитию  производственного  комплекса  –  в  кабинете  Председателя,

Комитет  по  бюджету  –  в  кабинете  №  211(3),  Комитет  по  развитию

агропромышленного комплекса – в Комнате депутата.

Уважаемые депутаты!

Программа десятого Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.

Мухин В.И. Объявление.

В 11 час. 20 мин. заседание фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

180



III. СПИСОК
участников Дня депутата 

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Александров Геннадий Петрович Избирательный округ №6

2. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

3. Берестов Валерий Елистарович ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Буянов Юрий Геннадьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Васильев Виктор Григорьевич Избирательный округ №14

7. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19

8. Вершинин Сергей Андреевич Избирательный округ № 18

9. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

10. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

11. Григорьев Юрий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

12. Ерпылев Александр Евгеньевич КПРФ

13. Замиховский Антон Михайлович ЛДПР

14. Заричный Владимир Владимирович Избирательный округ № 4

15. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

16. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Казанков Сергей Иванович Избирательный округ № 17

18. Кожанов Владимир Тарасович ЛДПР

19. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22

20. Коробейников Андрей Витальевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Макаров Виталий Иванович Избирательный округ № 25
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22. Мамуткин Геннадий Борисович ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

24. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

25. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

26. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

27. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

28. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

29. Попов Иван Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

30. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

31. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13

32. Резунов Сергей Николаевич Избирательный округ № 23

33. Сабирьянов Рафис Ясяуевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

34. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

35. Самоходкин Сергей Федорович Избирательный округ № 16

36. Свинин Вениамин Валентинович Избирательный округ № 20

37. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

38. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

39. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

40. Степанов Алексей Витальевич Избирательный округ № 8

41. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

42. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

43. Цинпаев Магомедгаджи Абдуллаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

44. Швецов Михаил Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

45. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

46. Мякишев
Геннадий Федорович 

заместитель Руководителя 
Администрации Президента 
Республики Марий Эл, начальник 
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государственно-правового управления

47.

Григорьева
Татьяна Валентиновна

министр юстиции 
Республики Марий Эл

48. Маркин
Владимир Анатольевич

начальник управления печати 
и массовых коммуникаций Министерства 
культуры, печати 
и по делам национальностей 
Республики Марий Эл

49.

Соловей 
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации 
по Республике Марий Эл

50.

Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник Прокурора 
Республики Марий Эл

51. Гаранин
Леонид Ананьевич

Председатель Совета муниципальных 
образований Республики Марий Эл, глава
муниципального образования городского 
округа "Город Йошкар-Ола"- 
председатель Собрания депутатов 

52.

Мартюшина
Екатерина Константиновна

председатель Молодежного парламента 
Республики Марий Эл

Работники Аппарата Государственного Собрания
Республики Марий Эл

53. Наумова 
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

54. Епанова
Эльвира Васильевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

55. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 
информационного управления 

Парламентские корреспонденты

56. Третьяков
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
телевидения филиала  
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 
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Материалы одиннадцатого 

Дня депутата
 

11 июня 2010 года
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I. Тематика Дня депутата 
в Государственном Собрании Республики Марий Эл

11 июня 2010 года 

зал  заседаний
Государственного Собрания

10 часов

8.  О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении изменений  
в  Закон  Республики  Марий  Эл  "О  республиканском  бюджете  Республики
Марий Эл на 2010 год и на плановый период 2011-2012 годов"

Информирует 
Рыжаков Евгений Дмитриевич,
Заместитель Главы Правительства
Республики Марий Эл,
министр финансов 
Республики Марий Эл 

9. О проекте постановления Государственного Собрания Республики
Марий  Эл  "О  повестке  дня  десятой  сессии  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл пятого созыва"

10. О проекте постановления Государственного Собрания Республики
Марий  Эл  "О  секретариате  десятой  сессии  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл пятого созыва"

11. О проекте постановления Государственного Собрания Республики
Марий  Эл  "О  порядке  работы  десятой  сессии  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл пятого созыва"

Информирует 
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл 
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II. СТЕНОГРАММА
Дня депутата

зал заседаний                                                                                   11 июня 2010 года
Государственного Собрания                                                                           10 часов
Республики Арий Эл

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемые депутаты и приглашенные!

Уважаемые участники Дня депутата!

В  соответствии  с  предложением  Президента  Республики  Марий  Эл  

о  созыве  десятой  сессии  сегодня  проводится  одиннадцатый  День  депутата

Государственного Собрания.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл, Заместитель Главы Правительства, министр

финансов Республики Марий Эл Рыжаков Евгений Дмитриевич, заместитель

Руководителя Администрации Президента Республики Марий Эл, начальник

государственно-правового  управления  Мякишев  Геннадий  Федорович,

начальник  Управления  Министерства  юстиции  Российской  Федерации  

по  Республике  Марий  Эл  Соловей  Юрий  Анатольевич,  министр  юстиции

Республики Марий Эл Григорьева Татьяна Валентиновна, старший помощник

прокурора Республики Марий Эл Тихонова Марина Николаевна, председатель

правления Совета муниципальных образований Республики Марий Эл, глава

городского  округа  "Город  Йошкар-Ола",  председатель  Собрания  депутатов

Гаранин Леонид Ананьевич, главы муниципальных образований Республики

Марий  Эл,  председатель  Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл

Мартюшина  Екатерина  Константиновна,  руководители  структурных
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подразделений Аппарата Государственного Собрания Республики Марий Эл,

парламентские корреспонденты.

Уважаемые депутаты!

Сегодня по предложению Президента Республики Марий Эл Маркелова

Л.И.,  на  основании  статьи  71  Конституции  Республики  

Марий Эл в 11 часов состоится десятая сессия Государственного Собрания

Республики Марий Эл.

На  рассмотрение  сессии  предложен  вопрос  "О  внесении  изменений  

в  Закон  Республики  Марий  Эл  "О  республиканском  бюджете  Республики

Марий Эл на  2010 год и  на  плановый период 2011 и  2012 годов"  в  части

финансирования расходов на ремонт многоквартирных домов.

На Дне депутата мы рассмотрим этот вопрос. Затем пройдут заседания

всех комитетов.

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Председательствующий.  Рассматривается  вопрос  повестки  Дня

депутата "О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении изменений  

в  Закон  Республики  Марий  Эл  "О  республиканском  бюджете  Республики

Марий Эл на 2010 год и на плановый период 2011 и 2012 годов".

Слово предоставляется Рыжакову Евгению Дмитриевичу, Заместителю

Главы Правительства, министру финансов Республики Марий Эл.

Рыжаков Е.Д. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

Правительство вносит на ваше рассмотрение проект закона Республики

Марий  Эл  "О  внесении  изменений  в  Закон  Республики  Марий  Эл 

"О  республиканском  бюджете  Республики  Марий  Эл  на  2010  год  

и на плановый период 2011 и 2012 годов".

На основании Федерального закона от 21 июля 2007 года № 185-ФЗ  

"О Фонде содействия реформированию жилищно-коммунального хозяйства" 

и  решений  наблюдательного  совета  государственной  корпорации  –  Фонда
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содействия  реформированию  жилищно-коммунального  хозяйства  доходная

часть  республиканского  бюджета  увеличивается  по  группе  "Безвозмездные

поступления" на 254,8 млн. рублей.

Средства  от  государственной  корпорации  –  Фонда  содействия

реформированию  жилищно-коммунального  хозяйства  предусматриваются  

на  обеспечение  мероприятий  по  капитальному  ремонту  многоквартирных

домов.

Одним из  условий получения финансовой поддержки за  счет  средств

Фонда является наличие выписки из закона субъекта Российской Федерации 

о бюджете, которым предусмотрено долевое финансирование на проведение

вышеуказанных мероприятий.

Данным  законопроектом  предлагается  утвердить  долю

софинансирования  расходов  за  счет  средств  республиканского  бюджета  

на  обеспечение  мероприятий  по  капитальному  ремонту  многоквартирных

домов на 2010 год в сумме 7,9 млн. рублей.

Таким  образом,  объем  финансовой  помощи  муниципальным

образованиям  предлагается  увеличить  на  264  млн.  рублей,  в  том  числе  

за счет средств:

Фонда содействия реформированию жилищно-коммунального хозяйства

–  на  256,1  млн.  рублей,  из  которых  1,4  млн.  рублей  –  остатки  средств,

поступивших  от  Фонда  в  2009  году  на  переселение  граждан  

из аварийного жилищного фонда;

республиканского бюджета Республики Марий Эл – на 7,9 млн. рублей 

за  счет  уменьшения расходов,  предусмотренных по разделу 05  "Жилищно-

коммунальное хозяйство".

Одновременно  на  сумму  привлеченных  остатков  в  размере  

1,4 млн. рублей увеличивается дефицит республиканского бюджета.

Вносятся  соответствующие  изменения  в  приложения  №  1,  5,  7  

и 8 Закона Республики Марий Эл "О республиканском бюджете Республики

Марий Эл на 2010 год и на плановый период 2011 и 2012 годов".
188



Приложение № 12 Закона дополняется новой таблицей 31.

Таковы  основные  изменения,  которые  предлагается  внести  в  Закон

Республики  Марий  Эл  "О  республиканском  бюджете  Республики  

Марий Эл на 2010 год и на плановый период 2011 и 2012 годов".

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Вопросы к Евгению Дмитриевичу есть?

Нет.

Председательствующий. Рассматривается  проект  постановления

Государственного Собрания Республики Марий Эл "О повестке дня десятой

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Нет возражений?

Принимается.

Председательствующий.  Рассматривается  проект  постановления

Государственного Собрания Республики Марий Эл "О секретариате десятой

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого созыва".

В  состав  секретариата  предлагается  включить  депутатов  Заричного

Владимира  Владимировича,  Цивильского  Валентина  Александровича,

Цинпаева Магомедгаджи Абдуллаевича.

Руководителем  секретариата  рекомендуется  избрать  Цивильского

Валентина Александровича.

Проект постановления у вас имеется.

Нет возражений?

Принимается.

Председательствующий.  Рассматривается  проект  постановления

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  "О  порядке  работы

десятой  сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  пятого

созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Нет возражений?
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Принимается.

График  работы  на  сегодня:  в  10  часов  15  минут  пройдут  заседания

комитетов, в 10 часов 30 минут – заседание головного Комитета по бюджету 

с участием руководителей всех комитетов Государственного Собрания.

Комитет по законодательству заседает в кабинете № 211(3), Комитет  

по социальному развитию – в кабинете № 219, Комитет по здравоохранению – 

в кабинете № 211(1), Комитет по развитию производственного комплекса –  

в кабинете № 220, Комитет по развитию агропромышленного комплекса –  

в кабинете № 208.  В 10 часов 45 минут состоится заседание Президиума.  

В 11 часов – открытие десятой сессии.

Просьба к депутатам: в 10 часов 50 минут всем быть в зале на своих

рабочих местах.

Уважаемые депутаты!

Программа одиннадцатого Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.

190



III. СПИСОК
участников Дня депутата 

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Александров Геннадий Петрович Избирательный округ №6

2. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

3. Берестов Валерий Елистарович ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Буянов Юрий Геннадьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Вершинин Сергей Андреевич Избирательный округ № 18

7. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

9. Григорьев Юрий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

10. Ерпылев Александр Евгеньевич КПРФ

11. Заричный Владимир Владимирович Избирательный округ № 4

12. Кожанов Владимир Тарасович ЛДПР

13. Коробейников Андрей Витальевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Мамуткин Геннадий Борисович ЕДИНАЯ РОССИЯ

15. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

16. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

17. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

18. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Попов Иван Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

22. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13

23. Резунов Сергей Николаевич Избирательный округ № 23
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24. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

25. Свинин Вениамин Валентинович Избирательный округ № 20

26. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

27. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

28. Старостин Александр Викторович ЕДИНАЯ РОССИЯ

29. Сташкевич Александр Михайлович Избирательный округ № 12

30. Степанов Алексей Витальевич Избирательный округ № 8

31. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

32. Цивильский Валентин Александрович Избирательный округ № 9

33. Цинпаев Магомедгаджи Абдуллаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

34. Швецов Михаил Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

35. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

36. Рыжаков 
Евгений Дмитриевич

Заместитель Главы Правительства 
Республики Марий Эл, министр 
финансов Республики Марий Эл

37. Басюк
Валерий Владимирович

Главный  федеральный  инспектор  
по Республике Марий Эл 

38. Мякишев
Геннадий Федорович 

заместитель Руководителя 
Администрации Президента 
Республики Марий Эл, начальник 
государственно-правового управления

39. Григорьева
Татьяна Валентиновна

министр юстиции 
Республики Марий Эл

40. Михайлова
Наиля Хабибрахмановна

заместитель министра строительства, 
архитектуры и жилищно-коммунального
хозяйства Республики Марий Эл

41. Соловей 
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации 
по Республике Марий Эл

42. Зефиров 
Сергей Николаевич

председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

43. Кондратьев заместитель Прокурора 
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Александр Александрович Республики Марий Эл 

44. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник Прокурора 
Республики Марий Эл

45. Гаранин
Леонид Ананьевич

Председатель Совета муниципальных 
образований Республики Марий Эл, 
глава муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-Ола"-
председатель Собрания депутатов 

46. Мартюшина
Екатерина Константиновна

председатель Молодежного парламента 
Республики Марий Эл

Работники Аппарата Государственного Собрания
Республики Марий Эл

47. Епанова
Эльвира Васильевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

48. Попова 
Елена Петровна

заместитель  начальника  правового
управления

49. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 
информационного управления 

Парламентские корреспонденты

50. Третьяков
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
телевидения филиала  
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 
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Материалы двенадцатого 

Дня депутата
 

27 июля 2010 года
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I. Тематика заседания
Государственного Собрания Республики Марий Эл,

посвященного заслушиванию и обсуждению сообщений и предложений
партий, не представленных в Государственном Собрании

Республики Марий Эл пятого созыва

27 июля 2010 года

Зал заседаний
Государственного Собрания 

14 часов

1. О  кандидатуре  члена  Совета  Федерации  –  представителя  
в  Совете  Федерации  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  
от Государственного Собрания Республики Марий Эл

14.00-14.20 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл

Обмен мнениями

14.20-14.30 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные

2. Об  информации  руководителей  региональных  отделений
политических партий, не представленных в Государственном Собрании
Республики Марий Эл пятого созыва

14.30-14.37 Сафин Магруф Каюмович,
председатель Комитета Марийского 
регионального отделения политической
партии "ПАТРИОТЫ РОССИИ" 

Обмен мнениями

14.37-14.42 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные

3. О ходе подготовки к проведению Всероссийской переписи
населения 2010 года в Республике Марий Эл

14.42-15.10 Васютин Михаил Зиновьевич,
Заместитель Главы Правительства 
Республики Марий Эл, 
министр культуры, печати и по делам 
национальностей Республики 
Марий Эл
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15.10-15.30 Целищев Александр Витальевич,
руководитель территориального органа 
Федеральной службы государственной 
статистики по Республике Марий Эл

Обмен мнениями

15.30-15.40 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные
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II. СТЕНОГРАММА
Заседание Государственного Собрания Республики Марий Эл  

зал заседаний                                                                                   27 июля 2010 года
Дворца Конгрессов                                                                                          14 часов
Республики Марий Эл 

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Заседание Государственного Собрания Республики Марий Эл проходит

в зале заседаний Дворца Конгрессов Республики Марий Эл.

Председательствующий. Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники заседания Государственного Собрания!

В соответствии с Программой деятельности Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл  сегодня  проводится  заседание  Государственного

Собрания Республики Марий Эл в форме Дня депутата.

В  работе  принимают  участие:  депутаты  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл,  член  Совета  Федерации  Федерального  Собрания

Российской  Федерации  –  представитель  от  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  Дементьева  Наталия  Леонидовна,  начальник

Управления  Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Республике

Марий Эл Соловей  Юрий Анатольевич,  Заместитель  Главы Правительства,

министр  культуры,  печати  и  по  делам  национальностей  Республики  

Марий  Эл  Васютин  Михаил  Зиновьевич,  руководитель  территориального

органа  Федеральной  службы  государственной  статистики  по  Республике

Марий Эл Целищев Александр Витальевич,   министр юстиции Республики

Марий  Эл  Григорьева  Татьяна  Валентиновна,  заместитель  начальника

государственно-правового  управления  Президента  Республики  Марий  Эл

Бурдо Евгений Петрович, директор государственного гуманитарного научного

учреждения  "Марийский  научно-исследовательский  институт  языка,
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литературы  и  истории  им.  В.М.  Васильева  Казимов  Александр  Сергеевич,

члены  Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл,  председатель

Комитета  Марийского  регионального  отделения  политической партии

"ПАТРИОТЫ  РОССИИ"  Сафин  Магруф  Каюмович,  руководители

структурных  подразделений  Аппарата  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл, парламентские корреспонденты.

Уважаемые депутаты!

Тематика заседания Государственного Собрания у вас имеется.

Приступаем к работе.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Рассматривается первый вопрос повестки дня заседания.

1. О кандидатуре члена Совета Федерации – представителя в Совете

Федерации  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  

от Государственного Собрания Республики Марий Эл.

Кандидатура Дементьевой Наталии Леонидовны для избрания членом

Совета  Федерации  –  представителем  в  Совете  Федерации  Федерального

Собрания Российской Федерации от Государственного Собрания Республики

Марий Эл рассмотрена всеми комитетами.

Слово  предоставляется  члену  Совета  Федерации  Федерального

Собрания  Российской  Федерации  –  представителю  от  Государственного

Собрания Республики Марий Эл Наталии Леонидовне Дементьевой.

Дементьева Н.Л. Уважаемые депутаты!

Я благодарю вас за то доверие, которое вы мне оказали, и хочу сказать,

что для каждого из нас время имеет свои границы, растяжимые или сжатые. 

Те годы, что я представляю Государственное Собрание марийской республики

в  Совете  Федерации,  для  меня  оказались  годами  очень  насыщенной,

конструктивной  и  по-настоящему  созидательной  работы.  Это  я  говорю  

не  потому,  что  работа  в  течение  6  лет  в  Министерстве  культуры  была

спокойной, малоинтересной и непродуктивной. Работа чиновника имеет свою

специфику. Когда тебе доверяют представлять интересы республики с богатой
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историей,  позитивным  развитием,  республики,  которая  среди  субъектов

Федерации  выделяется  не  только  территориально,  но  и  исторически,  

то ощущаешь себя ответственным за каждого жителя этой республики.

В  начале  моей  работы  Глава  республики  сказал,  что  очень  важно

следить за бюджетом, и посоветовал мне, человеку с гуманитарным складом,

попасть в Комитет по бюджету, чтобы при различных состояниях бюджета

нашей  большой  страны  отслеживать  потоки  и  программные  направления.

Сильные выберутся сами, слабым надо помочь.

Хочу  сказать,  что  субъектам,  к  которым  относится  и  Республика  

Марий  Эл,  которые  работают  созидательно  и  аккуратно,  надо  помогать,  

их надо поддерживать.

Все эти годы мы работаем в тесном контакте с Юрием Александровичем

Минаковым и со всем депутатским корпусом. Это большая школа.

Те проекты законов,  которые мы рассматривали в Совете Федерации,

были направлены на развитие всего государства. По инициативе депутатского

корпуса  внесены  изменения  в  закон  о  сельхозпредприятиях  

в  части  изменения  процентных  ставок  для  частных  предпринимателей.  

В  бюджете  2006  года  строчка  о  возвращении  процентов  по  кредитам

заканчивалась  словами  "крупным  предприятиям,  госучреждениям",  там  

не  было  слов  "частным  предпринимателям".  Эта  инициатива  исходила  

от  вас.  Это  было  мое  первое  поручение.  Мы  с  помощью  Александра

Порфирьевича Торшина, который тоже многому меня научил, эту инициативу

пробили,  доказав,  касалось  бы  всем  известную  вещь.  Около  

80 процентов картофеля по всей России произведено в частных подсобных

хозяйствах.  Очень  важно,  чтобы  частный  предприниматель  имел  право  

за счет бюджета погасить проценты по кредитам. Теперь это распространяется 

на всю Россию.

Часто  спрашивают,  кто  такой  сенатор?  Это  человек,  лоббирующий

интересы той республики, которую он представляет. Очень приятно, что мост

через Ветлугу достроен.
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Вы  сами  говорите  о  тех  переменах,  которые  произошли  благодаря

правильной  политике,  грамотному  распределению  средств.  На  заседаниях

Межведомственной  комиссии  по  распределению  субвенций  и  субсидий

сенаторы  и  Правительство  пытаются  убедить  друг  друга  в  том,  

что необходимо вернуть дорожный фонд. Мне удалось взять слово и сказать,

что  мы  находимся  рядом  с  Нижним  Новгородом  и  Мордовией,  дороги  

у  нас  такие  же,  но  почему  тогда  процент  финансирования  больше,  чем  

у нас. За одну ночь поменялись цифры. Все это рутинная работа, но если она

получается, то испытываешь огромную радость.

Мы видим,  за  последние  5  -  6  лет  в  республике  многое  изменилось.

Меняется  жизнь,  меняются  запросы.  Запросы  молодежи  отличаются  

от  наших.  Не  перестану  говорить,  что  нет  маленьких  республик,  есть

республики,  хорошо  работающие  и  желающие  расцвета  не  только  своей

республики, но и всей России.  В этом еще одна характерная особенность.  

В  Республике  Марий  Эл  очень  талантливая  и  творческая  молодежь.  

Те  ребята,  которые  учатся  здесь  или  в  Москве,  всегда  показывают  очень

высокий  уровень  знаний,  полученных  на  местах.  Я  всегда  отмечаю  это  

в беседах.

Я благодарю вас за доверие и постараюсь накопленный опыт направить

на  реализацию  наших  проектов,  которые  зависят  не  только  

от  созидательной  работы  в  регионе,  но  и  от  большего  внимания  к  нам

федеральных властей.

Спасибо.

Председательствующий. Вопросы к Наталии Леонидовне есть?

Пожалуйста,  депутат  по  Козьмодемьянскому  одномандатному

избирательному округу № 13 Российский Игорь Николаевич.

Российский  И.Н.  Сейчас  Вы  работаете  в  Комитете  по  бюджету,  

но  долгое  время  Вы  были  работником  культуры,  и  все,  что  связано  

с культурой, Вам близко. В нашем городе Вы были неоднократно. Да, мост

через Ветлугу построен.  Это дорога в Юрино, дорога в замок Шереметева.
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Поток  туристов  туда  возрос.  И  действительно  замок  востребован  

как гостиница. Несколько лет назад там проводили реставрационные работы.

Перекрестное финансирование, в том числе и за счет средств федерального

бюджета.  Но  насколько  я  знаю,  сейчас  нет  федерального  финансирования,

а работ очень много. Наталия Леонидовна, помогите, пожалуйста, чтобы эта

жемчужина и дальше развивалась, восстанавливалась.

Дементьева Н.Л. Спасибо Вам за вопрос. С замка Шереметева началось

мое знакомство с министром культуры, печати и по делам  национальностей

Михаилом Зиновьевичем Васютиным, который ответственно относится к своему

делу и знает все – от маленького клуба до большого учреждения. Тогда он

сумел доказать, что необходимо дать федеральные  средства на кровлю, хотя

это было непросто. Михаил Зиновьевич с помощью цифр, картинок доказал,

если не починим кровлю – потеряем памятник. Сегодня в таком состоянии

находятся  еще  несколько  очень  важных  объектов,  и  поднять  их  только  

на региональные деньги невозможно. Мы будем стараться.

Председательствующий. Вопросы еще есть?

Нет.

Желающие выступить есть?

Пожалуйста,  депутат  по  Комсомольскому  одномандатному

избирательному округу № 2 Севастьянов Виктор Викторович.

Сегодня у Виктора Викторовича день рождения. Мы его поздравляем.

Севастьянов В.В. Уважаемый Председатель!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

Я  хочу  сказать,  что  Наталия  Леонидовна  скромный  представитель,  

но у нее большие связи. У меня на избирательном участке возникла проблема

–  в  художественном  училище  не  оказалось  фантомов  и  обучать  учащихся

практически было не на чем. В магазинах фантомы не продавались, с денежными

средствами  было  сложно.  Я  обратился  к  Наталии  Леонидовне с  просьбой

помочь в решении этой проблемы. Через 6 месяцев проблема была решена.

Зураб Церетели безвозмездно подарил нам фантомов и различных наглядных
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пособий на 330 тыс. рублей. Михаил Зиновьевич Васютин выделил ГАЗели,

чтобы привезти эти изделия.

Наталия  Леонидовна  всегда  тепло  встречает,  всегда  даст

соответствующую консультацию по тому или иному вопросу.

Надо сказать,  что за  последнее время повысился культурный уровень

республики.  В  этом  большая  заслуга  Леонида  Игоревича  Маркелова,

Президента  республики.  Наталия  Леонидовна  с  Леонидом  Игоревичем

работают в тесном союзе.

Наталия  Леонидовна,  представляя  нашу  республику,  является  

как бы визитной карточкой марийского края. Я считаю, что она достойна быть

членом Совета Федерации – представителем от Государственного Собрания.

Благодарю за внимание.

Председательствующий.  Рассматривается второй вопрос повестки дня

заседания.

2. Об  информации  руководителей  региональных  отделений

политических  партий,  не  представленных  в  Государственном  Собрании

Республики Марий Эл пятого созыва.

Уважаемые участники заседания!

В  Послании  Президента  Российской  Федерации  Д.А.Медведева

Федеральному  Собранию  Российской  Федерации  о  положении  в  стране  

и об основных направлениях внутренней и внешней политики государства  

12 ноября 2009 года особое внимание было уделено развитию политической

системы  в  стране.  Президентом  России  предложено  организовать  

в законодательных собраниях субъектов России заслушивание и обсуждение

сообщений  и  предложений  партий,  не  представленных  

в законодательных органах. Для чего мы и собрались на это заседание.

Сразу отмечу, что для Государственного Собрания Республики Марий Эл

многофракционность,  многопартийность  –  это  не  новаторство,  появившееся

сегодня.
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Семнадцать  лет  назад,  10  ноября  1993 года,  150  народных депутатов

Верховного  Совета  Марийской  АССР  двенадцатого  созыва,  передавая

Государственному  Собранию  первого  созыва  высшую  законодательную

власть  нашей  республики,  приняли  решение  о  том,  что  25  процентов

депутатских  мандатов  будут  замещены  партиями,  общественными

объединениями, организациями или иными представителями.

Обращаясь  к  политическим  событиям  еще  более  раннего  периода  –

первые,  очень  непростые,  демократические  настоящие  альтернативные

выборы  состоялись  в  нашей  республике  4  марта  1990  года.  Избирался

двенадцатый созыв Верховного Совета Марийской АССР. Из 150 народных

депутатов 124, или 90 процентов, были избраны в Верховный Совет впервые.

Сами выборы проходили в пять этапов: выборы, повторные выборы (дважды),

повторные голосования (дважды). 4 марта 1990 года было избрано только 63

депутата  и  Верховный  Совет  не  мог  приступить  к  работе.  17  марта  –  64

депутата, 22 апреля – 17 депутатов, 28 апреля – 4 и 8 июня – 2. Итого – 150.

Кандидатов в депутаты было выдвинуто 542, в среднем 3,6 депутата на место.

Один округ представлял сразу 13 кандидатов в депутаты.

Возвращаясь  к  первому  созыву  Государственного  Собрания,  хочу

отметить,  что  численность  депутатов  законодательного  органа  как  субъекта

Российской  Федерации  регламентировалась  Указом  первого  Президента

России.  В  нашей  республике  Государственное  Собрание  первого  созыва,  

как  известно,  состояло из  30 депутатов,  избранных 12 декабря 1993 года,  

из них 22 депутата были избраны по одномандатным избирательным округам 

и  8  депутатов,  или  25  процентов,  избраны  от  7  партий,  общественных

объединений  и  организаций.  В  Государственном  Собрании  первого  созыва

было 2 депутата от КПРФ, 1 депутат от Марийского отделения Российского

конструктивно-экологического  движения  "Кедр",  1  депутат  от  Марийского

отделения Всероссийского объединения "Предприниматели за новую Россию",

1  депутат  от  Марийской  организации Республиканской  партии  России,  

1 депутат от общественно-политического движения "Марий ушем", 1 депутат
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от  Марийской  организации  Аграрной  партии  России  и  1  депутат  

от  общественно-политического  движения  "Достоинство  и  милосердие".

Кстати, из 7 организаций сегодня осталась только одна – КПРФ.

В  Государственном  Собрании  второго  созыва  67  депутатов

объединялись в 6 депутатских групп. Это "Единство", "Возрождение", "Село",

"Регионы", "Здоровье", "Народовластие".

В третьем созыве депутаты работали в 4 депутатских группах. "Единая

Россия" – 24 депутата, "Единство и законность" – 11 депутатов, "Село" –10

депутатов, "Союз" – 10 депутатов. С третьего созыва осуществлен переход на

плановую  работу  и  началась  системная  деятельность  Государственного

Собрания.

В  Государственном  Собрании  четвертого  созыва  были  избраны  

52  депутата:  26  депутатов  по  одномандатным  избирательным  округам  

и 26 по партийным спискам.

В 2004 году нами, 67 депутатами Государственного Собрания третьего

созыва,  было  принято  решение  о  том,  что  любое  количество  партийных

депутатов  может  образовать  партийную  фракцию.  В  Государственном

Собрании  четвертого  созыва  работали  5  фракций:  "Единая  Россия"  –  

32  депутата,  КПРФ  –  6  депутатов,  "Справедливая  Россия"  –  4  депутата,

Аграрная  партия  России  –  4  депутата,  ЛДПР  –  2  депутата.  В  то  время  

в России не было законодательного органа субъекта с таким же количеством

фракций,  как у  нас.  Было достаточно сложно и непросто работать с  таким

числом фракций, работать эффективно и результативно.

Искусство политического управления как раз заключается в том, чтобы

выслушать  все  мыслимые  и  немыслимые,  полярные  мнения,  привести 

к  единому  вектору  достижения  разумного  согласованного  решения,

приносящего  позитивные  запрограммированные  результаты.  Решения,  

не  только  понимаемого,  но  и  принимаемого  людьми,  жителями  нашей

республики и избирателями.
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В  пятом  созыве  52  депутата:  26  избраны  по  одномандатным

избирательным  округам  и  26  по  партийным  спискам.  Представители  трех

партий:  "Единая  Россия"  –  44  депутата,  КПРФ  –  6  депутатов,  ЛДПР  –  

2 депутата.

Государственное Собрание пятого созыва, депутаты которого избраны

11  октября  2009  года,  приступило  к  работе  28  октября  2009  года.  Состав

депутатского  корпуса  обновился  более  чем  на  40  процентов  

по  сравнению  с  четвертым  созывом.  30  депутатам  четвертого  созыва

избиратели доверили представлять их интересы в пятом созыве. 21 депутат

впервые  избран  в  высший  законодательный  орган  государственной  власти

нашей республики.

Уважаемые участники заседания!

Сегодня 271 день работы Государственного Собрания пятого созыва  

из  1811,  отведенных  нашему  созыву  Конституцией  республики.  Уверенно

можно отметить, что взятый старт пятого созыва и 270 дней работы прошли

достаточно успешно.

Комплексная  деятельность  начала  пятого  созыва  свидетельствует  

о  том,  что  количественные  и  качественные  показатели  превышают

аналогичные  показатели  работы  четвертого,  третьего,  второго  и  первого

созывов  Государственного  Собрания.  Пятый  созыв  является  самым

плодотворным из 16 предыдущих созывов высшего законодательного органа

государственной  власти  Марийской  АССР  –  Республики  Марий  Эл:  

12  созывов Верховного Совета  и  4  предыдущих созывов Государственного

Собрания.

Эффективная  деятельность  Государственного  Собрания  –  это  есть

закономерный  результат  конструктивного  взаимодействия  с  Президентом

Республики  Марий  Эл,  Правительством  республики,  органами  публичной

власти,  Федеральным  Собранием:  Советом  Федерации  и  Государственной

Думы,  Приволжским  федеральным  округом,  федеральными  структурами

Республики  Марий Эл,  Конституционным судом республики,  прокуратурой,
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Управлением  Министерства  юстиции  России  по  Республике  Марий  Эл,

общественными  организациями,  Общественной  палатой  республики,

профсоюзами,  Молодежным  парламентом,  органами  местного

самоуправления, жителями  и  избирателями  Республики  Марий  Эл.  

Это  конечный  результат  системной  реализации  надежной  интенсивной

технологии  законотворчества  и  правоприменения,  созданной  нами  

и  функционирующей  в  нашей  республике  в  течение  последних  10  лет  

(2000 - 2010 годы). В течение первого десятилетия нового двадцать первого

века, нового Миллениума, нового третьего тысячелетия.

Это  есть  прямой  результат  успешной  работы  шести  комитетов,

являющихся  главным  рабочим  звеном  в  новой  высокой  интенсивной

законодательной  технологии.  Это  есть  результат  реализации  положений

третьей действующей Конституции Республики Марий Эл образца 1995 года,

которой 24 июня 2010 года исполнилось 15 лет.

Уважаемые участники заседания!

В  последние  10  лет  в  Республике  Марий  Эл  произошло  много

позитивных  событий.  Наша  республика  является  бессменным  лидером  

в  Приволжском  федеральном  округе  по  многим  направлениям  основной

деятельности.  За  эти  годы  достигнута  гарантированная  стабильность  

и надежность законодательной власти.

Мы,  депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

пятого созыва, умеем работать эффективно, результативно в новых условиях

реальной российской деятельности.

Государственное Собрание Республики Марий Эл устойчиво занимает

достойное  место  в  системе  единой  законодательной  власти  Российской

Федерации.  Наглядное  подтверждение  тому  семь  наград,  которых

Государственное  Собрание  нашей  республики  удостоено  с  начала  работы

третьего созыва (2000 год). Это:

1. Главная Всероссийская Премия "Российский Национальный Олимп".

2004 г.
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2. Общенациональная Премия "Россия – 2006".

3. Почетная грамота Совета Федерации.

4. Почетная грамота Государственной Думы.

5. Орден "Слава Нации".

6. Государственная премия Республики Марий Эл в области науки 

и техники.

7. Государственная премия Республики Марий Эл в области искусства.

Государственное Собрание обладает двумя достояниями Республики 

Марий Эл:

1. В области науки и техники – "Электронная Марий Эл".

2. В области искусства – карта республики "Марий Эл – цветок 

России".

Это  краткий  экскурс  в  историю  законодательной  власти  для

представителей  региональных  отделений  политических  партий,  

не  представленных  в  Государственном  Собрании  Республики  Марий  Эл.  

К сожалению, далеко не все решили принять участие в этом заседании.

Подробная  история  законодательной  власти  Марийской  АССР  –

Республики Марий Эл представлена всем участникам заседания в выданных

материалах.

В  Республике  Марий  Эл  зарегистрировано  7  отделений  партий,  

из них 3 представлены в Государственном Собрании: "Единая Россия", КПРФ,

ЛДПР, а 4 партии не представлены в Государственном Собрании:  "Яблоко",

"Справедливая Россия", "Правое дело", "ПАТРИОТЫ РОССИИ".

Перед тем как перейти к обсуждению вопроса, хочу задать вопрос.

В  зале  есть  представители  регионального  отделения  политической

партии "Российская объединенная демократическая партия "Яблоко"?

Нет.

Есть  в  зале  представитель  Совета  регионального  отделения

политической партии "Справедливая Россия" в Республике Марий Эл?

Нет.
207



Есть в зале представитель регионального отделения в Республике Марий

Эл политической партии "Правое дело"?

Нет.

Слово  для  информации  о  деятельности  Марийского  регионального

отделения  политической  партии  "ПАТРИОТЫ  РОССИИ"  предоставляется

председателю  Комитета  Марийского  регионального  отделения  политической

партии "ПАТРИОТЫ РОССИИ" Сафину Магруфу Каюмовичу.

Сафин М.К. Уважаемый Председатель!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

Немного  о  себе.  Я  был  избран  председателем  Марийского

регионального  отделения  политической  партии  "ПАТРИОТЫ  РОССИИ"  

в декабре 2005 года и уже в третий раз избираюсь на эту должность.

Я  подполковник  в  отставке.  Свою  трудовую  деятельность  начал

механиком в колхозе им. Калинина Параньгинского района в 1973 году. После

службы в армии работал в Параньгинском СПТУ, далее в совхозе "Большевик"

Медведевского  района  инженером  по  механизации  трудоемких процессов  

в  животноводстве,  далее  –  служба  в  органах  внутренних  дел  

в  течение  20  лет.  После  выхода  в  отставку  меня  попросили  возглавить

Марийское  региональное  отделение  политической  партии  "ПАТРИОТЫ

РОССИИ".

Марийское  региональное  отделение  политической  партии  "ПАТРИОТЫ

РОССИИ"  зарегистрировано  30  марта  2006  года.  Юридический  адрес

регионального  отделения:  424004,  Республика  Марий  Эл,  г.  Йошкар-Ола,  

ул. Комсомольская, 125 а, офис 52. Телефон 8(8362) 45-92-36.

В  региональном  отделении  числится  603  члена  партии.  Социальный

состав  членов  партии  различен:  рабочие,  работники  сельскохозяйственного

производства, студенты, представители интеллигенции, но основной костяк – это

пенсионеры  органов  внутренних  дел  и  военные.  В  партии  состоят  

2  заслуженных  деятеля  культуры  Республики  Марий  Эл,  2  заслуженных

работника  образования,  2  члена  партии  представлены  в  органах  местного
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самоуправления.  Функционируют  4  местных  отделения:  Йошкар-Олинское,

Козьмодемьянское, Мари-Турекское и Параньгинское.

Согласно п. 7.2 Устава партии высшим руководящим органом управления

регионального отделения является конференция, которая должна созываться не

реже одного раза в  два года.  За четыре года проведено пять конференций.

Последняя конференция проводилась 11 сентября 2009 года.

Постоянно действующим в  период между конференциями руководящим

органом  является  Комитет.  Члены  Комитета  избираются  на  конференции

тайным голосованием сроком на 2  года. Численность Комитета – 11 человек.

К полномочиям Комитета относятся:

1. Выборы Бюро Комитета.

2. Выборы председателя Комитета.

3. Выборы заместителей председателя.

4. Выборы контрольно-ревизионной комиссии.

Для решения политических, организационных и иных текущих вопросов

в  соответствии  с  п.  7.11  Устава  Комитет  избирает  из  своего  состава  Бюро

Комитета. Всего членов Бюро – 5.

Руководство деятельностью Комитета и Бюро Комитета осуществляется

председателем Комитета, который избирается сроком на 2 года и освобождается

от  должности  Комитетом.  11  сентября  2009  года председателем Комитета  

в третий раз избран Сафин Магруф Каюмович.

При  региональном  отделении  существует  общественная  приемная,

которая осуществляет прием граждан и оказывает им безвозмездную правовую

помощь.  За  период  с  апреля  2006  года  по  сегодняшний  день  

в  общественной  приемной  побывало  более  250  человек.  Многие  из  них

получили квалифицированную правовую помощь.

На  выборах  в  органы  местного  самоуправления  5  членов  партии

получили депутатские мандаты. Всего по республике 12 членов партии стали

депутатами органов местного самоуправления.
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Марийское  региональное  отделение  политической  партии  "ПАТРИОТЫ

РОССИИ" в 2007 году принимало участие в выборах в Государственную Думу

Российской  Федерации.  В  региональный  список  кандидатов  

в депутаты были включены: Данилов Иван Петрович,  адвокат Адвокатской

палаты № 2,  Лебедь  Виктор Агафонович,  заслуженный работник культуры

МАССР,  преподаватель  музыки  Президентской  школы  искусств,  и  Сафин

Магруф Каюмович, председатель Комитета регионального отделения.

На  выборах  в  республиканские  и  муниципальные  органы  власти  

в  2009  году  региональное  отделение  официально  не  принимало  участия.  

Тем не менее члены партии принимали участие в порядке самовыдвижения.

Два члена партии стали депутатами местных органов представительной власти.

Кандидат в  депутаты по Северо-Восточному одномандатному округу № 19,

председатель Комитета  Марийского регионального отделения политической

партии "ПАТРИОТЫ РОССИИ" Сафин Магруф Каюмович был снят с участия

после сбора подписей в пользу кандидата. Более 15 процентов подписей были

признаны недействительными.

В соответствии с п. 1.1 Устава партии для формирования общественного

мнения, разъяснения населению положений Программы и других документов,

повышения узнаваемости региональным отделением проводилась следующая

работа:

распространялась  партийная  газета  "ПАТРИОТЫ  РОССИИ".  Всего  

в республике было распространено более 250 тыс. экземпляров;

в  2007  -  2010  годах  региональное  отделение  принимало  участие  

в демонстрации 1 Мая и возложении цветов к Вечному огню 9 Мая;

начиная с декабря 2005 года региональное отделение ежегодно проводит

акции "День Памяти и Скорби", посвященные дню ввода федеральных войск 

в Чеченскую Республику;

за  истекший  период  региональное  отделение  оказало  спонсорскую

помощь  в  создании  мемориала  погибшим  защитникам  Отечества  в  парке

Победы;
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проводились  различные  культурно-массовые,  спортивные  и  другие

мероприятия.

Проведенной  Управлением  Министерства  юстиции  Российской

Федерации  по  Республике  Марий  Эл  проверкой  в  мае  -  июне  2009  года

деятельность  Марийского  регионального  отделения  политической  партии

"ПАТРИОТЫ РОССИИ" признана  соответствующей целям,  предусмотренным 

в ее учредительных документах, и законодательству Российской Федерации 

и Республики Марий Эл.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Вопросы к Магруфу Каюмовичу есть?

Пожалуйста,  депутат  от  избирательного  объединения  Всероссийской

политической партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ" Смирнов Анатолий Васильевич.

Смирнов  А.В.  Магруф  Каюмович,  скажите,  пожалуйста,  какова

численность партии в Российской Федерации?

На выборах в других субъектах Федерации, которые проходили весной,

Вы выступали сами по себе или Ваша партия находилась в какой-то коалиции.

Вы могли бы рассказать немного об этом.

Сафин  М.К.  Партия  "ПАТРИОТЫ  РОССИИ"  представлена  

в  83  регионах  Российской  Федерации.  Численность  в  настоящее  время

составляет 87 тысяч человек.

Есть регионы, в которых население нас поддерживает. Это Республика

Дагестан.  Там выборы были трудные,  я  не  буду описывать весь механизм,

но  тем  не  менее  после  долгих  судебных  процессов  наша  партия  смогла

получить 7 процентов. Калининградской областной Думе есть представители

нашей партии и в ряде других регионов.

Зубков.  Г.Г.  По-моему  в  законодательных  собраниях  4  регионов  

у вас есть представители, в ближайшей Чувашии – Игорь Поляков.

Сафин  М.К.  На  ближайших  выборах  в  Государственную  Думу

Российской Федерации партия будет принимать участие. Об этом я заявляю

официально. По этому поводу 29 - 30 июня 2010 года состоялось расширенное
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заседание  политсовета  партии,  на  котором  Геннадий  Юрьевич официально

заявил,  что  партия  набирает  силы  и  мы  будем  участвовать  

во всех выборах.

Председательствующий.  Магруф  Каюмович,  спасибо  за  участие.  

Мы признательны за то, что Вы пришли с нами пообщаться. Спасибо.

Сафин М.К. Вам спасибо за приглашение.

Председательствующий. Уважаемые участники заседания!

Для сведения. Нами 19 мая 2010 года было направлено письмо во все 4

партии,  не  представленные  в  Государственном  Собрании,  30  июня  

2010  года  мы  продублировали  еще  раз  письмо  и  направили  тематику  дня

заседания.  Получены  ответы.  Региональное  отделение  политической  партии

"Российская  объединенная  демократическая  партия  "Яблоко"  в  Республике

Марий  Эл  сообщило,  что  27  июля  2010  года  планирует  направить  своего

представителя  для  участия  в  Дне  депутата.  8  июля  2010  года  "Яблоко"

сообщило, что партия не сможет принять участие 27 июля 2010 года в Дне

депутата.  Я  встречался  с  председателем регионального  отделения  Улановой

Людмилой Ивановной.  Она высказала  сомнение по поводу целесообразности

представления партии. Наше дело пригласить к разговору, а их дело решить –

участвовать или нет.

Председатель  регионального  отделения  политической  партии

"Справедливая  Россия"  в  Республике  Марий  Эл  Горбунов  Алексей

Геннадьевич 3 июня 2010 года сообщил, что есть намерение принять участие 

в  Дне  депутата  27  июля  2010  года.  26  июля  состоялся  разговор,  

в котором он подтвердил свое участие, но, к сожалению, не появился.

Переписка  с  региональным отделением политической партией  "Правое

дело" в Республике Марий Эл у нас была. Дали ответ, что будут участвовать,

затем отказались,  потом оказалось,  что  лидер  партии в  отпуске,  что  будет

заместитель,  а  с  заместителем  нет  связи.  Перед  заседанием  поговорить  

с ним не удалось.
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Мы шаг по исполнению поручения Президента Российской Федерации,

одного  из  десяти,  сделали.  Дальше  будем  продолжать  работу.  Я  думаю,  

что с "ПАТРИОТАМИ РОССИИ" контакт у нас установлен. Мы всегда готовы

выслушать  мнения,  предложения,  если  есть  желание  общаться.  Я  понял,  

что Магруф Каюмович готов к сотрудничеству.

Председательствующий. Уважаемые участники заседания!

Переходим к рассмотрению третьего вопроса повестки дня заседания.

3. О ходе подготовки к проведению Всероссийской переписи населения

2010 года в Республике Марий Эл.

Слово  предоставляется  Заместителю  Главы  Правительства,  министру

культуры,  печати  и  по  делам  национальностей  Васютину  Михаилу

Зиновьевичу.

Васютин М.З. Добрый день, уважаемые депутаты!

Позвольте довести до вашего сведения информацию о ходе подготовки 

к  проведению  Всероссийской  переписи  населения  2010  года  в  Республике

Марий Эл.

Во исполнение Федерального закона от 25 января 2002 года № 8-ФЗ  

"О  Всероссийской  переписи  населения"  и  распоряжения  Правительства

Российской Федерации от 11 января 2006 года № 7 в Российской Федерации, 

в том числе и в Республике Марий Эл, продолжается подготовка к проведению

очередной Всероссийской переписи населения.

В  целях  взаимодействия  органов  исполнительной  власти  и  органов

местного  самоуправления  Республики  Марий  Эл,  для  осуществления

координации,  обеспечения  согласованных  действий  по  подготовке  

и проведению Всероссийской переписи, а также для контроля за выполнением

первоочередных  мероприятий  было  принято  постановление  Правительства

Республики Марий Эл от 20 августа 2008 года "О Всероссийской переписи

населения на территории Республики Марий Эл".

На  основании  данного  постановления  создана  республиканская

комиссия  по  подготовке  и  проведению Всероссийской  переписи  населения
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2010  года,  разработано  Положение  о  комиссии,  согласован  ее  состав,  

а  также  утверждено  распределение  обязанностей  между  членами  комиссии.

Согласно  Постановлению  я  возглавляю  республиканскую  комиссию,

заместителями  председателя  комиссии  назначены:  руководитель

территориального  органа  Федеральной службы государственной статистики 

по  Республике  Марий  Эл  Целищев  Александр  Витальевич,  заместитель

руководителя Маристата Кузнецова Татьяна Александровна.

В  состав  республиканской  комиссии  вошли  22  человека,  в  основном

руководители и заместители руководителей органов исполнительной власти,

которые задействованы в подготовке и проведении переписи населения. Надо

отметить,  что  большая  часть  членов  комиссии  имеют  опыт  проведения

переписи 2002 года, я и мои заместители занимались этой работой. Поэтому

уже  прошедший срок  со  времени  создания  комиссии  показывает,  что  этот

опыт востребован.

Основной  задачей  республиканской  комиссии  является  обеспечение

качественного  и  своевременного  проведения  первоочередных мероприятий, 

а  также  создание  условий для  успешного  проведения  переписи населения  

на территории республики.

Для обеспечения организации контроля, выполнения комплекса работ  

по  проведению  Всероссийской  переписи  в  муниципальных  районах  

и  городских округах также сформированы районные и городские комиссии,

председателями  которых  в  основном  являются  главы  администраций  

или их заместители.

Начиная  с  2008  года  на  территории  Республики  Марий  Эл  идет

подготовка  к  проведению  переписи  населения.  Проведено  139  заседаний

районных и городских комиссий и 7 заседаний республиканской комиссии  

по подготовке и проведению переписи. 

Разработан и согласован с комиссией план мероприятий по выполнению

первоочередных  мероприятий  по  подготовке  и  проведению  переписи,

согласно  которому  выполняются  все  подготовительные  работы.  Утвержден
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план  республиканской  комиссии  по  подготовке  и  проведению  переписи  

и аналогичные планы утверждены в городах и районах республики. 

На  заседаниях  республиканской комиссии были заслушаны следующие

вопросы:  о  ходе  подготовительных  работ  Всероссийской  переписи;  

об  устранении  недостатков  в  адресном  хозяйстве  городских  и  сельских

населенных  пунктов;  о  задачах  органов  местного  самоуправления  

по  подготовке  и  проведению  Всероссийской  переписи;  о  ходе  работы  

по  проверке  полноты,  правильности  учета  населения  и  соблюдения

паспортного  режима  в  Республике  Марий  Эл;  об  организации  работы  

по составлению списков домов городских и сельских населенных пунктов  

и  списков  населенных  пунктов;  об  организации  информационно-

разъяснительной  работы  среди  населения  по  Всероссийской  переписи  

и  другие  актуальные  вопросы,  касающиеся  подготовки  и  проведения

переписи.

На  заседания  комиссии  приглашаются  председатели  районных,

городских  комиссий.  С  докладами  о  проделанной  работе  выступили

председатели  комиссий  всех  муниципальных  образований.  Председатели

комиссий четырех районов заслушивались дважды по вопросу упорядочения

адресного хозяйства.

Постановлением  Правительства  Российской  Федерации  от  23  декабря

2009  года  №  1074  "Об  организации  Всероссийской  переписи  населения  

2010  года"  установлен  срок  проведения  переписи  с  14  по  25  октября  

2010 года и определены органы исполнительной власти субъектов Российской

Федерации как ответственные за проведение переписи.

В настоящее время постановлением Правительства Республики Марий

Эл от 6 апреля 2010 года "Об организации Всероссийской переписи населения

2010 года на территории Республики Марий Эл" также определены органы

исполнительной  власти,  ответственные  за  проведение  переписи  отдельных

категорий  населения  и  обеспечение  безопасности  при  ее  проведении  

на территории Республики Марий Эл.
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Правительством  Республики  Марий  Эл  рекомендовано  Йошкар-

Олинскому  гарнизону  провести  перепись  военнослужащих  и  гражданского

населения,  включая  членов  семей  военнослужащих,  проживающих  

на территории воинских частей.

Министерству  внутренних  дел  по  Республике  Марий  Эл,  Главному

управлению  Министерства  Российской  Федерации  по  делам  гражданской

обороны,  чрезвычайным  ситуациям  и  ликвидации  последствий  стихийных

бедствий  по  Республике  Марий  Эл,  Управлению  Федеральной  службы

безопасности  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл,  Управлению

Федеральной  миграционной  службы  по  Республике  Марий  Эл,  Йошкар-

Олинскому гарнизону провести перепись граждан, постоянно проживающих 

в  республике  на  0  часов  14  октября  2010  года,  находящихся  за  рубежом  

в связи с длительной служебной командировкой или выполнением служебных

обязанностей сроком от 1 года и более.

Управлению  Федеральной  службы  исполнения  наказаний  по  Республике

Марий  Эл  провести  перепись  лиц,  подозреваемых  либо  обвиняемых  

в совершении преступлений, и подсудимых, находящихся под стражей, лиц,

отбывающих наказание в виде лишения свободы.

Министерству  внутренних  дел  по  Республике  Марий  Эл  провести

перепись  граждан  Российской  Федерации,  иностранных граждан  и  лиц  без

гражданства,  находящихся  в  изоляторах  временного  содержания,  лиц,

отбывающих административное наказание в виде административного ареста  

и не имеющих постоянного места жительства и места пребывания,  включая

лиц, временно находящихся на территории Российской Федерации.

В  соответствии  с  Федеральным  законом  от  25  января  2002  года  

№ 8-ФЗ  органам  исполнительной  власти  субъектов  Российской  Федерации

переданы  следующие  отдельные  государственные  полномочия  Российской

Федерации  по  проведению  Всероссийской  переписи:  обеспечение

охраняемыми  помещениями;  оборудование  мебелью,  средствами  связи,

пригодными  для  обучения  и  работы  лиц,  привлекаемых  к  сбору  сведений
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населения;  обеспечение  охраняемым  помещением  для  хранения  подписных

листов  и  иных  документов  Всероссийской  переписи;  предоставление

необходимых транспортных средств; обеспечение бесперебойной телефонной

связи.

Органы  исполнительной  власти  субъектов  Российской  Федерации,  

в  свою  очередь,  имеют  право  передать  полномочия  по  подготовке  

и  проведению  Всероссийской  переписи  населения  органам  местного

самоуправления на основании закона субъекта Российской Федерации.

В связи с этим принят Закон Республики Марий Эл от 7 мая 2010 года 

№  21-З  "О  наделении  органов  местного  самоуправления  Республики  

Марий  Эл  отдельными  государственными  полномочиями  по  подготовке  

и  проведению  Всероссийской  переписи  населения  2010  года",  которым

вышеуказанные  полномочия  были  переданы  органам  местного

самоуправления.

За  прошедший  период  состоялось  два  заседания  комиссии

Приволжского  федерального  округа  по  оказанию  содействия  проведению

переписи  населения  в  интерактивном  режиме.  К  этим  заседаниям  была

собрана  необходимая  информация,  по  всем  пунктам  первоочередных

мероприятий мы имеем 100-процентное исполнение.  Также в интерактивном

режиме состоялось заседание всероссийской комиссии по переписи населения.

Нареканий и замечаний к органам исполнительной власти Республики Марий

Эл не было представлено.

Все  работы  проводятся  в  тесном  сотрудничестве  с  органами

исполнительной власти и органами местного самоуправления в срок согласно

календарному  плану  проведения  Всероссийской  переписи.  Успешное

выполнение  всех  подготовительных  мероприятий,  осуществление контроля  

за  ходом  подготовки  к  Всероссийской  переписи  населения,  координация

действий  органов  государственной  статистики,  органов  исполнительной

власти,  органов  местного  самоуправления  республики  в  конечном  счете

позволит получить качественные точные итоги переписи населения.
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Спасибо за внимание.

Председательствующий. Вопросы к Михаилу Зиновьевичу есть?

Нет.

Председательствующий.  Слово  предоставляется  руководителю

территориального  органа  Федеральной  службы государственной  статистики

по Республике Марий Эл Целищеву Александру Витальевичу.

Целищев А.В. Уважаемые депутаты и приглашенные!

Во исполнение Федерального закона от 25 января 2002 года № 8-ФЗ  

"О  Всероссийской  переписи  населения",  согласно  постановлению

Правительства  Российской  Федерации  от  23  декабря  2009  года  №  1074  

"Об  организации  Всероссийской  переписи  населения  2010  года"  

и постановлению Правительства Республики Марий Эл от 6 апреля 2010 года №

86  "Об  организации  Всероссийской  переписи  населения  2010  года  

на  территории  Республики  Марий  Эл"  с  14  по  25  октября  2010  года  

под  лозунгом  "России  важен  каждый" будет  проведена  Всероссийская

перепись населения.

Учету  подлежит  все  население,  которое  постоянно  проживает  

на территории Российской Федерации, включая граждан России, находящихся

за рубежом в связи с длительной служебной командировкой или выполнением

служебных  обязанностей  по  линии  органов  государственной  власти

Российской  Федерации  (включая  находящихся  вместе  с  ними  членов  их

семей), а также лица, временно находившиеся на дату переписи на территории

России  и  постоянно  проживающие  за  рубежом.  Главная  задача  переписи  –

посчитать  население  страны  и  собрать  максимально  правдивые  сведения  

о переписываемом населении.

Начиная  с  2008  года  на  территории  Республики  Марий  Эл  идет

подготовка к проведению переписи населения. В настоящее время подготовка

к такому крупномасштабному мероприятию вступила в решающую стадию  

и идет строго по графику. Созданы Республиканская комиссия по подготовке 

и  проведению  Всероссийской  переписи  населения  2010  года  и  комиссии
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муниципальных образований. В Маристате  организована Внештатная служба

по  подготовке  и  проведению  переписи  населения,  вся  работа  проводится  

при тесном взаимодействии с органами власти всех уровней.

Выполнены следующие первоочередные мероприятия:

- уточнен перечень и границы муниципальных образований;

- проведена проверка наличия указателей с  названиями улиц,  номеров

домов и квартир, упорядочено адресное хозяйство;

- полностью  изготовлен  и  проверен  картографический  материал

Всероссийской переписи населения 2010 года;

-  составлены  списки  домов  по  всем  городским  и  сельским

населенным пунктам.

На  основании  составленных  списков  домов,  картографического

материала,  а  также  средних  норм  нагрузки  на  временных  переписных

работников  составлен  сводный  организационный  план  проведения

Всероссийской  переписи  населения  по  Республике  Марий  Эл.  Сводный

организационный план рассмотрен на  заседании Республиканской комиссии

по  подготовке  и  проведению  переписи  населения (12  марта  

2010 года), одобрен всеми членами комиссии и утвержден Росстатом.

В  соответствии  со  сводным  организационным  планом  на  территории

Республики  Марий  Эл  будут  организованы  переписные  и  инструкторские

участки.

На  основании  разработанных  организационных  планов  проведения

переписи  определено  необходимое  количество  помещений  для  размещения

переписных  и  инструкторских  участков.  Согласно  Федеральному  закону  

от 25 января 2002 года № 8-ФЗ "О Всероссийской переписи населения" все

помещения  для  работы  лиц,  осуществляющих  сбор  сведений  о  населении,

а также для хранения переписных листов, транспортные средства и средства

связи  должны  быть  предоставлены  органами  исполнительной  власти  

или органами местного самоуправления.
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В  мае  2010  года  принят  Закон  Республики  Марий  Эл  №  21-З  

"О  наделении  органов  местного  самоуправления  Республики  Марий  Эл

отдельными  государственными  полномочиями  по  подготовке  и  проведению

Всероссийской  переписи  населения  2010  года",  в  соответствии  с  которым

органы  местного  самоуправления  республики  должны  выделить  на  период

подготовки и проведения переписи помещения и  необходимый транспорт.  

В  выделенных  помещениях  разместятся  переписные,  инструкторские  

и  стационарные  участки,  они  должны  быть  оборудованы  мебелью  

и средствами связи. Выполнение государственных полномочий по подготовке 

и проведению переписи населения обеспечивается предоставлением бюджету

республики на эти цели субвенции из средств федерального бюджета в 2010

году  –  2,9  млн.  рублей  (30  процентов  от  общей  суммы),  

в 2011 году – 8,3 млн. рублей (70 процентов).

В  настоящее  время  в  республике  подобраны  все  помещения  

(280 помещений).  Маристатом проведены проверки выделенных помещений  

во  всех  муниципальных  образованиях  республики.  Результаты  проверки

показали,  что председатели комиссий по подготовке и проведению переписи

населения в городах (районах) ответственно отнеслись к подбору помещений.

Замечания,  которые  были  выявлены  в  ходе  проверки,  будут  устранены  

до 30 июля 2010 года.

В  городских  округах  и  муниципальных районах  создаются  комиссии  

по  приему помещений, в состав которых входят члены районных, городских

комиссий  по  переписи  населения,  противопожарной  службы,  органов

внутренних дел. Разработан акт приема помещений.

Министерство  финансов  Республики  Марий  Эл  назначено

ответственным  за  распределение  и  расходование  субвенций,  выделяемых  

из федерального бюджета на проведение Всероссийской переписи населения

2010  года,  и  будет  контролировать  целевое  использование  финансовых

средств.
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Маристатом  ведется  активная  работа  по  привлечению  граждан  

к работе во время переписи населения. На сайте Маристата размещена рубрика

"Как  стать  переписчиком",  которая  информирует  граждан  Российской

Федерации о сроках и условиях работы, контактах для оформления на работу.

Для  проведения  осенней  кампании  потребуется  более  3  тысяч  временных

переписных  работников  –  это  заведующие  переписными  участками,

инструкторы и переписчики, люди, которые будут непосредственно проводить

опрос населения.

В  настоящее  время  подобрано  2873  человека,  или  93,3  процента

требуемого количества, предпочтение отдается тем, кто уже принимал участие

в  проведении  Всероссийской  переписи  населения  2002  года  

и сельскохозяйственной переписи 2006 года.

Предполагается привлечение таких категорий населения,  как студенты

высших  и  средних  специальных  учебных  заведений,  преподаватели,

безработные,  зарегистрированные  в  центрах  занятости,  учителя,  работники

культуры, сельская интеллигенция, пенсионеры, бывшие работники статистики.

С  Департаментом  государственной  службы  занятости  населения  Республики

Марий Эл будет заключен договор о трудоустройстве безработных граждан.

В  целях  привлечения  преподавателей,  студентов  высших  и  средних

специальных  учебных  заведений  к  участию  в  проведении  Всероссийской

переписи  населения  2010  года  Маристатом  направлены  письма  в  ВУЗы  

и техникумы с просьбой об оказании содействия в решении данного вопроса.

Им была  также  направлена  на  рассмотрение  программа  производственной  

(или  ознакомительной)  практики  студентов  в  период  проведения

Всероссийской  переписи  населения  2010  года.  По  обращениям  Маристата

получены положительные решения. Преподаватели и студенты готовы принять

участие в переписи населения в качестве переписного персонала в свободное

от учебных занятий время. С ВУЗами заключены договоры о некоммерческом

партнерстве, согласно которому Маристату будет оказана помощь в подборе

временного  переписного  персонала  и  ведении  информационно-
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разъяснительной  работы  о  переписи  населения  среди  студентов  

и преподавателей.

Оформление  на  работу  временного  переписного  персонала  будет

осуществляться с использованием гражданско-правовых договоров.

В  августе  2010  года  в  Маристате  будет  организовано  обучение

руководителей  подразделений  Маристата  и  уполномоченных  по  вопросам

переписи населения  в  городах и районах республики.  В августе -  октябре  

2010  года  уполномоченные  вместе  со  своими  заместителями  проведут

обучение заведующих переписными участками,  инструкторов и  переписчиков.

Для  проведения  обучения  временного  переписного  персонала  на  районном

уровне  порядку  проведения  Всероссийской  переписи  населения  2010  года

и  заполнения  переписных  документов  26  июля  2010  года  поступили

электронные  носители  информации  с  мультимедийными  программами.

Обучение будет проводиться согласно разработанному графику.

Постановлением  Правительства  Российской  Федерации  от  23  декабря

2009  года  №  1074  "Об  организации  Всероссийской  переписи  населения  

2010  года"  ответственность  за  организацию  и  проведение  переписи

определенных  категорий  населения,  находящихся  на  территории  Российской

Федерации,  возлагается  на  федеральные  органы  исполнительной  власти:

министерства и ведомства, в ведении которых эти категории находятся.

Постановлением  Правительства  Республики  Марий  Эл  от  6  апреля  

2010  года  №  86  "Об  организации  Всероссийской  переписи  населения  

2010 года на  территории Республики Марий Эл" также определены органы

исполнительной  власти,  ответственные  за  проведение  переписи  отдельных

категорий населения в республике.

Работа по подготовке и проведению переписи определенных категорий

населения  проводится  в  соответствии  с  утвержденным  Планом-графиком

взаимодействия Маристата и федеральных органов исполнительной власти.

Проведена  работа  по  разграничению  объектов  переписи  между

министерствами  и  ведомствами,  имеющими  спецконтингент,  и  органами
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государственной  статистики.  Произведен  расчет  необходимого  числа

временного  переписного  персонала  (заведующих  переписными  участками,

инструкторов и переписчиков),  составлена заявка на переписные документы

для  проведения  переписи  населения.  В  августе  -  сентябре  

2010 года в Маристате будет проведено обучение руководителей переписей

населения  министерств  и  ведомств,  имеющих  спецконтингент,  порядку

проведения  Всероссийской  переписи  населения  2010  года  и  заполнения

переписных листов.

Согласно  постановлению  Правительства  Российской  Федерации  

"Об организации Всероссийской переписи населения  2010 года"  на  органы

внутренних дел возложена ответственность за ряд направлений:

- обеспечение  безопасности  переписных  работников,  сохранности

переписных листов и иных документов Всероссийской переписи населения,

предупреждение различного вида правонарушений, которые могут возникнуть

в период проведения переписи. В связи с этим Министерством внутренних дел

по  Республике  Марий  Эл  разработан  План  организационно-практических

мероприятий  по  реализации  данных  полномочий.  В  период  поведения

переписи, с 14 по 25 октября, охрана порядка будет проведена в усиленном

режиме,  служба  участковых  будет  сопровождать  переписчиков  при  опросе

жителей неблагополучных квартир, в случае сигнала – оперативно выезжать

по указанному адресу.

Во  время  сбора  сведений  о  населении  переписчики  будут  снабжены

свистками  и  газовыми  баллончиками  для  самообороны  и  защиты  

от  нападения  бездомных  собак.  В  2002  году  в  России  пострадало  

400  переписчиков,  причем  70  процентов  –  от  укусов  собак.  Начиная  

с  прошлой  переписи  2002  года  страхование  стало  обязательным,  все

переписчики на период проведения переписи населения (с 14 по 25 октября

2010 года) будут застрахованы Страховым домом ВСК. Договор страхования

будет включать в себя полный набор стандартных рисков: раны, укусы собак,
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переломы и прочие травмы. Максимальная сумма страховой выплаты составит

20 тыс. рублей;

- обеспечение  переписи  лиц,  находящихся  в  специальных

учреждениях органов внутренних дел (специальных приемниках и изоляторах

временного содержания);

- организация  переписи  лиц  без  определенного  места  жительства

(бомжи,  бродяги,  дети-беспризорники).  Подготовительная  работа  органами

внутренних дел  уже  ведется,  проводятся  специальные рейды по  выявлению

новых  мест  скопления  данной  категории  граждан.  Для  того  чтобы  

не допустить двойного счета населения, всем бездомным будет выдана форма

СПР  "Справка  о  прохождении  переписи".  Эта  справка  подтверждает  факт

прохождения переписи.

Важным  вопросом,  который  необходимо  решить  в  ходе  подготовки  

к  переписи,  является обеспечение четкой организации проведения переписной 

и  выборной  кампаний,  поскольку  период  подготовки  к  проведению

Всероссийской  переписи  населения  совпадает  с  проведением  повторных  

и  дополнительных  выборов  депутатов  в  муниципальных  образованиях  

по одномандатным и многомандатным избирательным округам. Выборы будут

проводиться  в  4-х  муниципальных  районах  и  в  2-х  городских  округах

республики.  Центральная избирательная комиссия России и  Росстат в  июне

2010  года  направили  в  регионы  совместные  рекомендации  

по  взаимодействию  избирательных  комиссий  и  органов  статистики  

при подготовке и проведении выборов в единый день голосования 10 октября

2010 года и переписи 14 - 25 октября 2010 года.

В  период  проведения  досрочной  переписи  населения  на  отдаленных  

и труднодоступных территориях возникли проблемы с заполнением вопросов

о  национальности.  В  России,  где  проживают  представители  более  ста

национальностей,  уделено  особое  внимание  получению  информации  

о национальной принадлежности. На сегодняшний день  перепись населения

является  единственным  источником  сведений  о  национальном  составе
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населения  и  владении  языками.  Никакая  другая  статистика  ответа  на  этот

вопрос не дает.

С  целью  решения  возникшей  проблемы,  когда  респонденты  по  ряду

причин не смогли заполнить графу о национальности в переписных листах,  

14  июля  2010  года  Совет  Федерации  одобрил  проект  закона  "О  внесении

изменений  в  отдельные  законодательные  акты  Российской  Федерации".

Законопроект уточняет правовые основания обработки персональных данных 

и порядок заполнения переписных листов при проведении переписи населения.

Материально-техническое  обеспечение  переписи  населения  2010  года

осуществляется  централизованно  в  соответствии  с  планом  закупок,

утвержденным Росстатом. По состоянию на 25 июля 2010 года поставлены

тиражи  удостоверений  временных  переписных  работников,  канцелярские

принадлежности  и  портфели  переписчиков.  ФГУП  "Гознак"  отпечатано  

и  доставлено  в  Маристат  более  миллиона  бланков  переписных  листов.

Доставка  остальных документов  переписи  населения  и  средств  материально-

технического назначения будет завершена к 25 августа 2010 года.

В ходе подготовки к Всероссийской переписи населения 2010 года одним

из  важных  мероприятий  является  информационно-разъяснительная  работа

среди  населения.  Она  проводится  в  целях  информирования  всех  жителей

страны  и  республики  о  проведении  переписи,  ее  целях  и  задачах,

формирования  у  них  позитивного  отношения  к  переписи,  а  также

сопровождения  и  популяризации  ее  итогов.  Основным  результатом

информационной  работы  должно  стать  формирование  такого  общественного

мнения,  при  котором  граждане  добровольно  примут  участие  в  переписи  

и достоверно ответят на все вопросы переписчиков.

Информационно-разъяснительная  работа  среди  населения  по  вопросам

переписи населения стартовала в 2009 году и осуществляется по специально

разработанной и утвержденной программе.

Росстат  на  конкурсной  основе  заключил  государственный  контракт  

с  ЗАО "Компания развития общественных связей" (ЗАО "КРОС" г. Москва)  
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на  оказание данного вида услуг. Для проведения информационной кампании

будут  задействованы  все  современные  информационные  

и  рекламные  технологии,  привлечены  руководители  федеральных  органов

исполнительной  власти,  ответственные  за  выполнение  подготовительных

мероприятий, научные работники.

С 15  августа  2010  года  на  федеральном и  региональном телевидении

начнется  показ  телевизионных  роликов,  а  с  16  сентября  2010  года  –

размещение  радиороликов,  предназначенных  для  разных  целевых  групп.  

В сентябре - октябре 2010 года в населенных пунктах республики планируется

разместить средства наружной рекламы. В адрес Маристата будут направлены

тиражи  агитационных  плакатов,  продукция  с  символикой Всероссийской

переписи населения 2010 года.

В настоящее время Маристатом определены места размещения наружной

рекламы Всероссийской переписи населения 2010 года, получена сувенирная

продукция с символикой переписи.

Распоряжением  Правительства  Республики  Марий  Эл  от  7  мая  

2010 года № 125-рп на проведение информационно-разъяснительной работы 

о предстоящей переписи населения выделены бюджетные средства в размере

1,3 млн. рублей.

На выделенные денежные средства планируется:

- изготовление  наружной  рекламы:  перетяжки  и  информационные

щиты (на стадии заключения договоров по изготовлению перетяжек);

- реклама  в  общественном  транспорте  (планируется  размещение

рекламы  о  проведении  Всероссийской  переписи  населения  2010  года  

в  троллейбусах  и  автобусах,  размещение  эмблемы  переписи  на  проездных

билетах);

- информирование населения через СМИ;

- трансляция информационных радио- и видеороликов;

- изготовление  информационного  материала  (листовки,  плакаты,

календари)  (выпущены  листовки  тиражом  2000  шт.,  заключен  договор  
226



на  изготовление  листовок  на  марийском  языке,  планируется  размещение

рекламы на квитанциях по оплате жилищно-коммунальных услуг);

- аренда мест для размещения информационного материала.

С целью информирования населения о проведении переписи населения

задействованы  все  средства  массовой  информации:  республиканские  

и  районные печатные издания,  телевидение,  радио и Интернет.  Для средств

массовой  информации  и  других  пользователей  на  официальном  Интернет-

сайте  Маристата  создана  специальная  рубрика  "Всероссийская  перепись

населения  2010  года",  где  размещаются  все  оперативные  информационные

материалы.  Кроме  того,  в  преддверии  Всероссийской  переписи  населения  

2010 года Маристат открыл в Интернете собственный блог в "Живом журнале",

у  жителей  республики  появилась  возможность  живого  общения  

со  специалистами  органов  государственной  статистики  по  вопросам

проведения переписи населения.

По  результатам  проведения  Всероссийской  переписи  населения  

2010 года  будут  получены  итоги  как  по  муниципальным  образованиям,  

так и по административно-территориальным единицам.

Установлены следующие сроки подведения: 

предварительные итоги переписи – апрель 2011 года;

окончательные итоги – IV квартал 2012 года;

официальное опубликование итогов переписи – IV квартал 2013 года.

Итоги Всероссийской переписи населения 2010 года будут представлены

Правительству Республики Марий Эл, средствам массовой  информации, всем

заинтересованным  лицам,  а  также  размещены  в  открытом доступе  

на  официальном  сайте  Маристата  в  рубрике  "Всероссийская  перепись

населения 2010 года".

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Вопросы к Александру Витальевичу есть?

Нет.
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Мы с вами выдержали 1 час 8 минут, а в четверг нам надо по полтора

часа  выдерживать.  Полтора  часа  работаем,  затем  на  30  минут  перерыв  

(11  час.  30  мин.).  В  этом  перерыве  –  тайное  голосование.  После  того  

как мы утвердим отчет об исполнении бюджета за 2009 год, счетная комиссия

выходит.  Один  вопрос  мы  будем  рассматривать  без  счетной  комиссии.  

К  концу  вопроса  они  подойдут  и  представят  протоколы,  покажут  урну,

опечатают,  выдадут  бюллетени,  проголосуем.  Через  полчаса  возвращаемся,

заслушиваем результаты и  продолжаем работать.  Следующие  полтора  часа

работаем, перерыв 15 минут (13 час. 30 мин.).

Мы с вами рассмотрели все вопросы.

Председательствующий. Объявление.

Одиннадцатая  сессия  Государственного  Собрания  Республики  

Марий Эл пятого созыва состоится 29 июля 2010 года в 10 часов в этом зале.

Спасибо всем за работу.
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III. СПИСОК
участников Дня депутата

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Буянов Юрий Геннадьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19

4. Ганичев Василий Александрович Избирательный округ № 11

5. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Григорьев Юрий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Ерпылев Александр Евгеньевич КПРФ

9. Заричный Владимир Владимирович Избирательный округ № 4

10. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

11. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

12. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

13. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

14. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22

15. Коробейников Андрей Витальевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Макаров Виталий Иванович Избирательный округ № 25

17. Мамуткин Геннадий Борисович ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

19. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

20. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

21. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

22. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Попов Иван Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

25. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5
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26. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13

27. Сабирьянов Рафис Ясяуевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

28. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

29. Свинин Вениамин Валентинович Избирательный округ № 20

30. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

31. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

32. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

33. Старостин Александр Викторович ЕДИНАЯ РОССИЯ

34. Сташкевич Александр Михайлович Избирательный округ № 12

35. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

36. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

37. Швецов Михаил Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

38. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Представитель Государственного Собрания Республики Марий Эл 
в Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации

39. Дементьева
Наталия Леонидовна

член Совета Федерации – представитель
в Совете Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации 
от Государственного Собрания 
Республики Марий Эл 

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

40. Васютин
Михаил Зиновьевич

Заместитель Главы Правительства 
Республики Марий Эл, 
министр культуры, печати и по делам 
национальностей 
Республики Марий Эл

41. Григорьева
Татьяна Валентиновна

министр юстиции 
Республики Марий Эл

42. Соловей 
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации 
по Республике Марий Эл
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43. Бурдо
Евгений Петрович

заместитель начальника 
государственно-правового управления 
Президента

44.

Целищев Александр 
Витальевич

руководитель территориального 
органа Федеральной службы 
государственной статистики по 
Республике Марий Эл

45. Казимов
Александр Сергеевич

директор государственного 
гуманитарного научного учреждения 
"Марийский научно-исследовательский 
институт языка, литературы и истории 
им. В.М. Васильева

46. Сафин 
Магруф Каюмович

председатель Комитета Марийского 
регионального отделения 
политической партии 
"ПАТРИОТЫ РОССИИ" 

Главы муниципальных образований Республики Марий Эл -
председатели Собраний депутатов

47.

Кудряшов
Георгий Михайлович

глава муниципального образования
"Горномарийский муниципальный 
район" - председатель собрания 
депутатов

48.

Лета
Дмитрий Васильевич

глава муниципального образования 
городского округа "Город 
Козьмодемьянск" - председатель 
Собрания депутатов 

49.

Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район"-  председатель Собрания  
депутатов

50.

Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Работники Аппарата Государственного Собрания
Республики Марий Эл

51. Наумова 
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата,
начальник правового управления

52. Епанова
Эльвира Васильевна

заместитель Руководителя Аппарата,
начальник организационного 
управления
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53.

Попова
Елена Петровна

заместитель  начальника  правового
управления

54. Галкина
Наталия Анатольевна

заместитель начальника 
информационного управления

55. Конакова
Лейла Александровна

и.о. начальника отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления 

56. Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий специалист первого разряда
организационного управления 

Члены Молодежного парламента Республики Марий Эл
57.

Лукаев 
Андрей  Александрович

ООО "Волжские вести", 
заместитель директора

Парламентские корреспонденты
58.

Соловьева
Маргарита Аркадьевна

шеф-редактор радио 
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

59.

Иванова
Людмила Петровна

редактор по вопросам законодательной 
власти  и социальной жизни 
ГУП "Газета "Марий Эл"

60.

Старикова
Оксана Анатольевна 

главный редактор газеты
"Пенсионер – ваш друг и советчик"

61. Югов
Константин Николаевич

оператор службы информации 
телевидения филиала  
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 

62.

Гришина
Юлия Николаевна

корреспондент службы информации 
телевидения филиала  
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 

63.

Любимов
Дмитрий Александрович

редактор службы информации 
телекомпании "12 регион"

64. Ефремов
Сергей Алексеевич

оператор телекомпании "12 регион"

232



Материалы тринадцатого выездного
совместного Дня депутата

 
5 октября 2010 года
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I. ПРОГРАММА
проведения совместного выездного Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл и депутатов
муниципального образования

Мари-Турекского района в муниципальном образовании 
"Мари-Турекский муниципальный район" по теме 

"Реализация национальной образовательной инициативы
 "Наша новая школа" на территории муниципального образования 

"Мари-Турекский муниципальный район"  

5 октября 2010 года

08.00 Отъезд от здания Правительства Республики Марий Эл

9.30-10.00 Прибытие участников Дня депутата в с. Сысоево
Мари - Турекского района

10.00-10.05 Открытие выездного Дня депутата
Минаков Юрий Александрович 
Председатель Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

Актовый зал муниципального образовательного учреждения
"Сысоевская средняя общеобразовательная школа 
имени С.Р. Суворова" 

10.05-10.15 Выступление  главы  администрации  муниципального
образования "Мари-Турекский  муниципальный район"   
Елкина Владимира Юрьевича

10.15-10.25 Выступление  главы  муниципального  образования  
"Мари-Турекский  муниципальный  район"  -  председателя
Собрания депутатов 
Зангировой  Надежды Николаевны

10.25-10.35 Выступление  директора   Сысоевской  средней
общеобразовательной школы имени С.Р. Суворова
Зайцева Юрия Александровича

"Интеграция  ресурсов  школы  и  сельского  социума  
в  формировании  жизнеспособной  личности  сельского
школьника  в  условиях  реализации  образовательной
инициативы "Наша новая школа"
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10.35-10.45 Выступление  министра  образования  и  науки  
Республики Марий Эл
Швецовой Галины Николаевны

10.45-10.55 Выступление  Заместителя  Председателя
Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
председателя  Комитета  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл по социальному развитию
Цветковой Ольги Николаевны

10.55-11.05 Выступление руководителя отдела образования и по делам
молодежи  администрации  муниципального  образования
"Мари-Турекский муниципальный район" 
Яндыбаевой Ларисы Алексеевны  

"Реализация национальной образовательной инициативы
"Наша  новая  школа»  на  территории  муниципального
образования "Мари-Турекский муниципальный район"

11.05-11.15 Выступление  заместителя  директора  Сысоевкой  средней
общеобразовательной школы имени С.Р. Суворова
Романовой Елены Александровны 

"Воспитательный  потенциал  военно-спортивного  клуба
"Патриоты" 

11.15- 11.25 Выступление  заместителя  главы  администрации
муниципального  образования  "Мари-Турекский
муниципальный район" по социальным вопросам 
Новиковой Ирины Владимировны

"Использование культурного потенциала сельского социума
в воспитании обучающихся" 

11.25-11.35 Посещение выездной экспозиции Мари-Турекского филиала
национального  музея  имени  Т.  Евсеева  Республики  
Марий Эл 
Мухаметханова  Раиля  Карамовна заведующая  
Мари-Турекским  филиалом  национального  музея  
имени Т. Евсеева Республики Марий Эл 

Экспозиция предметов народного творчества.
Экскурсия по школе.
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11.35-11.55 Представление  опыта  применения  современных
педагогических  технологий в образовательном процессе 

Фрагмент  урока  алгебры  в   9  классе  Сысоевкой  средней
общеобразовательной школы имени С.Р. Суворова 
Бабайкина Елизавета Ильинична, учитель

Фрагмент  урока  история  культуры  народов  Республики
Марий  Эл  в  6  классе  Сысоевкой  средней
общеобразовательной школы имени С.Р. Суворова 
Зарипова Татьяна Степановна, учитель

Фрагмент  интегрированного  урока  русского  языка   
и  информатики  в  11  классе  Сысоевкой  средней
общеобразовательной школы имени С.Р. Суворова 
Старкова Надежда Константиновна, учитель
Окунева Ирина Михайловна, учитель

Фрагмент  интегрированного  урока  математики  и  истории
культуры  народов  Республики  Марий  Эл  в  3  классе
Сысоевкой  средней  общеобразовательной  школы  имени  
С.Р. Суворова 
Музурова Галина Евгеньевна, учитель

Фрагмент  урока  физики  в  8  классе  Сысоевкой  средней
общеобразовательной школы имени С.Р. Суворова 
Суворова Галина Васильевна, учитель

11.55-12.15 Представление  опыта  работы военно-спортивного  клуба
"Патриоты" 

Показательное  выступление  воспитанников
муниципального  образовательного  учреждения
дополнительного  образования  детей  "Мари-Турекская
детско-юношеская спортивная школа" филиал с. Сысоево

Романов Василий Петрович старший тренер- преподаватель
высшей  категории  по  борьбе  дзюдо  муниципального
образовательного учреждения дополнительного образования
детей "Мари-Турекская детско-юношеская спортивная школа"

Спортивный  зал  муниципального  образовательного
учреждения  "Сысоевская  средняя  общеобразовательная
школа имени С.Р. Суворова" 
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12.15-12.45 Выступление  детской  группы  "Шÿшпык"  народного
фольклорного  ансамбля  "Савак  кундем"  и  детского
оркестра народных инструментов "Корни"

Актовый зал муниципального образовательного учреждения
"Сысоевская средняя общеобразовательная школа 
имени С.Р. Суворова" 

12.45-13.00 Обмен мнениями, награждение

13.00-13.05 Закрытие выездного Дня депутата
Минаков Юрий Александрович
Председатель Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

13.05-13.40 Переезд  участников  выездного  Дня  депутата  
в п. Мари-Турек

13.50-14.50 Обед 

15.00 Отъезд участников выездного Дня депутата
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II. СТЕНОГРАММА
выездного Дня депутата

СТЕНОГРАММА

актовый зал                                                                                    5 октября 2010 года
муниципального образовательного учреждения                                           10 часов
"Сысоевская средняя общеобразовательная школа 
имени С.Р.Суворова" 

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Минаков Ю.А.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые депутаты Мари-Турекского района!

Уважаемые приглашенные! 

В соответствии с Программой деятельности Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл  пятого  созыва  на  2010  год  сегодня  проводится

выездной День депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл

пятого созыва и Мари-Турекского районного Собрания пятого созыва.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  депутаты  Собрания  депутатов

муниципального  образования  "Мари-Турекский  муниципальный  район",

главы  администраций  городского  и  сельских  поселений  муниципального

образования "Мари-Турекский муниципальный район", глава администрации

муниципального образования "Мари-Турекский муниципальный район" Елкин

Владимир  Юрьевич,  глава  муниципального  образования  "Мари-Турекский

муниципальный район"- председатель Собрания депутатов Зангирова Надежда

Николаевна,  заместитель  председателя  Правления  Совета  муниципальных

образований  Республики  Марий  Эл,  глава  муниципального  образования

"Советский  муниципальный  район"  -  председатель  Собрания  депутатов

Антоничева  Валентина  Кузьминична,  главы  муниципальных  образований
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Республики  Марий  Эл  -  председатели  Собраний  депутатов,  министр

образования  и  науки  Республики  Марий  Эл  Швецова  Галина  Николаевна,

начальник  Управления  Министерства  юстиции  Российской  Федерации  

по  Республике  Марий  Эл  Соловей  Юрий  Анатольевич,  председатель

республиканской организации профсоюза работников народного образования

и  науки  Пуртова  Людмила  Васильевна,   член  Молодежного  парламента

Республики  Марий  Эл  Петрухина  Олеся  Николаевна,  работники  учебных

заведений  муниципального  образования  "Мари-Турекский  муниципальный

район",  руководители  структурных  подразделений  Аппарата

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  парламентские

корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые участники Дня депутата! 

Мы  находимся  в  Сысоевской  средней  общеобразовательной  школе,

носящей  имя Сергея Романовича Суворова Героя Советского Союза, павшего

в  1942  году  в  бою  за  освобождение  нашей  Родины  –  Союза  Советских

Социалистических Республик от фашистских захватчиков.

Суворов  Сергей  Романович  –  стрелок  774-го  стрелкового  полка  

222-ой стрелковой дивизии Западного фронта, красноармеец, первый из мари,

удостоенный высокого звания Героя Советского Союза.

Родился  7  октября  1922  года  в  деревне  Большая  Вочерма  ныне  

Мари-Турекского  района  Республики  Марий  Эл  в   семье  крестьянина.

Окончил  Большеруяльскую  неполную  среднюю  школу,  Мари-Биляморское

педагогическое училище. Работал учителем в деревне Пумарь.

В  сентябре  1941  года  в  18  лет  был  призван  в  Красную  Армию.  

С марта 1942 года воевал на Западном фронте. 

12 июля 1942 года взвод 774-го стрелкового полка проводил разведку

боем переднего края обороны противника около села Агафьино (Юхновский

район Калужской области). Бойцы во главе с командиром взвода, младшим

лейтенантом  Шандриковым,  политруком  Лапшиным,  преодолев  два  пояса

проволочных заграждений, вступили в бой. 
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Группа  автоматчиков,  в  составе  которой  был  красноармеец  Суворов,

преследуя отходящего противника, вырвалась вперед, и оказалась отрезанной

от своего подразделения заградительным минометным огнем. Погиб командир

группы  и  другие  бойцы.  Оставшись  один,  будучи  раненым,  красноармеец

Суворов  целый день  до  вечера  вел  неравный бой в  окружении.  В  течение

первых двух часов, отражая натиск врага, он уничтожил 10 немецких солдат 

и многих ранил. 

Гитлеровцы  открыли  сильный  минометный  и  пулеметный  огонь  

по  позиции  советского  бойца.  Затем,  считая  его  убитым,  пошли  вперед,  

но снова были встречены автоматными очередями. Только ночью санитары

вытащили  его  из  под  фашистского  огня.  Около  окопа  лежало  22  трупа

немецких  солдат,  а  на  теле  воина  было  семь  ран.  На  четвертые  сутки,  

17 июля 1942 года в 19 лет, красноармеец Суворов умер в госпитале от ран.

Похоронен в селе Износки Юхновского района Калужской области.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 31 марта 1943 года  

за  мужество  и  героизм,  проявленные  в  боях  с  немецко-фашистскими

захватчиками, красноармейцу Суворову Сергею Романовичу присвоено звание

Героя Советского Союза посмертно и вручен Орден Ленина.

На родине, в селе Косолапово Мари-Турекского района установлен бюст

Героя,  в  городе  Йошкар-Оле  на  улице  его  имени  –  мемориальная  доска.  

Его имя носят парк в селе Износки, Большеруяльская восьмилетняя школа –

ныне  "Сысоевская  средняя  общеобразовательная  школа  имени  Сергея

Романовича Суворова".

Память о таких героях вечна.

Председательствующий. Уважаемые участники Дня депутата!

Уважаемые учителя!

Сегодня – 5 октября - Всемирный День учителя.

Из  истории  известно,  что  5  октября  1966  года  в  Париже  состоялась

Специальная межправительственная конференция о статусе учителя.
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В  результате  представителями  ЮНЕСКО  и  Международной

организации  труда  был  подписан  документ  "Рекомендации,  касающиеся

статуса учителя".

5  октября  1994  года  (16  лет  тому  назад)  Всемирный  День  учителя

отмечался впервые.

В России День учителя с 1965 года по Указу Президиума Верховного

Совета  СССР  от  29  сентября  1965  года  отмечался  в  первое  воскресенье

октября.

В настоящее время согласно Указу Президента Российской Федерации

от 3 октября 1994 года Международный День учителя в России отмечается  

5 октября.

От  имени  Государственного  Собрания  поздравляю  учителей  

Мари-Турекского района и всей нашей Республики с Днем учителя!

Примите,  уважаемые  учителя,  слова  искренней  признательности  

и благодарности за Ваш творческий труд.

За  все,  что  Вы  делаете  по  воспитанию  подрастающего  поколения.

Надежная база системы образования, большой опыт учителей-профессионалов

своего дела  с  активной жизненной позицией –  есть  гарантия современного

уровня образования.

Государственное  Собрание  высоко  оценивает  работу  учителей,

деятельность  Министерства  образования  и  науки  нашей  Республики,

управлений и отделов образования районов и городов Марий Эл.

Ваш труд – труд учителя заслуживает самого глубокого уважения.

Государственное Собрание связывает будущее нашего марийского края

с образованием.

Республике нужны высокообразованные амбициозные молодые люди.

За нас в нашей Республике никто не решат наши вопросы.

Именно поэтому и нужны специалисты, способные решать новые задачи

на новом современном уровне.
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Без  глубоких  знаний  молодым  людям  невозможно  адаптироваться  

в  этом  современном  мире  –  мире  высоких  технологий,  в  мире  науки  

и новой техники.

Вы,  учителя,  вместе  с  родителями  ведете  ребят  по  стране  знаний,

помогаете  ребятам  выбрать  свой  правильный  путь  в  жизни,  учите  ребят

ценить окружающий мир, быть добрыми.

Приобщаете к общемировым общечеловеческим ценностям.

Молодые  люди,  вступающие  в  жизнь  должны  получить  добротные

общие и специальные знания, быть интеллектуально и гармонично развитой

личностью.

Чтобы  каждый  молодой  человек  стал  настоящим  человеком  –

достойным гражданином нашей Великой России.

Школа  как  важнейший  элемент  современного  общества  держится  

на учителе.

На глубоком внутреннем убеждении учителя в верности своему Делу.

Вы – учителя даете знания.

Учите ребят жить.

Учите быть человеком.

Желаем вам, уважаемые учителя, удачного старта в новом учебном году

и уверенного движения в будущее, на надежность которого мы все вместе  

и работаем.

Желаем вам, чтобы День учителя стал просто хорошим днем для всех.

И так продолжалось весь учебный год.

Желаем  вам,  уважаемые  учителя,  чтобы  ваша   созидательная

деятельность приносила радость вам и людям.

Чтобы удача сопутствовала вашим делам и начинаниям.

Чтобы  результаты  вашего,  уважаемые  учителя,  благородного  труда

находили признание благодарных учеников.

С праздником. С Днем учителя!

Уважаемые участники Дня депутата!
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2010 год – Год учителя в России.

В  этом  году  Государственное  Собрание  проводит  уже  второй  день

депутата, посвященный этому важному событию.

День  депутата  прошел  в  лицее  "Бауманский"  –  в  столице  нашей

республики в городе Йошкар-Оле. Сегодня День депутата проходит в одной 

из самых дальних сельских школ нашей республики.

Председательствующий. Уважаемые участники Дня депутата!

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Начинаем работу.

Слово  для  выступления  предоставляется  главе  администрации

муниципального  образования  "Мари-Турекский  муниципальный  район"

Елкину Владимиру Юрьевичу.

Елкин В.Ю. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты, приглашенные!

Я  начну  свое  выступление  с  краткой  характеристики  района.

Агропромышленный комплекс является доминирующим в экономике района,

его  состояние  и  уровень  развития  во  многом  определяет  социально  -

экономическую  ситуацию  в  районе,  обстановка  в  нем  зависит  от  уровня

развития сельскохозяйственного производства.

Сегодня  район  имеет  самый  большой  посевной  клин  в  Республике

Марий Эл - 54 тыс. гектаров. Весной 2010 года было посеяно 32 тыс. гектаров

яровых. Но в результате небывалой засухи у нас пострадала почти половина

посевов, в 3 раза ниже и валовый сбор зерна. Осенью, благодаря слаженной

работе тружеников села удалось увеличить площадь посева озимых: при плане

10 тыс. гектаров посеяно 13. В полном объеме засыпано семян и на весенний

сев.

В  сельхозпредприятиях  района  внедряются  и  используются

современные низкозатратные эффективные технологии, за счет собственных

средств  и  инвестиционных  кредитов  обновляется  парк  сельхозмашин,

реконструируются  и  модернизируются  животноводческие  помещения.
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Сельхозпредприятия "Агрофирма "Залесье", "Акпарс", "Галеон" имеют статус

племенных  репродукторов  по  выращиванию  молодняка  крупного  рогатого

скота.

Преобладающая часть занятого населения района работает в крупных  

и  средних  организациях.  Среднемесячная  заработная  плата  составила  

8250 рублей, что на 6 процентов выше чем в предыдущем году. На территории

района  действует  57  малых  предприятий  и  250  индивидуальных

предпринимателей,  72  процента  из  которых  занимаются  производством.  

В 2 раза увеличился оборот малых предприятий и составил 424 млн. рублей.

Важным  событием  года  стало  строительство  Ледового  дворца  

в пос. Мари-Турек по инициативе Президента Республики Марий Эл Леонида

Игоревича  Маркелова.  Ввод  этого  крупнейшего  для  села  спортивного

сооружения создаст современные условия для занятий спортсменов района,

позволит  увеличить  количество  занимающихся  физической  культурой  

и спортом, ведущих здоровый образ жизни

Основная  наша  задача  сегодня  –  сохранение  стабильности  во  всех

сферах жизни района, в особенности – социальной. В сложившихся условиях

трудно  планировать  масштабные  проекты,  но  поддержка  поэтапного

постепенного развития системы образования в районе будет продолжена.

Для  реализации  конституционных  прав  граждан  на  образование

в нашем районе создана и функционирует сеть образовательных учреждений,

направленная на получение образования с раннего возраста: 17 детских садов,

14 общеобразовательных школ, 2 учреждения дополнительного образования, 

2  специальные  (коррекционные)  школы-интернаты  республиканского

подчинения и ГОУ НПО "Профессиональное училище № 25")

Всего  в  школах  Мари-Турекского  района  обучается  2342  учащихся.

Показатель  численности  обучающихся  общеобразовательных  школ  

за последние 5 лет имеет отрицательную динамику. Количество обучающихся

ежегодно сокращается почти на 100 человек. В 2010 году только Сысоевской

средней школе удалось сохранить число обучающихся на прежнем уровне.
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Одним  из  важных  направлений  президентской  инициативы  является

развитие системы поддержки талантливых детей.

В  нашем  районе  начала  формироваться  система  по  обеспечению

стимулирования  одаренных  детей.  Ежегодно,  начиная  с  2006  года

награждаются  муниципальными  грантами  Мари-Турекского  района  наши

дети,  добившиеся  высоких  результатов  в  различных  смотрах,  конкурсах  

и олимпиадах регионального и всероссийского уровня. Это, несомненно, дает

свои положительные результаты. Славу району принес образцовый детский

оркестр народных инструментов "Корни" Карлыганской школы, который стал

дипломантом  1  степени  9  всероссийского  конкурса  детского  творчества

"Адрес  детства  –  Россия".  На  его  поездку  в  г.  Ярославль  было  выделено  

из бюджета района 70 тыс. рублей

В  рамках  реализации  президентской  инициативы  важное  место

занимают мероприятия по развитию учительского потенциала.  Это,  прежде

всего, мероприятия, направленные на введение новой системы оплаты труда,

стимулирующей достижение высоких результатов образовательного процесса,

установлены  муниципальные  гранты  учителям,  активно  внедряющим

инновационные образовательные технологии и  добившимся успехов  детей  

на  олимпиадах,  конкурсах,  соревнованиях.  Молодым  педагогам,

прибывающим в  сельские  школы района  своевременно и  в  полном объеме

выплачиваются "подъемные" в размере 6 окладов.

Определенная  работа  проводилась  в  муниципальной  системе

образования  в  части  совершенствования  и  развития  школьной

инфраструктуры.  В  соответствии  с  идеологией  президентской  инициативы

"Наша новая школа" облик школ должен значительно измениться.

Поэтапно,  к  сожалению,  не  такими  быстрыми  темпами  как  это

необходимо,  ведется  капитальный  ремонт  школьных  зданий:  заменены

система  водоснабжения  и  кровля  в  Сысоевской  средней  школе,

реконструирована  стена  спортзала  в  Мари-Биляморской  средней  школе,  

на очереди замена кровли в Мари-Турекской средней школе.
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Возросли  требования  к  безопасности  школьных  зданий,  созданию

комфортной среды для детей. На решение этих задач в 2010 году выделено  

2  млн.  436  тыс.  860  рублей.  Основные  направления  финансирования  —  

это ремонт зданий, противопожарные мероприятия,  обеспечение санитарно-

эпидемиологического состояния, другие мероприятия. Несмотря на сложное

экономическое  положение  в  районе  оперативно  и  своевременно  решаются

вопросы подготовки к работе в осенне-зимний период.

Приняты  меры  по  обеспечению  медицинского  обслуживания

школьников.  Удалось  решить  задачу  ремонта  и  оснащения  необходимым

оборудованием  (по  минимуму  требований)  медицинских  кабинетов  

для подготовки их к лицензированию.

Сегодня  я  остановился  на  отдельных  направлениях  деятельности

администрации  района  по  созданию необходимых  условий  для  реализации

задач,  поставленных  перед  образованием  национальным  проектом  "Наша

новая  школа".  У  нас  есть  еще  ряд  проблем,  которые  мы  поэтапно  будем

решать.  Всегда  считал  и  считаю,  что  только  взаимное  сотрудничество,

максимальная мобилизация сил на каждом рабочем месте может быть залогом

успеха  в  любом  начинании.  Мы  со  своей  стороны  сделаем  все,  чтобы

образование  Мари-Турекского  района  успешно  справилось  с  возложенной  

на  него  миссией  и  заняло  достойное  место  в  региональной  системе

образования.

В  Международный  день  учителя  хочу  сказать  слова  искренней

благодарности всем работникам образования района за ваш труд, постоянный

творческий поиск. 

Здоровья и успехов вам, дорогие учителя!

Уважаемая Галина Николаевна! 

Как главный учитель республики,  примите наши пожелания крепкого

здоровья,  неиссякаемой  энергии  для  достижения  тех  задач,  которые  стоят

перед образованием Республики Марий Эл! (Аплодисменты).

Спасибо за внимание.
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Председательствующий. Слово для выступления предоставляется главе

муниципального  образования  "Мари-Турекский  муниципальный  район"  –

председателю Собрания депутатов Зангировой Надежде Николаевне. 

Зангирова Н.Н. Уважаемый Юрий Александрович! 

Уважаемые участники Дня депутата!

Прежде  всего,  выражаю  слова  искренней  благодарности  

и  признательности,  депутатам  Государственного  Собрания  Республики  

Марий  Эл,  что  именно  территория  нашего  муниципального  района,

муниципальное  образовательное  учреждение  Сысоевская  средняя

общеобразовательная школа стала местом проведения выездного Дня депутата

по теме "Реализация национальной образовательной инициативы "Наша новая

школа".

Хочу  отметить,  что  депутатский  корпус  Собрания  депутатов

муниципального  района  более  чем  на  30  процентов  состоит  из  учителей

(из 21 депутатов - 7 учителя). Заместителем председателя Собрания депутатов

является  директор  муниципального  образовательного  учреждения  

Мари-Турекская  средняя  общеобразовательная  школа  Ласточкин  Анатолий

Васильевич.  Комиссию  по  социальным  вопросам  и  работе  с  молодежью

возглавляет  Заслуженный  работник  народного  образования,  отличник

просвещения,  народный  учитель  Республики  Марий  Эл,  директор

коррекционной школы-интерната Киселева Зоя Дмитриевна.

В  2010  году  школа  внесена  в  национальный  реестр  "Ведущие

образовательные  учреждения  России".  В  школе  активно  ведется  работа  

по развитию инклюзивного образования, с марта 2009 года на базе школы-

интерната  открыта  экспериментальная  площадка  "Использование  народных

промыслов в профориентационной работе сельской школы-интерната".

Депутат  Собрания  депутатов  Гайнутдинова  Миляуша  Нургалиевна,

заместитель  директора  по  учебно-воспитательной  работе  Мари-Турекской

средней общеобразовательной школы приняла участие в 3-х парламентских

слушаниях, проведенных в режиме видеотрансляции Государственной Думы
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Российской  Федерации  и  в  последующем  довела  информацию  до  всех

педагогов района.

Депутат  Зайцев  Юрий  Александрович,  директор  Сысоевской  средней

общеобразовательной  школы  ведет  активную  работу  по  созданию

современной школьной инфраструктуры, формированию культуры здорового

и безопасного образа жизни.

Депутат  Слепцов  Александр  Павлович,  учитель  истории  средней

общеобразовательной  школы  п.  Мариец  ведет  работу  над  обновлением

содержания образования.

Главами четырех сельских и городского поселений являются учителя,  

из  91  депутатов  муниципального  района  городского  и  сельских  поселений

процент педагогов составляет – 28 процентов.

Депутаты  приняли  участие  во  всех  районных  мероприятиях,

проведенных  в  год  учителя,  праздниках  последнего  звонка,  днях  знаний  

в школах.

Педагоги  в  нашем  районе  являются  значимой  общественной  силой,

всегда занимали и занимают активную гражданскую позицию. Все депутаты

учителя являются членами или сторонниками партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Принятой  Программой  деятельности  Собрания  депутатов

муниципального  образования  "Мари-Турекский  муниципальный  район"  

на  2010  год,  нами  депутатами  рассмотрено  3  вопроса,  касающихся

образовательной сферы, в том числе 30 марта состоялся День депутата по теме

"Организация  опеки  и  попечительства  в  Мари-Турекском  муниципальном

районе". В соответствии с принятыми рекомендациями в состав общественных

комиссий по работе с семьей включены депутаты муниципального района.

За счет внутренних резервов отдела образования и по делам молодежи

усилена ставка по опеке и попечительству.

25 августа на очередной сессии Собрания депутатов в рамках вопроса

"Молодежь  на  селе",  рассматривались  в  том  числе,  вопросы  образования

сельской молодежи, обеспечение школ высококвалифицированными кадрами.
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В  принятом  решении  рекомендовано  главам  администраций  поселений

содействовать распространению среди населения информации об условиях  

и программах обеспечения жильем молодых семей.

15 сентября на Дне депутата по теме "Развитие физической культуры  

и спорта в Мари-Турекском районе" обсуждалась организация физкультурно-

оздоровительной работы в школах района. Обозначилась проблема - низкий

процент  обеспеченности  лыжами  нашей  базовой  Мари-Турекский  средней

школы,  а  этом  году  школе  исполняется  165  лет.  Мы  озадачили  своих

депутатов Госсобрания, поставили вопрос на коллегии администрации района.

Надеемся всем миром к юбилею школы решить эту проблемы.

Сегодня  наиболее  острыми  проблемами  сельских  школ  района

являются:

недостаточно высокий уровень материально-технического оснащения;

из-за  низкого уровня оплаты школьных учителей снижен социальный

статус учителя в обществе;

требуют  внимания  показатели  физического  развития  и  здоровья

школьников.

Задача  депутатского  корпуса  способствовать,  чтобы  все  направления

президентской инициативы "Наша новая школа", а именно:

повышение образовательных стандартов общего образования;

создание современной школьной инфраструктуры;

обеспечение условий для здоровья детей;

создание системы поддержки талантливых детей;

развитие учительского потенциала, были реализованы во всех школах.

Для этого в нашем районе есть хороший кадровый потенциал, а главное

желание работать творчески и по-новому.

Уважаемая Галина Николаевна!

Уважаемые педагоги!

Учитель профессия дальнего действия - главная на земле.
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В школе дети не только растут, не только постигают алгебру и физику,

но  и  уроки  человеческого  общения.  В  этом огромная  заслуга  вас  -  наших

учителей,  терпеливых,  мудрых,  влюбленных  в  свою  трудную  профессию.

Сегодня прозвучит многократное спасибо за вашу мудрость, за преданность

выбранной профессии,  за  любовь к  детям,  успехов вам в  работе,  здоровья,

радости и открытий. 

С праздником вас.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.  Слово  для  выступления  предоставляется

директору  Сысоевской  средней  общеобразовательной  школы  

имени  С.Р.Суворова  на  тему:  "Интеграция  ресурсов  школы  и  сельского

социаума в формировании жизнеспособной личности сельского школьника  

в  условиях  реализации  образовательной  инициативы  "Наша  новая  школа"

Зайцеву Юрию Александровичу.

Зайцев Ю.А. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые участники Дня депутата!

Мы рады приветствовать вас на Сысоевской земле, на Родине первого

Героя Советского Союза Суворова Сергея Романовича из мари, чье имя носит

наша  школа.  Наша  школа  находится  в  130  км  от  столицы,  в  6  км  от  нас

Кировская область, в 30 км г. Уржум - Родина С.М. Кирова.

Школа  построена  в  1967  году.  Первым  директором  был  Суворов

Василий Григорьевич,  в  дальнейшем были директорами Федяеев Владимир

Яковлевич,  Шингареев  Борис  Шингареевич,  Ильина  Ираида  Павловна,  

в  течение  23  лет  руководил  школой  Новоселов  Николай  Михайлович,  

с  2003  года  директором  школы  является  Зайцев  Юрий  Александрович.  

В нашей школе обучается 148 учеников из 12 деревень. В 2008 году школа

стала  победителем  в  конкурсах  общеобразовательных  учреждений

внедряющих  инновационные  программы  и  награждена  дипломом

Министерства  образования  и  науки  Российской  Федерации.  По  итогам  

2008  года  школа  включена  в  Федеральный  реестр  "Всероссийская  книга
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Почета".  По  итогам  2009  года  школа  включена  в  национальный  реестр

"Ведущее образовательное учреждение 2009". В 2010 школа занесена в реестр

работодателей,  гарантированно соблюдающих права работников.  По итогам

мониторинга  2008-2009  гг.,  который  проводит  Министерство  образования

Республики Марий Эл, наша школа вошла в десятку лучших школ Республики

Марий Эл.

Качество  знаний  в  школе  составляет  52,2  процента  -это  лучший

показатель  в  районе.  По  итогам  второго  этапа  Всероссийской  олимпиады

школа входит в тройку лучших школ района. Ребята успешно сдают единый

государственный экзамен.  По итогам сдачи поступают в  высшие и средне-

специальные  учебные  заведения.  В  спартакиаде  школьников,  которые

проводятся в районе по 10 видам спорта последние пять лет мы становимся

победителями и призерами.

Модернизация и инновационное развитие - единственный путь, который

позволит России стать конкурентным обществом в мире XXI века, обеспечить

достойную  жизнь  всем  нашим  гражданам.  В  условиях  решения  этих

стратегических  задач  важнейшими  качествами  личности  становятся

инициативность, способность творчески мыслить и находить нестандартные

решения,  умение  выбирать  профессиональный  путь,  готовность  обучаться  

в течение всей жизни. Все эти навыки формируются с детства.

Школа  является  критически  важным  элементом  в  этом  процессе.

Главные  задачи  современной  школы  -  раскрытие  способностей  каждого

ученика,  воспитание  порядочного  и  патриотичного  человека,  личности,

готовой  к  жизни  в  высокотехнологичном,  конкурентном  мире.  Школьное

обучение  должно  быть  построено  так,  чтобы  выпускники  могли

самостоятельно  ставить  и  достигать  серьезных  целей,  умело  реагировать  

на разные жизненные ситуации.

Какими характеристиками должна обладать школа в XXI веке?

Новая  школа  -  это  институт,  соответствующий  целям  опережающего

развития.  В  школе  будет  обеспечено  изучение  не  только  достижений
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прошлого,  но  и  технологий,  которые  пригодятся  в  будущем.  Ребята  будут

вовлечены  в  исследовательские  проекты  и  творческие  занятия,  чтобы

научиться  изобретать,  понимать  и  осваивать  новое,  выражать  собственные

мысли, принимать решения и помогать друг другу, формулировать интересы 

и осознавать возможности.

Новая школа - это школа для всех. В любой школе будет обеспечиваться

успешная  социализация  детей  с  ограниченными  возможностями  здоровья,

детей-инвалидов, детей, оставшихся без попечения родителей, находящихся  

в трудной жизненной ситуации. Будут учитываться возрастные особенности

школьников,  по-разному  организовано  обучение  на  начальной,  основной  

и старшей ступени.

Новая  школа  -  это  новые  учителя,  открытые  ко  всему  новому,

понимающие  детскую  психологию  и  особенности  развития  школьников,

хорошо знающие свой предмет. Задача учителя - помочь ребятам найти себя 

в  будущем,  стать  самостоятельными,  творческими  и  уверенными  в  себе

людьми.  Чуткие,  внимательные и восприимчивые к интересам школьников,

открытые ко всему новому учителя - ключевая особенность школы будущего.

В такой школе изменится роль директора,  повысится степень его свободы  

и уровень ответственности.

Новая школа - это центр взаимодействия как с родителями и местным

сообществом,  так  и  с  учреждениями  культуры,  здравоохранения,  спорта,

досуга, другими организациями социальной сферы. Школы как центры досуга

будут открыты в будние и воскресные дни, а школьные праздники, концерты,

спектакли, спортивные мероприятия будут методом семейного отдыха.

Новая  школа  -  это  современная  инфраструктура.  Школы  станут

современными  зданиями  -  школами  нашей  мечты,  с  оригинальными

архитектурными и дизайнерскими решениями, с добротной и функциональной

школьной архитектурой - столовой с вкусной и здоровой едой, медицинской

аптекой  и  библиотекой,  высокотехнологичным  учебным  оборудованием,
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широкополосным  Интернетом,  грамотными  учебниками  и  интерактивными

учебными пособиями, условиями для занятий спортом и творчеством.

Новая школа - это современная система оценки качества образования,

которая  должна  обеспечивать  нас  достоверной  информацией  о  том,  

как  работают  и  отдельные  образовательные  учреждения,  и  система

образования в целом.

В этом учебном году наша школа перешла на новую образовательную

программу  "Гармония".  С  будущего  года  будем  переходить  на  новые

образовательные стандарты. Новый стандарт предусматривает внеаудиторную

занятость - кружки, спортивные секции, различного рода творческие занятия.

Результат образования - это не только знания по конкретным дисциплинам,  

но и умение применять их в повседневной жизни, использовать в дальнейшем

обучении. Ученик должен обладать целостным социально-ориентированным

взглядом  на  мир,  его  единством  разнообразия  природы,  народ  культур,

религий.  

В  школе  созданы  кадровые,  материально-технические  условия.  На  Грант  

1 млн. рублей были приобретены: компьютерный класс, интерактивная доска,

спортивный инвентарь, мебель и т.д.

В  школе  ведется  работа  с  одаренными  ребятами,  осваиваются

программы  предпрофильной  и  профильной  подготовки.  Ребята  участвуют  

в предметных олимпиадах, различных конкурсах, соревнованиях. По итогам

олимпиад  последние  пять  лет  вы входим в  тройку  лучших.  Зайцев  Артем,

Окунев Павел становились победителями, Багаев Дмитрий, Музуров Дмитрий

призерами третьего этапа Всероссийской олимпиады по физической культуре.

Никифоров  Михаил  стал  победителем  конкурса  "Талантливая  молодежь"  

в  номинации  "Любительский  спорт"  и  был  удостоен  Грантом  Главы

администрации муниципального образования. Дзюдоисты школы становятся

победителями Республиканских и Всероссийских турниров.

Школа  укомплектована  педагогическими  кадрами,  средний  возраст

учителей  составляет  40  лет.  Учителя  участвуют  в  различных  конкурсах.  
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В  этом  учебном  году  наш  коллектив  влились  два  молодых  специалиста.

Преподаватель ОБЖ - Зайцев Артем Михайлович, преподаватель английского

языка  -  Коршунова  Екатерина  Алексеевна.  Они  являются  выпускниками

нашей школы.  Для  учителей  внедрена  система  моральных и  материальных

стимулов поддержки.

Школа  является  центром  творчества  и  информации  насыщенной

интеллектуальной и спортивной жизнью. Хотя школа старая,  уже 43 года,  

в ней созданы все условия для обучения и воспитания.

В  начальных  классах,  в  кабинетах  химии  и  физики,  мастерской

подведена  горячая  вода.  Детям  из  дальних  деревень  организован  подвоз  

на школьной газели, приобретенной в рамках национального проекта.

В  школе  организовано  горячее  питание.  Школа  обеспечена  питьевой

водой  и  душевыми  в  спортивном  зале.  Все  эти  требования  должны

соответствовать в школе  XXI века и об этом отмечал президент Российской

Федерации Медведев Д.А.

Дети  проводят  в  школе  значительную  часть  дня  и  сохранение,

укрепление их физического,  психического здоровья дело не только семьи,  

но  и  педагогов.  Здоровье  человека  важный показатель  его  личного  успеха.

Если у молодежи появятся привычки к занятию спортом, то будут решены  

и  такие  острые  проблемы,  как  наркомания,  алкоголизм,  детская

безнадзорность.  Сбалансированное  горячее  питание,  медицинское

обслуживание,  включающее  своевременную  диспансеризацию,  спортивные

мероприятия,  в  том  числе  внеурочные,  реализация  профилактических

программ, обсуждение вопросов здорового образа жизни, все это будет влиять

на улучшение здоровья. Для занятия физкультурой и спортом в школе созданы

все условия.

В школе имеются спортивный, борцовский, тренажерные залы, лыжная

база,  спортивный  городок.  Школа  укомплектована  кадрами:  учителей

физкультуры, ОБЖ, тренеров по видам спорта. Занятия проводятся в залах  

и на свежем воздухе. Недалеко от школы находится сосновый бор и в зимнее
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время ребята с удовольствием катаются на лыжах на уроках и в свободное

время.  На  базе  школы проводятся  различные  районные  и  республиканские

соревнования.  Школа  стала  центром  спортивной  жизни  социума.  

На  спортивной  базе  школы  физкультурой  и  спортом  в  свободное  время

занимаются  молодежь,  родители  и  жители  поселения.  Для  них  проводятся

различные  соревнования  и  конкурсы  ("Папа,  мама,  я  -  спортивная  семья",

"День здоровья", Всероссийский "День бега", Всероссийский "День лыжника",

"Кубок зала" по видам спорта). В этих соревнованиях и конкурсах активное

участие принимают учителя и работники школы, показывая личный пример

детям.  Школа  открыта  в  будни  и  воскресные  дни.  Школьные  праздники,

концерты являются местом семейного отдыха.

С  будущего  учебного  года  школы  станут  самостоятельными,  

как  в  составлении  индивидуальных  образовательных  программ,  

так  и  в  расходах  финансовых  средств.  Школам  предстоит  сделать  выбор,

какой  вид  они  выберут  (казенный,  бюджетный,  автономный).  Коллективу

школы предстоит сделать правильный выбор.

От того,  как будет устроена школьная действительность,  какой будет

система  отношений  школы  и  общества,  насколько  интеллектуальным

и  современным  мы  сможем  сделать  общее  образование,  зависит

благосостояние  наших  детей,  внуков,  всех  будущих  поколений.  Именно

поэтому инициатива "Наша новая школа" должна стать делом всего нашего

общества.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.  Слово  для  выступления  предоставляется

министру  образования  и  науки  Республики  Марий  Эл  Швецовой  Галине

Николаевне.

Швецова Г.Н. Уважаемые  участники Дня депутата!

Начну с поздравлений. Вчера, 4 октября 2010 года был праздник - День

врача  и  я  поздравляю всех  врачей.  Без  врача  не  будет  здорового  ребенка.

Также поздравляю всех учителей - Днем учителя.  
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На муниципальных августовских конференциях работников образования

2009 года, обсуждая проблемы реализации президентской инициативы "Наша

новая  школа",  мы  проанализировали  результаты  выполнения  основных

стратегических целей модернизации образования, механизмы их реализации,

оценили  эффективность  работы  муниципалитетов  и  школ  

в  общереспубликанском  масштабе.  Оценка  муниципальных  систем

образования  проводилась  посредством  элементов  общероссийской  системы

оценки,  закрепленной  в  Указе  Президента  Российской  Федерации,  

так  и  региональной,  принятой  постановлением  Правительства  Республики

Марий Эл.

Таким  образом,  анализ  готовности  муниципальных  и  региональной

системы  к  реализации  национальной  образовательной  инициативы  "Наша

новая  школа"  позволил  выделить  сильные  стороны  регионального

образования,  которые  нужно  максимально  использовать  для  сохранения  

и улучшения своих позиций на федеральном уровне.

Задачей органов управления образованием в настоящее время является

обобщение  практики  работы  педагогов  с  одаренными  детьми,

распространение  педагогических  технологий  формирования  отдельных

компетентностей,  мониторинг  жизненных  траекторий  одаренных  детей,

организация совместной работы с этой категорией преподавателями вузов.

Я несколько скептически отношусь  к самому слову одаренный ребенок.

Что  такое  "одаренный"  в  науке  до  сих  пор  нет  понятия.  Я  бы  сказала

несколько одаренный ребенок, а сколько он хочется учиться. Если он хочет

учиться, он достигнет цели, которые поставил. Для таких детей мы создали

при многопрофильном лицее  очные и заочные курсы для одаренных детей.

Это  дети,  которые  участвовали  на  всех  уровнях  олимпиад  и  которые

побеждали. 

У  меня  была  при  создании  центра  другая  задумка  более  важная.  

Это  активизировать  все  образование  в  республике.  Когда  ребенок  приедет

после  этих  курсов  в  свою  школу  естественно  по-другому  посмотрит  
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на  преподавание  учителя  и  сразу  скажет,  что  там  были  задания  глубже,  

и учитель будет стараться работать глубже, серьезнее и добросовестнее.

Совместно с профсоюзами в прошлом году мы обратили внимание на то,

чтобы  не  давать  первую  категорию  после  института,  а  давать  вторую

категорию  на  уровне  учителя,  опыт  которого  составляет  20  лет.  Таким

образом, мы привлекли в прошлом году в школы 200 молодых специалистов.

Данную работу мы будем продолжать. 

Реализация  основного  принципа  отраслевой  системы  оплаты  труда

"стимулирования  по  результатам",   введенная  в  республике  в  2007  году,

привела к тому, что средняя заработная плата учителей школ, переведенных

на  новую  систему  оплаты  труда,  за  1  полугодие  2009  года  составила  

9730  рублей. Наряду  с  этим  в  образовательных  учреждениях  сложилась

группа  наиболее  высокооплачиваемых  учителей,  представляющих  группу

лидеров.  Это  10  процентов  педагогического  корпуса.  Средняя  заработная

плата по данной группе учителей составила 14762 рубля, что в 1,7 раза выше

по сравнению со средней заработной платой учителей за 2008 год.

В  последние  годы  очень  серьезная  работа  проводится  по  здоровью

детей.  Мы  входим  в  Бельгийско-Российский  проект.  Изучаем  опыт

бельгийцев.  Они сейчас  у  нас  и  проводят  семинары для  наших учителей.  

4  октября  т.г.  в  Институте  коррекционной  педагогики  и  психологии   

я докладывала  об опыте республики по работе с детьми с ограниченными

возможностями,  детьми-инвалидами  и  по  эксклюзивному  образованию,  

то  есть  объединение  детей  здоровых  и  детей-инвалидов,  детей  

с ограниченными возможностями здоровья. Здесь тоже нет общих подходов.

Надо  учить  вместе  и  создать  один  класс,  то  тогда  нужно  индивидуальное

развитие каждого ребенка, особенно детей с ограниченными возможностями

здоровья  или  действительно  иметь  такие  коррекционные  школы,  которые

имеем мы. Опыт мы изучаем и какой опыт будет лучше будем реализовывать

в своей республике. 
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Что касается Мари-Турекского района на фоне республики, я бы сказала,

что  образование  одно  из  передовых.  Это  район,  где  образовательное

сообщество  района  откликается  на  все  новшества,  которые  возникают  

в  республике,  стараются  воплотить  их  в  жизнь.  Та  же  проблема  

с  ограниченной  возможностью  здоровья.  Сам  термин  эксклюзивное

образование   он  только  вошел,  а  в  Сысоевской  школе  Мари-Турекского

района  спокойно  апеллируют  этим  понятием  -  эксклюзивное  образование.

Хотя в России не все понимают, что это такое.  Это говорит о том, что район

всегда вникает в передовое новое. 

Хочется  поклониться  педагогам района  и  сказать  спасибо Владимиру

Юрьевичу.  Надо отдать  ему должное.  Он один из  немногих глав,  который

откликается на все проблемы образования, на все просьбы и старается решить

вопросы в районе.  Самое главное – это умение управлять районом.  Самый

управляемый район – это Мари-Турекский район.

Хочу  сказать  спасибо  Лидии  Владимировне.  Она  грамотно,

профессионально решала вопросы на  посту начальника отдела  образования

и  я  не  сомневаюсь  в  том,  что  перейдя  на  уровень  заместителя  главы  

по социальным вопросам, она не оставит образование. 

Задач  перед  школой  много.  Перед  нами  стоят  новые  задачи.  Новые

правила Роспотребнадзора и мы опять на будущий год будем думать все лето

как подготовить школы к новому учебному году. 100 процентов школ сдаются

к новому учебному году. Это забота о наших детях, забота о наших учителях. 

Спасибо вам за работу.

Поздравляю  врачей  и  учителей  с  нашими  профессиональными

праздниками. 

Эти две составляющие это основные составляющие в  жизни ребенка,

в развитии ребенка. Особенно сейчас, к сожалению, больше становится детей

с ограниченными возможностями здоровья. Поэтому нам над этим серьезно

надо работать.
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В этом учебному году мы провели второе августовскую конференцию 

и провели анализ,  а готов ли наш учитель к реализации идеи "Наша новая

школа"  и  показали  плюсы  и  минусы  наших  учителей,  которые  имеются  

у  наших  учителей,  над  которыми  нужно  работать.  Вот  так  постепенно  

в  поступательной  динамике  мы  решим  задачи,  которые  поставлены  перед

образованием  Республики  Марий  Эл  и  России  в  целом  и  перед  

Мари-Турекским районом.

Спасибо за внимание. (Аплодисменты).

Председательствующий.  Слово  для  выступления  предоставляется

Заместителю  Председателя  Государственного  Собрания  Республики  

Марий Эл, председателю Комитета Государственного Собрания Республики

Марий Эл по социальному развитию Цветковой Ольге Николаевне.

Цветкова О.Н. Уважаемые участники Дня депутата!

Система образования - единственная из отраслей, которая помимо своих

сугубо  специфических  профессиональных  задач,  сегодня  несет  

в  себе  очень  важную  социальную  составляющую,  решает  гуманитарную

функцию. 

Президентская инициатива "Наша новая школа" аккумулировала опыт

трехлетней реализации приоритетного национального проекта "Образование"

в  части  направлений  и  мероприятий,  ориентированных  

на  государственную  поддержку  российской  общеобразовательной  школы  

и практически является его продолжением. 

Напомню  еще  раз,  какие  направления  государственной  поддержки  

и  развития  школьного  образования  положены  в  основу  проекта  

"Наша новая школа":

обновление образовательных стандартов общего образования; 

создание современной школьной инфраструктуры; 

обеспечение условий для здоровья детей; 

создание системы поддержки талантливых детей; 

развитие учительского потенциала.
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Одним из шагов реализации инициативы "Наша новая школа" является

объявление  Указом  Президента  Российской  Федерации  Дмитрия

Анатольевича  Медведева  2010  года  Годом  учителя.  Комитет  рассмотрел

вопрос  об  участии  депутатов  Государственного  Собрания  в  реализации

мероприятий,  связанных  с  проведением  в  республике  Года  учителя  

и направил в Президиум Государственного Собрания предложения обратиться

к депутатам Государственного Собрания с рекомендацией принять активное

участие в мероприятиях по проведению в Республике Марий Эл Года учителя.

Президиум Государственного  Собрания  также принял решение  по  данному

вопросу.

Для  того  чтобы  успешно  реализовать  президентскую  инициативу  

на местах, перед нами депутатами стояла задача законодательно закрепить  

те  правовые  нормы,  которые бы обеспечили механизмы решения  вопросов

формирования  образовательной  политики,  организации  практики,  оценки  

и анализа.

Нормативно-правовое  обеспечение  национального  проекта

"Образование"  депутатами  Государственного  Собрания  Республики  

Марий  Эл  сформировано.  Принято  23  Закона.  Все  принятые  законы

направлены  на  обеспечение  безопасности  учреждений  образования,  охрану

жизни  и  здоровья  детей,  защиту  прав  детей  и  родителей,  регулирование

вопросов обучения и воспитания, повышения качества образования.

Законом  перемен  стал  Закон  Республики  Марий  Эл  от  25  октября  

2007  года  №  51-З  "Об  отраслевой  системе  оплаты  труда  руководящих  

и педагогических работников государственных образовательных учреждений

Республики Марий Эл" и о внесении изменения в Закон Республики Марий Эл

"Об оплате труда работников государственных учреждений, финансируемых

из республиканского бюджета Республики Марий Эл". Этот Закон позволил

ввести отраслевую систему оплаты труда и для работников муниципальных

образовательных учреждений.
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Первоначально  введение  новой  отраслевой  системы  оплаты  труда

позволило увеличить среднюю заработную плату учителей образовательных

учреждений на  35,3  процента.  Но сегодня,  без  индексации базовой ставки,

недостаточности  средств  на  стимулирующую  часть  рост  заработной  платы

приостановился. На сегодняшний день очень остро стоит вопрос заработной

платы  работников  дошкольных  учреждений,  она  является  одной  из  самых

низких  среди  бюджетников.  Полномочия  по  данному  вопросу  переданы

муниципальным  образованиям.  Поэтому  обращаюсь  к  депутатам

муниципального  образования  рассмотреть  данную  проблему  и  изыскать

возможность  доплаты  дошкольным  работникам,  хотя  бы  посмотреть  

по категориям.

Депутатами Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого

созыва принят Закон Республики Марий Эл "О наделении органов местного

самоуправления отдельными государственными полномочиями  Республики

Марий  Эл  по  организации  и  обеспечению  оздоровления  

и отдыха детей в организациях отдыха и их оздоровления". Данным законом 

к  полномочиям  органов  государственной  власти  субъектов  Российской

Федерации  на  осуществление  гарантий  прав  ребенка  

в  Российской  Федерации  относится  организация  и  обеспечение  отдыха  

и  оздоровления  детей  (за  исключением  организации  отдыха  детей  

 каникулярное  время). Внесены  изменения  в  законы  Республики  

Марий Эл: 

"О  социальной  поддержке  и  социальном  обслуживании  отдельных

категорий граждан в  Республике  Марий Эл"  (об  обеспечении детей-сирот  

и  детей,  оставшихся  без  попечения  родителей  одеждой,  обувью,  мягким

инвентарем,  оборудованием  на  сумму  30078  рублей  и  единовременным

денежным пособием в размере 500 рублей);

"О  комиссиях  по  делам  несовершеннолетних  и  защите  их  прав"  

(в части определения органов, контролирующих исполнение муниципальными
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образованиями  переданных  государственных  полномочий  Республики  

Марий Эл);

"О  приемной  семье"  (в  части  уточнения  механизмов  и  условий

предоставления детям-сиротам и детям, оставшимся без попечения родителей,

мер социальной поддержки).

Депутатами  в  порядке  парламентского  контроля  по  данным  законам

проведены  выездные  заседания  Комитета  по  социальному  развитию  

в муниципальных образованиях Медведевский и Куженерский районы.

Члены  Комитета  приняли  участие  в  выездном  Дне  депутата  

в  государственном  образовательном  учреждении  "Лицей  Бауманский"  

по  теме:  "О реализации в  Республике  Марий Эл инициативы "Наша новая

школа", а затем на практике изучили это направление деятельности. 

Комитет  по  социальному  развитию  значительное  внимание  уделял

решению  вопросов  образования  на  федеральном  уровне.  Так  Комитет

поддержал,  и  сессия  одобрила  проект  закона  Государственной  Думы  

о  профессиональной  переподготовке  учителей  общеобразовательных  школ.

Постановление  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  

по  данному  вопросу  направлено  в  Комитет  Государственной  Думы

Федерального  Собрания  Российской  Федерации  по  образованию  для

рассмотрения.  27  июля  2010  года  Президентом  Российской  Федерации

подписан Федеральный закон № 215-ФЗ "О внесении изменений в статью 55

Закона  Российской  Федерации  "Об  образовании",  которым  учтены

предложения, внесенные в порядке законодательной инициативы  депутатами

Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  

и  поддержанные  Государственным  Собранием  Республики  

Марий Эл.

Комитет  принял  участие  в  работе  парламентских  слушаний  

и  "круглого  стола",  проводимых  Комитетом  Государственной  Думы

Федерального  Собрания  Российской  Федерации  по  образованию  в  режиме

видеотрансляции:
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13  апреля  2010  года  на  тему:  "Нормативное  правовое  обеспечение

модернизации системы педагогического образования";

1  июля  2010  года  на  тему:  "О  введении  профильного  обучения  

на ступени среднего (полного) общего образования: законодательный аспект".

13  октября  2010  года  Комитет  запланировал  участие  в  работе

парламентских  слушаний  в  режиме  видеотрансляции,  проводимых  также

Комитетом  Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской

Федерации по образованию на тему: "О проекте нового базового федерального

закона об образовании в Российской Федерации".

В перспективе Комитет планирует провести:

совместное  выездное  заседание  комитетов  по  законодательству  

и  по  социальному  развитию  с  Министерством  юстиции  Республики  

Марий  Эл  с  участием  представителей  обучающихся  в  учреждениях

начального профессионального образования Куженерского, Параньгинского  

и  Советского  районов  по  вопросам  правового  просвещения

несовершеннолетних  в  связи  с  90-летием  со  дня  образования  Республики

Марий Эл;

выездное  заседание  Комитета  в  Ресурсный  центр  подготовки

специалистов  для  сферы  общественного  питания  и  гостиничного  сервиса

государственного образовательного учреждения среднего профессионального

образования  Республики  Марий  Эл  "Торгово-технологический  колледж"  

с  целью  ознакомления  с  условиями  подготовки  специалистов  рабочих

профессий.

Завершая  разговор  об  особенностях  образовательного  процесса  

в школе будущего, хочется представить Новую Школу следующей схемой:  

Дети  +  творческие  педагоги  +  мудрое  руководство  +современные

оборудованные  учебные  кабинеты  +  атмосфера  единства  всех  участников

образовательного процесса = "Школа будущего".

Спасибо за внимание.
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Председательствующий.  Слово  для  выступления  предоставляется

руководителю  отдела  образования  и  по  делам  молодежи  администрации

муниципального образования "Мари-Турекский муниципальный район" 

Яндыбаевой Ларисе Алексеевне.

Яндыбаева Л.А. Добрый день, уважаемые депутаты и приглашенные! 

Уважаемые участники Дня депутата!

Предметом сегодняшнего разговора является реализация национальной

образовательной  стратегии  "Наша  новая  школа"  и  пути  развития

педагогического  потенциала  как  фактор  обновления  качества  образования.

Сегодня  мы думаем  над  тем,  каким  должен  быть  учитель  новой  школы?  

Как  будет  устроена  школьная  действительность  в  соответствии  

с образовательной стратегией?

Деятельность  муниципальной  системы  образования  по  реализации

национальной  образовательной  инициативы  осуществляется  по  следующим

направлениям:

1. Обновление содержания общего образования.

2. Система поддержки талантливых детей.

3. Развитие учительского потенциала.

4. Современная школьная инфраструктура

5. Здоровье школьников

Мы  хорошо  понимаем,  что  ключевая  фигура  всех  преобразований  

это  -  учитель,  воспитатель.  Будущий  и  сегодняшний  потенциал  общества,

системы образования,  отдельного  учебного  заведения  в  решающей степени

зависит  от  его  квалификации,  интеллектуального  уровня,  творческого

потенциала,  активности,  наличия  стимулов  для  самоотдачи  в  работе,

самообразования. Успех в реализации масштабного проекта зависит от того,

насколько  грамотно  и  последовательно  будет  осуществляться  кадровая

политика.

Ученик и учитель - две ключевые фигуры образовательного процесса,  

от их плодотворного сотрудничества во многом зависит результат обучения.
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Сегодня  в  Мари-Турекском  районе  функционируют  8  средних,  6

основных общеобразовательных учреждений, 17 дошкольных и 2 учреждения

дополнительного  образования.  В  2010-2011  учебном  году  за  парты  сели  

2342  ученика  (наполняемость  классов  составит  15.65,  что  несколько  ниже

прошлогоднего  показателя  -  15.87.  Общее  число  детей  с  1  года  до  7  лет

составляет 1383 человек, из них 921 охвачены дошкольным образованием.

В  муниципальной  образовательной  системе  трудятся  455  педагогов,  

в  основном  это  дипломированные  специалисты,  75  процентов  имеют

квалификационные  категории,  14  учителей  стали  победителями  конкурса

лучших учителей, более половины (56 процентов) имеют стаж работы более

20  лет.  Молодых  специалистов  со  стажем  до  2  лет  работает  6  учителей,  

что  составляет  1,3  процента.  Сегодняшней  задачей  является  вооружение

каждого  учителя  "снаряжением",  необходимым  для  эффективной  работы.  

Под  "снаряжением"  мы  понимаем  научно-методическое  сопровождение

работы  учителя,  организацию  коллективной  деятельности  педагогов,  

не ограниченное работой педагогических советов, наставничество, грамотное

управление на всех уровнях.

Исходя  из  современных  требований,  в  районе  определены  основные

пути развития профессиональной компетенции педагогов:

1. Работа  в  методических  объединениях  и  творческих  группах  

по проблемным темам образования.

2. Исследовательская  и  инновационная  деятельность  в  условиях

экспериментальных площадок.

3. Создание  условий  для  активного  участия  педагогов  

в профессиональных конкурсах, смотрах и фестивалях.

4. Организация работы школы молодого учителя и наставничество.

5. Трансляция  собственного  опыта  работы  через  участие  в  работе

семинаров, научно - практических конференций.

В данной ситуации основой развития учительского потенциала является

внедрение  системы  моральных  и  материальных  стимулов  для  сохранения  
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в  школах  лучших  педагогов  и  постоянного  повышения  их  квалификации,  

а  также  для  пополнения  школ  новым  поколением  учителей,  любящих  

и умеющих работать с детьми.

Новая  школа  потребует  новых  учителей.  Чуткие,  внимательные  

и  восприимчивые  к  интересам  школьников,  открытые  ко  всему  новому

учителя  -  это  ключевая  особенность  современной  школы.  Надо  отметить,  

что такие учителя в муниципальном образовании всегда были, есть и будут.

Это победители профессиональных конкурсов, обладатели грантов, активные

участники мероприятий разного уровня. Они принимают активное участие  

в  общественной  жизни  своего  учреждения  и  республики,  повышают

профессионализм,  целенаправленно  развивая  свой  учительский  потенциал,

презентуют  опыт  и  знания  на  разных  уровнях,  добиваются  моральных  

и, что не менее важно, материальных стимулов за свой труд.

Следующим  стимулом  качественного  педагогического  труда  должна

стать новая аттестация педагогических и управленческих кадров, в которой

центральное  место  займет  оценка  уровня  сформированности

профессиональных педагогических компетентностей.

Повышение  квалификации  остается  приоритетным  направлением

работы  методической  службы,  поскольку  инновационные  процессы  

в  образовании  невозможны  без  постоянного  профессионального  роста

педагогических кадров.

В 2009-2010 учебном году в ГОУ ДПО (ПК) С "Марийский институт

образования" 287 педагогических работников повысили свою квалификацию

по накопительной системе с учетом своих профессиональных потребностей,

согласованных  с  потребностями  образовательного  учреждения,  в  котором  

он  работает.  21  человек  прошли  курсы  повышения  квалификации

дистанционным путём.

Мощным резервом повышения профессиональной компетентности стала

инновационная  деятельность  педагогических  коллективов.  В  районе
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функционируют  экспериментальная  площадка  республиканского  уровня  

и 3 экспериментальные площадки муниципального уровня.

Активная  инновационная  деятельность  дает  возможность  учителям

подготовиться  к  работе  в  условиях  нового  образовательного  стандарта,

который  лежит  в  основе  обновления  содержания  общего  образования.  

В сентябре 2011 года 17 учителей (столько планируется у нас открыть первых

классов)  перейдут к  обучению в  соответствии с  новыми образовательными

стандартами.  Наиболее  подготовлены  к  работе  в  новых  условиях  учителя,

работающие  по  развивающим  программам  "Школа  2100",  "Гармония",

"Начальная  школа  21  века".  По этим развивающим программам у  нас  уже

сейчас  занимаются  58  процентов  учащихся  начальной  школы.  В  целях

обеспечения  непрерывности  и  преемственности  дошкольного  и  школьного

образования 7 ДОУ работают по новым развивающим программам. В течение

двух лет в районе работает координационный центр по подготовке учителей 

и  воспитателей  ДОУ  к  работе  по  новым  развивающим  программам  

и стандартам нового поколения.

Эффективное  внедрение  новых  образовательных  стандартов

невозможно  без  адекватного  механизма  обратной  связи  -  системы  оценки

качества  образования.  В  настоящее  время  одним  из  механизмов  оценки

качества  образования  является  государственная  (итоговая)  аттестация

выпускников

Качество  обучения  по  итогам  прошедшего  года  составляет  

48  процентов,  что  остается  на  уровне  прошлого  года.  С  целью  создания

дополнительных  условий  для  повышения  качества  обучения  реализуется

программа  введения  предпрофильной  подготовки  и  профильного  обучения

школьников.

С  целью  углубленного  изучения  отдельных  предметов  довузовской

подготовкой охвачены 82 обучающихся из 4 школ района по 5 предметам,

которая  организована  на  базе  ресурсного  центра  МОУ  "Мари-Турекская
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средняя общеобразовательная школа" с использованием кадрового потенциала

школы и Центра довузовской подготовки при МарГТУ.

Эффективность  профильной  подготовки  показывают  результаты  ЕГЭ

выпускников, обучающихся по данному профилю. Материалы по организации

предпрофильной  подготовке  и  профильному  обучению,  разработанные  

и апробированные учителями стали победителями республиканского конкурса

элективных курсов и конкурса педагогических разработок "Учитель новатор",

представлены  на  республиканской  конференции  "Творческое  саморазвитие

конкурентноспособной личности в системе профильного обучения".

2. Система поддержки талантливых детей.

В образовательной  инициативе  "Наша  новая  школа"  говорится  

о  создании  активной  творческой  среды  в  образовательном  учреждении  

для  поддержки  талантливых  школьников.  В  муниципальном  образовании

ведётся  работа  по  созданию  целостной  организационно  -  педагогической

системы работы со способными детьми.

В районе апробируется модель сетевого взаимодействия школ в рамках

республиканской  экспериментальной  площадки,  организованной  при  МОУ

"Мари-Турекская  средняя  общеобразовательная  школа"  "Научное  общество

как  фактор  развития  интеллектуальной одаренности  в  условиях  ресурсного

центра".  Реализация  задуманного  экспериментального  проекта  решает

проблему обучения, развития и поддержки способных и талантливых детей,

обозначенную в  президентской инициативе  "Наша новая  школа".  В  районе

реализуется муниципальная целевая программа "Одаренные дети".

"Кузницей"  победителей  и  призеров  республиканского  этапа

Всероссийской  олимпиады школьников  на  протяжении трех  последних  лет

остается МОУ "Карлыганская средняя школа". Учащиеся этой школы стали

победителями  республиканской  олимпиады  по  русскому  языку,  физике,

экологии.  Успешным  было  участие  наших  учеников  в  межрегиональной

олимпиаде  по  марийскому  языку,  в  республиканской  олимпиаде  

по татарскому языку. Одной из форм работы с одаренными детьми является
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организация  ученических  конференций  и  семинаров.  Ежегодно  проводится

районная ученическая научно-практическая конференция "Шаг в будущее".

Представленные  работы  показывают  возрастающий  уровень  детских

исследований  и  имеют  большую  практическую  значимость  в  изучении

истории  родного  края,  в  воспитании  патриотического  отношения  к  малой

родине, экологической культуры.

Исследовательские работы наших учеников были отмечены дипломами

победителей  республиканских  Александровских  чтений,  конкурса  водных

проектов  старшеклассников,  конкурса  исследователей  окружающей  среды

"Человек.  Природа.  Общество",  конкурса  "Семейный  архив".

Исследовательские  работы  Хлебниковской  средней  школы  стали

победителями  Всероссийского  конкурса  "Юннат  –  2009"  в  г.  Москве,

Всероссийского  конкурса  "Первые  шаги",  Всероссийского  конкурса  

на  лучший  молодежный  проект  по  экологической  тематике  (учитель  

Кашина Е.В.). Школьное лесничество Мари-Турекской средней школы вновь

стало  победителем  республиканского  смотра  -  конкурса  (руководитель

Фаттахова Г.А.).

Наиболее полно творческие способности детей реализуются в системе

дополнительного  образования.  В  2009-2010  учебном  году  в  предметно-

практическую деятельность учреждений дополнительного образования было

вовлечено  1259  учащихся.  Из  них  при  Мари-Турекском  Доме  детского

творчества  735  воспитанников  и  при  Мари-Турекской  детско-юношеской

спортивной школе -524 воспитанника.

При  школах  функционировало  146  кружков  и  секций,  в  которых

занималось 2097 учащихся, что составило 84 процента от общего количества

учащихся общеобразовательных учреждений. Все кружки и секции работают

на  бесплатной  основе,  прием  детей  не  ограничен,  дети  с  любыми

способностями получают возможность раскрыть свой творческий потенциал.

В  последние  годы  наблюдается  положительная  динамика  уровня

развития художественно-эстетического, спортивного, эколого-биологического
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направлений.  Появляются  новые  направления  деятельности,  

такие как волонтерское движение, военно-патриотические клубы.

Задача интеграции общего и дополнительного образования, реализуемая

учреждениями,  дала свои положительные результаты.  Значимыми являются

победы  наших  туристов  на  Всероссийских  соревнованиях  по  спортивному

туризму, по лыжному туризму, в республиканских соревнованиях.

Уверенно  защищают  честь  района  и  республики  дзюдоисты  

Мари-Турекской  детско-юношеской  спортивной  школы.  Первое  место  

в первенстве республики Марий Эл по мини футболу среди спортивных школ

заняла команда футболистов.

В  муниципальном  образовании  постепенно  выстраивается  система

поиска  и  сопровождения  талантливых  детей  в  течение  всего  периода

формирования  личности.  В  соответствии  с  постановлением  главы

администрации  муниципального  образования  "Мари-Турекский

муниципальный район" проведен конкурсный отбор способной и талантливой

молодежи по 4 номинациям. Грантами Главы администрации были поощрены

14 претендентов.

Инфраструктура

Эффективность  образования  всегда  зависела  от  уровня  подготовки

учителя.  Процесс  информатизации  образования  предъявляет  высокие

требования  к  профессиональным  компетенциям  учителя.  На  сегодняшний

день  актуальной  является  проблема  формирования  информационной

культуры,  центральное  место  в  формировании  которой  занимает

информационная  среда  образовательного  учреждения,  которая  не  может

возникнуть  стихийно.  Ее  формирование  это  целенаправленный

управленческий процесс.

В  настоящий  момент  школы  района  располагают  системой

компьютерной  поддержки  образовательного  процесса.  В  практику  работы

Мари-Турекской  и  Нартасской  средних  общеобразовательных  учреждений

внедрена  программа  "Электронная  учительская".  Для  оперативного
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ознакомления  родителей  успеваемостью  детей  в  этих  школах  запущены  

Web-дневники.  Школьная  администрация  получает  в  свои  руки  мощный

механизм  внутришкольного  контроля,  управленцы  всех  уровней  получают

детальное  представление  о  ходе  учебного  процесса  в  школе.  Открываются

дополнительные  возможности  для  индивидуализации  обучения,

формирования действенных и объективных систем оценивания.

В  процессе  информатизации  общеобразовательные  учреждения

оснащаются  интерактивными  досками  (МОУ  "Косолаповская  средняя

общеобразовательная  школа",  МОУ  "Мари-Турекская  средняя

общеобразовательная  школа",  "Сысоевская  средняя  общеобразовательная

школа").  К  сети  Интернет  подключены  14  общеобразовательных  школ,  

5 общеобразовательных школ (Мари-Турекская, Косолаповская, Сысоевская,

Нартасская, Лебедевская) и отдел образования имеют свои сайты. В школах

района  имеется  120  компьютеров  (на  один  компьютер  приходится  

20 учеников, что ниже республиканского показателя). Педагоги школ района

имеют  возможность  использовать  ресурсы  образовательных  сайтов,

повышают  квалификацию  через  дистанционные  курсы.  Некоторые  учителя

имеют свои сайты, включившись в работу в проекте «Open class».

Здоровье школьников

Актуальна,  как  никогда  сегодня  и  проблема  здоровья  детей.  

В настоящее время в практику работы школы широко внедряются различные

оздоровительные  программы,  направленные  на  сохранение  и  укрепление

здоровья воспитанников и обучающихся.

Обладателем  федерального  грифа,  победителем  Всероссийского

конкурса проектов социально-экономической значимости в здравоохранении,

культуре и экологии в номинации "Экология здоровья" стал проект учителя

МОУ "Хлебниковская средняя общеобразовательная школа" Кашиной Елены

Викторовны "Профилактика злоупотребления алкоголя в молодежной среде".

Данный проект реализуется в Хлебниковской средней школе.
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Включились  в  эксперимент  по  созданию  модели  инклюзивного

образования  детей  с  ограниченными  возможностями  здоровья  и  детей-

инвалидов  на  базе  общеобразовательных учреждений  и  учителя  начальных

классов  Мари-Турекской,  Хлебниковской  средних  школ,  средней  школы  

п. Мариец.

Одной  из  составляющих  системы  сохранения  здоровья  является

организация  горячего  питания  детей  в  образовательных  учреждениях.  

В  районе  реализуется  программа  "Школьное  питание  на  2007-2010  годы".

Охват детей горячим питанием составляет по образовательным учреждениям

района 96,5 процента. Питание детей организуется за счет финансирования  

из муниципального бюджета и родительской платы.

Важное значение приобретает ранняя дифференцированная диагностика

отклонений в развитии детей дошкольного возраста. В 2009 - 2010 учебном

году  особое  внимание  уделялось  работе  психолого-медико-педагогических

консилиумов в образовательных учреждениях. 

В  целях  организации  своевременного  выявления  и  диагностики

недостатков развития воспитанников ДОУ, оказания своевременной помощи 

и коррекции проводилась совместная работа с Территориальной психолого-

медико-педагогической  комиссией  Центра  лечебной  педагогики  

и дифференцированного обучения с. Русские Шои. Результаты проведенных

диагностик  уровня  развития  детей  в  12  ОУ  определили  пути  работы  

с воспитанниками ДОУ.

Особое  внимание  уделяется  организации  отдыха,  оздоровления  

и  занятости  детей  в  летний  период.  В  период  летней  оздоровительной

кампании  организованными  формами  отдыха  в  2010  году  было  охвачено  

98 процентов детей.

Актуальным  остается  и  вопрос  состояния  здоровья  педагогов,  

их  отношения  к  своему  здоровью.  Педагоги  стремятся  овладеть  основами

проектирования  и  моделирования  здоровьесберегающих  технологий,

воплощать в практику идеи здорового образа жизни.
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Направления  работы  по  совершенствованию  потенциала  учительства

легли в основу плана мероприятий по проведению в 2010 году Года учителя 

на  территории  муниципального  образования.  Распоряжением  Главы

администрации  муниципального  района  был  образован  организационный

комитет  по  подготовке  и  проведению  Года  учителя,  утвержден  план

мероприятий.

С  целью  развития  творческого  и  профессионального  потенциала

учителя, повышения его социального престижа проведены профессиональные

конкурсы "Самый классный классный", "Учитель года", "Воспитатель года",

"Лучший  учитель  марийского  языка",  "Лучший  кабинет  родного  языка",

"Лучший молодой учитель". Конкурс "Учитель года" занимает особое место 

в  развитии  педагогического  мастерства  творчески  работающих  учителей

района.

Сегодня можно говорить о сформировавшемся образе "Учителя года" -

это перспективный, творческий, интеллектуальный, способный к инновации,

умеющий справляться трудными ситуациями педагог. Проследив карьерный

рост  всех,  кто  участвовал  в  конкурсах,  мы  видим  реальные  результаты:  

10 из бывших конкурсантов стали победителями конкурса лучших учителей

России,  2  -  победителями  республиканского  конкурса  "Самый  классный

классный",  5  участников  возглавили  работу  образовательных  учреждений,

четверо  учителей  реализуют  технологию  тьюторского  сопровождения

повышения квалификации педагогов района.

В  рамках  формирования  позитивного  образа  педагога  средствами

культуры и искусства в краеведческом музее состоялась выставка творческих

работ  "Учитель  -  профессия  птица",  организована  фотовыставка  "Школа  

в  лицах",  выставка  рисунков  "Портрет  моего  учителя",  праздничный

фестиваль  художественной  самодеятельности.  С  целью  формирования

позитивного  образа  учителя  с  помощью  средств  массовой  информации

продолжается  конкурс  на  лучший  очерк  об  учителе.  С  начала  2010  года
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опубликованы  в  местной  газете  "Знамя"  более  30  статей  об  учителях  

и воспитателях.

26  учителей  приняли  участие  в  районном  конкурсе  методических

разработок  "Инноватика  в  образовании".  Интересно  прошла  ярмарка

педагогических инноваций. В рамках обмена опытом работы учителя нашего

района приняли участие в научно-практических конференциях разного уровня

в г. Москва, Ярославль, Ижевск, Малмыж.

В  рамках  социальной  поддержки  и  финансово-экономического

стимулирования  38  учителей  выдвинуты  на  награждение  различными

наградами

Учителя  района  принимают  активное  участие  в  российских

мероприятиях, посвященных Году учителя:

во  Всероссийском  конкурсе  проектов  социально-экономической

значимости (проект "Профилактика злоупотребления алкоголя в молодежной

среде");

в конкурсе социально-культурных проектов Всероссийского научного  

и общественно просветительского журнала "Инициативы XXI века";

во Всероссийском конкурсе для учителей физической культуры "Урок 

в XXI веке");

в Межрегиональном форуме "Финно-угорский этнокультурный проект".

Творческий потенциал учителей муниципального образования большой.

Для  его  развития  необходимо  на  уровне  учреждения  работать  с  каждым

учителем  индивидуально  с  целью  мотивации  развития  учительского

потенциала,  поддерживать  и  поощрять  даже  небольшой  успех,

пропагандировать  опыт  педагогов,  достигших  высоких  результатов,  

так,  чтобы  и  у  других  появилась  уверенность  в  своих  силах  и  желание

проявлять  свои  творческие  способности  в  профессиональных  конкурсах,  

в повседневной деятельности. 
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Подводя итог, хочу сказать, что система образования муниципального

образования  работоспособна,  мобильна,  способна  решить  все  поставленные

задачи.

Председательствующий.  Слово  для  выступления  предоставляется

заместителю  главы  администрации  муниципального  образования  

"Мари-Турекский муниципальный район" по социальным вопросам  на тему

"Использование  культурного  потенциала  сельского  социума  в  воспитании

обучающихся" Новиковой Ирине Владимировне.

Новикова И.В. Уважаемые депутаты, приглашенные!

Сегодня  мне  хотелось  сказать  несколько  слов  о  взаимодействии

сельских школ с окружающим их социумом.

Сельская школа, с одной стороны, очень быстро ощущает на себе все

изменения,  трудности,  возникающие  в  жизни  села,  местном  хозяйстве,  

а  с  другой  -  сама  способна  оказывать  существенное  влияние  на  решение

социальных проблем села, оперативно реагировать на происходящие вокруг

события.  Образовательное  учреждение  на  селе  -  это  явление  социальное  

и педагогическое.

Будучи  органичной  частью  целого,  сельская  школа  отражает  все

противоречия,  проблемы,  ценности,  присущие обществу.  В последние годы

проблемы сельской школы усугубляются в связи с обострением противоречий

между:

возросшими  потребностями  образовательных  учреждений  на  селе  

в  укреплении  и  обновлении  их  материально-технической  базы  

и  существующей  зависимостью  финансово-экономического  обеспечения

сельской  школы  от  наполняемости  муниципального  бюджета  и  уровня

рентабельности  сельскохозяйственных  предприятий,  действующих  

в микрорайоне школы;

повышением социальной и культурной роли школы, сельского учителя 

в  условиях  свертывания  социально-культурной  сферы  села  и  падением

престижа  учителя,  низкой  заработной  платой  в  сфере  образования,
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отсутствием жилья, недостатком средств на учебно-методическое оснащение

образовательного процесса,

потребностью  выпускников  сельской  школы  реализовать  свои

профессиональные склонности в области высоких технологий, в творческом

труде  и  невозможностью  воплощения  этих  намерений  в  производственной

инфраструктуре села;

потребностью  сельского  социума  в  людях  инициативных,  способных

преобразовать  жизнь  села  в  духе  лучших  его  традиций  и  объединяющих

общество  идей,  и  неориентированностью  воспитательной  системы  школы  

на  формирование  личности выпускника  -  хозяина  земли и  преобразователя

села - своей малой родины.

Несмотря на вышеизложенные трудности и проблемы, сельская школа 

в сравнении с городской имеет свои преимущества.,.

Прежде всего, это положительные качества самих обучающихся:

- трудолюбие, высокая работоспособность и ответственность, доброта,

чувство  благодарности,  моральная  и  этико-эмоциональная  устойчивость;  -

непреложность  для  сельских  детей  ценностей  семейного  уклада  жизни  

и  родственных  связей,  общинности  и  коллективизма,  любви  к  Родине,

национальных духовных традиций.

Имеются  благоприятные  условия  для  организации  педагогического

процесса:

реальные возможности для создания и осуществления индивидуальных

образовательных траекторий обучающихся;

более  тесные  связи  школы  и  социума,  педагогов  и  семьи,  всех

участников  образовательного  процесса,  повседневные  непосредственные

личные контакты обучающихся, учителей, родителей;

непосредственная  близость  обучающихся  к  живой  природе,

возможность  активного,  тесного  взаимодействия  с  окружающим  миром,

положительно влияющих на духовное,  нравственное,  эстетическое развитие

школьников;
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большая значимость в воспитании детей общественного мнения селян;

стабильность  коллектива  учителей  и  обучающихся,  сохранение

традиций в школе;

облегченность  отслеживания  результатов  педагогического  труда  

в процессе наблюдения за судьбами выпускников;

доминирование  общественного  контроля  за  деятельностью

школы, учителей и др.

Достижениями наших сельских школ,  которые должны стать основой

дальнейшего их развития, являются:

эффективная воспитательная работа с сельскими школьниками по трем

направлениям: экологическое образование и воспитание; 

освоение народной культуры; 

военно-патриотическое воспитание;

организация  научно-познавательной  и  исследовательской  работы

школьников  и  успешное  участие  сельских  школьников  в  районных,

республиканских и федеральных конкурсах различной тематики;

реализация в школах Программы "Истоки";

появление новых моделей образовательных учреждений, позволяющих

наиболее  эффективно  использовать  материальные  ресурсы  и  кадровый

потенциал  села:  школа  с  группами  дошкольного  образования  

(их 5), школа – социально-культурный комплекс с филиалами от учреждений

дополнительного образования (ДЮСШ и ДДТ, ДТТТИ);

организация  научно-познавательной  и  исследовательской  работы

школьников в области охраны окружающей среды.

Школа  не  может  в  полной  мере  решить  весь  комплекс  социально-

педагогических  задач  без  взаимодействия  и  сотрудничества  со  своими

социальными  партнерами:  местной  администрацией,  предприятиями,

культурными  учреждениями,  профессиональными  учебными  заведениями,

общественными  организациями.  Школа,  реализуя  этот  принцип,  с  одной

стороны,  использует  воспитательные,  образовательные,  кадровые  
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и материальные ресурсы социума для воспитания и обучения подрастающего

поколения,  а  с  другой  -  способствует  культурному,  образовательному  

и  нравственному  обогащению  своих  партнеров,  а  также  помогает  решать

проблемы социального и экономического развития села.

При этом важно включить всех участников педагогического процесса  

и  партнеров  школы  в  процесс  совместного  творческого  поиска  средств

улучшения окружающей жизни, жизни села и самих себя:

-  включение  в  систему  работы  школы,  в  жизнь  учащихся  забот  

и  проблем,  которые  решаются  на  селе,  ближайшими  учреждениями  

и предприятиями;

-  педагоги  и  дети  участвуют  в  общественно  полезной  деятельности  

на  селе  (дела  по  благоустройству,  забота  о  людях,  престарелых,  помощь

детским учреждениям, охрана природы, краеведческая работа и т. д.);

- в учреждениях культуры школьники осваивают и развивают местные

культурные традиции. 

С целью сохранения и актуализации этнокультурных традиций школами

и домами культуры создаются разновозрастные фольклорные и театральные

коллективы,  организующие  культурно-досуговые  массовые  мероприятия.

Народные фольклорные ансамбли "Зардон"  и  "Савак  кундем"  воспитывают

смену в детских группах "Радуга" и "Савак шушпык". Сильны театральные

традиции в средней школе п.Мариец.

Учащиеся  выявляют  актуальные  социальные  проблемы  села,  школы,

приобретая в учебной и внеучебной деятельности информацию, необходимую

для  решения  этих  проблем,  разработки  и  осуществления  с  социальными

партнерами  совместных  проектов,  программ  по  совершенствованию

образования,  духовному  и  физическому  оздоровлению  населения,

организации  отдыха  детей  и  подростков;  С  целью  подготовки  учителей  

к  работе  с  одаренными  детьми  при  Мари-  Турекском  ресурсном  центре

работал  семинар  "Технология  исследовательской  деятельности".

Исследовательские  работы  наших  учеников  стали  победителями
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республиканских  Александровских  чтений,  конкурса  водных  проектов

старшеклассников,  конкурса  исследователей  окружающей  среды  "Человек.

Природа.  Общество",  конкурса Семейный архив.  Исследовательские работы

Хлебниковской средней школы стали победителями Всероссийского конкурса

"Юннат  –  2009"  в  г.  Москве,  Всероссийского  конкурса  "Первые  шаги",

Всероссийского конкурса на лучший молодежный проект по экологической

тематике.  Победителем  Всероссийского  конкурса  проектов  социально-

экономической  значимости  в  здравоохранении,  культуре  и  экологии  

в номинации "Экология здоровья" стал проект учителя МОУ "Хлебниковская

средняя  общеобразовательная  школа"  Кашиной  Елены  Викторовны

"Профилактика  злоупотребления  алкоголя  в  молодежной  среде"  Данный

проект в качестве эксперимента реализуется в Хлебниковской средней школе.

Социальные  партнеры  активно  помогают  учреждениям  образования  

в развитии материально-технической базы: 

сельхозпредприятие "Акпарс" помогает Сысоевской школе приобретать

спортивный  инвентарь,  агрофирма  "Залесье",  возглавляемая  депутатом

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл   Берестовым  Валерием

Елистаровичем.  оказывает  помощь  в  приобретении  стройматериалов  для

ремонта;

руководители  Мари-Турекского  ДРСГУП  Хабибуллин  М.Ф.,  

ООО  Лесной  холдинг  Корчемкин  В.И.,  Мари-Турекского  лесничества  

Валеев Р.Н. - депутаты районного Собрания.

Активное  сотрудничество  с  местным  отделением  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ" позволяет  многим  школам  участвовать  в  акциях  и  проектах,

направленных  на  формирование  активной  гражданской  и  патриотической

позиции обучающихся.

Система  устойчивого  конструктивного  взаимодействия  сложилась  

в партнерских взаимоотношениях отдела образования администрации района

и профсоюза работников народного образования и науки.
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Решение  поставленных  задач  во  многом  зависит  

от скоординированности и заинтересованности в совместной работе органов

государственной  власти  различных  уровней,  органов  местного

самоуправления,  общественных  организаций  и  непосредственно  самих

образовательных учреждений.  В условиях реализации проекта "Наша новая

школа"  социальное партнерство может стать средством обновления качества

образования, повышения его социальной, экономической эффективности.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.  Теоретическая часть выездного Дня депутата

закончена.

Будут  ли  вопросы  у  депутатов  Государственного  Собрания,

приглашенных?

Нет.

Уважаемые участники Дня депутата!

В  соответствии  с  Программой  Дня  депутата  мы  посетим  выездную

экспозицию Мари-Турекского филиала Национального музея имени Т.Евсеева

Республики Марий Эл.

Познакомимся с экспозицией народного творчества.

Состоится экскурсия по школе.

Ознакомимся  с  опытом  применения  современных  педагогических

технологий в образовательном процессе, посетим фрагменты уроков в классах

школы.

Посещение  выездной  экспозиции  Мари-Турекского  филиала

национального музея имени Т.Евсеева Республики Марий Эл.

Экспозиция предметов народного творчества.

Награждение.

Благодарственные  письма  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  за  подготовку  и  проведения  выездного  Дня  депутата  на  тему:

"Реализация национальной образовательной инициативы "Наша новая школа"

280



на  территории  муниципального  образования  "Мари-Турекский

муниципальный район" вручаются:

Мари-Турекскому филиалу Национального музея им. Т.Евсеева

Мухаметхановой  Раиле  Карамовне, заведующей  Мари-Турекским

филиалом Национального музея Республики Марий Эл имени Т.Евсеева.

Государственному  общеобразовательному  учреждению  Республики  

Марий Эл "Косолаповская специальная (коррекционная) общеобразовательная

школа-интернат".

Муниципальному  образовательному  учреждению  дополнительного

образования детей "Мари-Турекский Дом детского творчества".

Муниципальному общеобразовательному учреждению "Мари-Турекская

средняя  общеобразовательная  школа",  выставке  творческих  работ  "Учитель

профессия – птица".

Огородниковой  Надежде  Евгеньевне,  методисту  декоративно-

прикладного  творчества  Сысоевского  дома  культуры МУК "Косолаповский

КСК".

По окончании посещения экспозиции.

Представление  опыта  применения  современных  педагогических

технологий в образовательном процессе.

Награждение.

Благодарственные  письма  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл вручаются:

Бабайкиной  Елизавете  Ильиничне,  учителю  алгебры  Сысоевской

средней  общеобразовательной  школы  имени  Сергея  Романовича  Суворова.

(кабинет № 6)

Зариповой Татьяне Степановне, учителю географии Сысоевской средней

общеобразовательной школы имени Сергея Романовича Суворова. (кабинет  

№ 10)
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Старковой  Надежде  Константиновне,  учителю  информатики

Сысоевской средней общеобразовательной школы имени Сергея Романовича

Суворова. (кабинет № 8)

Окуневой  Ирине  Михайловне,  учителю русского  языка  и  литературы

Сысоевской средней общеобразовательной школы имени Сергея Романовича

Суворова. (кабинет № 8)

Музуровой Галине Евгеньевне, учителю начальных классов Сысоевской

средней  общеобразовательной  школы  имени  Сергея  Романовича  Суворова.

(кабинет № 11)

Суворовой  Галине  Васильевне,  учителю  физики  Сысоевской  средней

общеобразовательной школы имени Сергея Романовича Суворова. (кабинет  

№ 2)

По окончании посещения классов школы.

Спортивный зал Сысоевской средней школы.

Показательное  выступление  воспитанников  муниципального

образовательного  учреждения  дополнительного  образования  детей  "Мари-

Турекская детско-юношеская спортивная школа, филиал с. Сысоево

Романов Василий Петрович,  старший тренер – преподаватель высшей

категории  по  борьбе  дзюдо  муниципального  образовательного  учреждения

дополнительного  образования  детей  "Мари-Турекская  детско-юношеская

спортивная школа, филиал с. Сысоево.

Награждение.

Благодарность  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

вручается:

-  Муниципальному  образовательному  учреждению  дополнительного

образования  детей  "Мари-Турекская  детско-юношеская  спортивная  школа",

филиал с.Сысоево.

По окончании показательного выступления.

282



Актовый зал Сысоевской средней школы.

Выступление  детской  группы  "Шÿшпык"  народного  фольклорного

ансамбля  "Савак  кундем"  и  детского  оркестра  народных  инструментов

"Корни".

По окончании выступления.

Награждение.

Благодарственные письма Государственного Собрания Республики Марий Эл

вручаются:

-  Детской  группе  "Шÿшпык"  народного  фольклорного  ансамбля  "Савак

кундем".

- Детскому оркестру народных инструментов "Корни".

К закрытию Дня депутата.

Награждение:

I.  Благодарности  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

вручаются:

1.  Елкину  Владимиру  Юрьевичу,  главе  администрации  муниципального

образования "Мари-Турекский муниципальный район".

2. Зангировой  Надежде  Николаевне,  главе  муниципального  образования

"Мари-Турекский муниципальный район"- председателю Собрания депутатов.

II.  Почетные  грамоты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

вручаются:

1. Ласточкину  Анатолию  Васильевичу,  директору  муниципального

общеобразовательного  учреждения  "Мари-Турекская  средняя

общеобразовательная школа", заместителю председателя Собрания депутатов

муниципального образования "Мари-Турекский муниципальный район".

2. Зайцеву  Юрию  Александровичу,  директору  муниципального

общеобразовательного  учреждения  "Сысоевская  общеобразовательная

средняя  школа  имени  Сергея  Романовича  Суворова",  депутату  Собрания

депутатов  муниципального  образования  "Мари-Турекский  муниципальный

район".
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3. Санниковой  Надежде  Петровне,  директору  муниципального

общеобразовательного  учреждения  "Хлебниковская  средняя

общеобразовательная  школа",  главе  муниципального  образования

"Хлебниковское сельское поселение" - председателю Собрания депутатов.

4. Заболотских  Надежде  Сергеевне,  заместителю  директора  по  учебно-

воспитательной  работе  муниципального  общеобразовательного  учреждения

"Мари-Биляморская  средняя  общеобразовательная  школа  имени  

Н.П. Венценосцева", главе муниципального образования "Мари-Биляморское

сельское поселение" - председателю Собрания депутатов.

III. Благодарности  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

вручаются:

1. Комелиной  Нине  Видинеевне,  учителю  начальных  классов

муниципального общеобразовательного учреждения "Мари-Турекская средняя

общеобразовательная школа", депутату Собрания депутатов муниципального

образования "Мари-Турекский муниципальный район".

2. Сорокиной  Полине  Владимировне,  директору  муниципального

общеобразовательного  учреждения  "Сардаяльская  основная

общеобразовательная школа", депутату Собрания депутатов муниципального

образования "Мари-Турекский муниципальный район".

3. Новоселовой  Валентине  Геннадьевне,  директору  муниципального

общеобразовательного  учреждения  "Косолаповская  средняя

общеобразовательная  школа",  главе  муниципального  образования

"Косолаповское сельское поселение" - председателю Собрания депутатов.

4. Смирновой Надежде Михайловне, учителю истории и обществознания

муниципального общеобразовательного учреждения "Косолаповская средняя

общеобразовательная школа".

5. Муниципальному  общеобразовательное  учреждению  "Сысоевская

общеобразовательная средняя школа имени Сергея Романовича Суворова".
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Председательствующий. 

Уважаемые депутаты! Участники Дня депутата!

Программа выездного Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.

285



III. СПИСОК
участников Дня депутата

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Берестов Валерий Елистарович ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19

4. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

8. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

9. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

10. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

11. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

12. Попов Иван Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

13. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

14. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

15. Швецов Михаил Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
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исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

17. Швецова
Галина Николаевна

министр образования и науки 
Республики Марий Эл

18. Соловей 
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации 
по Республике Марий Эл

19. Пуртова
Людмила Васильевна

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
народного образования и науки

20. Петрухина
Олеся Николаевна

заместитель председателя комитета 
по культуре и спорту Молодежного 
парламента Республики Марий Эл

Руководители и представители муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный район"

21. Елкин
Владимир Юрьевич

глава администрации муниципального 
образования "Мари-Турекский 
муниципальный район"

22. Зангирова
Надежда Николаевна 

глава муниципального образования  
"Мари-Турекский муниципальный 
район" – председатель 
Собрания депутатов

23. Новикова 
Ирина Владимировна

заместитель главы администрации 
муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район" по социальным вопросам

24. Яндыбаева 
Лариса Алексеевна

руководитель отдела образования 
и по делам молодежи администрации 
муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район"

25. Курбатова 
Ольга Алексеевна

ведущий специалист отдела образования
и по делам молодежи администрации 
муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район"

Главы муниципальных образований Республики Марий Эл - 
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председатели Собраний депутатов

26. Уразаев
Владимир Викторович

глава муниципального образования  
"Куженерский муниципальный район" – 
председатель Собрания депутатов

27. Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования  
"Советский муниципальный район" – 
председатель Собрания депутатов

28. Иванов
Виктор Иванович

глава муниципального образования  
"Моркинский муниципальный район" – 
председатель Собрания депутатов

Депутаты Собрания депутатов муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный район"

29. Ласточкин 
Анатолий Васильевич

заместитель председателя Собрания 
депутатов, директор МОУ 
"Мари-Турекская средняя 
общеобразовательная школа"

30. Гайнутдинова 
Миляуша Нургалиевна

заместитель директора по учебно-
воспитательной работе МОУ 
"Мари-Турекская средняя 
общеобразовательная школа"

31. Зайцев 
Юрий Александрович

директор МОУ "Сысоевская 
общеобразовательная средняя школа 
имени С.Р. Суворова"

32. Киселева 
Зоя Дмитриевна

председатель постоянной комиссии 
по социальным вопросам и работе 
с молодежью, директор ГОУ 
Республики Марий Эл "Косолаповская 
коррекционная школа-интернат"

33. Комелина 
Нина Видинеевна

учитель начальных классов МОУ 
"Мари-Турекская средняя 
общеобразовательная школа"

34. Сорокина 
Полина Владимировна

директор МОУ "Сардаяльская основная 
общеобразовательная школа"

35. Слепцов 
Александр Павлович

председатель постоянной комиссии 
по законности и связям 
с общественностью, учитель истории 
МОУ "Средняя общеобразовательная 
школа поселка Мариец"

36. Хабибуллин председатель постоянной комиссии 
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Мунир Файзрахманович по бюджету и финансово-контрольной 
деятельности

37. Хакимов 
Масхут Мансурович

председатель постоянной комиссии 
по экономическому развитию

Главы администраций городского и сельских поселений муниципального
образования "Мари-Турекский муниципальный район"

38. Сычев 
Сергей Владимирович

муниципальное образование 
"Городское поселение Мари-Турек"

39. Ибрагимова 
Фания Мухаметовна

муниципальное образование 
"Карлыганское сельское поселение"

40. Хамитов 
Габдельбар  Габдельнурович

муниципальное образование 
"Косолаповкое сельское поселение"

41. Берестов 
Николай Елистарьевич

муниципальное образование "
Мари-Биляморское сельское поселение"

42. Фадеева 
Ольга Геннадьевна

муниципальное образование 
"Марийское сельское поселение"

43. Протасова 
Ольга Александровна

муниципальное образование 
"Хлебниковское сельское поселение"

Депутаты сельских поселений муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный район"

44. Халитов
Ибрагим Зияудинович

глава муниципального образования 
"Марийское сельское поселение" - 
председатель Собрания депутатов

45. Новокшонов
Владимир Александрович

глава муниципального образования 
"Карлыганское сельское поселение" - 
председатель Собрания депутатов

Директора школ, учителя муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный район"

46. Федоров 
Александр Анатольевич

директор МОУ "Карлыганская средняя
общеобразовательная школа"

47. Новоселова директор МОУ "Косолаповская средняя
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Валентина Геннадьевна общеобразовательная школа", 
глава муниципального образования 
"Косолаповскае сельское поселение" - 
председатель Собрания депутатов

48. Минина 
Елена Леонидовна

директор МОУ "Мари-Биляморская 
средняя общеобразовательная школа"

49. Попов 
Геннадий Феликсович

директор МОУ "Арборская основная
общеобразовательная школа"

50. Гумаров 
Накип Хайдарович

директор МОУ "Средняя 
общеобразовательная школа п. Мариец"

51. Санникова 
Надежда Петровна

директор МОУ "Хлебниковская средняя
общеобразовательная школа", 
глава муниципального образования 
"Хлебниковское сельское поселение" - 
председатель Собрания депутатов

52. Орлова 
Галина Яковлевна

директор МОУ "Мари-Куптинская 
основная общеобразовательная школа"

53. Семенов 
Валерий Павлович

директор МОУ "Нартасская средняя
общеобразовательная школа"

54. Ворончихин 
Александр Германович

директор МОУ "Лебедевская основная
общеобразовательная школа"

55. Нигматуллина 
Дания Габдрахмановна

директор МОУ "Тат-Китнинская 
основная общеобразовательная школа"

56. Заболотских 
Надежда Сергеевна

заместитель директора по учебно-
воспитательной работе МОУ 
"Мари-Биляморская средняя 
общеобразовательная школа имени 
Н.П. Венценосцева", 
глава муниципального образования 
"Мари-Биляморское сельское 
поселение" - председатель Собрания 
депутатов

57. Пахомова 
Галина Геннадьевна

учитель МОУ "Мари-Турекская средняя 
общеобразовательная школа",
глава муниципального образования 
"Городское поселение Мари-Турек" - 
председатель Собрания депутатов
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Государственные гражданские служащие Аппарата 
Государственного Собрания Республики Марий Эл

58. Наумова
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

59. Готчальк
Александр Николаевич

консультант правового управления

60. Крашенинников 
Алексей Владимирович

ведущий специалист 
организационного управления 

61. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 
информационного управления 

62. Ремнев 
Евгений Алексеевич

студент 5 курса факультета 
международных отношений Марийского
государственного университета 

Парламентские корреспонденты

63. Третьяков
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
телевидения филиала  
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 

64. Сабанцева
Татьяна Александровна

специальный корреспондент службы 
информации телевидения филиала  
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 

65. Иванова
Людмила Петровна

редактор по вопросам законодательной 
власти  и социальной жизни 
ГУП "Газета "Марий Эл"

66. Семенова
Лидия Васильевна

редактор детской газеты Янда Ли
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Материалы четырнадцатого выездного
Дня депутата

 
19 октября 2010 года

I. Тематика выездного Дня депутата 

292



Государственного Собрания Республики Марий Эл

19 октября 2010 года

Зал заседаний 
Министерства финансов
Республики Марий Эл

14 часов

Основные  подходы  и  направления  бюджетной  и  налоговой
политики, используемые при формировании проекта консолидированного
бюджета Республики Марий Эл на 2011 год и на плановый период 2012 
и 2013 годов

14.00-14.30 Рыжаков Евгений Дмитриевич,
Заместитель Главы Правительства 
Республики Марий Эл, 
министр финансов Республики Марий Эл

Обмен мнениями

14.30-14.50 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные

II. СТЕНОГРАММА
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Дня депутата

зал заседаний                                                                            19 октября 2010 года
Министерства финансов                                                                               14 часов
Республики Марий Эл 

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Минаков Ю.А.

Председательствующий. Уважаемый Евгений Дмитриевич!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В соответствии с Программой деятельности Государственного Собрания

Республики Марий Эл пятого созыва на 2010 год и Программой подготовки 

и  проведения  тринадцатой  бюджетной  сессии  Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл  сегодня  проводится  четырнадцатый  выездной  День

депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого созыва.

В работе  Дня депутата  принимают участие:  депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  Заместитель  Главы  Правительства

Республики  Марий Эл,  министр  финансов  Республики  Марий Эл  Рыжаков

Евгений  Дмитриевич,  заместитель  Руководителя  Администрации  Президента

Республики  Марий  Эл,  начальник  государственно-правового  управления

Мякишев  Геннадий  Федорович,  министр  юстиции  Республики  Марий  Эл

Григорьева  Татьяна  Валентиновна,  заместитель  министра  финансов

Республики  Марий  Эл  Овсянникова  Татьяна  Александровна,  заместитель

министра  финансов  Республики Марий Эл Торощин Алексей Анатольевич,

Председатель  Государственной  счетной  палаты  Республики  Марий  Эл

Зефиров Сергей Николаевич, начальник Управления Министерства юстиции

Российской Федерации по Республике Марий Эл Соловей Юрий Анатольевич,

председатель Совета муниципальных образований Республики Марий Эл, глава

городского округа "Город Йошкар-Ола" – председатель Собрания депутатов

Гаранин Леонид Ананьевич, главы муниципальных образований Республики

Марий  Эл  –  председатели  собраний  депутатов,  председатели  организаций
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профсоюзов Республики Марий Эл, руководители структурных подразделений

Аппарата Государственного Собрания, парламентские корреспонденты.

Прежде чем приступить к реализации повестки Дня депутата, от имени

Государственного  Собрания  поздравляю Татьяну  Александровну Овсянникову 

с днем рождения. (Аплодисменты).

Уважаемые участники дня депутата!

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Начинаем работу.

Слово предоставляется Рыжакову Евгению Дмитриевичу,  Заместителю

Главы Правительства Республики Марий Эл, министру финансов Республики

Марий Эл.

Рыжаков Е.Д. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

(Слайд  1).  Проект  бюджета  на  предстоящий  период  сформирован  

на основании Бюджетного послания Президента России, прогноза социально-

экономического развития территории и основных направлений бюджетной  

и налоговой политики республики с учетом требований Бюджетного кодекса

Российской Федерации.

(Слайд 2). В целях достижения устойчивого социально-экономического

развития  республики  основными  задачами  бюджетной  политики  на  2011  -

2013 годы в Республике Марий Эл определены:

сохранение  и  развитие  налогового  потенциала  на  территории

республики;

полное  исполнение  действующих  расходных  обязательств,  в первую

очередь публичных обязательств перед гражданами;

ограничение принятия новых расходных обязательств;

повышение  эффективности  бюджетных  расходов,  доступности  

и  качества  бюджетных  услуг  на  основе  совершенствования  правового

положения государственных (муниципальных) учреждений;
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создание условий для исполнения органами местного самоуправления

закрепленных за ними полномочий;

последовательное  снижение  дефицита  республиканского  бюджета  

и объема государственного долга.

Решение  поставленных  задач  во  многом  будет  зависеть  от  устойчивости

доходной базы консолидированного бюджета республики.

(Слайд 3). Основными целями политики по формированию доходного

потенциала  республики  являются  укрепление  налогооблагаемой  базы

республики  и  повышение  доходов  бюджетной  системы  республики,

поддержание  сбалансированности  бюджетной  системы.  Исходя  

из поставленных целей необходимо решение следующих задач:

создание благоприятных условий для инвестиционной деятельности;

эффективное  влияние  налоговых  механизмов  на  социальные  

и экономические процессы в республике;

улучшение качества администрирования доходов;

максимально  эффективное  управление  имуществом,  находящимся  

в государственной и муниципальной собственности.

В соответствии с нормами Бюджетного кодекса Российской Федерации

консолидированный  бюджет  республики  на  2011  год  

и  плановый  период  2012  -  2013  годов  формируется  с  учетом  изменений

бюджетного  и  налогового  законодательства,  вступающего  в  действие  

с 1 января 2011 года.

Остановлюсь на основных изменениях законодательства.

(Слайд 4).  В связи с переходом к страховому принципу формирования

доходов системы обязательного страхования совокупные тарифы страховых

взносов  на  пенсионное,  социальное  и  медицинское  страхование  с  1  января

2011  года  составят  34  процента  от  фонда  оплаты  труда,  или  вырастут  

на  8  процентов.  Страховые  тарифы  для  предпринимателей,  применяющих

упрощенную систему налогообложения и единый налог на вмененный доход,

увеличатся на 20 процентов.
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(Слайд  5).  Повышение  страховых  взносов  увеличит  фискальную

нагрузку  на  фонд  оплаты  труда  и  приведет  к  уменьшению  налоговых

поступлений  от  малого  бизнеса.  В  качестве  компенсационной  меры  

для  бюджетов  субъектов  и  местных  бюджетов  федеральным

законодательством  внесены  коррективы  в  схему  распределения  доходов

между  уровнями  бюджетов.  Зачисляемые  в  текущем  году  в  бюджеты

государственных  внебюджетных  фондов  10  процентов  отчислений  

от  налога,  взимаемого  по  упрощенной  системе  налогообложения,  налога  

на вмененный доход и единого сельхозналога и 100 процентов минимального

налога с 1 января 2011 года перераспределены в пользу бюджетов субъектов 

и местных бюджетов.

Значительные изменения в 2011 году коснутся акцизов.

(Слайд  6). Ставки  акцизов  на  алкогольную  продукцию  с  объемной

долей  этилового  спирта  свыше  9  процентов  индексируются  в  2011  году  

на 10 процентов относительно ставок на 2010 год, на алкогольную продукцию

с  долей  спирта  до  9  процентов  –  на  20  процентов,  на  пиво  –  

на 11 процентов.

(Слайд  7).  В  2011  году  сохраняется  без  изменений  порядок

распределения акцизов на  алкогольную продукцию.  Нормативы зачисления  

в республиканский бюджет республики представлены на слайде.

(Слайд 8). Перейдем к акцизам на нефтепродукты.

Ставки акцизов на нефтепродукты с 1 января 2011 года увеличиваются

на  1  рубль  в  расчете  на  1  литр  подакцизной  продукции  

по отношению к действующим в текущем году ставкам.

Повышение  ставок  имеет  целевое  направление  на  создание

федерального  дорожного  фонда,  который  будет  аккумулировать  средства  

на  содержание  и  строительство  дорог.  В  связи  с  этим  предусматривается

зачисление  доходов  от  акцизов  на  автомобильный  и  прямогонный  бензин,

дизельное  топливо  и  моторные  масла  по  нормативу  30  процентов  

в федеральный бюджет.
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В бюджеты субъектов  в  2011  году  будет  направляться  70  процентов

доходов от акцизов на нефтепродукты. Изъятие из республиканского бюджета

республики 30 процентов акцизов на нефтепродукты и уменьшение норматива

зачисления будет полностью компенсировано за счет повышения ставок.

Распределение  акцизов  на  нефтепродукты  в  2012  и  2013  годах

представлено на слайде.

(Слайд 9).  На следующем слайде представлены основные источники,

которые будут формировать собственные доходы республиканского бюджета

и местных бюджетов республики.

Далее  остановлюсь  на  отдельных  изменениях  налогового

законодательства.

(Слайд  10). В  целях  стимулирования  расходов  организаций  

на инвестиционную деятельность в республике установлен льготный режим

налогообложения этой деятельности. Инвесторам предоставлена возможность

уплачивать  налог  на  прибыль  в  республиканский  бюджет  республики  

по  пониженным  ставкам  на  1  -  4  процентных  пункта.  Освобождается  

от  налогообложения  имущество  организаций,  вложивших  

в строительство объектов социальной инфраструктуры частные инвестиции  

в размере не менее 200 млн. рублей, а также реализующих инвестиционные

проекты на сумму более 100 млн. рублей.

(Слайд  11).  Стимулирующей  мерой  развития  малого

предпринимательства  в  сельском  хозяйстве  является  установление

федеральным  законодателем  до  2012  года  ставки  налога  на  прибыль  

в  размере  ноль  процентов  по  деятельности,  связанной  с  реализацией

сельскохозяйственной продукции.

В  целях  расширения  возможности  применения  субъектами  малого

бизнеса патентной системы стоимость патента в республике в 2011 году будет

определяться на уровне 2009 года без индексации на коэффициент-дефлятор.

Исчисление  и  уплата  земельного  налога  будет  производиться  

в  2011  году  на  действующих  в  текущем  году  условиях.  Применение
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результатов государственной кадастровой оценки земель населенных пунктов,

предусматривающих  увеличение  средних  значений  удельных  показателей

кадастровой  стоимости  земель  от  1,1  до  4,9  раза,  приостановлено

постановлением  Правительства  Республики  Марий  Эл  

от 18 ноября 2009 года № 246.

Вместе  с  тем  облагаемая  база  для  исчисления  налога  на  имущество

физических  лиц  приведена  в  соответствие  с  уровнем  инфляционных

процессов. С 1 января 2011 года оценка строений, помещений и сооружений,

принадлежащих  гражданам  на  праве  собственности,  для  целей

налогообложения  производится  с  применением  коэффициентов,  будет

увеличена в среднем в 1,3 раза. Федеральным законом от 27 июля 2010 года 

№  229-ФЗ  внесены  изменения  в  порядок  уплаты  налога  на  имущество

физических  лиц,  в  соответствии  с  которым  налог  за  2011  год  будет

формировать доходную базу местных бюджетов в 2012 году.

Таковы  основные  направления  налоговой  политики  и  формирования

консолидированного  бюджета  республики  на  2011  год  по  доходам  

от налогов, сборов и платежей.

(Слайд  12). Безвозмездные  поступления  из  федерального  бюджета  

в  доходах  консолидированного  бюджета  на  следующий  финансовый  год

запланированы  в  соответствии  с  проектом  федерального  закона  

"О  федеральном  бюджете  на  2011  год  и  на  плановый  период  2012  

и 2013 годов" в объеме 5,8 млрд. рублей. В целом по сравнению с уровнем 

2010  года  финансовая  помощь  республике  из  федерального  бюджета

увеличена  на  1,3  млрд.  рублей.  В  структуре  безвозмездных  поступлений

дотация  на  выравнивание  бюджетной  обеспеченности  занимает  

76 процентов и предусмотрена в сумме 4,3 млрд. рублей, что выше уровня

текущего года в 1,3 раза.

Субсидий  на  софинансирование  расходных  обязательств  субъектов

Российской Федерации предусмотрено 357,5 млн. рублей. Перечень субсидий 
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на 2011 год дополнен новой субсидией на капитальный ремонт автомобильных

дорог в административных центрах (г. Йошкар-Ола) в сумме 191,9 млн. рублей.

Субвенций  на  реализацию  переданных  государственных  полномочий

предусмотрено 997 млн.  рублей с  ростом в  1,07  раза  к  уровню 2010 года.

Перечень  передаваемых  федеральных  полномочий  на  следующий  год  

не претерпел изменений.

(Слайд  13). На  2012  и  2013  годы  финансовая  помощь  составит   

5107,1 млн.  рублей и 5260 млн.  рублей соответственно.  Снижение  объемов

безвозмездных  поступлений  из  федерального  бюджета  в  плановом периоде

объясняется наличием нераспределенного резерва в федеральном бюджете.

Формирование  расходной  части  республиканского  бюджета  Республики 

Марий  Эл  на  2011  год  осуществлено  с  учетом  положений  Федерального

закона  от  8  мая  2010  года  № 83-ФЗ  "О  внесении  изменений  в  отдельные

законодательные акты Российской Федерации в  связи  с  совершенствованием

правового  положения  государственных  (муниципальных)  учреждений"  

и действующего переходного периода по реализации указанного Закона.

(Слайд  14). В  соответствии  с  Законом  Республики  Марий  Эл  

от 3 августа 2010 года № 33-З "О внесении изменений в Закон Республики  

Марий  Эл  "О  бюджетных  правоотношениях  в  Республике  Марий  Эл"  

в  связи  с  совершенствованием  правового  положения  государственных

(муниципальных)  учреждений"  в  2011  году  обеспечение  деятельности

бюджетных  учреждений  будет  осуществляться  на  основании  бюджетной

сметы,  при  этом  бюджетные  учреждения  сохранят  на  этот  период  статус

получателей бюджетных средств.  За  казенными учреждениями на  2011 год

будет  сохранено  право  пользования  средствами,  полученными  от  платных

услуг и иной приносящей доход деятельности.

Вместе с тем с 2011 года в полном объеме будут действовать положения

законодательства  о  необходимости  установления  бюджетному  учреждению

государственного  задания  и  определения  нормативов  затрат  

на  оказание  услуг.  В  соответствии  с  названным  республиканским  законом
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первоначальные  нормативы  затрат  для  республиканских  бюджетных

учреждений определены исходя из их бюджетной сметы на 2010 год. Поэтому

одной из основных задач на 2011 год по реализации Федерального закона  

№  83-ФЗ  становится  определение  перечня  государственных  услуг,

предоставляемых республиканскими бюджетными учреждениями,  стандартов

их предоставления и установления нормативов их финансового обеспечения.

В полном объеме Федеральный закон № 83-ФЗ заработает в республике

с 2012 года.

(Слайд  15).  При  формировании  объема  бюджетных  ассигнований

консолидированного  бюджета  республики  на  2011  год  реализованы

следующие подходы:

- создание  условий  для  повышения  эффективности  деятельности

органов исполнительной власти по предоставлению гражданам государственных

(муниципальных) услуг;

- сохранение  действующих  в  текущем  году  условий  оплаты  труда

работников бюджетных учреждений.

(Слайд 16). При этом в  2011 году планируется переход на новую систему

оплаты труда работников:

-дошкольных образовательных учреждений;

-музеев и библиотек;

- государственных  и  муниципальных  учреждений  здравоохранения

(поэтапно);

- социальных  работников  учреждений  социального  обслуживания

населения в связи с планируемым с 2011 года изменением норм обслуживания

граждан пожилого возраста и инвалидов на дому.

По отрасли "Здравоохранение" планируется переход на новую систему оплаты

труда работников бюджетных подразделений центральных районных больниц

в Килемарском, Куженерском, Новоторъяльском, Оршанском, Параньгинском,

Сернурском, Юринском районах и 11 республиканских учреждениях:
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ГЛПУЗ "Республиканский кожно-венерологический диспансер";

ГУЗ Республики Марий Эл "Республиканский наркологический диспансер";

ГУ "Республиканский психоневрологический диспансер";

ГУ  Республики  Марий  Эл  "Центр  патологии  речи  и  нейрореабилитации

нейросенсорных и двигательных нарушений";

ГУ Республики Марий Эл "Республиканская станция переливания крови";

ГУ Республики Марий Эл "Республиканский санаторий "Дружба" для детей  

с нарушениями опорно-двигательного аппарата";

ГУ  Республики  Марий  Эл  "Республиканский  детский

кардиоревматологический санаторий "Юность";

ГУ  Республики  Марий  Эл  "Специализированный  дом  ребенка  

для  детей  с  органическим  поражением  центральной  нервной  системы  

с нарушением психики";

ГУЗ  "Республиканский  центр  по  профилактике  и  борьбе  со  СПИД  

и инфекционными заболеваниями";

ГУ Республики Марий Эл "Управление лекарственного обеспечения";

ГУ Республики Марий Эл "Территориальный центр медицины катастроф".

Также  при  формировании  фондов  оплаты  труда  учтено  повышение  

с  2011  года  тарифов  страховых  взносов  на  обязательное  пенсионное

страхование,  обязательное  социальное  и  медицинское  страхование  

с 26,2 процента до 34,2 процента.

Расходы на оплату договоров по приобретению коммунальных услуг для

государственных  и  муниципальных  нужд  рассчитаны  с  учетом  лимитов

потребления теплоэнергоресурсов бюджетными учреждениями и прогнозного

роста  тарифов  с  учетом  требований  Федерального  закона  

"Об  энергосбережении  и  о  повышении  энергетической  эффективности  

и  о  внесении  изменений  в  отдельные  законодательные  акты  Российской

Федерации"  в  части  ежегодного  сокращения  лимитов  потребления

энергоресурсов не менее чем на три процента в течение пяти лет.
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(Слайд  17). В  целом  проект  бюджета  республики  на  следующий

финансовый год сохраняет социальную направленность.

Приоритетным  направлением  при  формировании  бюджета  является

повышение  эффективности  расходов  по  социальной  защите  населения,  

не снижая при этом уровня финансового обеспечения социальных расходов  

и публично-нормативных обязательств перед гражданами. В полном объеме

учтены ассигнования на финансирование расходов, связанных с предоставлением

мер  социальной  поддержки  гражданам  республики,  определенным

законодательством, это:

- социальная поддержка детей-сирот и детей, оставшихся без попечения

родителей;

- единовременное  пособие  при  всех  формах  устройства  детей,

лишенных родительского попечения, в семью;

- выплата стипендий;

- социальная  поддержка  по  оплате  жилищно-коммунальных  услуг

некоторым  категориям  граждан,  работающих  и  проживающих  в  сельских

населенных пунктах или поселках городского типа;

- компенсация части родительской платы в дошкольных учреждениях;

- ежемесячное пособие на ребенка;

- дополнительное  пенсионное  обеспечение  отдельных  категорий

граждан в соответствии с законодательством республики.

В полном объеме запланированы средства по финансовому обеспечению

мероприятий по летнему оздоровлению и отдыху детей.

(Слайд  18). Предоставление  мер  социальной  поддержки  льготным

категориям граждан будет осуществляться в денежной форме, за исключением

перевозок  в  пригородном  сообщении  железнодорожным  и  водным

транспортом.

Сохраняется  действующий  механизм  предоставления  денежных  выплат  

в зависимости от вида услуг.
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(Слайд 19).  Объем расходных полномочий в области мер социальной

поддержки,  связанных с  оплатой жилищно-коммунальных услуг отдельным

категориям  граждан,  отнесенных  к  федеральному  регистру  льготников,

спроектирован в пределах субвенций, определенных федеральным бюджетом

на 2011 год.

Продолжится  практика  предоставления  адресной  социальной  поддержки

населения  по  оплате  жилья  и  коммунальных  услуг  

с использованием персонифицированных социальных счетов граждан.

Получит дальнейшее развитие финансовая поддержка отраслей экономики.

Развитие  кадрового  потенциала  сельского  хозяйства  предусматривает

доплату  к  пенсии  руководителям  сельскохозяйственных  предприятий,

ежемесячную  и  единовременную  выплаты  молодым  специалистам,

работающим на селе.

(Слайд 20). Ассигнования по разделу "Транспорт" будут направлены  

на компенсацию убытков предприятиям автобусного и горэлектротранспорта,

связанных  с  проездом  региональных  льготников  по  единым  социальным

проездным  билетам,  обучающихся  по  льготным  месячным  проездным

билетам, а также бесплатным проездом прочих категорий льготников.

Кроме  того,  предусмотрены  средства  на  оказание  государственной

поддержки предприятиям  автомобильного транспорта в части приобретения

подвижного состава по договорам лизинга.

(Слайд  21).  Бюджет  дорожной  отрасли  включает  расходы  

на  строительство,  реконструкцию,  капитальный  ремонт  и  содержание

автомобильных  дорог  общего  пользования  в  рамках  реализации

республиканских  целевых  программ  "Модернизация  и  развитие  сети

автомобильных  дорог  общего  пользования  в  Республике  Марий  Эл  

на  2011  –  2015  годы"  и  "Повышение  безопасности  дорожного  движения  

в Республике Марий Эл в 2006 – 2012 годах".
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Предусматриваются также целевые субсидии из федерального бюджета

на капитальный ремонт дорог общего пользования административных центров

(г. Йошкар-Ола).

(Слайд 22). В сфере жилищно-коммунального хозяйства предусмотрены

расходы на возмещение разницы в тарифах по содержанию и эксплуатации

жилищного  фонда,  капитальный  ремонт  жилфонда,  благоустройство

территорий, включая содержание улично-дорожной сети, уличное освещение,

озеленение, содержание мест захоронений.

Запланированы  ассигнования  на  возмещение  убытков,  связанных  

с  функционированием  социальных  объектов  (бань),  приобретение

специализированной  техники,  создание  и  содержание  аварийного  запаса

материально-технических  ресурсов,  средства  на  поощрение  победителей

конкурса на лучшее благоустройство территорий.

(Слайд 23). Приоритетным направлением государственной поддержки

сельского  хозяйства  определено  субсидирование  процентных  ставок  

по привлеченным кредитам и займам. На данные цели ежегодно планируется

более  80  процентов  от  общего  объема  ассигнований,  предусмотренных  

на государственную поддержку сельского хозяйства. Это позволит привлечь 

в отрасль дополнительные инвестиции в виде кредитных ресурсов.

(Слайд  24). Как  и  в  предыдущие  годы,  предусмотрена  поддержка

малого и среднего бизнеса по следующим направлениям:

в рамках мероприятий республиканских целевых программ;

вне  программных  мероприятий  –  в  виде  субсидирования  части

процентных расходов по кредитам банков и лизинговым платежам субъектам

инвестиционной  деятельности,  осуществляющим  реализацию  приоритетных

бизнес-проектов;

грантовая  поддержка  Президента  Республики  Марий  Эл  победителей

конкурсного отбора из числа субъектов малого предпринимательства.
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По  части  программных  мероприятий  республика  участвует  

в конкурсном отборе на софинансирование из средств федерального бюджета

государственной поддержки малого и среднего бизнеса.

(Слайд  25).  При  формировании  проекта  бюджета  предусмотрены

ассигнования  на  государственную поддержку инвестиционной и  инновационной

деятельности.

В  отличие  от  предыдущих  лет  в  2011  году  участие  республики  

в  развитии  инвестиционной  и  инновационной  деятельности  планируется  

в  рамках  мероприятий  целевых  программ  "Развитие  инвестиционной

деятельности  в  Республике  Марий  Эл  в  2010  -  2014  годах"  и  "Развитие

инновационной деятельности в Республике Марий Эл на 2010 - 2012 годы".

Бюджетные  инвестиции  на  строительство  объектов  государственной  

и муниципальной собственности в 2011 году будут направляться в соответствии 

с  республиканскими  целевыми  программами  и  отдельными  решениями

Правительства  Республики  Марий  Эл  в  составе  республиканской  адресной

инвестиционной программы.

Первоочередному  финансированию  в  2011 году  будут  подлежать   особо

важные  для  республики  объекты  социальной  сферы,  инженерной

инфраструктуры, планируемые в 2011 году к вводу в эксплуатацию.

(Слайд 26). В целях улучшения демографической ситуации в республике,

дальнейшее  продолжение  получит  реализация  приоритетного  национального

проекта  "Доступное  и  комфортное  жилье  –  гражданам  России".  В  рамках

данного  проекта  будут  обеспечиваться  жильем  социально  не  защищенные

слои населения республики.

Продолжатся  мероприятия  по  субсидированию  процентных  ставок  

по  кредитам,  привлекаемым  гражданами  на  строительство  и  газификацию

жилья.
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Планируются  ассигнования  на  обслуживание  государственного  долга,

которые  обусловлены  наличием  государственных  внутренних  долговых

обязательств в форме заимствований.

Рост  указанных  ассигнований  связан  с  увеличением  абсолютных

размеров  государственного  внутреннего  долга  в  связи  с  осуществлением

заимствований на финансирование дефицита бюджета.

Величина  планируемых  расходов  на  обслуживание  государственного

внутреннего  долга  находится  в  пределах  норм,  установленных бюджетным

законодательством.

(Слайд  27). Бюджетные  ассигнования  на  содержание  органов

государственной власти планируются в пределах норматива, установленного

Министерством финансов Российской Федерации.

В  полном  объеме  в  соответствии  с  действующим  законодательством

планируются  расходы  на  оплату  труда  лиц,  замещающих  государственные

должности  Республики  Марий  Эл,  государственных  и  муниципальных

служащих.

В  целях  оптимизации  расходов  на  содержание  аппарата  управления

бюджетные ассигнования на приобретение нового оборудования, проведение

капитального и текущего ремонта не планируются.

(Слайд  28).  Как  и  в  предыдущие  годы,  межбюджетные  трансферты

муниципальным образованиям будут выделяться по 4 направлениям:

- дотации на выравнивание бюджетной обеспеченности;

- субвенции на реализацию переданных государственных полномочий;

- субсидии  на  софинансирование  расходных  обязательств   местных

бюджетов;

- иные межбюджетные трансферты.

Перечень  субвенций  муниципальным  образованиям  на  реализацию

переданных государственных полномочий на 2011 год дополнен субвенцией

на  реализацию  Закона  Республики  Марий  Эл  от  3  августа  

2010 года № 31-З "О наделении органов местного самоуправления городских
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округов  и  муниципальных  районов  в  Республике  Марий  Эл  отдельными

государственными полномочиями по созданию административных комиссий".

Перечень  субсидий  на  2011  год  дополнен  субсидией  на  развитие

социальной  и  инженерной  инфраструктуры  муниципальных  образований  

на  условиях  софинансирования  из  местных  бюджетов  в  соответствии  

с постановлением Правительства Республики Марий Эл от 23 октября 2007 года 

№  253  "Об  утверждении  порядка  предоставления  муниципальным

образованиям  Республики  Марий  Эл  субсидий  на  развитие социальной  

и инженерной инфраструктуры".

Кроме того, за счет средств федерального бюджета будет предусмотрена

субсидия  городскому  округу  "Город  Йошкар-Ола"  на  капитальный  ремонт

автомобильных дорог.

В  целях  обеспечения  сбалансированности  местных  бюджетов  

в  проекте  республиканского  бюджета  будут  предусмотрены  дотации  

на поддержку мер по обеспечению сбалансированности бюджетов.

(Слайд  29).  Исходя  из  вышеизложенных  основных  направлений  

и  подходов  параметры  консолидированного  бюджета  на  2011  год

предварительно прогнозируются по доходам в сумме 17,2 млрд. рублей, 

или  с  ростом  в  1,23  раза  к  уровню  текущего  года,  по  расходам  –  

18,1 млрд. рублей (с ростом в 1,21 раза). Дефицит запланирован в размере  

0,9 млрд. рублей.

На  2012  и  2013  годы  доходы  запланированы  соответственно  

в объеме 17,5 млрд. рублей и 18,9 млрд. рублей, расходы – 18,4 млрд. рублей 

и  19,8  млрд.  рублей.  Дефицит  в  2012  и  2013  годах  прогнозируется  

в размере по 850 млн. рублей.

Параметры  проекта  консолидированного  бюджета  по  доходам,

расходам,  размеру  дефицита  на  2011  -  2013  годы  будут  рассматриваться  

на заседании Правительства республики 29 октября текущего года.

(Слайд  30). Исходя  из  запланированных  основных  параметров

сформированы  источники  финансирования  дефицита  республиканского
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бюджета и государственные долговые обязательства. Принцип формирования

источников финансирования дефицита бюджета, виды долговых обязательств,

составляющих  государственный  долг,  и  принцип  определения  долговой

нагрузки не претерпели изменений по отношению к текущему году. Состав

источников  финансирования  дефицита  республиканского  бюджета,

обеспечивающих сбалансированность бюджета, приведен на слайде.

Основной составляющей источников являются заимствования, величина

которых зависит от принимаемого дефицита бюджета.

Две  другие  составляющие  –  изменение  остатков  средств  на  счетах  

по учету бюджетных средств и иные источники.

Проектом  бюджета  установлены  верхние  пределы  величины

государственного  внутреннего  долга  по  состоянию  на  конец  очередного

финансового года и каждый год планируемого периода.

Расчетная  величина  долговой  нагрузки  на  бюджет  на  очередной

финансовый  год  и  на  плановый  период  сформирована  в  пределах  норм,

установленных  бюджетным  кодексом  Российской  Федерации  для  субъектов

Федерации.

Среди  особенностей  формирования  бюджета  на  предстоящий  период

отмечу следующее.

(Слайд 31). В связи с изменениями, внесенными в Бюджетный кодекс

Российской Федерации, уточняется порядок отнесения отдельных расходов  

на  разделы  и  подразделы  классификации  расходов  бюджетов.  Количество

разделов в расходной части бюджета увеличивается с 11 до 14.

Отличием от  текущего  года  будет  являться  также  и  то,  что  целевые

межбюджетные трансферты муниципальным образованиям на следующий год

будут  предусмотрены  в  республиканском  бюджете  по  их  функциональной

направленности в соответствующих отраслевых разделах расходов бюджета, 

а дотации будут предусмотрены в новом разделе "Межбюджетные трансферты

общего характера".
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(Слайд 32). Кроме того, в связи с окончанием срока приостановления

действия  отдельных  положений  статьи  57  Закона  Республики  Марий  Эл  

от 30 июля 2007 года № 42-З "О бюджетных правоотношениях в Республике

Марий  Эл",  применяемых  при  подготовке  проекта  бюджета  на  2010  год,

законопроект  о  республиканском  бюджете  на  плановый  период  2012  

и  2013  годов  будет  содержать  все  приложения  в  том  же  объеме,  

что и на очередной 2011 год.

Таковы  основные  подходы  и  направления  бюджетной  и  налоговой

политики,  используемые  при  формировании  консолидированного  бюджета

Республики Марий Эл на 2011 год и на плановый период 2012 и 2013 годов.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Вопросы к Евгению Дмитриевичу есть?

Пожалуйста,  депутат  по  Козьмодемьянскому  одномандатному

избирательному округу № 13 Российский Игорь Николаевич.

Российский  И.Н.  Насколько  я  понял,  за  счет  средств  федерального

бюджета  будет  предусмотрена  субсидия  только  городскому  округу  "Город

Йошкар-Ола"  на  капитальный  ремонт  автомобильных  дорог.  Расходное

увеличение в 1,2 раза. По разделу "Благоустройство" будет то же самое?

Рыжаков  Е.Д.  Сделать равномерно  бюджет  невозможно.  В  связи  

с  переходом  к  страховому  принципу  формирования  доходов  системы

обязательного  страхования  совокупные  тарифы  страховых  взносов  

на пенсионное, социальное и медицинское страхование с 1 января 2011 года

составят 34 процента от фонда оплаты труда, или вырастут на 8 процентов

(458 млн. рублей). Реальная нагрузка будет на реальный сектор экономики -

выплату заработной платы.

Новая система оплаты труда – это требование времени. Есть положение 

о переходе на новые условия оплаты труда, поэтому нам пришлось добавлять

на заработную плату. Особенно ощущается по дошкольным учреждениям.
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Хотим  или  не  хотим,  но  нам  надо  на  энергоресурсы  закладывать  

в полном объеме. Мы это делаем уже пять лет. У нас еле-еле хватает денег

рассчитаться с поставщиками энергоресурсов.

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  по  Комсомольскому

одномандатному  избирательному  округу  №  2  Севастьянов  Виктор

Викторович.

Севастьянов  В.В.  Стоимость  имущества  возрастет  в  1,3  раза.

Стоимость  по  рыночной  цене,  налоги  вырастут  в  4,5  раза  и  достигнут  

20 тыс. рублей в год. Это ударит по карману жителей.

Рыжаков Е.Д.  В части имущества юридических лиц ставки возросли

незначительно. Что касается физических лиц, то это больной вопрос для всех

субъектов  Российской  Федерации.  У  нас  как  раз  не  регистрируют  свое

имущество. Сегодня ставки не такие большие. Не думаю, что сильно ударит

по карманам тех, кто зарегистрировал свое имущество.

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  от  избирательного

объединения  Марийского  регионального  отделения  Всероссийской

политической партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ" Смирнов Анатолий Васильевич.

Смирнов А.В.  Вопрос о транспортном налоге и о создании дорожного

фонда.

Рыжаков Е.Д.  Создание  дорожного  фонда  рассматривается  в  другом

ракурсе.  Раньше  источники  были  жестко  определены  и  мы  не  могли

использовать  средства  на  другие  цели,  теперь  субъект  будет  определять  

в пределах каких средств будем работать.

Председательствующий. Пожалуйста,  депутат  от  избирательного

объединения Марийского республиканского отделения политической партии

"Коммунистическая  партия  Российской  Федерации"  Зубков  Геннадий

Григорьевич.

Зубков  Г.Г.  Новая  форма  оплаты  труда  для  тех,  кто  мало  получает

(дошкольные учреждения, больницы).
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Рыжаков  Е.Д.  На  новые  условия  оплаты  труда  будут  переведены

работники  дошкольных  учреждений  и  низкооплачиваемые  работники

культуры. Должен всем сказать, что при переходе на новые условия оплаты

труда возрастет роль руководителей, их ответственность.

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  по  Дубковскому

одномандатному  избирательному  округу  №  4  Заричный  Владимир

Владимирович.

Заричный В.В.  Социальный объект на 200 млн. рублей. Строит дом  

и сдает ТСЖ. Будет ли облагаться налогом?

Рыжаков  Е.Д.  Жилье  надо  отнести  к  социальному  объекту.  

Мы с Минэкономики разберемся.

Председательствующий. Пожалуйста,  депутат  от  избирательного

объединения  Марийского  регионального  отделения  Всероссийской

политической партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ" Варченко Галина Григорьевна.

Варченко  Г.Г.  Отрасль  "здравоохранения"  очень  емкая.  Серьезные

изменения по реформированию системы здравоохранения. Принята российская

программа  госгарантий.  Нормативы  финансирования  установлены в  размере

7600,  в  том  числе  бюджетный  норматив  4600  руб.  на  душу  населения.  

Все эти документы предусмотрены?

Рыжаков  Е.Д.  Вы говорите  о  госгарантии  работающего  населения?  

По неработающему населению документы не приняты. Если будут приняты,

то бюджеты субъектов надо будет переделывать.

Смирнов  А.В.  Как  будет  распространяться  бюджетная  среда  

по видам?

Рыжаков Е.Д. К 1 декабря мы должны определиться по видам.

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  по  Сомбатхейскому

одномандатному избирательному округу № 3 Шульгин Михаил Павлович.

Шульгин  М.П.  Огромный  управленческий  аппарат  по  Российской

Федерации.  Какие  планы  по  Республике  Марий  Эл  по  сокращению  

на 2011 год?
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Рыжаков  Е.Д.  Безусловно,  при разработке  мы  учитывали  мнение

руководства.  К  этой  теме  мы  вернемся  в  декабре  или  в  январе.  

В Российской Федерации с 1 апреля поэтапное сокращение на 5 процентов.

Когда  федеральная  власть  передает  полномочия,  то  передает  и  деньги.  

Мы  можем  содержать  3  -  5  чиновников.  Когда  берешь  полномочия,  

то приходиться увеличивать численность.

О создании отдельных министерств. Руководством республики было принято

решение  выделить  Министерство  промышленности.  Численность  

не изменили, просто одно министерство разделили на два.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Программа Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.

Благодарностью  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  

за  организацию  выездного  Дня  депутата  награждается  Министерство

финансов Республики Марий Эл. (Аплодисменты).

Объявление.

Двенадцатая  сессия  Государственного  Собрания  Республики  Марий Эл

пятого созыва состоится 21 октября 2010 года в 10 часов в зале заседаний

Дворца Конгрессов.

1 ноября мы получаем бюджет.  2  ноября в 14 часов мы собираемся  

с вами на День депутата, где Заместитель Главы Правительства Республики

Марий  Эл,  министр  экономического  развития  и  торговли  Якупов  И.Г.

представит  прогноз  социально-экономического  развития,  а  Министерство

финансов представит бюджет. Комитет по бюджету проведет свое заседание 

в  этот  же  день  и  даст  оценку  представленному  проекту  бюджета  

в соответствии с Бюджетным кодексом.
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III. СПИСОК
участников выездного Дня депутата

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19

3. Вершинин Сергей Андреевич Избирательный округ № 18

4. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Григорьев Юрий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Ерпылев Александр Евгеньевич КПРФ

8. Заричный Владимир Владимирович Избирательный округ № 4

9. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

10. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

11. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

12. Коробейников Андрей Витальевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

13. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

14. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

15. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

16. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

19. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13

20. Сабирьянов Рафис Ясяуевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

22. Самоходкин Сергей Федорович Избирательный округ № 16

23. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

24. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

25. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
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26. Старостин Александр Викторович ЕДИНАЯ РОССИЯ

27. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

28. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

29. Рыжаков
Евгений Дмитриевич

Заместитель Главы Правительства 
Республики Марий Эл, 
министр финансов 
Республики Марий Эл

30. Мякишев
Геннадий Федорович

заместитель Руководителя 
Администрации Президента 
Республики Марий Эл, начальник 
государственно-правового управления

31. Григорьева
Татьяна Валентиновна

министр юстиции 
Республики Марий Эл

32. Овсянникова
Татьяна Александровна

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

33. Торощин
Алексей Анатольевич

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

34. Соловей 
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации 
по Республике Марий Эл

35. Зефиров 
Сергей Николаевич

председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

Главы муниципальных образований Республики Марий Эл -
председатели Собраний депутатов

36.

Кудряшов
Георгий Михайлович

глава муниципального образования
"Горномарийский муниципальный 
район" - председатель собрания 
депутатов

37.

Лета
Дмитрий Васильевич

глава муниципального образования 
городского округа "Город 
Козьмодемьянск" - председатель 
Собрания депутатов 

38.

Карпочев
Владимир Андреевич

глава муниципального образования 
"Волжский муниципальный район" - 
председатель Собрания  депутатов 
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39.

Сорокин
Николай Викторович

глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район" - 
председатель Собрания  депутатов 

40.

Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район"-  председатель Собрания  
депутатов

41.

Шабалин
Анатолий Степанович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания  депутатов 

42.

Михеева
Любовь Леонидовна

глава муниципального образования 
"Параньгинский муниципальный район"
-  председатель Собрания депутатов

Руководители Профобъединения Республики Марий Эл

43. Краев 
Леонид Петрович

заместитель председателя Объединения 
организаций профсоюзов 
Республики Марий Эл

44. Заева
Ольга Анатольевна

председатель  республиканской
организации  профсоюза  работников
здравоохранения

45.

Александров
Николай Александрович

председатель  республиканской
организации  профсоюза  работников
строительства и промстройматериалов

46.

Киселева
Татьяна Ивановна

председатель  республиканской
организации  профсоюза  работников
радиоэлектронной промышленности

47. Емельянов
Владимир Васильевич

председатель  республиканской
организации  профсоюза  работников
агропромышленного комплекса

48.

Пухов
Роман Николаевич

председатель  республиканской
организации  профсоюза  рабочих
местной  промышленности
коммунально-бытовых предприятий

49.

Пуртова
Людмила Васильевна

председатель  республиканской
организации  профсоюза  работников
народного образования и науки

50.

Шаталов
Владимир Иванович

председатель  республиканской
организации  профсоюза  работников
автомобильного  транспорта  и
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дорожного хозяйства

51. Калинина
Марина Борисовна

председатель  Марийской
республиканской  организации
"Всероссийский "Электропрофсоюз"

52. Ушнурцев
Владимир Петрович

председатель  республиканской
организации  профсоюза  работников
культуры

Работники Аппарата Государственного Собрания
Республики Марий Эл

53. Наумова 
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата,
начальник правового управления

54. Конакова
Лейла Александровна

и.о. начальника отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления 

55. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

56. Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий специалист 1 разряда
организационного управления 

Парламентские корреспонденты
57.

Третьяков
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
телевидения филиала  
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 

58. Сабанцева
Татьяна Александровна

специальный корреспондент службы 
информации телевидения филиала  
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 

59.

Иванова
Людмила Петровна

редактор по вопросам законодательной 
власти  и социальной жизни 
ГУП "Газета "Марий Эл"

60.

Марышев
Владимир Михайлович

редактор по вопросам промышленности,
транспорта и связи 
ОАО "Газета "Марийская правда"
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28 октября 2010 года

318



I. ПРОГРАММА
проведения выездного Дня депутата в Марийском научно-исследовательском

институте языка, литературы и истории имени В. М. Васильева 
и Национальном музее им. Т.Евсеева, 

посвященного 90-летию образования Республики Марий Эл

28 октября 2010 года – четверг

09.40-10.00 Встреча в Марийском научно-исследовательском 
институте языка, литературы и истории 
имени В. М. Васильева (ул. Красноармейская д.44)

Казимов Александр Сергеевич,
директор  Марийского  научно-исследовательского 
института языка, литературы и истории 
имени В. М. Васильева

10.00-10.05 Фотографирование

Логинов Геннадий Викторович,
начальник информационного управления Аппарата 
Государственного Собрания Республики Марий Эл 

10.05-10.20 Посещение научной библиотеки Марийского научно-
исследовательского института языка, 
литературы и истории имени В. М. Васильева

Бойкова Галина Ильинична
заведующая библиотекой  

10.20-10.40 Посещение  музея  гуманитарных научных  исследований

Никитина Татьяна Багишевна
заместитель директора Марийского  научно-
исследовательского института языка, литературы 
и истории имени В. М. Васильева, доктор исторических наук 

10.40-10.55 Посещение  отдела  языка  (Словарная  картотека )

Сибатрова Серафима Сергеевна
заведующая отделом языка, кандидат филологических наук

10.55-11.00 Переход  в конференц - зал

11.00-11.10 Открытие   Дня  депутата
Мухин Владимир Иванович
Первый заместитель Председателя 
Государственного Собрания 
Республики Марий Эл
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11.10-11.25 Выступление Казимова Александра Сергеевича 
директора Марийского научно-исследовательского 
института языка, литературы и истории 
имени В. М. Васильева на тему:
"90 лет по пути развития научных исследований"

11.25-11.40 Выступление Орловой Ольги Викторовны, 
заведующей отделом социологии, 
кандидата исторических наук на тему:
"Власть и народ на современном этапе 
(социологические аспекты)"

11.40-11.55 Выступление Молотовой Тамары Лаврентьевны 
ведущего научного сотрудника отдела этнологии, 
кандидата исторических наук  на тему:
"Традиционная культура марийцев и современность"

11.55-12.10 Выступление Кошкиной Ольги Анатольевны,
старшего научного сотрудника отдела 
энциклопедических исследований, 
кандидата исторических наук на тему:
"Вклад тружеников села Марий Эл в Победу 
в Великой Отечественной войне 1941-1945 годы"

12.10-12.30 Обмен  мнениями

12.30-12.40 Закрытие  Дня  депутата
Вручение наград
Мухин Владимир Иванович
Первый заместитель Председателя 
Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

12.40-12.45 Переход в научную библиотеку Марийского научно-
исследовательского института языка, литературы 
и истории имени В. М. Васильева

12.45-13.00 Кофе - брейк

13.00-13.10 Переезд в Национальный музей 
им. Т.Евсеева 

13.10-14.00 Посещение Национального музея 
им. Т. Евсеева 

Муравьев Анатолий Васильевич
директор Национального музея 
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II. СТЕНОГРАММА
Дня депутата

Марийский  научно-исследовательский                                28 октября 2010 года
институт языка, литературы и истории                                                             10 
часов
имени В. М. Васильева 

Выездной  День  депутата  проходит  в  конференц-зале  Марийского

научно-исследовательского  института  языка,  литературы  и  истории  имени

В.М.Васильева

Председательствует  Первый  заместитель  Председателя

Государственного Собрания Республики Марий Эл Мухин В.И.

Председательствующий. Уважаемый Александр Сергеевич!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В соответствии с Программой деятельности Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл  пятого  созыва  на  2010  год   сегодня  проводится

пятнадцатый  выездной  День  депутата  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  пятого  созыва,  посвященный  90-летию  образования

Республики Марий Эл.

Сегодня,  28  октября  2010  года  исполняется  год  работы

Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого созыва.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  начальник  государственно-правового

управления  Мякишев  Геннадий  Федорович,   начальник  Управления

Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл

Соловей  Юрий  Анатольевич,  директор  государственного  гуманитарного

научного учреждения при Правительстве Республики Марий Эл "Марийский

научно-исследовательский  институт  языка,  литературы  и  истории  имени

В.М.Васильева  Казимов  Александр  Сергеевич,  директор  государственного

учреждения  культуры  "Национальный  музей  Республики  Марий  Эл
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им.Т.Евсеева" Муравьев Анатолий Васильевич,  председатель Общественной

палаты  Республики  Марий  Эл  Михеева  Татьяна  Николаевна,  заместитель

председателя  комитета  по  культуре  и  спорту  Молодежного  парламента

Республики Марий Эл Петрухина Олеся Николаевна, сотрудники Марийского

научно-исследовательского  института  языка,  литературы  и  истории  имени

В.М.Васильева,  руководители  структурных  подразделений  Аппарата

Государственного Собрания, парламентские корреспонденты.

Уважаемые участники дня депутата.

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Начинаем работу.

Председательствующий.  Слово  предоставляется  директору

Марийского  научно-исследовательского  института  языка,  литературы  

и истории имени Васильева В.М. по теме "90 лет по пути развития научных

исследований" Казимову Александру Сергеевичу.

Казимов А.С. Уважаемые депутаты и приглашенные!

В 2010  году  исполнилось  80  лет  первому  научному  учреждению

Марийского края - Марийскому научно-исследовательскому институту языка,

литературы и истории (МарНИИЯЛИ).

Институт  был  образован  на  основании  постановления  Президиума

Марийского  областного  исполнительного  комитета  Советов  рабочих,

крестьянских  и  красноармейских  депутатов  от  4  августа  1930  года,  

он  находился в ведении Наркомпроса РСФСР и Марийского облисполкома.

Был сформирован рабочий аппарат (президиум) института в составе директора

института  Мухина  В.А.,  заместителей  Эпина  С.Г.  и  Мосолова  В.П..

Президиумом  были  разработаны  основные  направления  исследовательской

работы, намечена система подготовки квалифицированных кадров.

16 сентября того же года данное постановление Мароблисполкома было

рассмотрено  крайисполкомом  Нижегородской  области,  в  состав  которой  

в то время входила Марийская автономная область. Торжественное  открытие
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Марийского  научно-исследовательского  института  состоялось  на  первом

расширенном заседании его Ученого совета 1 октября 1930 года.

25  октября  1930  года  Президиум  Мароблисполкома  утвердил  Устав

МарНИИ  и  определил  основные  задачи  его  деятельности:  изучение

естественных  богатств,  экономики,  природы  Марийского  края,  культуры,

быта его населения; в качестве важнейших задач выдвигались координация

всей  научно-исследовательской  работы,  ведущейся  на  территории  МАО,

подготовка научных кадров, популяризация научных знаний среди населения.

В институте были образованы секции статистики, сельского хозяйства,

лесного  хозяйства,  промышленности  и  строительства,  по  изучению

производительных  сил,  флоры  и  фауны,  геологии,  народного  образования,

здравоохранения,  языка  и  литературы,  истории  и  этнографии.  Его  штат

состоял из 17 научных сотрудников.

Первым  директором  института  был  ученый,  общественный  деятель  

и писатель Владимир Алексеевич Мухин (01.07.1888 - 10.05.1938). Уроженец

д.  Тыгыде  Морко  ныне  Моркинского  района  Республики  Марий  Эл,  

он  в  1926  году  окончил  естественно-биологический  факультет  Казанского

педагогического института, в 1930 - аспирантуру Института народов Востока.

Автор  статей  по  истории,  языкознанию,  литературоведению,

искусствоведению, этнографии, экономике, биологии. Ему удалось собрать  

в  стенах МарНИИ почти всех имевшихся в республике ученых,  привлечь  

к  научной  работе  видных  ученых  Москвы  и  Казани,  направить  

их  деятельность  на  изучение  насущных  проблем  хозяйственного

и культурного развития Марийской Автономной области.

Деятельность  В.А.  Мухина,  полная  творческих  исканий,  замыслов  

и  начинаний, прервалась на самом взлете его могучего таланта. В августе  

1936  года  он  был  арестован  как  лидер  "контрреволюционной  буржуазно-

националистической  организации,  инспирированной  фашистскими  кругами
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Финляндии".  Был  расстрелян  в  1938  году.  Реабилитирован.  Именем

Владимира Алексеевича Мухина названа одна из улиц Йошкар-Олы.

В первые годы своего существования МарНИИ имел многопрофильный,

комплексный характер. Это отразилось и в тематике публикаций. К примеру,

были изданы монографии: Шерман СИ. "Сборник гематологических работ  

по  изучению  эндемии  зоба  в  Марийской  области"  (1931),  Янтемир  М.Н.

"Нерудные ископаемые Марийской Автономной области" (1932),. Эпин С.Г

"Горномарийско-русский словарь" (1935), Смирнов В.и Першаков М. "Почвы

Сернурской  машинно-тракторной  станции  Марийской  АССР"  (1937),

Васильев В.М. "Марий муро" (1937). Всего за пять лет (1932 - 1937) издано

пять  монографий,  два  сборника  научных  трудов,  а  также  ряд  статей  

в различных областных и центральных изданиях.

В  институте,  наряду  с  местными  кадрами,  работали  ученые  Казани,

Москвы, Ленинграда, Нижнего Новгорода. Среди них были ставшие позднее

крупными  учеными  академик  Мосолов  В.П.,  профессор  Ласточкин  С.Н.,

Смирнов  В.Н.,  Журнакова  М.А.,  Бирючев  В.Г..  В  МарНИИ была  открыта

аспирантура. Многие из тех, кто учился в ней, со временем стали известными

учеными, профессорами, докторами наук, внесли большой вклад в развитие

науки.

Однако многопрофильность института затрудняла четкую организацию

работы.  В  связи  с  этим  вплоть  до  1937  года  происходили  различные

реорганизации  в  поисках  наиболее  оптимального  варианта  его  структуры.

Так,  секция  сельского  хозяйства  была  преобразована  в  Республиканскую

сельскохозяйственную  станцию;  секция  народного  образования  послужила

основой  создания  института  усовершенствования  учителей;  на  базе  секции

здравоохранения  предполагалось  открытие  института  социальной  гигиены;

вопросы изучения флоры и фауны были переданы структурам Поволжского

лесотехнического  института  (ныне  Марийского  государственного

технического университета).
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Гуманитарная  направленность  института  в  основном  определилась  

к  1937  году.  Постановлением  Президиума  исполнительного  комитета

Марийской АССР от 13 февраля 1937 года он был преобразован в Марийский

научно-исследовательский  институт  национальной  социалистической

культуры  (МарНИИНСК)  с  сохранением  секторов  языка,  литературы,

искусства и истории. Находился при СНК МАССР.

После  реорганизации  института  начинается  более  активное  изучение

марийского языка, особое внимание уделяется сбору диалектных материалов.

Итоги  научной  и  исследовательской  работы  были  подведены  на  Первой

марийской языковедческой конференции в мае 1937 года.

В  30-х  годах  институт  проводит  серьезную  научно-методическую

работу  по  организации  сбора  произведений  как  традиционного,  

так и современного устно-поэтического народного творчества. Это позволило

фольклористам  приступить  к  классификации  и  систематизации  собранных

песен и сказок, изучению их бытования, к исследованию ряда теоретических

проблем  в  фольклористике.  В  работах  Мухина  В.А.,  Ялкаева Я.Я.,

Калашникова  М.С.  содержались  интересные  наблюдения  по  народному

творчеству.  Прежде  всего,  ими  установлено,  что  марийский  фольклор

является  одним  из  источников  развития  национальной  художественной

литературы.  Выявление  этой  закономерности  было  для  того  времени

серьезным научным открытием.

Развитие  института  было  существенно  подорвано  репрессиями  30-х

годов,  когда  были  незаконно  репрессированы  наиболее  талантливые

представители марийской научной интеллигенции, в том числе и сотрудники

института:  Мухин  В.А.,  Пайбердин  М.В.,  Смиренский  Е.Н.,  Эпин  С.Г.,

Кармазин Г.Г., Янтемир М.Н. и другие.

Великая Отечественная война прервала процесс становления и развития

института. Многие научные сотрудники ушли на фронт, героически защищали

Отечество.  В  августе  1941  года  МарНИИ  временно  был  закрыт.  Вновь  
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он  открылся  в  апреле  1943  года.  Тогда  же  были  утверждены  его  новое

Положение  и  новое  наименование  -  Марийский  научно-исследовательский

институт языка,  литературы и истории.  Прежние секции были упразднены  

и  сформированы секторы языка  и  письменности,  литературы и  фольклора,

истории и этнографии, искусства. В институте работало 11 человек: директор,

заместитель  директора  по  научной  работе,  старший  научный  сотрудник,  

3 научных сотрудника и 5 человек административно-технического персонала.

В  послевоенные  годы  институт,  как  и  вся  страна,  испытывал  большие

трудности: нехватку специалистов, особенно ученых со степенями, большую

текучесть кадров.

Несмотря на объективные трудности, институту удалось подготовить  

и  издать  ряд  фундаментальных  исследований.  Так,  в  1949  году  вышла

монография  Смирнова  А.П.  "Археологические  памятники  на  территории

Марийской  АССР  и  их  место  в  материальной  культуре  Поволжья",  

в 1951  году – "Марийская вышивка" Крюковой Т.А., "Марийские народные

песни",  "Песни  восточных  мари",  составленные  Коукаль  В.,   

Смирновым К.. В области фольклористики большая работа была проделана

Четкаревым  К.А.  Составленные  им  сборники  лугово-марийских  сказок,

изданные в  1948,  1950,  1955 гг.  сыграли значительную роль  в  культурной

жизни  республики.  Они  показали,  что  марийский  народ  имеет  богатое  

и разнообразное сказочное наследие, не уступающее по своей художественно

ценности фольклору других народов.

С  начала  50-х  годов  состав  научных  сотрудников  института

пополняется  молодыми  научными  работниками,  прошедшими  подготовку  

в  аспирантурах  высших  учебных  заведений  Ленинграда,  Москвы,  Тарту,

Казани и других городов. Это способствовало подъему общего уровня научно-

исследовательских работ.

В 60-е годы был создан сектор экономики, в связи с чем МарНИИ был

преобразован  в  институт  языка,  литературы  и  экономики.  Сотрудниками
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сектора изучались вопросы повышения эффективности предприятий местной

и  деревообрабатывающей  промышленности,  автомобильного  транспорта.

Большое внимание  уделялось  повышению интенсификации

сельскохозяйственного  производства  и  мелиорации  земель.  В  1997  году

сектор экономики был реорганизован в отдел социологии.

За  годы  работы  институтом  были  достигнуты  значительные  успехи  

в  разработке  важнейших  вопросов  гуманитарных  наук.  Результаты

исследований публиковались в тематических сборниках, научных журналах 

и периодической печати, а также в виде монографий и в коллективных трудах

Академии наук СССР. Всего за 50 лет было опубликовано более 200 изданий

различных  видов  печатной  научной  продукции.  Кроме  того,  было

подготовлено и выпущено 15 учебников, учебных пособий и хрестоматий для

школ и вузов республики, опубликованы 23 сборника песен, загадок, сказок,

примет, легенд и преданий марийского народа. Были опубликованы крупные

коллективные  исследования:  "Очерки  истории  Марийской  АССР"  (1960,  

1965  гг.),  (1964,  1966  гг.),  "Орфографический  словарь  марийского  языка"

(1972 г.),  "История марийского литературного языка" (1975 г.), а также ряд

монографий  по  языкознанию,  литературоведению,  истории,  археологии,

этнографии,  фольклору  известных  ученых  Акцорина  В.А.,  Архипова  Г.А.,

Васина К.К., Галкина И.С., Исанбаева Н.И., Китикова А.Е., Саватковой А.А.,

Сепеева Г.А. и других. Были проведены исследования по экономике, начаты

конкретные социологические исследования.

Ежегодно  проводились  научные  экспедиции  -  археологическая,

диалектологическая,  фольклорная,  этнографическая,  музыкально-

фольклорная, по прикладному искусству и другие.

Сотрудники  института  принимали  активное  участие  в  работе

международных,  всесоюзных  и  региональных  научных  конференций  

и сессий, выступали на них в качестве докладчиков, авторов центральных  

и международных научных изданий. Материалы, подготовленные институтом,
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вошли  в  подготовленные  институтами  Академии  наук  СССР многотомные

издания:  "История  многонациональной  советской  литературы",  "История

советского драматического театра", "История философии СССР".

В  январе  1981  года,  связи  с  50-летием  МарНИИ,  за  заслуги  

в исследовании марийского языка, литературы и истории, за вклад в развитие

народного  образования  и  культуры  Марийской  АССР  институт  был

награжден орденом "Знак Почета".

В  1983  году  Марийскому  НИИ  было  присвоено  имя  выдающегося

ученого-лингвиста  В.М.  Васильева,  проработавшего  в  институте  

(с небольшими перерывами) с первых лет его создания до 1956 года.

Васильев  Валериан  Михайлович  (13.01.1883  -  02.05.1961)  родился

в крестьянской семье в д. Сусады-Эбалак Бирского уезда Уфимской губернии

(ныне  Янаульского  района  Республики  Башкортостан),  ученый-

энциклопедист. Окончил Бирскую инородческую учительскую школу (1902),

Казанскую  духовную  семинарию  (1906),  Казанский  государственный

университет  (1918).  Один  из  составителей  и  издателей  первого

периодического издания на марийском языке "Марла календарь" (1907-1910,

1913), автор учебников на родном языке. 

В  1917  г.  -  один  из  лидеров  национального  движения,  председатель

марийской секции Общества мелких народностей Поволжья, редактор газеты

«Ужара»  («Заря»).  В  1920-х  годах  -  ведущий  деятель  языкового

строительства, доктор филологических наук (1957). Васильев В.М. воспитал

целую плеяду  марийских языковедов,  продолживших дело  своего  учителя.

Его научно-преподавательская деятельность,  начавшаяся еще до 1917 года,

способствовала  формированию  национальной  интеллигенции  -  учителей,

ученых, деятелей культуры.

В 80-е годы в связи с приходом в МарНИИ высококвалифицированных

специалистов  значительно  расширилась  тематика  научных  исследований.

Историки  приступили  к  исследованию  таких  крупных  фундаментальных
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проблем,  как  этногенез  и  этническая  история  марийского  народа  

на различных исторических этапах, формирование марийской нации, история

межнациональных отношений. В числе новых направлений работы историков

-  проблемы  становления  и  функционирования  демократии  в  России,

возникновение  институтов  власти;  развитие  многопартийной  системы,  

ее  влияния  на  формирование  правового  государства;  изучение  истории

политических  партий,  история  земства,  аграрная  история,  общественных,

национальных  движений,  проблемы духовной  культуры,  история  религии  

и церкви и др.

Большая  работа  ведется  в  области  языкознания,  фольклористики,

литературы.  В  1991-2005  гг.  Марийским  НИИ  был  издан  10-ти  томный

«Словарь  марийского  языка»  толкового  типа.  В  работе  над  ним  приняли

участие более двадцати авторов, в том числе ведущие языковеды Марийского

государственного  университета  и  Марийского  государственного

педагогического института. В настоящее время идет работа над одиннадцатым

дополнительным  томом.  В  финно-угорской  практической  лексикографии

аналогов подобного словаря нет.

Языковеды  МарНИИЯЛИ  продолжаются  фундаментальные

исследования в области грамматики и синтаксиса, ономастики и топонимики,

истории  марийского  языка  и  современного  двуязычия.  С  1978  года  

по настоящее время продолжается выпуск имеющего международный индекс

серийного издания «Вопросы марийской ономастики».

В настоящее время также продолжается издание многотомного Свода

марийского  фольклора.  Устная  поэзия  марийского  народа  является

неотъемлемой частью мирового культурного наследия. В 1991-2006 гг. издано

7  томов:  в  первый вошли мифы,  легенды и  предания;  во  второй –  сказки

луговых мари; в третий - песни восточных мари; в четвертый - сказки горных

мари;  в  пятый -  пословицы и поговорки,  в  шестой -  песни горных мари;  

в  седьмой  -  загадки.  В  фондах  института  собран  огромный  рукописный
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материал - более 20 тысяч песен, свыше 45 тысяч частушек, около 6 тысяч

мифов,  легенд,  преданий,  3  тысячи  сказок,  2  тысячи  описаний  обрядов  

и  обычаев,  более  3  тысяч  родовых  имен  основателей  марийских  сел  

и  деревень,  сведения  о  времени  их  заселения.  Они  собраны,  записаны,

обработаны многими поколениями ученых.

МарНИИЯЛИ  также  располагает  огромным  фондом  записей

произведений  марийского  музыкального  фольклора.  Изучение  богатств

народной  музыки,  становления  и  закономерностей  развития

профессионального  музыкального  искусства  Марий  Эл  является  одним  из

сквозных  и  перспективных  направлений  исследовательской  работы

института, начиная со времени его создания.

Искусствоведами  института  опубликован  ряд  коллективных  

и  монографических  работ:  "Изобразительное  искусство  Марийской  АССР"

(1992),  "Марийский  драматический  театр:  страницы  истории  (1917-  1978)",

"Марийская  графика"  (2001),  "Полифония  в  марийской  музыке"  (2004),

"Деревянное зодчество марийцев" (2004), "Артисты марийского театра" (2005)

и  другие.  Изданы  исследования,  посвященные  творчеству  художников  

З. Лаврентьева, И. Михайлина, А. Григорьева, М. Платунова.

Большая  работа  проделана  литературоведами  института.  

Как  самостоятельная  структурная  единица  отдел  литературы  существует  

с  1969  года.  Исследования  сотрудников  публикуются  в  коллективных

сборниках  таких,  как,  например,  "Проблемы  реализма  в  марийской

литературе"  (1979),  "Проблемы  жанра  в  марийской  литературе"  (1981),

"Литература и время"  (2003), "Художественная словесность финно-угорских

народов:  от  истоков  к  современности"  (2008)  и  др.  Издан  ряд

монографических  исследований  "Творческие  взаимосвязи  марийской

литературы"  (1969),  "История  и  литература"  (1980),  "Просветительство  

и реализм" (1975), "Эпос революции  и современность" (1990), "Иванов В.М.

очерк  жизни и  творчества"  (1991),  "Поэтический  мир  Колумба  В."  (2005)  
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и другие.  В 1989 г.  издан фундаментальные коллективные труды "История

марийской  литературы"  под  редакцией  Васина  К.К.  и  Васинкина  А.А..

Научная  деятельность  отдела  литературы  подчинена  требованиям  жизни,  

его  сотрудники  уделяют  немалое  внимание  исследованию  современного

литературного процесса.

Богатые  и  позитивные  традиции  созданы  археологами  и  этнологами

института.  С  1956  года  при  МарНИИ  функционирует  Марийская

археологическая  экспедиция  (МарАЭ)  За  время  своей  деятельности  она

провела  огромную  работу  по  выявлению  и  изучению  археологических

памятников.  В  1969  г.  создается  отдел  археологии  и  этнографии.  

Впоследствии  отдел  археологии  выделен  в  самостоятельное  научное

подразделение.

Учеными  института  установлено  время  первоначального  заселения

края,  достаточно  полно  изучена  история  развития  племен  средне  -  

и  новокаменного  века,  прослежена  линия  непрерывного  исторического

развития  обитателей  края  от  мезолита  до  эпохи  раннего  железного  века,

прослежены на фактическом материале сложные процессы взаимоотношений

коренного  населения  с  многочисленными  мигрантами  со  степных  

и  лесостепных районов Прикамья и Предуралья, с верховий Волги и Волго-

Окского  междуречья,  определены  последствия  этих  взаимоконтактов  

в культурогенезе древних насельников края. Разработана типология культовых

памятников марийцев, определены функциональные особенности культовых

мест  и  святилищ,  прослежена  эволюция развития  культовых конструкций  

и их атрибутики.

По  мере  накопления  фактического  материала  разрабатывались,

уточнялись  и  дополнялись  многие  аспекты  в  изучении  древней  истории

племен Среднего Поволжья.

Археологами собрано более 2 тысяч уникальных вещевых экспонатов.

Новым и важным направлением стала работа по сохранению, консервации  
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и  реставрации  археологических  предметов.  В  1995  г.  создан  отдел

экспериментальных  исследований  по  сохранению  исторического  наследия,

который в  1999  году  был  объединен  с  отделом археологии.  Совместными

усилиями  специалистов-химиков,  металловедов  и  археологов  разработана  

и  освоена  методика  реставрации  и  консервации  предметов  из  черного  

и цветного металла. Отреставрировано более 1000 предметов.

За  работу,  проведенную  в  области  сохранения  коллекций

археологического наследия, в 2006 году МарНИИЯЛИ отмечен Национальной

премией "Достояние поколений".

Этнографы  сосредоточили  свои  изыскания  в  сфере  проблематики

изучения  традиционной марийской культуры.  Исследовались  материальные  

и духовные аспекты, взаимосвязь традиций и инноваций. Изучались проблемы

функционирования православия в Марийском крае, состояние национальной

праздничной  культуры  и  обрядности,  народный  костюм  и  ткачество,

формирование этнических особенностей психологии марийцев.

Научные  поиски  этнографов  получают  освещение  в  различных

публикациях.  Только  в  90-х  гг.  издано  3  этнографических  сборника:

"Современные этнокультурные процессы в марийском селе", "Межэтнические

связи  населения  Марийского  края",  "Полевые  материалы  Марийской

этнографической экспедиции 80-х годов".

Статьи  и  материалы,  представленные  учеными  МарНИИ,  были

опубликованы в многочисленных изданиях, выходящих в других регионах,  

в  частности,  в  коллективной  монографии  "Этнокультурные  процессы  

в  Поволжье  и  Приуралье"  (Чебоксары,  1991),  в  сборнике  "Социальная

организация и семья у финно-угорских народов" (Сыктывкар, 1992), а также 

в материалах  I Всероссийской конференции финно-угроведов (Йошкар-Ола,

1995) и др.

Этнографы МарНИИЯЛИ участвовали в подготовке фундаментального

академического труда в серии "Народы и культуры" - тома "Народы Поволжья
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и  Приуралья.  Коми-зыряне.  Коми-пермяки.  Марийцы.  Мордва.  Удмурты"

(2000),  подготовленного  в  Институте  этнологии  и  антропологии  РАН  

и коллективной монографии «Современная этническая культура финно-угров

Поволжья и Приуралья" (2002). В 2003 г. в серии "Этнографическое наследие"

издан  сборник  материалов  "Календарные  праздники  и  обряды  марийцев",  

в  2005  году  историко-этнографические  очерки  "Марийцы".  История

расселения  марийцев  со  времени  формирования  этноса  до  настоящего

времени  исследована  Сепеевым  Г.  А.  в  монографии  "История  расселения

марийцев" (2006).

Активизировалась  совместная  работа  финских  ученых  и  марийских

этнологов  по  изучению традиционной и  современной культуры марийского

народа.  С  2002  года  проводятся  совместные  финско-марийские

этнографические экспедиции.

Процессы  преобразования  нашего  общества,  начатые  в  90-х  годах

прошлого столетия, потребовали от науки современного видения и анализа

ситуации,  а  также  обоснованных  научных  прогнозов,  необходимых  

для  общества  и  органов  государственного  управления.  В  этих  условиях

большую  значимость  приобрели  социологические  исследования.  Отдел

социологии,  созданный  в  1977  году  на  базе  отдела  экономики,  активно

включился  в  изучение  современных  процессов.  Основное  направление

исследований: изучение социально-экономической и политической ситуации,

межнациональные отношения, религиозное сознание населения республики,

социальное  развитие  молодежи.  В  рамках  этих  научных  направлений

проведен  ряд  крупных  социологических  исследований:  "Национально-

региональные  проблемы  государственного  строительства"  (1994),

"Религиозное  сознание  населения  Республики  Марий  Эл"  (1994,  2004),

"Межнациональные  отношения"  (1994,  2001),  "Молодежь  Республики  

Марий Эл" (1997, 1998, 2001, 2005). С 1999 года отдел социологии в системе

мониторинга  проводит  ежегодно  исследования  социально-экономической  
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и  политической  ситуации  в  республике,  представляя  для  органов

государственной  власти  научно  обоснованные  прогнозы  развития

общественного мнения.

Большая научная работа  социологов нашла отражение в  публикациях

отдела:  научно-статистические  бюллетени  "Национально-региональные

проблемы государственного строительства", "Религиозное сознание населения

Республики  Марий  Эл",  "Межнациональные  отношения"  (два  выпуска),  

"К  истории  межконфессионального  согласия".  С  2003  года  издается  серия

сборников  под  общим  названием  "Молодежь  Республики  Марий  Эл".  

На  сегодняшний  день  издано  четыре  сборника.  Каждый  из  них  посвящен

результатам  исследований  по  проблемам  молодежи:  социальное  развитие

учащейся и студенческой молодежи, положение молодежи в финно-угорских

регионах  России,  реализация  государственной  молодежной  политики  

в Республике Марий Эл.

Учитывая  огромный  интерес  в  обществе  к  современным  процессам,

результаты исследований сотрудники активно публикуют в научных изданиях,

как  в  республике,  так  и  за  ее  пределами,  а  так  же  делают  их  достоянием

общественности,  выступая  с  научными  докладами  на  республиканских,

региональных, всероссийских конференциях. В 2008 году  сотрудники отдела

социологии  участвовали  в  работе  III Всероссийского  социологического

Конгресса в Москве.

В  течение  целого  ряд  лет  ученые  республики  ставили  вопрос  

о  написании  комплексного  фундаментального  труда  "Энциклопедия

Республики Марий Эл".  В 2002 году отдел истории преобразуется  в  отдел

истории и энциклопедических исследований. В январе 2006 года в его составе

образован  сектор  энциклопедических  исследований,  который  в  2007  году

выделен в самостоятельный отдел. В 2010 году она издана. В ее подготовке

принимали  участие  не  только  ученые  МарНИИЯЛИ,  но  и  ученые,

специалисты вузов, министерств и ведомств республики. По своему профилю
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Энциклопедия  Республики  Марий  Эл  относится  к  типу  национально  -

региональных.  Доминирующими мотивами,  определяющими облик впервые

изданной в  республике Энциклопедии,  являются академичность,  научность,

региональность,  этничность,  доступность  для  понимания  широкого  круга

читателей,  взаимосвязь  иллюстративного  материала  с  текстовой

составляющей.  Это  диктуется  самим  характером  издания,  включающего,

прежде всего, специфичные понятия именно для Республики Марий Эл.

Структура и кадровый состав

В  настоящее  время  МарНИИЯЛИИ  институт  имеет  следующие

структурные  подразделения:  отдел  языка  (заведующая  кандидат

филологических  наук  Сибатрова  С.С.),  литературы  (зав.  отделом  кандидат

филологических  наук  Федосеева  Н.А.),  истории  (зав.  отделом  кандидат

исторических  наук  Сухин  В.И.),  археологии  (зав.  отделом  доктор

исторических  наук  Никитин  В.В.),  этнологии  (зав.  отделом  кандидат

исторических  наук  Попов  Н.С.),  социологии  (зав.  отделом  кандидат

исторических  наук  Орлова  О.В.),  энциклопедических  исследований  

(зав. отделом кандидат исторических наук Шаров В.Д.), научную библиотеку

(заведующая  Байкова  Г.И.),  бухгалтерию  (главный  бухгалтер  

Комарова  В.В.)  и  административно-хозяйственную  часть  (заведующая

Желудкина П.П.).

Важную  роль  в  организации  научно-исследовательской  работы

МарНИИЯЛИ играет Ученый совет, являющейся представительным органом

управления  института,  основной  задачей  которого  является  объединение

усилий научного коллектива в целях обеспечения высокого качества научных

исследований  и  изданий  института.  Ученый  совет  рассматривает  основные

вопросы научной деятельности института.

В  состав  Ученого  совета  входят  директор,  заместители  директора,

заведующие  отделами,  ведущие  научные  сотрудники.  В  состав  Ученого

совета  могут  быть  персонально  введены  ученые  вузов,  работники
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государственных  и  научных  учреждений  и  общественных  организаций

республики.

В настоящее время в  институте  работает  39 научных сотрудников,  

в  том числе:  3  доктора наук,  23 кандидата.  Семь сотрудников удостоены

почетного звания "Заслуженный деятель науки Республики Марий Эл". Трое

сотрудников  являются  лауреатами  Государственной  премии  Республики

Марий Эл.

Распределение исследователей по возрасту*
(на 1 сентября 2010 года)

Численность
исследователей

Из них имеют ученую степень

доктора наук кандидата наук

всего из них
женщины

всего из них
женщины

всего из них
женщины

Всего 39 21 3 1 23 13

в  том  числе  в
возрасте:  до  29
(включительно)

4 2 1 1

30-39 12 10 - - 7 6

40-49 3 - - - 2 -

50-54 9 6 - - 7 5

55-59 7 3 2 1 4 1

60-69 3 - - - 2 -

70 и более 1 - 1 - - -

*с совместителями. Из 39 н.с. совместители – 5 чел. (отдел языка – 2, отдел

археологии -2, отдел литературы – 1 (12,8%).
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Распределение исследователей по областям науки
(на 1 сентября 2010 года)

Науки Численность
исследователей

Из них имеют ученую степень

доктора наук кандидата наук

всего из них

женщины

всего из них

женщины

всего из них

женщины
Всего 39 21 3 1 23 13

Исторические 21 7 3 1 12 4

Филологические 13 10 - - 8 7

Общественные
(социология)

3 2 2 1

Искусствоведение 2 2 - - 1 1

Сотрудник МарНИИЯЛИ  -  заслуженный деятель науки РСФСР  Галкин Иван

Степанович (1981).

Сотрудники МарНИИЯЛИ — заслуженные деятели науки Республики

Марий Эл:   Галкин Иван Степанович (1975),  Архипов Геннадий Андреевич

(1980), Китиков Александр Ефимович (1989), Акцорин Виталий Александрович

(1990),  Сепеев Геннадий Андреевич (1994),  Никитин Валерий Валентинович

(1995),  Никитина Татьяна Багишевна (1998),  Молотова Тамара Лаврентьевна

(2000), Попов Никандр Семенович (2000), Рыбалка Владимир Иванович (2000),

Казимов Александр Сергеевич (2005), Сибатрова Серафима Сергеевна (2010).

Сотрудники МарНИИЯЛИ - заслуженные работники культуры 

Республики  Марий  Эл Присягина  Соня  Семеновна,  Соловьева  Галина

Ивановна

Благодаря  кропотливому  труду  нескольких  поколений  сотрудников

института решены многие фундаментальные научные проблемы, разработаны

актуальные темы, подготовлены квалифицированные научные кадры, создана
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прочная научная основа для дальнейшего развития образования и культуры

марийского народа.

Конференции.

МарНИИ  явился  инициатором  многих  научных  сессий,  встреч,

конференций.  Первая  марийская  научная  конференция  по  языкознанию

(1937), научная сессия по вопросам развития марийского литературного языка

(1953), сессия по этногенезу марийского народа (1965).

Первая конференция историков-аграрников Среднего Поволжья (1976),

Всесоюзная конференция финно-угроведов (1969),  Всесоюзная  конференция

археологов по волосовской проблеме (1978) и др.

И  в  последующие  годы  коллективом  МарНИИ  были  подготовлены  

и  проведены  крупные  региональные  и  всесоюзные  научные  конференции,

симпозиумы.  К  примеру,  отделом  истории  были  проведены  V и  VI

конференция  историков-аграрников  "Крестьянство  и  сельское  хозяйство

Среднего  Поволжья:  опыт  исторического  развития"  (1988)  и  "Проблемы

аграрной истории и крестьянства Среднего Поволжья" (2001); отделом языка:

республиканская  научно-практическая  конференция  "Актуальные  проблемы

развития, изучения, преподавания марийского языка и литературы в условиях

марийско-русского двуязычия" (1987),  I Всероссийская научная конференция

финно-угроведов  "Узловые  проблемы  современного  финно-угроведения"

(1994), Международный научный симпозиум "Финно-угорский мир и XXI век"

(1998), Международная научная конференция "Актуальные  проблемы финно-

угорской  филологии"  (2000);  отделом  социологии:  Третий  Всесоюзный

научный  семинар  "Методология  разработки  долгосрочных  региональных

программ развития  народонаселения"  (1987),  Республиканская  конференция

"Межконфессиональные отношения как фактор общественной модернизации"

(2005),  Межрегиональная  научно-практическая  конференция  "Положение

молодежи  в  финно-угорских  регионах  Российской  Федерации"  (2007),

отделом  археологии  научная  конференция  "Влияние  природной  среды  

на  развитие  древних  сообществ"  (2006);  центром  финно-угроведения  
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при  МарНИИ  —  I Всероссийская  научная  конференция  финно-угроведов

(1994),  принявшая  эстафету  традиционных  всесоюзных  финно-угорских

научных конференций.

Укрепление  сообщества  финно-угорских  народов  получило  наиболее

яркое  выражение  в  расширении  и  росте  культурных  и  научных  связей.  

В  2003  году  в  Йошкар-Оле  состоялся  III Международный  исторический

конгресс  финно-угроведов  «Формирование,  историческое  взаимодействие  

и  культурные связи финно-угорских народов». В его работе приняли участие

ученые  из  Венгрии,  Германии,  Канады,  США,  Финляндии,  Эстонии,  

из научных центров Москвы, Санкт-Петербурга, Нижнего Новгорода, Казани,

Чебоксар,  Перми,  Ростова,  Архангельска,  Тулы,  Уфы,  Челябинска,  Бирска,

Нарьян-Мара, Петрозаводска, Саранска, Ижевска, Сыктывкара, Йошкар-Олы.

Были рассмотрены важные научные проблемы в  области  археологии,

этнологии,  истории,  социологии,  демографии,  межэтнических  отношений,

духовной и материальной культуры финно-угорских народов. Конгресс сделал

важный  шаг  в  консолидации  родственных  народов.  Расширение  научных

связей  и  контактов  финно-угорских  ученых  является  одним из  важнейших

направлений развития финно-угорского этнического сообщества.  Материалы

Конгресса были опубликованы в 2004 году.

Институт,  созданный 80  лет  назад,  прошел  большой  и  славный путь

роста,  развития  и  становления.  Он  превратился  в  координирующий  центр

гуманитарных научных исследований Республики Марий Эл.

Широки  научные  связи  МарНИИЯЛИ  с  институтами  Академии  наук

России, некоторыми академиями ближнего и дальнего зарубежья, с научными

центрами  республик  и  областей  России,  особенно  в  области  финно-

угроведения.

Спасибо за внимание.
Председательствующий.  Слово предоставляется заведующей отделом

социологии,  кандидата  исторических  наук  по  теме:  "Власть  и  народ  
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на  современном  этапе  (социологические  аспекты)"  Орловой  Ольге

Викторовне.

Орлова О.В. Уважаемые депутаты и приглашенные!

Сущностную основу политической жизни,  как  и  всей  политики,  составляет

вопрос о власти и об ее использовании. Этот феномен исследуют многие науки

-  и  политология,  и  история,  и  экономика,  и  психология.  Социология  

же сосредотачивает свое внимание на политическом сознании и политической

деятельности,  которые  отражают,  во-первых,  взаимодействие  людей  

с  государством,  с  официальными  властными  структурами,  во-вторых,

отношение  населения  к  деятельности  политических  партий,  учреждений  

и  организаций  с  одновременным  анализом  политического  сознания  

и  поведения  их  членов,  в-третьих,  оценку  деятельности  общественных  

и  добровольных  объединений  и  гражданских  движений,  частично

выполняющих политические функции. 

Для  социологии  очень  важно  познание  самого  человека,  социальных

групп, их политических учений и информированности, ценностных установок

и  ориентации,  настроений,  а  также  политических  позиций  и  форм  

их реализации в системе существующих общественных отношений.

Одним из наиболее существенных показателей уровня  развития любой

демократической  системы  является  степень  доверия  общества  к

существующим  в  стране  государственным  институтам  и  общественным

объединениям,  которые  призваны  представлять  и  выражать  интересы

различных групп населения.

Определить  эту  степень  доверия  возможно  и  в  результате  изучения

общественного  мнения.  В  социологии  понятие  "общественное  мнение"

означает  совокупность  суждений,  представлений,  оценок,  отражающих

отношение  общества  или  его  части  к  событиям,  фактам,  явлениям

общественной жизни. В понятии "общественное мнение" социологи  выделяют

два аспекта: методологический и институциональный.
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В первом значении общественное мнение предполагает сумму приемов

сбора  и  отбора  "субъективной"  информации,  получаемой  в  ходе  массовых

опросов.

Во  втором  значении  общественное  мнение  выступает  как  институт

гражданского  общества.  В  качестве  института  гражданского  общества

общественное мнение выполняет ряд функций, в ходе которых общественное

мнение  может  контролировать  органы  государственной  власти,  оценивать  

их  деятельность  в  моральном  и  нравственном  аспектах.  Выявляя  слабые  

и  сильные  стороны  различных  позиций,  общественное  мнение  вынуждает

политическую элиту принимать более взвешенные решения.

Еще  в  XIX веке  издатель  американской  газеты  "Атлантик  мансли"

Джеймс  Ловелл  отмечал:  "Давление  общественного  мнения  подобно

атмосферному. Его не видно, однако оно давит с силой шестнадцать фунтов 

на квадратный дюйм". Иногда общественное мнение величают "неизвестным

богом, перед которым сгорают от ненависти".

Но как бы мы не относились к общественному мнению, одно  остается

бесспорным.  Никогда  ранее  общественное  мнение  не  имело  такой  силы  

как  теперь.  Многочисленные  факты  доказывают,  что  в  демократических

странах  мнение  общественности  по  тем  или  иным  вопросам  существенно

влияет на государственную политику,  законодательные процессы, поведение

политических партий,  динамику избирательных кампаний, принятие решений

субъектами  экономической  деятельности  и  даже  на  планирование  

и  проведение  различных  культурных  мероприятий.  Другими  словами,

общественное  мнение  -  это  мощнейшая  динамическая  сила  современного

общества.

В современной России исследования общественного мнения занимают

значительное  место  в  различных сферах деятельности.  У нас  в  республике

отделом социологии Марийского научно-исследовательского института языка,

литературы и  истории  им.  В.М.Васильева  регулярно  в  течение  многих  лет
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проводятся социологические исследования по изучению общественного мнения

населения.

Мониторинг  "Отношение  населения  к  деятельности  Президента  

и Правительства Республики Марий Эл".  Проводится два раза в год более  

10 лет,  опрос проводится  в  10 субъектах,  объем выборочной совокупности

1200  респондентов,  квотная  выборка  рассчитывается  по  месту  жительства,

полу, возрасту, национальной принадлежности.  Все это позволяет говорить  

о  репрезентативности  результатов.  Опрос  проводится  по  месту  жительства

методом формально-стандартизированного  интервью.  Исследователи в  ходе

социологического  мониторинга  "Отношение  населения  к  деятельности

Президента  и  Правительства  Республики  Марий  Эл",  задают  вопросы

респондентам  об  отношении  к  решениям  Президента  и  Правительства

Республики Марий Эл,  какие  решения  вызывают поддержку и  одобрение,  

и  наоборот.  В  результате  руководство  республики  имеет  возможность

оперативно получать информацию об оценке их деятельности и возможность

корректировать  те  или  иные  решения.  Население  в  свою  очередь  может

высказать свое мнение и из любого уголка республики донести до властных

структур свои проблемы, нужды и чаяния. В целом, оценивая деятельность

руководства республики, население придерживается в основном позитивных

оценок,  отмечая  успехи  в  социально-экономических  преобразованиях  

в республике, респонденты признают, что свет, тепло в их домах, стабильная 

и  спокойная  жизнь  в  республике  это  в  немалой  степени  результат

деятельности руководства республики.

Изучение  электоральных  предпочтений  населения  Республики  

Марий  Эл.  Проводится  с  1999  года  в  период  подготовки  и  проведения

избирательных  кампаний  Президента  России,  Государственной  Думы,

Государственного собрания Республики Марий Эл и ранее в период выборов

Президента Республики Марий Эл. Инструментарий исследования готовится 

в  зависимости  от  задач  исследования,  выборочная  совокупность

рассчитывается  исходя  из  количества  субъектов,  в  которых  проводится
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исследование, но в любом случае мы работаем с квотной  выборкой, которая

наиболее  верна,  и  позволяет  закладывать  минимальную  статистическую

погрешность и с уверенностью говорить о репрезентативности исследования.

Главная  наша  задача  в  этих  исследованиях  не  заниматься  "гаданием"  

кто  и  сколько  процентов  наберет,  а  выстроить  динамику  и  определить

тенденции избирательного процесса.

Об  оценке  эффективности  деятельности  органов  местного

самоуправления  городских  округов  и  муниципальных  районов  Республики

Марий Эл. Проводится с 2009 года по инициативе Президента России Дмитрия

Медведева  во  всех  субъектах  Российской Федерации  единовременно в  мае-

июне  ежегодно.  В  республике  мы  опрашиваем  жителей  всех  районов  

и городов. Объем выборочной совокупности составляет 1990 респондентов.

В ходе исследования "Об оценке эффективности деятельности  органов

местного  самоуправления  городских  округов  и  муниципальных  районов

Республики  Марий  Эл"  выявляются  различные  проблемы,  в  частности

нехватка детских садов, недостатки в медицинском обслуживании населения

особенно  сельского  (не  хватает  больниц,  квалифицированных  кадров,

трудности с обеспечением медикаментами, дороговизна лекарств и другие),  

в  некоторых  сельских  районах  население  просит  отремонтировать  клубы  

и улучшить культурное обслуживание. Жители городов жалуются на  плохое

освещение улиц, содержание дорог, тротуаров, особенно во дворах. Население

просит обратить внимание на пьянство и  развитие самогоноварения. Жители

республики  обеспокоены  духовно-нравственным  уровнем  нашей  молодежи,

считая,  что  необходимо  бороться  с  молодежной  безработицей  и  уделять

внимание культурному досугу молодежи. И многие другие проблемы, которые

беспокоят наших граждан,  отражаются в  результатах данного исследования.

Деятельностью органов местного самоуправления удовлетворена значительная

часть населения республики.

Кроме того, следует отметить исследовательские проекты по  изучению

межнациональных,  межконфессиональных  отношений  в  Республики  
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Марий  Эл  и  проблем  национально-регионального  государственного

строительства.  Эти  проекты  корнями  уходят  в  1973  год  исследование  

"Как  живешь,  товарищ".  Эти  исследования  позволили  выявить  изменения,

происходящие  в  республике  в  экономической,  политической  и  социально-

духовной сферах жизни республики на протяжении 20 лет. Материалы этих

исследований дали в свое время максимально объективную картину состояния

межнациональных  и  межконфессиональных  отношений  в  Республики  

Марий  Эл,  обеспечили  органы  государственной  власти  и  общественность

необходимой  и  актуальной  информацией  по  данной  проблематике.  В  ходе

исследований  рассматривались  языковая  ситуация,  межэтнические

отношения, этнополитическая ситуация, национальное самосознание, уровень

религиозности,  возможность  возникновения  конфликтов  на  религиозной  

и национальной почве и другие. 

Хотелось  бы,  пользуясь  случаем  сказать,  что  подобные

исследовательские проекты необходимо реализовывать хотя  бы раз  в  пять-

десять лет, но, к сожалению, в связи с мировым кризисом мы пока не можем

проводить  эти  исследования,  хотя  последнее  исследование  

по межнациональным отношениям было проведено в 2001 году.

Наши исследования получают высокую оценку в научном сообществе,

т.к.  наш основной принцип: академизм и строгое следование методическим

принципам.

Надо  отметить,  что  исследователи  доводят  результаты  опросов  

до  властных  структур  без  купюр,  целиком,  не  изменяя  и  не  подделывая  

ни одной цифры. Кроме того, в каждом вопроснике есть  открытые вопросы  

для выражения точки зрения респондента, высказывания им своих проблем.

Ответы на  открытые вопросы  также доводятся  до  руководства  республики,

таким  образом,  ученые  способствуют  установлению  диалога  между

населением и руководством республики.

В связи с вышеприведенными данными, автору хотелось бы вступить  

в дискуссию с теми, кто видит в проводимых отделом социологии  MapНИИ
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исследованиях только определение рейтинга властных структур. Сейчас уже

реже,  а  в  предыдущий  период  очень  часто  в  некоторых  печатных  

и  электронных  СМИ  появлялись  материалы,  обвиняющие  наш  коллектив

в  пресмыкании  перед  властными  структурами  и  искажении  результатов

социологических  исследований.  С  таким  мнением  мы  сталкивались  

и  в  частных  беседах.  Мы  считаем,  что  это  мнение  людей,  которые  

не пытаются вникнуть в суть процесса. Ученые же считают, что результаты

социологических  исследований  в  первую  очередь  призваны  помогать

установлению диалога "Власть – Общественность". В рамках этого диалога  

со  стороны  власти  требуется  установление,  поддержание,  расширение

контактов  с  населением,  информирование  общественности  о  существе

принимаемых  решений  и  анализ  общественной  реакции  на  действия

должностных  лиц  и  органов  власти,  прогнозирование  социально-

политических  и  экономических  процессов.  В  свою  очередь  со  стороны

населения идет сигнал обратной связи, определяющий эффективность всего

управленческого  процесса.  И  материалы  социологических  исследований

показывают  представителям  власти  состояние  общественного  мнения  

о  деятельности  руководящих  органов  республики,  реакцию  населения  

на  принимаемые  решения.  Отсутствие  подобного  диалога  грозит

инерционному  воспроизводству  принятия  политических  решений  в  духе

командно-административной системы. И наоборот: наличие подобного диалога

в большей степени способствует созданию "открытой", "отзывчивой" власти,

обладающей высокой степенью адаптивности к изменяющимся условиям.

В  заключение  следует  отметить,  что  в  течение  ряда  лет  в  нашей

республике происходит процесс создания диалога "Власть – Общественность"

с помощью социологического мониторинга, проводимого отделом социологии

MapНИИ. Насколько успешно сложится этот диалог, зависит от обеих сторон.

Задача ученых - способствовать успешному развитию этого диалога.

Спасибо за внимание.
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Председательствующий.  Слово  предоставляется  ведущему  научному

сотруднику  отдела  этнологии,  кандидату  исторических  наук  по  теме

"Традиционная  культура  марийцев  и  современность"  Молотовой  Тамаре

Лаврентьевне.

Молотова Т.Л. Уважаемые депутаты и приглашенные!

На  всем  протяжении  человеческой  истории  и  в  современную  эпоху  

в  мире  существовало  и  существует  огромное  множество  разнообразных

культур как локально-исторических форм общностей людей. Каждая культура

формируется в результате деятельности своего творца - этноса или этнической

общности.  Развитие  и  функционирование  культуры  представляет  собой

особый способ жизнедеятельности этноса, а следовательно, каждая культура

выражает  специфику  уклада  жизни  ее  создателя,  его  поведения,  особый

способ  его  мировосприятия  в  мифах,  легендах,  религиозных  верованиях  

и  ценностных  ориентациях,  придающих  смысл  существованию  человека.  

В традиционной культуре господствуют обычаи и передаваемые из поколения

в поколение традиции.  Она органично взаимодействует с  природой,  едина  

с ней, ориентировано на сохранение самобытности, культурного своеобразия.

В традиционной культуре  существует  принцип единства  мира,  из  которого

вытекает  понимание  природы  как  живого  существа.  В  силу  этого  человек

традиционной культуры ведет постоянный диалог с природным окружением.

Ценность  этой  культуры  состоит  в  том,  что  человек  в  ней  нацелен  

не на покорение природы, а на сотрудничество с ней.

Изучение  культуры  марийского  этноса  всегда  являлось  одним  

из  направлений  в  научной  деятельности  МарНИИЯЛИ.  Этнографическое

изучение  марийского  народа  имеет  давние  традиции  отечественными  

и  зарубежными  исследователями.  Существует  обширная  литература

дореволюционного  периода  о  народе.  В  20-30-е  годы  XX века

этнографическое  изучение  марийцев  связывалось  с  задачами

социалистического  переустройства  культуры  и  быта.  По  материалам

бюджетных,  медико-санитарных  и  других  исследований,  музейных
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экспедиций появились первые публикации, затрагивающие вопросы культуры

марийцев.  В  них  зафиксированы  изменения  в  быту,  сделана  попытка

типологической  характеристики  поселений  и  жилищ,  описаны  локальные

особенности одежды.

В  послевоенный  период,  до  состоявшегося  в  Москве  в  1951  году

Всесоюзного этнографического совещания, этнографией марийцев занимались

лишь языковеды, фольклористы и историки. Качественный скачок в развитии

этнографических исследований, как и всей научной деятельности в МарНИИ,

произошел в середине 50-х - начале 60-х годов. Большую роль в этом сыграла

Козлова  К.И.,  которая  сотрудничала  с  МарНИИ  и  в  1949  году  защитила

кандидатскую  диссертацию  на  тему  "Пережитки  родовой  организации  

у  мари".  Она  организовала  в  1956  году  комплексную  этнографическую

экспедицию.  В  последующем  комплексные  экспедиции  проводились

сотрудницей  Государственного  музея  этнографии  народов  СССР  

Крюковой  Т.А.,  которая  сотрудничала  с  МарНИИ  с  1930  года.  Так,  было

начато исследование материальной и духовной культуры марийского народа

на  всей  территории  их  расселения.  В  50-е  годы  Крюкова  Т.А.  издала  две

значительные  монографические  работы  –  "Марийская  вышивка"  (1951),

"Материальная культура марийцев XIX века" (1956).

В  50-60-е  годы  МарНИИ  было  организовано  13  этнографических

экспедиций,  полевые  материалы  которых  значительно  обогатили  архивный

фонд  института.  Однако  институт  крайне  нуждался  в  своих

квалифицированных  этнографах.  Поэтому  в  1961  году  на  учебу  в  очную

аспирантуру при Институте языка, литературы и истории Казанского филиала

АН СССР был направлен Сепеев  Г.А.  Профессор Воробьев  Н.И.  -научный

руководитель  Геннадия  Андреевича  предложил  ему  исследовать

материальную  культуру  восточных  марийцев,  поскольку  она  была  мало

изучена.  Молодой  исследователь  очень  серьезно  отнесся  к  поставленной

задаче.  В  результате  тщательного  изучения  архивных  материалов,

опубликованной дореволюционной и советской литературы, многочисленных
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экспедиций  были  опубликованы  ряд  интересных  статей  о  материальной

культуре данной этнографической группы. После завершения  исследования  

в  1975  году  была  издана  монография  Сепеева  Г.А.  "Восточные  марийцы",

которое  представляет  классическое  историко-этнографическое  исследование

материальной  культуры  восточных  марийцев  середины  XIX -  начала  

XX веков.  В  работе  рассматривается  история  переселения  восточных

марийцев, дается характеристика особенностей хозяйственного быта (занятия,

промыслы)  и  материальной  культуры  (поселения,  жилища,  костюм,  пища,

утварь).  В  российской  этнографии  эта  монография  является  ярким  научно-

исследовательским  явлением  в  изучении  материальной  культуры

и в настоящее время.

В  связи  с  тем,  что  перед  МарНИИ были  поставлены новые  задачи,  

в  1969  году  в  институте  был  открыт  сектор  археологии  и  этнографии.  

Сепеев  Г.А.  сыграл  большую  роль  в  подготовке  этнографов,  пришедших  

в  МарНИИ  после  окончания  Казанского  университета  (Смирнов  И.Н.,  

Шаров  В.Д.),  Марийского  государственного  университета  (Попов  Н.С.,

Молотова Т.Л., Андреев И.А., Петров В.Н.).

В  70-80-е  начало  90-х  годов  наиболее  плодотворные  в  плане

исследования традиционной культуры, в институте разрабатывалось ряд тем:

постройки,  жилища,  пища,  утварь  (Сепеев  Г.А.),  религия  (Попов  Н.С.),

сельская община (Шаров В.Д.), хозяйственные занятия, орудия труда (Андреев

И.А.),  народный  костюм  (Молотова  Т.Л.),  вышивка,  деревянная  резьба

(Соловьева Г.И.).

Особенности  типологии  и  планировки  поселений,  жилища,

хозяйственных  построек,  традиционной  народной  пищи  и  средств

передвижения  в  XIX -  первой  половине  XX веков  нашли  отражение  

в многочисленных работах Сепеева Г.А. Его исследования дают представление

о состоянии материальной культуры этого периода.

Работы,  посвященные  традиционной  культуре,  нашли  отражение  

в специальных сборниках серии "Археология и этнография Марийского края"
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(АЭМК): "Материальная и духовная культура марийцев" (1981); "Поселения  

и жилища Марийского края" (1982); "Этнокультурные традиции марийского

народа"  (1986);  "Этнические  и  культурно-бытовые  процессы  в  Марийской

АССР"  (1989).  На  сегодняшний  день  вышло  30  совместных  археолого-

этнографических  сборников  АЭМК Большинство  статей  данных  сборников

базировалось  на  большом  полевом  материале,  собранном  во  время

этнографических  экспедиций.  За  1981-1990  годы  состоялось  

36 этнографических экспедиций в различные районы проживания марийцев.

Исследование  материальной  культуры  изучалось  в  связи  

с  этнокультурными связями и  взаимовлиянием культур  народов  Поволжья  

и  Приуралья.  Этому  были  посвящены  специальные  сборники  АЭМК

"Этнография марийского и русского населения Среднего Поволжья" (1987),

"Межэтнические связи населения Марийского края" (1991).

В  80-х  годах  проводилась  подготовка  по  написанию  коллективной

монографии  "Марийцы",  посвященной  материальной  и  духовной  культуре

этноса.  Основные  положения  этой  монографии  нашли  отражение  

в  коллективной монографии "Коми, марийцы, мордва и удмурты", изданной  

в  2000  году  РАН  в  Москве,  а  также  коллективной  работе  "Марийцы",

изданной в Йошкар-Оле в 2005 году.

В  1984-85  годы  совместно  с  Институтом  этнографии  АН  СССР  

и  сотрудниками  МарНИИ  была  проведена  комплексная  статистико-

этнографическая  экспедиция  по  теме  "Современные  этнические  процессы  

в Марийской АССР" по специальному вопроснику. В нем целый ряд вопросов

был  посвящен  современной  культуре  сельского  и  городского  марийского  

и  русского  населения.  В  результате  этого  обследования  были  собраны

статистические  материалы  о  духовной  и  материальной  культуре.  Только

небольшая  часть  этих  материалов  по  современной  материальной  культуре

была использована для публикаций, а большая часть так и не опубликована,

хотя  результаты  комплексного  исследования  представляют  ценнейший

источник.  Собранный  материал  по  культуре  марийцев  позволил  сделать
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обобщающие  выводы  о  том,  что  в  современных  условиях  в  ней  мозаично

сочетаются  традиционные  и  современные,  национальные  и  общесоветские,

исконные и заимствованные формы и элементы.

В  1992  году  увидела  свет  монография  Молотовой  Т.Л.  "Марийский

народный костюм" (1992), которой предшествовало ряд работ.

В  связи  с  возросшим  интересом  к  финно-угроведению  возникла

необходимость издания совместных работ. В 1993 году в г. Йошкар-Оле был

образован  Научный  центр  финно-угроведения  (НЦФУ),  который  основал  

в  феврале  1994  года  российский  научный  журнал  "Финно-угроведение".

Журнал  состоит  из  разделов:  статьи,  сообщения,  персоналии,  обзоры  

и  рецензии,  хроника.  Основное  место  отводиться  статьям  теоретического  

и научно-исследовательского характера и сообщениям по циклу гуманитарных

наук  финно-угорских  народов:  языкознания,  литературы,  фольклористики,

истории, этнологии, археологии, искусства, социологии, культурологии и др.

Хронологически  публикации  в  журнале  охватывают  время  с  глубокой

древности  по  настоящее  время.  Ученые  России  и  зарубежных  стран

опубликовали  немало  интересных  материалов  и  о  традиционной  культуре

финно-угорских  народов.  Финской  исследовательницей  Лехтинен  И.  был

опубликован  ряд  работ,  посвященных  народной  марийской  одежде,

украшениям, последняя ее работа посвящена марийской женщине "Марийская

женщина на пути модернизации" (2009).

В рамках Программы "Финно-угры Поволжья и Приуралья" учеными  

из  Марий  Эл,  Мордовии,  Коми  республики  и  Удмуртии  была  создана

монография  "Современная  этническая  культура  финно-угров  Поволжья  

и  Приуралья"  (2002),  которая  была  посвящена  современным  поселениям,

жилищам, костюму, пище, утвари.

В  настоящее  время  сотрудниками  отдела  этнологии  разрабатываются

следующие  темы:  Православие  в  Марийском  крае  (Попов),  городская

праздничная  обрядность  марийцев  (Калинина),  музыкальная  традиционная

350



обрядность  (Мамаева),  песенное  творчество  луговых  марийцев  (Мушкина),

современная материальная культура марийцев (Молотова).

Любое  общество  представляет  сплав  традиционных  и  современных

элементов,  причем  традиции  не  обязательно  препятствуют  модернизации,  

а могут в чем-то и способствовать ей.

Интерес  к  традиционной  культуре  в  современных  исследованиях

существенно  возрос.  Это  связано  с  тем,  что  в  условиях  глобализации  

и  информатизации  традиция  становится  связующим звеном с  исторической

памятью  и  помогает  сохранить  национально-культурную  идентичность.

Современность можно рассматривать через призму прошлого, когда прошлое

делается исходной точкой для понимания настоящего.

Традиционная  культура  -  основа  национального  духовного  богатства,

многовековый опыт народа. Вопрос о месте и роли традиционной культуры  

в современном обществе представляется необычайно интересным и важным.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.  Слово  предоставляется  старшему  научному

сотруднику отдела энциклопедических исследований, кандидату исторических

наук  по  теме  "Вклад  тружеников  села  Марий  Эл  в  Победу  в  Великой

Отечественной войне 1941-1945 годы Кошкиной Ольге Анатольевне. 

Кошкина  О.А.  Уважаемые  участники  выездного  Дня  депутаты  

и приглашенные!

Великая Отечественная война -  одно из  важнейших событий истории

нашей страны в  XX веке, которое до сих пор привлекает к себе внимание,  

так как охватывает все сферы жизни общества. В поисках путей и способов

преодоления  кризисного  состояния  закономерным  является  обращение  

к историческому опыту и осмыслению прошлого. История развития сельского

хозяйства  в  годы  Великой  Отечественной  войны  -  тема,  без  которой

невозможно изучить историю войны в целом и оценить вклад крестьянства  

в  Победу.  А  способы  преодоления  кризиса  в  аграрном  секторе  страны  

в  критические  моменты истории всегда  актуальны как  исторический опыт.
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Проблема  участия  тыловых  регионов  в  достижении  Победы,  их  вклад  

в развитие военной экономики поставлена давно и до сих пор остается одной

из приоритетных в истории Великой Отечественной войны. И сегодня, важное

значение приобретают исследования, выполненные по материалам отдельных

республик и областей, позволяющие представить широкую панораму участия,

специфику и особенности вклада тыловых территорий в Победу, которая была

бы невозможна без героизма тружеников тыла. С открытием новых архивных

фондов у региональных историков появились возможности более объективно

проанализировать  общий  ход  экономического  развития  страны  в  военное

время и вклад в него работников сельского хозяйства.

Великая  Отечественная  война  стала  причиной  серьезного  кризиса.  

С  началом  военных  действий  вся  экономика  страны  была  переведена  

на военные рельсы. Вся тяжесть легла на восточные регионы страны в связи 

с оккупацией важнейших сельскохозяйственных районов. Все усилия колхозов

были  направлены  на  своевременное  выполнение  обязательств  

по  хлебозаготовкам  и  других  сельскохозяйственных  планов.  Важнейшая

отрасль  сельского  хозяйства  республики к  1945 году находилась  в  тяжелом

положении. Планы значительно превышали реальные возможности отрасли.  

В  счет  хлебопоставок  районы  сдавали  скот.  Из  всех  военных  лет  только  

1942 год  можно назвать успешным для полеводства республики,  когда уже

перестроившиеся на военный лад колхозы, благодаря самоотверженному труду

крестьян и ресурсам предыдущих лет, смогли выполнить все государственные

задания.  Но  уже  с  1943  года  в  связи  с  плохими  погодными  условиями  

и  истощением  ресурсов  полеводство  пришло  в  упадок,  и  с  каждым  годом

положение становилось все тяжелее. Нужно отметить,  что жесткая командно-

административная система управления выдерживала военный кризис, жертвуя

ради армии и промышленности крестьянами. Лишь на последнем этапе войны,

в  1944-1945  гг.,  Марийской  АССР  была  оказана  некоторая  помощь.

Увеличились  производство  запчастей  и  поставки  горючего.  Учитывая
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ослабление колхозов, была снижена плановая посевная площадь. С 1944 года

наметился некоторый прирост трудоспособного населения.

Животноводство,  не  менее  значимая  отрасль  сельского  хозяйства

Марийской  республики,  к  началу  войны  развивалась  довольно  неплохими

темпами,  что  позволило  в  1941  году  выдержать  напряженный  перевод

хозяйства на военный лад и поднять некоторые показатели по выполнению

государственного  плана.  Однако  к  концу  войны в  отрасли  животноводства

сложилась кризисная ситуация. В конце 1944 - начале 1945 гг. продолжался

спад  в  развитии  этой  отрасли.  Марийская  республика  по  развитию  этой

отрасли  заняла  одно  из  последних  мест  среди  республик  и  областей

центрально-нечерноземной полосы,  и  была  отмечена,  как  одна  из  худших  

на совещании по  животноводству, которое проходило в начале февраля 1945

года  в  г.  Москве.  Поголовье  общественного  скота  в  колхозах  республики

достигло  своей  максимальной  численности  к  1  января  1943  года,  

а за последующие два года резко сократилось. Так, за 1943-1944 гг. поголовье

крупного рогатого скота сократилось на 19528 голов или 29%, свиней на 28000

голов  или  66%  и  поголовье  овец  на  31755  голов  или  38%.  На  1  января  

1945 года в колхозах республики насчитывалось всего лишь 21700 рабочих

лошадей против 42200 голов по состоянию на 1 января 1941 года, и 9800 коров

против 16300 - на 1 января 1941 года. Больше 10% колхозов республики имели

всего  3-4  лошади,  и  25%  колхозов  имели  меньше  10  голов  лошадей.  

Из 1935 колхозов 239 вовсе не имели дойных коров и 500 колхозов имели  

1-2 коровы. За годы войны нагрузка пашни на одну рабочую лошадь возросла

с 15 до 32 га,  что резко отрицательно отразилось на проведении основных

сельскохозяйственных  работ  в  нормальные  агротехнические  сроки.

Государственный  план  развития  животноводства  не  выполнялся  в  связи  

с  отсутствием  кормов  и  хороших  помещений,  большим  падежом  скота  

и болезнями животных. В начале войны в Марийскую АССР было направлено

большое количество эвакуированного скота, что в первый период несколько

смягчило кризис, но в 1943 году началось его возвращение в освобожденные
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районы.  Колхозы  пытались  компенсировать  затраты  путем  закупки  скота  

у  населения.  Однако  восстановление  животноводства,  как  и  сельского

хозяйства в целом, затянулось на многие годы.

Сельское  хозяйство  республики  снабжало  промышленность  сырьем,  

в частности, натуральным каучуком. Выращивание кок-сагыза было делом для

республики  новым.  Оно  получило  свое  развитие  именно  в  годы  войны,  

и  Марийская  АССР  вполне  справлялась  с  поставленными  задачами.  План

посева  выполнялся  во  всех  районах  более  чем  на  90%.  В  военное  время  

в  республике  появилась  новая  отрасль  -  шелководство.  Оно  успешно

развивалось  именно  в  годы  войны.  Но  республика  не  располагала

достаточными ресурсами для дальнейшего развития шелководства,  поэтому

намеченные  планы  не  были  достигнуты.  Продуктивность  пчеловодческой

отрасли  в  республике  сократилась  за  годы  войны  по  всем  показателям.  

А  в  278  колхозах  к  концу  войны  эта  отрасль  вообще  исчезла  

из сельскохозяйственного производства.

В годы Великой Отечественной войны численность сельского населения

Марийской АССР сокращалась. К концу войны его убыль составила больше

20%. Так, в 1941 году численность колхозного крестьянства составляла 351786

человек, в 1942 году - 315146, в 1943  году - 295756, в 1944 году - 284277,  

на 1 июня 1945 года - 284277. Основную производительную силу в колхозах

составляли  женщины,  подростки,  престарелые  и  инвалиды,  а  также

эвакуированное  население.  В  целях  обеспечения  страны  и  армии

продовольствием  и  сырьем  правительство  повысило  на  военное  время

обязательный  минимум  трудодней  и  сельскохозяйственный  налог.  Вместе  

с  тем  снизились  доходы  населения.  Основным  в  сельском  хозяйстве  все

больше  становился  массовый  ручной  труд,  подкрепленный  высоким

энтузиазмом и патриотизмом крестьян. В военное время изменилась система

подготовки  кадров,  направленная  теперь  на  ускоренное  обучение  

и  увеличение  количества  учащихся,  что  нередко  негативно  сказывалось  

на  качестве.  Больше  кадров  стало  готовиться  на  курсах,  в  кружках,  через
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систему  ученичества.  В  то  же  время  продолжали  работу  межрайонные

колхозные  школы.  В  1941  году  была  открыта  Новоторъяльская  школа

механизации сельского хозяйства. Во всех районах республики были созданы

комиссии  по  призыву,  мобилизации  и  персональному  отбору  учащихся  

на  курсы  и  в  школы  механизации.  Профессиям  механизаторов  обучались

женщины, инвалиды. Однако все сельскохозяйственное образование в годы

Великой Отечественной войны было направлено на то, чтобы в короткий срок

дать большее количество кадров. В связи с этим сильно пострадало качество

образования.  В  большинстве  своем  кадры  готовились  непосредственно  

на практике, а теории уделялось очень мало внимания.

Отличительной особенностью военных лет являлись могучий трудовой

энтузиазм  и  патриотизм  колхозников,  работников  МТС  и  специалистов  

на  сельскохозяйственных  работах,  чему  немало  способствовало  

и социалистическое соревнование. Оно являлось  стимулом в своевременном

и  высококачественном  выполнении  всех  сельскохозяйственных  работ.

Соцсоревнование  и  ударничество  всегда  было  направлено  на  усиление

стремлений колхозников и колхозниц напряженным трудом дать возможность

больше  хлеба  стране  и  фронту  и  сырья  для  промышленности.  Большую

активность  проявляли  старики  и  подростки,  заменяя  ушедших  в  армию.  

Во время войны появился ряд  новых сельскохозяйственных работ, например,

ручной  отбор  семян,  обработка  почвы  на  быках,  работы  по  посеву  новых

технических культур, махорки и кок-сагыза. Одним из новых видов работ для

крестьянства Марийской АССР в годы войны стало участие в строительстве

оборонительного  рубежа,  который проходил  от  устья  р.  Ветлуги  до  устья  

р. Парат на протяжении 45 км. Трудовая активность колхозного крестьянства

Марийской  АССР  в  период  Великой  Отечественной  войны  в  условиях

нехватки  материально-технических  ресурсов,  производительных  сил  стала

основой  сельскохозяйственного  производства  в  республике,  способствовала

выполнению  государственных  планов.  Благодаря  трудовому  энтузиазму
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крестьян,  страна  бесперебойно  получала  хлеб,  картофель,  продукты

животноводства, сырье для промышленности.

Патриотическое  движение  среди  крестьянства  Марийской  АССР  

и  его  различные  формы:  сбор  денежных  средств  на  строительство  боевой

техники,  подписка  на  военные  займы  и  денежно-вещевые  лотереи,  

сбор  теплых  вещей  и  продуктов  для  бойцов  Красной  Армии,  пополнение

семенных фондов колхозов из личных запасов, создание касс взаимопомощи 

и  т.д.  Как  правило,  всем  им  предшествовал  определенный  почин,  который

начинался в одном колхозе и затем охватывал все районы. В целом, за три

военных  года  (на  1  мая  1944  г.)  по  подписке  на  заем  в  республике  было

внесено  144739000  руб.,  реализовано  билетов  денежно-вещевой  лотереи  

на 40500000 руб.,  на строительство авио-эскадрильи и танковых колонн для

Красной  Армии  собрано  из  личных  сбережений  трудящихся  городов,

райцентров и колхозной деревни 40539000 руб. Преобладая по численности,

крестьянство республики вносило самую значительную часть сил и средств

во  все  виды  починов,  которые  и  возникали  часто  именно  по  инициативе

колхозного  крестьянства.  Каждый  почин  перерастал  в  политическую

кампанию  государственного  значения  и  широко  освещался  в  прессе.  Надо

отметить,  что  получившее  широкий  размах  в  1942-1943  гг.  патриотическое

движение  к  концу  войны  несколько  сбавило  темпы  в  связи  с  кризисом  

и нехваткой материальных средств у населения. Однако, ведя полуголодный

образ  жизни  и  работая  на  износ,  колхозное  крестьянство  сыграло

значительную роль в развитии патриотического движения в Марийской АССР.

Республика, являясь одним из тыловых регионов СССР, на протяжении всех

военных лет давала стране продукты питания и сырье. Сельское хозяйство  

и колхозное крестьянство Марийской АССР внесли значительный вклад в дело

Победы.

Спасибо за внимание.
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Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Кто желает высказаться?

Нет.

Вопросы есть?

Нет.

Вы  понимаете,  что  каждое  выступление  это  своего  рода  целое

направление  в  научно-исследовательской  работе.  На  мой  взгляд,  трудно

переоценить  то,  что  делает  научно-исследовательский  институт  в  нашей

республике.  Есть  поговорка:  "Иван,  не  помнящий  родства",  то  есть  кто  

не имеет родства, забывает откуда  он взялся, кем он рожден,  что из себя

представляет  среди  всех  окружающих,  то  этот  человек   не  может

сорганизоваться  как  самостоятельная  личность.  Кто  не  помнит  прошлого,  

не  имеет  будущего.  Откуда  взялся  народ  мари,  роль  народа  мари  

в  формировании  окружающих  его  народов,  его  влияние  тех  народов  

на культуру, этность и на язык народа мари, место и значимость народа мари 

в мировом сообществе. Вот это то, чем занимается сегодня Марийский научно-

исследовательский институт. 

В 90-е годы было много потеряно. Был период в истории России, когда

тормозили, в том числе и на исследовательские работы. За последние десять

лет  Марийским  научно-исследовательским  институтом   проведены

археологические  и  энциклопедические  работы.  Идет  восстановление

искаженного  и  утраченного,  систематизация  поиска  древнейшей  истории

марийского народа. 

За  эту  работу  можно  выразить  благодарность  всему  коллективу  

за  сохранность марийского народа в  нашем общем доме.  Большое спасибо.

(Аплодисменты).
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Вручаю  Благодарность  Государственного  Собрания  Республики  

Марий  Эл  Марийскому  научно-исследовательскому  институту  языка,

литературы и истории  им. В.М.Васильева.

Уважаемые сотрудники!

Государственное Собрание Республики Марий Эл выражает искреннюю

признательность  и  благодарность  за  организацию подготовки  и  проведения

выездного  Дня  депутата,  посвященное  90-летию  Республики  Марий  Эл.

Желаем вам крепкого здоровья, счастья, успеха в плодотворной деятельности 

и всего самого наилучшего в вашей жизни. Председатель Государственного

Собрания Республики Марий Эл Юрий Минаков.

(Аплодисменты). 

Также вручаем книги для вашей библиотеки. (Аплодисменты).

Уважаемые друзья!

По  поручению  Президиума  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл вручаю юбилейный знак Государственного Собрания Республики

Марий Эл "70 лет высшему законодательному органу государственной власти

Марийской АССР – Республики Марий Эл" директору Марийского научно-

исследовательского института языка, литературы и истории им.В.М.Васильева,

депутату  Государственного Собрания Республики Марий Эл первого созыва

Казимову Александру Сергеевичу. (Аплодисменты). 

Почетной  грамотой  Государственного  Собрания  Республики  

Марий Эл награждается Никитина Татьяна Багишевна, заместитель директора

Марийского  научно-исследовательского  института  языка,  литературы  

и  истории  им.В.М.Васильева,  ученый  археолог,  доктор  исторических  наук,

заслуженный   деятель  науки  Республики  Марий  Эл  за  высокий

профессионализм,  значительный личный вклад в развитие науки и в связи  

с 90-летием Республики Марий Эл. (Аплодисменты). 
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Благодарственные  письма  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл за организацию подготовки и проведения выездного Дня депутата,

посвященное 90-летию Республики Марий Эл вручаются заведующей отделом

социологии  Марийского  научно-исследовательского  института  языка,

литературы  и  истории  им.В.М.Васильева,  кандидату  исторических  наук

Орловой Ольге Викторовне. (Аплодисменты);

ведущему научному сотруднику отдела этнологии Марийского научно-

исследовательского института языка, литературы и истории им.В.М.Васильева,

кандидату  исторических  наук  Молотовой  Тамаре  Лаврентьевне.

(Аплодисменты);

старшему  научному  сотруднику  отдела  энциклопедических

исследований  Марийского  научно-исследовательского  института  языка,

литературы  и  истории  им.В.М.Васильева,  кандидату  исторических  наук

Кошкиной Ольге Анатольевне. (Аплодисменты). 

Желаем всем плодотворной работы.

Казимов  А.С. Уважаемые  депутаты  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл!

Уважаемые гости!

Уважаемые коллеги!

Разрешите от имени коллектива Марийского научно-исследовательского

института  языка,  литературы  и  истории  им.В.М.Васильева  выразить

признательность и благодарность за ваше внимание к нашей скромной работе

и за ваши добрые пожелания. 

Мы в свою очередь хотим пожелать Государственному Собранию пятого

созыва  плодотворной  успешной  работы  на  благо  нашей  республики

марийского народа и всей нашей великой России.
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Мы  вас  приглашаем  в  любое  время  быть  гостями  нашего  института.

Знакомится  с  нашей  работой,  с  нашими трудами и  хотелось  бы надеется,  

что  наш скромный  вклад  поможет  в  вашей  многотрудной  государственной

деятельности.  В  качестве  знака  памяти  о  сегодняшнем  событии  в  истории

института  позвольте  презентовать  вам  небольшие  подборки  книг,  которые  

мы смогли собрать. (Аплодисменты).  

Председательствующий. 

Уважаемые депутаты!

Сейчас  в  соответствии  с  программой  проведения  выездного  Дня

депутата мы посетим Национальный музей имени Тимофея Евсеева.

Посещение Национального музея им. Т.Евсеева.

Награждение.

Благодарность  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

вручается  Марьинской  Татьяне  Лаврентьевне,  заместителю  директора

Национального музея имени Тимофея Евсеева.

Благодарственные  письма  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  вручаются  Зеленеевой  Ирине  Ивановне,  старшему  научному

сотруднику Национального музея имени Тимофея Евсеева;

Пичугиной  Елене  Федоровне,  старшему  научному  сотруднику

Национального музея имени Тимофея Евсеева.

Уважаемые депутаты!

Программа выездного Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.

360



III. СПИСОК
участников  выездного Дня депутата 

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19

3. Ганичев Василий Александрович Избирательный округ № 11

4. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Ерпылев Александр Евгеньевич КПРФ

7. Заричный Владимир Владимирович Избирательный округ № 4

8. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

9. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

10. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

11. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

12. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

13. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Попов Иван Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

15. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

16. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

18. Мякишев
Геннадий Федорович

заместитель Руководителя 
Администрации Президента 
Республики Марий Эл, начальник 
государственно-правового управления

19. Соловей 
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации 
по Республике Марий Эл
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20. Казимов
Александр Сергеевич

директор государственного 
гуманитарного научного учреждения 
при Правительстве Республики 
Марий Эл "Марийский научно-
исследовательский институт языка, 
литературы и истории 
им.В.М. Васильева"

21. Муравьев
Анатолий Васильевич

директор государственного учреждения 
культуры "Национальный музей 
Республики Марий Эл 
им. Т. Евсеева"

22. Михеева
Татьяна Николаевна

председатель Общественной палаты 
Республики Марий Эл

23.

Петрухина
Олеся Николаевна

заместитель председателя комитета 
по культуре и спорту Молодежного 
парламента Республики Марий Эл

Сотрудники Марийского научно-исследовательского института языка,
литературы и истории им. В.М. Васильева

24. Никитина 
Татьяна Багишевна

заместитель директора Марийского  
научно-исследовательского института 
языка, литературы и истории 
им. В.М. Васильева, 
доктор исторических наук 

25.

Бойкова 
Галина Ильинична

заведующая научной библиотекой 

26. Сибатрова 
Серафима Сергеевна

заведующая отделом языка,
кандидат филологических наук

27. Орлова 
Ольга Викторовна

заведующая отделом социологии, 
кандидат исторических наук

28. Молотова 
Тамара Лаврентьевна 

ведущий научный сотрудник отдела 
этнологии, кандидат исторических наук 

29. Кошкина 
Ольга Анатольевна

старший научный сотрудник отдела 
энциклопедических исследований, 
кандидат исторических наук 
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Работники Аппарата Государственного Собрания
Республики Марий Эл

30. Наумова 
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата,
начальник правового управления

31. Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

заместитель начальника организационного
управления

32. Конакова
Лейла Александровна

и.о. начальника отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления 

33. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

34. Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий специалист 1 разряда
организационного управления 

Парламентские корреспонденты
35.

Третьяков
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
телевидения филиала  
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

36. Сабанцева
Татьяна Александровна

специальный корреспондент службы 
информации телевидения филиала  
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 

37.

Иванова
Людмила Петровна

редактор по вопросам законодательной 
власти  и социальной жизни 
ГУП "Газета "Марий Эл"

38.

Старикова 
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты "Пенсионер - 
ваш друг и советчик"
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I. Тематика Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл

2 ноября 2010 года

Зал заседаний 
Государственного Собрания 

14 часов

О  прогнозе  социально-экономического  развития  Республики  
Марий Эл на 2011 год и на плановый период 2012 и 2013 годов

14.00-14.30 Милосердова Светлана Ивановна,
заместитель министра экономического 
развития и торговли Республики 
Марий Эл

Обмен мнениями

14.30-14.40 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные

О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл  "О  республиканском
бюджете Республики Марий Эл на 2011 год и на плановый период 2012
и 2013 годов"

14.40-15.10 Рыжаков Евгений Дмитриевич,
Заместитель Главы Правительства 
Республики Марий Эл, 
министр финансов 
Республики Марий Эл
Габдул-Бариева Гульфия Рауфовна,
первый заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл
Овсянникова Татьяна Александровна,
заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

Обмен мнениями

15.10-15.20 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные
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II. СТЕНОГРАММА
Дня депутата

зал заседаний                                                                               2 ноября 2010 года
Государственного Собрания                                                                        14 часов
Республики Марий Эл 

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемые депутаты и приглашенные!

Уважаемые участники Дня депутата!

В  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения  тринадцатой

бюджетной сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня

проводится  шестнадцатый  День  депутата  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл пятого созыва.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл, Заместитель Главы Правительства, министр

финансов  Республики  Марий  Эл  Рыжаков  Евгений  Дмитриевич,  главный

федеральный  инспектор  по  Республике  Марий  Эл  Басюк  Валерий

Владимирович,  первый  заместитель  министра  финансов  Республики  

Марий  Эл  Габдул-Бариева  Гульфия  Рауфовна,  заместитель  министра

финансов  Республики  Марий  Эл  Овсянникова  Татьяна  Александровна,

заместитель  министра  финансов  Республики  Марий  Эл  Торощин  Алексей

Анатольевич,  заместитель  министра  экономического  развития  и  торговли

Республики  Марий  Эл  Милосердова  Светлана  Ивановна,  Председатель

Государственной  счетной  палаты  Республики  Марий  Эл  Зефиров  Сергей

Николаевич,  заместитель  начальника  государственно-правового  управления

Президента  Республики  Марий  Эл  Бурдо  Евгений  Петрович,  заместитель

начальника  Управления  Министерства  юстиции  Российской  Федерации

по  Республике  Марий  Эл  Шагов  Владимир  Дмитриевич,  заместитель

председателя  Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл  Рагузин

Александр Валерьевич,  председатели организаций профсоюзов  Республики

366



Марий  Эл,  руководители  структурных  подразделений  Аппарата

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  парламентские

корреспонденты. 

Уважаемые участники Дня депутата.

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Начинаем работу.

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Рассматривается первый вопрос "О прогнозе социально-экономического

развития Республики Марий Эл на 2011 год и на плановый период 2012 и 2013

годов.

Слово предоставляется Милосердовой Светлане Ивановне, заместителю

министра экономического развития и торговли Республики Марий Эл.

Милосердова  С.И.  Уважаемый  Председатель  Государственного

Собрания!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

Прогноз  социально-экономического  развития  Республики  Марий  Эл  

на 2011 год и на плановый период 2012 и 2013 годов разработан на основе

сценарных условий развития экономики Российской Федерации, ориентиров 

и  приоритетов,  предусматриваемых  Стратегией  долгосрочного  социально-

экономического развития Республики Марий Эл, с учетом итогов социально-

экономического  развития  Республики  Марий  Эл  за  текущий  период  

и  ожидаемой  оценки  за  2010  год,  а  также  прогнозных  показателей

муниципальных  образований  республики  и  основных  системообразующих

организаций республики.

Остановлюсь  коротко  на  итогах  социально-экономического  развития

республики за 9 месяцев текущего года.

В  текущем  году  экономическая  ситуация  в  республике  сохраняется

стабильной.
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В  январе-сентябре  2010  года  социально-экономическое  развитие

Республики  Марий  Эл  характеризовалось  ростом  основных  показателей  

по сравнению с аналогичным периодом прошлого года. 

Индекс  промышленного  производства  составил  117,6%,  объем

инвестиций в основной капитал - 127,5%, объемов работ по виду деятельности

"строительство"  -  130,3%,   жилищного  строительства  –  103,9%,   оборот

розничной  торговли  –  104,3%,   платных  услуг  населению  –  101,4%.

Среднедушевые денежные доходы населения выросли на 13,6% и составили 

9  тысяч  623  рубля.  Среднемесячная  заработная  плата   за  январь-август

текущего года по сравнению с январем-августом 2009 года возросла на 12,1%

и составила 12 тысяч 190 рублей. 

Положительная тенденция развития основных показателей социально-

экономического  развития  республики  в  текущем  году  позволяют  сделать

оптимистическую  оценку  2010  года  и  прогнозировать  рост  показателей  

на 2011 год и на плановый период 2012 и 2013 годов.

Одним  из  основных  показателей,  характеризующих  уровень

экономического  развития  республики,  является  валовой  региональный

продукт.

Согласно прогнозу в 2011 году объем валового регионального продукта

составит  84,3  млрд.  рублей,  к  концу  2013  года  увеличится  до  102,0  млрд.

рублей.  Ежегодный темп прироста валового регионального продукта составит

3,7-4,8%  в сопоставимых ценах к уровню предыдущего года.  Положительная

динамика  изменения  валового  регионального  продукта  в  прогнозируемом

периоде  будет  формироваться  за  счет   основных  видов  деятельности

предприятий:  промышленности,  сельского  хозяйства,  торговли,  транспорта  

и связи, строительства.

Планируется  дальнейший  рост  промышленного  производства.  Объем

промышленного  производства  в  2011  году  по  прогнозу  составит  

69,3 млрд. рублей и в 2013 году возрастет до 86, 1 млрд. рублей. 
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В 2011 году прогнозируется, что индекс промышленного производства

составит 105,5%  к оценке 2010 года, в 2012-2013 годах – не менее 106%.

В  2011-2013  годах  приоритетными  видами  деятельности,

обеспечивающими  рост  промышленного  производства,  будут  являться:

производство  пищевых  продуктов,  обработка  древесины  и  целлюлозно-

бумажное  производство,  производство  нефтепродуктов,  химическое

производство  и  производство  неметаллических  минеральных  продуктов,

металлургическое  производство  и  производство  готовых  металлических

изделий,  производство  электрооборудования,  производство  машин  

и оборудования. Также важное значение будут иметь предприятия оборонно-

промышленного комплекса, на которых предполагается рост промышленного

производства.

Прогноз  развития  отраслей  промышленности  в  период  до  2013  года

предусматривает следующие параметры.

Индекс  промышленного  производства  по  предприятиям  добычи

полезных ископаемых прогнозируется на уровне 103,0-105,0%.

Индекс промышленного производства  на  предприятиях производства  

и распределения электроэнергии, газа и воды предполагается на уровне 100,0-

103,0%.

В обрабатывающих производствах индекс промышленного производства

составит не менее 105,5-106,0%.

В  2011-2013  годах  сохранится  динамичное  развитие  предприятий  

по  производству  пищевой  продукции,  наращивание  объемов  производства

основных  видов  пищевой  продукции.  Ежегодный  прирост  производства

пищевых продуктов составит не менее 6,0-6,2%.

Дальнейшему  увеличению  выпуска  продукции  будет  способствовать

функционирование  введенного  Агрохолдингом  "Йола"  свиноводческого

комплекса  на  30  тыс.  голов  на  ЗАО  Племзавод  "Шойбулакский"  

и  строительство  и  ввод  в  Советском  районе  нового  свиноводческого
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комплекса  также  на  25-30  тыс.  голов,  которые  позволят  обеспечить  

ЗАО "Йошкар-Олинский мясокомбинат" собственным сырьем.

Реконструкция  и  модернизация  крупного  агропромышленного

комплекса по переработке мяса птицы на ООО "Птицефабрика "Акашевская"

позволит   производить  порядка  100  тыс.   тонн  мяса  птицы.  Кроме

строительства  самой  птицефабрики  будет  развито  своя  сырьевая  база,

производство  комбикормов,  племенное  яйцо  для  производства  мяса

бройлеров.

В 2010-2011 годах запланировано строительство нового предприятия  

по  производству  замороженных  хлебобулочных  изделий,  что  позволит  

в 2-3 раза увеличить отгрузку продукции.

В  отрасли  промышленности,  связанной  с  обработкой  древесины  

и производством изделий из дерева, также будет наблюдаться рост объемов

производства  (не  менее  100,0-102,5%).  Приоритетной  задачей  развития

предприятий  этой  отрасли  является  развитие  мощностей  по  глубокой

переработке древесины.

Строительство нового завода по производству топливных гранул пеллет

позволит  утилизировать  отходы  от  лесозаготовительной  

и  деревообрабатывающей  промышленности,  увеличить  долю  экспортной

продукции  и  даст  возможность  обеспечить  энергией  негазифицированные

районы республики.

Единственным  представителем  производства  нефтепродуктов  

в республике является ООО "Марийский нефтеперегонный завод". Реализация

инвестиционного проекта  по техническому перевооружению и расширению

производства  на  2009-2015  годы  позволит  предприятию  в  перспективе

увеличить мощности завода по переработке сырой нефти до 4,5 млн.  тонн  

в год, глубина переработки превысит  90%, что позволит выпускать светлые

нефтепродукты  (экологически  чистые  моторные  топлива).  

Также  предусматривается  строительство  собственной  электростанции  

370



с  генерацией  электрической  энергии,  часть  которой  будет  поставляться  

в региональную сеть.

В  2011-2013  годах  производство  продукции  нефтепереработки  

в натуральном выражении ежегодно будет увеличиваться.

В  прогнозируемом  периоде  более  высокими  темпами,  чем  в  целом  

по промышленности,  будет  развиваться  производство электрооборудования,

электронного и оптического оборудования.

ЗАО  "Таврида  Электрик"  продолжит  поэтапную  реализацию

инвестиционного  проекта  "Запуск  сборочного  производства  вакуумных

коммутационных  аппаратов  2006-2012  годы".  В  результате  реализации

проекта  производственная мощность предприятия увеличится  на  25%,  доля

производства в Республике Марий Эл возрастет в 2 раза, будут созданы новые

рабочие места.

Индекс  промышленного  производства  по  данному  виду  деятельности

составит не менее 108,5-108,3%.

В целом в республике в 2011 году планируется реализовать 12 новых

инвестиционных  проектов  стоимостью  4,7  млрд.  рублей,  что  позволит

увеличить объем выпуска продукции на 5,4 млрд. рублей и создать свыше  

700 рабочих мест.

В  прогнозируемом  периоде  будет  продолжена  работа  по  оказанию

государственной  поддержки  предприятиям,  реализующим  перспективные

инвестиционные  проекты  в  различных  отраслях  экономики.  На  эти  цели

в  2011  году  в  республиканском  бюджете  Республики  Марий  Эл

предусмотрены  бюджетные  ассигнования  в  объеме  60,6  млн.  рублей.  

По поручению Президента Республики Марий Эл Маркелова Л.И. в течение

2011  года  средства  на  государственную  поддержку  предприятий  будут

увеличены на 100 млн. рублей.

В 2011 году и в плановом периоде 2012 и 2013 годов развитие сельского

хозяйства будет осуществляться в соответствии с  республиканской целевой

программой  "Развитие  сельского  хозяйства  и  регулирование  рынков
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сельскохозяйственной  продукции,  сырья  и  продовольствия  в  Республике

Марий Эл на 2009-2012 годы".

Привлечение  инвестиций  в  сельское  хозяйство,  развитие  новых

направлений сельскохозяйственной деятельности,  усиление государственной

поддержки  сельхозпроизводителей  позволят  увеличить  объемы

сельскохозяйственного производства, улучшить социальную инфраструктуру

в сельской местности. Повысить уровень жизни сельского населения.

По  прогнозу  на  2011  год  предусматривается  получить  продукции

сельского хозяйства в хозяйствах всех категорий на сумму 21,8 млрд. рублей,

что на 24,3% больше ожидаемого уровня производства 2010 года. Высокий

индекс  сельскохозяйственного  производства  в  2011  году  связан  

со  значительным  снижением  производства  в  2010  году,  что  обусловлено

неблагоприятными природно-климатическими условиями. В 2012-2013 годах

темп  роста  производства  продукции  сельского  хозяйства  прогнозируется  

на уровне 101,1-102,8% в сопоставимых ценах к уровню предыдущего года.

Развитие  малого  бизнеса  в  Республике  Марий  Эл  в  2011-2013  годах

связано  с  внедрением  новых  технологий,  ориентированных  на  повышение

энергоэффективности,  модернизацией  производственных  мощностей,

развитием  информационных  технологий  на  основе  повышения  качества  

и  эффективности  мер  государственной  поддержки  на  республиканском  

и федеральном уровнях.

В  целях  государственной  поддержки  малого  и  среднего  бизнеса

продолжится  реализация  мероприятий  республиканских  целевых  программ

развития малого и среднего предпринимательства в Республике Марий Эл  

(на 2009-2011 годы, на 2012-2015 годы).

По прогнозу оборот малых предприятий  (с учетом микропредприятий)

увеличится  за  три  года  в  1,2  раза  по  сравнению  с  ожидаемым  уровнем  

2010 года.

Комплекс мероприятий по поддержке малого и среднего бизнеса будет

направлен  на  поддержку  и  развитие  системы  гарантий  по  кредитам  
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и договорам лизинга, расширение кредитно-финансового обеспечения малого

предпринимательства,  развитие  предприятий  инновационной  

и  внешнеэкономической  деятельности,  модернизацию  производства,

дальнейшее  развитие  инфраструктуры  поддержки  малого

предпринимательства.  Все  это  будет  содействовать  развитию  малого

предпринимательства республики.

На развитие экономики и социальной сферы республики в  2011 году

прогнозируется направить инвестиций в основной капитал в сумме 17,2 млрд.

рублей.  Ежегодные  темпы  прироста  инвестиций  в  основной  капитал  

в 2011 году и плановом периоде 2012 и 2013 годах прогнозируются на уровне

2,0-4,5% к предыдущему году в сопоставимых ценах.

В прогнозируемом периоде будет продолжена работа по привлечению 

в экономику республики средств по федеральным целевым программам.

В  2011-2013  годах  планируется  за  счет  средств  бюджета  республики

ввести  в  эксплуатацию  Марийский  национальный  театр  оперы  и  балета,

Республиканский  театр  кукол,  национальную  президентскую

общеобразовательную школу-интернат для одаренных детей, ледовый дворец

в  пос.  Мари-Турек,  плавательный  бассейн  в  г.Козьмодемьянске,  вторые

очереди Краснооктябрьской, Шоруньжинской и Шелангерской средних школ,

завершить  реконструкцию детской республиканской больницы,  продолжить

реконструкцию  набережной  реки  М.Кокшага,  начать  строительство

республиканского противотуберкулезного диспансера, радиотерапевтического

корпуса  с  каньонами  онкологического  диспансера,  новых  корпусов

республиканской клинической больницы,  общеобразовательного  комплекса

и центра детско-юношеского чтения в г.Йошкар-Оле, универсального крытого

легкоатлетического  манежа  в  столице,  физкультурно-оздоровительных

комплексов в районах республики и  других социально-значимых объектов.

Планируется  ввести  в  эксплуатацию  более  500  км  газовых  сетей,  

что позволит увеличить уровень газификации сельской местности до 70 %  

при общем уровне газификации республики 82,6 %.
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В  2011-2013  годах  на  территории  республики  будет  продолжена

реализация приоритетного национального проекта "Доступное и комфортное

жилье  -  гражданам  России",  а  также  реализация  мероприятий  программ,

направленных на увеличение жилищного строительства.

В 2011 году предполагается построить жилые дома общей площадью

303 тыс. кв. м, в 2012 году - 305 тыс. кв. м и в 2013 году - 306 тыс. кв. м.

На  потребительском  рынке  республики  в  2011  году  и  на  плановый

период до 2013 года сохранится тенденция роста оборота розничной торговли

и платных услуг населению.

В  среднесрочной  перспективе  сохранится  тенденция  роста  сетевой

торговли, которая создает дополнительные возможности расширения рынка,

повышает прозрачность торговых операций, позволяет внедрять современные,

передовые технологии.  

В  прогнозируемом  периоде  будет  проводиться  дальнейшая  работа  

по строительству новых и реконструкции действующих рынков, что позволит

увеличить  объемы  реализации  продукции  отечественных

сельскохозяйственных товаропроизводителей.

В  2011  году  оборот  розничной  торговли  прогнозируется  в  сумме  

47,9 млрд. рублей с ростом к оценке текущего года на 4,5 %. На 2012-2013

годы  планируется  сохранение  темпов  роста  розничного  товарооборота  

на уровне 105,0 -105,5 % ежегодно,  что позволит увеличить товарооборот  

к 2013 году до 58,0 млрд. рублей.

Объем  платных  услуг  населению  по  прогнозу  будет  ежегодно

увеличиваться  на  2,0  -  3,5  % и  в  2013  году  составит  20,0  млрд.  рублей.

Рост объема платных услуг будет происходить за счет услуг связи, жилищно-

коммунальных, туристических услуг,  услуг физической культуры и спорта  

и отдельных видов бытовых услуг.

В 2011 году объем внешней торговли по прогнозу составит 465,7 млн.

долларов США, или 104,1 % к оценке 2010 года, в том числе экспорт составит
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416,0  млн.  долларов  США  (103,5%),  импорт  -  49,7  млн.  долларов  США  

(109,7 %).

Наибольший  объем  торговли  в  стоимостном  выражении  будет

приходиться на страны дальнего зарубежья, при этом экспорт в эти страны

прогнозируется  в  размере  374,0  млн.  долларов  США  (103,5  %  к  оценке  

2010 года), импорт - 38,2 млн. долларов США (110,4 %).

В страны СНГ объем экспорта  в  2011 году прогнозируется  в  сумме  

42,0  млн.  долларов  США  (102,9%  к  оценке  2010  года),  объем  импорта  -

11,5 млн. долларов США (107,5 %).

В товарной структуре экспорта будут преобладать продукция топливно-

энергетического  комплекса,  изделия  из  древесины и  целлюлозно-бумажные

изделия,  машины,  оборудование  и  транспортные  средства,  в  товарной

структуре  импорта  -  оборудование  для  новых  производств,  продукция

химической промышленности.

Устойчивое  развитие  экономики  республики,  создание  и  сохранение

рабочих  мест  на  предприятиях  и  организациях  позволят  обеспечить

дальнейшее повышение уровня и качества жизни населения республики.

Среднедушевые денежные доходы населения по прогнозу в 2011 году

составят  11200  рублей,  в  2013  году  среднедушевые  денежные  доходы

возрастут до 13575 рублей.

Ежегодный темп роста среднедушевых денежных доходов населения  

по прогнозу в 2011 - 2013 годах составит 110,0-110,5 %.

Среднемесячная заработная плата прогнозируется в 2011 году на уровне

13550  рублей  с  ростом  108,9  %  к  оценке  2010  года.  По  прогнозу  рост

заработной платы в 2012 -2013 годах составит 108,5 % и к концу 2013 года

среднемесячная заработная плата достигнет 16 тыс. рублей.

За счет создания новых рабочих мест в реальном секторе экономики,

дальнейшей  реализации  мер  по  содействию  занятости  населения,  а  также

развития  малого  предпринимательства  и  самозанятости  населения

среднегодовая  численность  занятых  в  экономике  республики  возрастет  
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в 2011 году до 326,3  тыс.  человек,  в  2013 году -  до  328,3  тыс.  человек.   

Рост  занятых в  экономике  обеспечит  снижение  уровня  зарегистрированной

безработицы.  К  концу  2013  года  уровень  зарегистрированной  безработицы

составит  1,74  %,  численность  безработных,  зарегистрированных  в  службах

занятости, снизится до 6,3 тыс. человек в 2013 году против 6,8 тыс. человек 

в 2009 году.

В целях повышения уровня занятости населения и обеспечения защиты

прав граждан в области труда продолжится работа по реализации Программы

содействия  занятости  населения  Республики  Марий  Эл  и  Программы

дополнительных  мероприятий,  направленных  на  снижение  напряженности  

на рынке труда Республики Марий Эл.

Такая  Программа  на  2011  год  в  настоящее  время  готовится  

и в ближайшее время будет направлено на согласование.

Прогноз  социально-экономического развития Республики Марий Эл  

на  2011  год  и  на  плановый  период  2012  и  2013  годов  направлено  

на дальнейшее улучшение экономических ситуаций в республике, повышения

уровня и качества жизни населения.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Вопросы к Светлане Ивановне есть?

Пожалуйста,  депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского отделения политической партии "Коммунистическая партия

Российской Федерации" Зубков Геннадий Григорьевич.

Зубков Г.Г. Что с заводом детского питания?

Милосердова  С.И. Завод  выставлен  на  продажу  как  незавершенное

строительство. Там необходимо делать монтаж оборудования, которое есть  

в наличии.  Для того, чтобы достроить значительной суммы в настоящее время

нет  в  бюджете.   Собственность  федеральная.  Сейчас  они  отказываются  

его достраивать и перекладывают на республику. 

Минаков  Ю.А.  Светлана  Ивановна,  Вы  уточните  как  это  будет

выглядеть, чтобы на комитете можно было рассмотреть.
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Милосердова  С.И.  Хорошо,  мы   с  Мингосимуществом  обговорим  

и  информацию подготовим более подробно. 

Цивильский  В.А. Какова  демографическая  ситуация  в  Республике

Марий Эл?

Милосердова С.И. В целом по прогнозу население будет уменьшаться.

Это связано с тем, что идет снижение рождаемости, что в свою очередь будет

связано  с  количеством  женщин,  вступившим  в  непродуктивный  возраст  

и в связи со старением населения. 

"Рабочие  кадры"  будут  реализовываться.  В  настоящее  время

Министерство  образования  приступила  к  новой  программе,  которая  будет

предусматривать подготовку и модернизацию системы образования с целью

обеспечения  потребности  экономики.  Будут  принимать  все  отраслевые

министерства и ведомства с привлечением средств работодателей.

Председательствующий.  Вопросы еще есть?

Нет.

Светлана Ивановна, по всем вопросам, которые прозвучали, поработайте

и на комитетах более детально доложите. 

Милосердова С.И.  На комитетах я озвучу цифры  по рождаемости,  

по смертности, иммиграции. 

Председательствующий. Рассматривается  второй  вопрос  

"О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл  "О  республиканском  бюджете

Республики Марий Эл на 2011 год и на плановый период 2012 и 2013 годов"

Вступительное  слово  предоставляется  Заместителю  Главы

Правительства, министру финансов Республики Марий Эл Рыжакову Евгению

Дмитриевичу.

Рыжаков Е.Д. Уважаемый Председатель Государственного Собрания!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

Распоряжением  Правительства  республики  от  29  октября  2010  года  

№ 668-р  одобрен проект  закона  о  республиканском бюджете  на  2011 год  

и на плановый период 2012 и 2013 годов. В установленные законодательством
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сроки  Президентом  республики  законопроект  о  республиканском  бюджете

внесен на рассмотрение Государственного Собрания республики.

Проект закона подготовлен в соответствии с требованиями Бюджетного

кодекса  Российской  Федерации,  Закона  Республики  Марий  Эл  от  30  июля

2007  года  №  42-З  "О  бюджетных  правоотношениях  

в  Республике  Марий  Эл",  Закона  Республики  Марий  Эл  от  6  июля  

2005 года № 26-З "О межбюджетных отношениях в Республике Марий Эл"  

и  Порядка  разработки  и  составления  проекта  республиканского  бюджета

Республики  Марий  Эл,  утвержденного  постановлением  Правительства

Республики Марий Эл от 31 августа 2007 года № 215. 

При подготовке законопроекта также учтены особенности переходного

периода  по  совершенствованию  правового  положения  государственных

(муниципальных)  учреждений,  установленного  Федеральным  законом  

от  8  мая  2010  года  №  83-ФЗ  "О  внесении  изменений  в  отдельные

законодательные  акты  Российской  Федерации  в  связи  

с  совершенствованием  правового  положения  государственных

(муниципальных) учреждений".

Общий  объем   доходов  консолидированного бюджета   республики  

на   2011  год  спрогнозирован  в  сумме  17,2  млрд.  рублей  или  с  ростом  

в 1,23 раза к  уровню текущего года и на 3% выше отчетных показателей  

2009 года.  

Объем  доходов  республиканского  бюджета  сформирован   в  сумме  

14,4 млрд. рублей или с ростом в 1,25 раза к первоначально утвержденному

бюджету текущего года. 

Доходная  база  консолидированного  бюджета  от  налогов,  сборов  

и платежей в 2011 году оценивается в объеме 11,4 млрд. рублей. Рост против

исполнения   2009  года  составит  129,7  процента,  против  ожидаемого

исполнения текущего года – 110 процентов. 
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Прогнозируемые  темпы  роста  соответствуют  поставленным

Правительством  республики  задачам  по  расширению  облагаемой  базы  

и наращиванию налогового потенциала республики. 

Консолидированный  бюджет  по  расходам  на  2011  год  сформирован  

в объеме 18,1 млрд. рублей, с ростом в 1,2 раза к бюджету текущего года.  

При  расчете  расходной  части  бюджета  во  главу  угла  поставлены  задачи

безусловного  сохранения  социальных  гарантий  населения,  полное  

и  своевременное  выполнение  принятых  расходных  обязательств,  в  первую

очередь  по  заработной  плате  и  социальным  выплатам,  долговым

обязательствам,  обеспечению  функционирования  социально-культурной

сферы и инфраструктуры. Наша задача  не только поддержать достигнутый

уровень  оказания  бюджетных  услуг  с  учетом  реализуемых  национальных

проектов,  но  и  продолжить  дальнейшие  системные  преобразования  

и  развитие  высокотехнологичных  услуг  в  сфере  здравоохранения  

и образования.  В целом расходы отраслей социальной сферы планируются  

на 2011 год в объеме 11,2 млрд. рублей, что составляет 62% общего объема

расходов консолидированного бюджета республики. 

В предстоящий период  бюджет будет оказывать поддержку отраслям

национальной  экономики.  Предусмотрены  средства  на  государственную

поддержку  предприятий  автомобильного,  воздушного  

и  горэлектротранспорта,  дорожного,  жилищно-коммунального  и  сельского

хозяйства.

Важным  направлением  деятельности  в  предстоящий  период  будет

являться совершенствование межбюджетных отношений с органами местного

самоуправления. Они сформированы с учетом дальнейшего стимулирования

улучшения  показателей  социального  экономического  развития  и  развития

собственной  доходной  базы  муниципалитетов.  Но,  кроме  того,  

и  в  дальнейшем  республиканский  бюджет  будет  помогать  

им  в  софинансировании  отдельных  направлений  расходов,  связанных  

379



с  реализацией  их  полномочий,  национальных  проектов  и  республиканских

целевых программ.

Таким  образом,  бюджетная  политика  в  республике  в  2011  году  

и в плановом периоде 2012 и 2013 годов будет базироваться на проведении

мероприятий  по  укреплению  доходной  базы  и  будет  направлена  

на обеспечение финансовой стабильности, сохранение социальных гарантий

населению, снижение неэффективных бюджетных расходов. 

Более  подробная  характеристика  показателей  консолидированного

бюджета будет представлена в следующих докладах заместителей министра. 

Спасибо за внимание.

Председательствующий.  Слово  предоставляется  Овсянниковой

Татьяне  Александровне,  заместителю  министра  финансов  Республики  

Марий Эл.

Овсянникова Т.А. Уважаемые депутаты!

(Слайд  1).  На  ваше  рассмотрение  выносится  проект  Закона

о республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2011 год и на плановый

период 2012 и 2013 годов. 

(Слайд  2). Проект  бюджета  на  предстоящий  период  сформирован  

на основании Бюджетного послания Президента России, прогноза социально-

экономического развития территории и основных направлений бюджетной  

и налоговой политики республики с учетом требований Бюджетного кодекса

Российской  Федерации.  При  подготовке  проекта  закона  учтены  также

изменения  бюджетного  законодательства,  устанавливающие  особенности

формирования республиканского бюджета на 2011 год и на плановый период

2012 и 2013 годов.

(Слайд  3).  Исходя  из  вышеизложенных  основных  направлений  

и  подходов,  параметры   консолидированного  бюджета  на  2011  год

прогнозируются по доходам в сумме 17,2 млрд. рублей, расходам – 18,1 млрд.

рублей. Дефицит запланирован в размере 0,9 млрд.  рублей.
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На 2012 и 2013 годы доходы запланированы соответственно в объеме

17,5 млрд. рублей и 18,9 млрд. рублей, расходы 18,4 млрд. рублей и 19,8 млрд.

рублей. Дефицит в 2012 и 2013 годах  прогнозируется в размере  по 850 млн.

рублей.

(Слайд  4). Основные  параметры  республиканского  бюджета   

на 2011-2013 годы представлены на данном слайде.

(Слайд  5). Общий  объем  доходов  консолидированного бюджета  

с  учетом  финансовой  помощи  из  федерального  бюджета  на  2011  год

спрогнозирован  в  сумме  17184,8  млн.  рублей  или  с  ростом  в  1,23  раза  

к уровню текущего года и на 3% выше  отчетных показателей 2009 года.  

(Слайд 6). Объем доходов республиканского бюджета сформирован  

в  сумме  14454,9 млн.  рублей  или  с  ростом  в  1,25  раза  к  первоначально

утвержденному бюджету текущего года. 

(Слайд  7). Безвозмездные  поступления   из  федерального  бюджета  

в  доходах  консолидированного  бюджета  на  следующий  финансовый  год

запланированы  в  соответствии  с  проектом  федерального  закона  

"О федеральном бюджете  на  2011 год  и  на  плановый период 2012 и  2013

годов" в объеме 5,8 млрд. рублей. Доля безвозмездных поступлений в объеме

консолидированного бюджета занимает 34%.

В  целом  по  сравнению  с  уровнем  2010  года  финансовая  помощь

республике  из  федерального  бюджета  увеличена  на  30% или  на  1,3  млрд.

рублей. 

(Слайд  8). В  структуре  безвозмездных  поступлений  дотация  

на выравнивание бюджетной обеспеченности  занимает 76% и предусмотрена

в сумме 4,4 млрд. рублей, что выше уровня текущего года в 1,3 раза. 

Субсидий  на  софинансирование  расходных  обязательств  субъектов

Российской Федерации предусмотрено 357 млн. рублей. Перечень субсидий  

на  2011  год  дополнен  новой  субсидией  на  капитальный  ремонт

автомобильных дорог в  административных центрах (г. Йошкар-Ола) в сумме

192,9 млн. рублей.
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Субвенций  на  реализацию  переданных  государственных  полномочий

предусмотрено 997 млн.  рублей с  ростом в  1,07  раза  к  уровню 2010 года.

Перечень  передаваемых   федеральных  полномочий  на  следующий  год  

не претерпел изменений.

(Слайд  9). На  2012  и  2013  годы   финансовая  помощь  составит   

5107,1 млн. рублей и 5260 млн. рублей соответственно. Снижение  объемов

безвозмездных поступлений из  федерального  бюджета  в  плановом периоде

объясняется  наличием нераспределенного резерва  в федеральном бюджете.

(Слайд 10). Прогноз доходов консолидированного бюджета республики

от налогов, сборов и иных обязательных платежей на 2011 год и плановый

период  2012  и  2013  годов  сформирован  в  соответствии  

с прогнозом показателей социально-экономического развития республики.

Налоговые  и  неналоговые  доходы  бюджета  республики  в  2011  году

оцениваются  в  объеме  11381,8  млн.  рублей.  Рост  против  исполнения  

в  2009  году  составит  129,7  процента,  против  ожидаемого  исполнения  

в 2010 году – 110 процентов. 

(Слайд  11).  Поступления  в  республиканский  бюджет  налоговых  

и  неналоговых  доходов  прогнозируются  в  2011  году  в  объеме  

8 651,9  млн.  рублей.  По  сравнению  с  утвержденными  показателями  

на  2010  год  поступления  увеличатся  на  1614,4  млн.  рублей  или  на  22,9%.

Превышение  ожидаемого  исполнения  текущего  года  прогнозируется  

в сумме 1034,2 млн. рублей или на 13,6%.  

(Слайд  12). Структура  собственных  доходов  консолидированного

бюджета республики по уровням бюджетной системы республики отражает

законодательно  установленное  разграничение  доходных  источников.

(Доходная база местных бюджетов в 2011 году оценена в объеме 2 729,9 млн.

рублей.).  Соотношение  собственных  доходов  между  республиканским  

и местными бюджетами составит:  76% - республиканский бюджет и 24% -

местные  бюджеты  с  учетом  дополнительных  нормативов  отчислений  
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от налога на доходы физических лиц в бюджеты муниципальных районов  

и городских округов в качестве замещающей доли финансовой помощи. 

Такая структура соответствует разграничению принимаемых расходных

обязательств, исполняемых за счет соответствующих бюджетов.

(Слайд  13).  В  соответствии  с  Бюджетным  кодексом  Российской

Федерации  доходная  база  бюджета  республики  спрогнозирована  с  учетом

финансовых  последствий  изменения  налогового  и  бюджетного

законодательства  с  1  января  2011  года.  Оценка  влияния  изменений

законодательства  на  прогноз  доходов  консолидированного,  в  том  числе

республиканского бюджета приведена на слайде.  

В  целом  изменения  законодательства  позволят  дополнительно

мобилизовать  в  2011  году  в  доходах  консолидированного  бюджета

республики  165,6  млн.  рублей,  в  том  числе  республиканского  –  

224,3 млн. рублей.  

(Слайд 14) На следующем слайде представлена собственная доходная

база  республиканского  бюджета  республики  по  двум  группам  доходных

источников. 

Налоговые  платежи  прогнозируются  в  2011  году  в  сумме  8443  млн.

рублей,  их  удельный  вес  составит  97,6%.  Неналоговые  доходы

спрогнозированы  в  объеме  208,9  млн.  рублей  и  доля  их  составит  2,4%.  

По сравнению с  утвержденными показателями на  2010 год  прогнозируется

рост налоговых поступлений на 26,6%. Неналоговые доходы спрогнозированы

администраторами  доходов  на  уровне  56,3%  утвержденных  показателей  

на 2010 год.

(Слайд  15). Структура  налоговых  и  неналоговых  поступлений

республиканского бюджета республики представлена на следующем слайде. 

Основными источниками доходов республиканского бюджета являются:

налог на доходы физических лиц – его удельный вес 33,4 %,
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на втором месте налог на прибыль организаций, удельный вес которого

25,2%.  

Далее  следуют акцизы на  алкогольную продукцию и  нефтепродукты.

На  их  долю  приходится  17,3  %  общего  объема  налоговых  и  неналоговых

доходов.

Поступления налога на имущество организаций составят 12,2%, налога

по  упрощенной  системе  налогообложения  –  5,4%,  транспортного  налога  –

3,7%. 

Остановлюсь  на  особенностях  формирования  прогноза  отдельных

показателей собственной доходной базы республиканского бюджета. 

(Слайд 16).  Поступления налога на доходы физических лиц в бюджет

республики  спрогнозированы  на  2011  год  в  объеме  

4 813,2  млн.  рублей.  Поступления  налога  в  республиканский  бюджет

республики  по  нормативу  60%  с  учетом  передачи  10  процентов  налога  

в  бюджеты  муниципальных  районов  и  городских  округов  в  порядке

замещения части финансовой помощи из республиканского бюджета составят

2887,9  млн.  рублей.  При  прогнозируемом  Министерством  экономического

развития, промышленности и торговли республики на 2011 год росте фонда

оплаты  труда  на  9,2  %  к  прогнозу  на  2010  год,  налоговые  поступления

прогнозируются с ростом на 15,4% к утвержденным показателям на 2010 год.

Предполагаются  поступления  в  связи  с  погашением  налоговыми  агентами

задолженности  по  налогу  в  сумме  313,4  млн.  рублей,  в  том  числе  

в республиканский бюджет 188 млн. рублей. 

(Слайд  17).  Поступления  налога  на  прибыль  организаций

прогнозируются  на  2011  год  по  ставке  18  процентов  в  объеме  

2183,3 млн. рублей. Рост налоговых поступлений от прибыли составит 122% 

к ожидаемым поступлениям в 2010 году. Против утвержденных показателей

на 2010 год поступления налога на прибыль в 2011 году оцениваются с ростом

в 1,8 раза. 
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За  основу  прогноза  принят  прогнозируемый  Минэкономразвития

республики  рост  прибыли  прибыльных  организаций  (крупных  и  средних)  

на 8% к оценке 2010 года. Учтены поступления в сумме 252,5 млн. рублей  

в результате реализации мероприятий по повышению собираемости налога  

и в связи с процедурой реструктуризации задолженности.

(Слайд  18).  Поступления  акцизов  прогнозируются  в  сумме  

1 496 млн. рублей. Рост поступлений к оценке 2010 года составит 122,3%

(Слайд 19).  Акцизы на алкогольную продукцию оцениваются в сумме

538,7  млн.  рублей  с  ростом  к  ожидаемому  исполнению  в  текущем  году  

в  1,7  раза.  В  соответствии  со  статьей  56  Бюджетного  кодекса  

в   республиканский  бюджет  республики  будет  зачисляться  50%  акцизов  

на спирт, 100% акцизов на пиво и 40 % акцизов на алкогольную продукцию 

с объемной долей этилового спирта свыше 9% от производителей республики.

Распределяемые  

с территории России 60 процентов акцизов на алкогольную продукцию будут

зачисляться в 2011 году по нормативу 0,4888% вместо 0,4895% в 2010 году.

Этот норматив предусмотрен проектом Федерального закона "О федеральном

бюджете на 2010 год и плановый период 2011 и 2012 годов". Выпадающие

доходы республиканского бюджета в 2011 году в связи с такими изменениями

оцениваются в сумме 0,4 млн. рублей.  

Проектом федерального закона "О внесении изменений в главу 22 части

второй  Налогового  кодекса  Российской  Федерации" предусмотрена  

с 1 января 2011 года индексация ставок акцизов на алкогольную продукцию 

на 10% , на пиво на 11%. Это позволит увеличить доходы республиканского

бюджета в 2011 году на 47,5 млн. рублей. 

(Слайд 20).  На следующем слайде представлены изменения акцизного

налогообложения с 1 января 2011 года. Ставки акцизов на нефтепродукты  

с 1 января 2011 года увеличатся на 1 рубль за 1 литр подакцизной продукции

по отношению к действующим в текущем году ставкам. 
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Повышение  ставок  имеет  целевое  направление  на  создание

федерального  дорожного  фонда,  который  будет  аккумулировать  средства  

на  содержание  и  строительство  дорог.  В  связи  с  этим  предусматривается

зачисление  доходов  от  акцизов  на  автомобильный  и  прямогонный  бензин,

дизельное  топливо  и  моторные  масла  по  нормативу  30%  в  федеральный

бюджет. 

В бюджеты субъектов в  2011 году будет направляться 70% доходов  

от  акцизов  на  нефтепродукты.  Распределяемые  с  территории  России  

70  процентов  акцизов  на  нефтепродукты  будут  зачисляться  в  2011  году  

по нормативу 0,4866% вместо 0,5311% в 2010 году. 

В  2012  году  в  республиканский  бюджет  республики  подлежит

зачислению 77% акцизов на нефтепродукты,  в  2013 году –  72%. При этом

ставки  акцизов  на  нефтепродукты  увеличатся  на  2  рубля  за  1  литр  

по  сравнению  с  2010  годом,  в  2013  году  повышение  составит  3  рубля  

за 1 литр.

(Слайд  21).  Поступления  в  республиканский  бюджет  акцизов  

на  нефтепродукты  спрогнозированы  на  2011  год  с  учетом  перечисленных

изменений.  Основой  прогноза  явилась  оценка  Минфина  России  объема

консолидации  акцизов  в  бюджетах  субъектов  Российской  Федерации.

Поступления  в  республиканский  бюджет  в  2011  году  спрогнозированы  

в сумме 957,3 млн.  рублей.  Рост поступлений к оценке 2010 года составит

105,3%.  Изъятие  из  республиканского  бюджета  республики  тридцати

процентов  акцизов  на  нефтепродукты и  уменьшение  норматива  зачисления

оценивается в сумме 166,6 млн. рублей и будет полностью компенсировано  

за счет повышения ставок (дополнительные поступления 388,8 млн. рублей).

(Слайд 22). Поступления налога на имущество организаций оценены  

в  доходах  республиканского  бюджета  по  нормативу  100%  в  объеме  

1057,5  млн.  рублей  с  ростом  к  ожидаемому  исполнению в  текущем  году  

на  11,6%.  Прогнозируется  расширение налогооблагаемой базы республики  
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за  счет  спрогнозированного  Минэкономики  республики  ввода  основных

фондов.  Дополнительные  поступления  оценивается  в  сумме  

66,3  млн.  рублей.  Реализация  процедуры  реструктуризации  задолженности

обеспечит поступление налога в сумме 1,4 млн. рублей. 

(Слайд  23). Поступления  транспортного  налога  в  республиканский

бюджет  прогнозируются  в  2011  году  по  нормативу  100%  

в сумме 320,6 млн. рублей. Рост к ожидаемому поступлению налога в текущем

году составит 115,8%. 

(Слайд 24). На поступлении налогов на совокупный доход в 2011 году

скажутся внесенные федеральным законодателем поправки в связи с переход 

к  страховому  принципу  формирования  доходов  системы  обязательного

страхования.  Совокупные  тарифы  страховых  взносов  на  пенсионное,

социальное и медицинское страхование с 1 января 2011 года составят 34%  

от  фонда  оплаты  труда  против  26%  в  2010  году  или  увеличатся  

для  налогоплательщиков  общего  режима  налогообложения  на  8%  .

В  отношении  налогоплательщиков,  применяющих  упрощенную  систему

налогообложения  и  единый  налог  на  вмененный  доход,  нагрузка  вырастет

единожды  на  20%  (с  14%  в  2010  году).  Для  налогоплательщиков,

применяющих  единый  сельскохозяйственный  налог,  

и  сельхозтоваропроизводителей,  ставки  установлены  в  размере  20,2%  

на период 2011-2012 годов против 14% в 2010 году или увеличатся на 6,2%,  

в 2013-2014 годах ставки составят 27,1%. 

(Слайд  25).  Увеличение  фискальной  нагрузки  на  фонд  оплаты труда

приведет  к  уменьшению  налоговых  поступлений  от  малого  бизнеса.  

В  качестве  компенсационной  меры  для  бюджетов  субъектов  и  местных

бюджетов Бюджетным кодексом Российской Федерации внесены коррективы

в  схему  распределения  доходов  между  уровнями  бюджетов.  Зачисляемые  

в  текущем  году  в  бюджеты  государственных  внебюджетных  фондов  

10  процентов  отчислений  от  налога,  взимаемого  по  упрощенной  системе

налогообложения,  налога  на  вмененный  доход  и  единого  сельхозналога  
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в  2011  году  перераспределены  в  пользу  бюджетов  субъектов  и  местных

бюджетов. Таким образом, в 2011 году в республиканский бюджет республики

подлежат  зачислению  налог,  взимаемый  по  упрощенной  системе

налогообложения и налог в виде стоимости патента по нормативу 100%.

В  бюджеты  поселений  подлежит  зачислению  единый

сельскохозяйственный налог по нормативу 35% вместо 30% в текущем году. 

В  бюджеты  муниципальных  районов  будет  зачисляться  единый  налог  

на вмененный доход для отдельных видов деятельности по нормативу 100%

вместо  90%  в  текущем  году,  единый  сельскохозяйственный  налог  

по  нормативу  35%  против  30%  в  2010  году.  Бюджеты  городских  округов

будут  формироваться  за  счет  единого  налога  на  вмененный  доход  для

отдельных видов деятельности по нормативу 100% и единого сельхозналога

по нормативу 70%. 

(Слайд 26).  Доходы республиканского бюджета от налога, взимаемого

по  упрощенной  системе  налогообложения,  спрогнозированы  с  учетом

указанных  новаций  законодательства.  В  2011  году  поступления  налога

составят  468,1  млн.  рублей.  Рост  к  ожидаемому  исполнению  в  2010  году

составит  118%.  Несмотря  на  потери  республиканского  бюджета  в  связи  

с  увеличением  страховых  платежей  в  сумме  20,6  млн.  рублей,  передача

норматива  отчислений  в  размере  10%  позволит  увеличить  налоговые

поступления на 46,8 млн. рублей. 

(Слайд  27). Доходы  от  использования  имущества,  находящегося  

в  государственной  собственности,  спрогнозированы  Министерством

государственного  имущества  республики  и  Комитетами  по  управлению

имуществом  муниципалитетов  на  2011  год  в  сумме  

76,4  млн.  рублей  и  составят  0,9  %  доходов  республиканского  бюджета  

от налоговых и неналоговых источников. 

Поступления складываются в виде:

доходов  от  прибыли,  приходящейся  на  доли  в  уставных  капиталах  

или дивидендов по акциям – 1,3 млн. рублей, 
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процентов от предоставления кредитов – 0,6 млн. рублей, 

доходов  от  сдачи  в  аренду  земельных  участков  городских  округов  

до  разграничения  собственности  на  землю  по  нормативу  20%  -  

18,7 млн. рублей,

от  сдачи  в  аренду  земельных  участков,  находящихся   собственности

республики – 44,8 млн. рублей; 

доходов  от  сдачи  в  аренду  имущества,  находящегося  в  оперативном

управлении органов государственной власти республики  11 млн. рублей. 

В  составе  неналоговых  доходов  республиканского  бюджета

спрогнозированы доходы от продажи имущества в сумме 43,9 млн. рублей.  

Их  удельный вес  в  собственной  доходной  базе  республиканского  бюджета

0,5%. Поступления будут обеспечены Мингосимуществом республики за счет:

продажи земельных участков, находящихся в государственной собственности

республики,  по  нормативу  100%  в  сумме  41,9  млн.  рублей,  продажи

имущества,  находящегося  в  государственной  собственности  Республики

Марий Эл в сумме 1 млн. рублей. 

Доходы от продажи земельных участков,  находящихся на территории

городских округов, до разграничения собственности на землю, зачисляемые  

в  республиканский  бюджет  по  нормативу  20%,   администрируемые

комитетами  по  управлению  имуществом  муниципальных  образований,

оцениваются в сумме 1 млн. рублей.

(Слайд  28). Платежи  при  пользовании  природными  ресурсами

спрогнозированы в доходах республиканского бюджета в 2011 году в объеме

77,5  млн.  рублей  с  ростом к  оценке  ожидаемого  исполнения  в  2010  году  

на 6,3%.

Плата  за  негативное  воздействие  на  окружающую  среду

спрогнозирована  в  доходах  республиканского  бюджета  по  нормативу  

40 процентов в объеме 16,3 млн. рублей. Платежи при пользовании недрами

прогнозируются в 2011 году в сумме 0,5 млн. рублей, платежи за пользование
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лесным  фондом  в  части,  превышающей  минимальный  размер  платы,  –  

60,7 млн. рублей. 

(Слайд 29). Налоговые и неналоговые доходы бюджета республики на

плановый  период  2012  и  2013  годов  оценены  в  соответствии  прогнозом

социально-экономического  развития  республики  и  составят  в  2012  году

12399,5 млн. рублей или с ростом на 8,9 процента к 2011 году, в 2013 году  

в  объеме  13695,6  млн.  рублей  с  ростом  на  10,5  процента  к  2012  году.  

Доходная  база  республиканского  бюджета  от  налогов,  сборов  и  платежей  

в 2012 году оценивается в объеме 9584 млн. рублей, в 2013 году – 10663,2 млн.

рублей с ростом на 10,8 процента и 11,3 процента соответственно.

Прогнозируемые  темпы  роста  соответствуют  поставленным

Правительством  республики  задачам  по  расширению  облагаемой  базы  

и наращиванию налогового потенциала республики. 

(Слайд  30). В  следующем  году  предоставление  межбюджетных

трансфертов  муниципальным  образованиям  будет  осуществляться  

в  соответствии  с  формами  финансовой  поддержки,  предусмотренными

Бюджетным  кодексом  Российской  Федерации,  Законом  Республики  

Марий  Эл  "О  межбюджетных  отношениях  в  Республике  Марий  Эл".  

Это дотации, субвенции, субсидии и иные межбюджетные трансферты. 

Общий  объем  финансовой  помощи  бюджетам  муниципальных

образований прогнозируется в сумме 4044,4 млн. рублей, что в 1,2 раза выше

уровня текущего года.  

(Слайд  31).  В структуре  межбюджетных  трансфертов  42% занимают

субвенции  на  исполнение  делегируемых  государственных  полномочий,  

45%  -  субсидии  на  софинансирование  расходов  по  вопросам  местного

значения,  13%  -дотации  на  выравнивание  и   дотации  на  поддержку  мер  

по обеспечению сбалансированности бюджетов.
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Общий  объем  дотаций  муниципальным  образованиям  на  2011  год

предусмотрен в сумме 512,4 млн.  рублей или в размере 142,6% к уровню  

2010 года. 

Их них дотации на выравнивание бюджетной обеспеченности поселений

(в  части  городских  округов)  предусмотрены  в  объеме  1,2  млн.  рублей  

и  распределены  в  соответствии  с  требованиями  Бюджетного  кодекса

Российской Федерации исходя из численности жителей городских округов  

в расчете на одного жителя. 

Дотации на выравнивание бюджетной обеспеченности муниципальных

районов  (городских  округов)  определены  в  сумме  333,1  млн.  рублей.

Распределение  дотаций  на  выравнивание  произведено  в  соответствии  

с  методикой,  утвержденной  Законом  Республики  Марий  Эл  от  6  июля  

2005 года № 26-З "О межбюджетных отношениях в Республике Марий Эл". 

Часть  дотации  на  выравнивание  бюджетной  обеспеченности

муниципальных  районов  (городских  округов)  заменена  дополнительными

нормативами отчислений от налога на доходы физических лиц.

Дотации  на  поддержку  мер  по  обеспечению  сбалансированности

бюджетов предусмотрены в  объеме 178,1 млн.  рублей с ростом в 1,8 раза  

к уровню 2010 года.

Субвенций  на  реализацию  переданных  государственных  полномочий

предусмотрено 1698 млн. рублей.

Перечень  субвенций  муниципальным  образованиям  на  2011  год

дополнен  субвенцией  на  реализацию  Закона  Республики  Марий  Эл  

от 3 августа 2010 года № 31-З "О наделении органов местного самоуправления

городских  округов  и  муниципальных  районов  в  Республике  Марий  Эл

отдельными  государственными  полномочиями  по  созданию

административных комиссий".

Субсидий  на  софинансирование  расходных  обязательств

муниципальных образований по вопросам местного значения предусмотрено

1824,6 млн. рублей.
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В отличие от текущего года на 2011 год муниципальным образованиям

предусмотрена  субсидия  на  развитие  социальной  и  инженерной

инфраструктуры   на  условиях  софинансирования  из  местных  бюджетов  

в  соответствии  с  постановлением  Правительства   Республики  Марий  Эл  

от 23 октября 2007 года № 253.

Кроме  того,  за  счет  средств  федерального  бюджета  предусмотрена

субсидия  городскому  округу  «Город  Йошкар-Ола»  на  капитальный ремонт

автомобильных дорог.  

В  связи  с  внесением  изменений  в  Бюджетный  кодекс  РФ   целевые

межбюджетные  трансферты  муниципальным  образованиям   на  следующий

год  предусмотрены  в  республиканском  бюджете  по  их  функциональной

направленности в  соответствующих отраслевых разделах расходов бюджета,

а  дотации  предусмотрены  в  новом  разделе  "Межбюджетные  трансферты

общего характера".

Дефицит республиканского бюджета определен на 2011 год в  размере

943,3 млн. рублей. 

(Слайд  32). Сбалансированность  бюджета  будет  достигнута  за  счет

источников, состав которых определен бюджетным законодательством. 

Совокупное  сальдо  по  источникам  финансирования  дефицита

республиканского бюджета составит 943,3 млн. рублей. 

Для  обеспечения  сбалансированности  в  2011  году  потребуется

заимствовать  2333  млн.  рублей,  из  которых  771  млн.  рублей  планируется

направить  на  покрытие  запланированного  дефицита  и  1  562  млн.  рублей  

на погашение действующих долговых обязательств. 

В  качестве  инструментов  заимствований  планируется  использовать

кредиты кредитных и международных финансовых организаций, бюджетные

кредиты, а также государственные ценные бумаги республики.

Эмиссия  Государственных  облигаций  Республики  Марий  Эл

запланирована на 2012 год в объеме 1677,6 млн. рублей. 
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В 2011  году  планируются  1млрд.  833  млн.  рублей  кредитов  банков  

и  международной  финансовой  корпорации  (МФК)  и  500  млн.  рублей

бюджетных кредитов.

Погашению подлежат  1  млрд.  362  млн.  рублей  кредитов  кредитных  

и  международных  финансовых  организаций,  а  также  200  млн.  рублей

бюджетных кредитов.

Средства  МФК  в  2011  году  планируется  направить  на  покрытие

дефицита  республиканского  бюджета  в  части  финансирования

республиканской  целевой  программы  "Модернизация  и  развитие  сети

автомобильных  дорог  общего  пользования  Республики  Марий  Эл  

на 2011-2015 годы" в сумме 350 млн. рублей и 300 млн. рублей на погашение

долговых государственных обязательств Республики Марий Эл.

Норматив объема заимствований, определенный Бюджетным кодексом

Российской Федерации как сумма дефицита бюджета и возврат действующих

долговых обязательств, в предстоящем финансовом году и плановом периоде

выдержан в рамках предельного уровня.

В  составе  источников  финансирования  дефицита  республиканского

бюджета  кроме  заимствований  планируются   изменение  остатков  средств

бюджета и иные источники. 

В состав иных источников финансирования дефицита бюджета входят

поступление  средств  от  продажи  акций  и  иных  форм  участия  в  капитале,

резерв  под  возможное  исполнение  государственных  гарантий,  выданных  

с правом регрессного требования к принципалу и сальдо по предоставлению 

и возврату бюджетных кредитов, выданных за счет средств республиканского

бюджета.

(Слайд  33).  В  очередном  финансовом  году  и  плановом  периоде

предусматривается  предоставить  государственные  гарантии  республики.  

В  2011  году  объем  предоставления  435  млн.  рублей,  в  2012  году  -   

50 млн. рублей.
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Использование  государственных  гарантий  в  качестве  обеспечения

кредитов  позволит  привлечь  внебюджетные  средства  для  реализации

первоочередных государственных программ и поддержки реального сектора

экономики. 

В  2011  году  предполагается  гарантировать  привлечение  кредитов  

на цели реализации целевых программ села в сумме 75 млн. рублей, дорожной

отрасли  -  100  млн.  рублей,  господдержки  жилищного  строительства  -  

10 млн. рублей и на цели капитального строительства - 250 млн. рублей.

(Слайд  34).  Объем  предоставления  гарантий  и объем  гарантий,  срок

гарантирования по которым завершается, приведены на слайде.

С  учетом  предоставления  и  завершения  госгарантий  

на конец 2011 года величина гарантий составит 569 млн. рублей,  на конец

2012 года – 352 млн. рублей, на конец 2013 года – 308 млн. рублей. 

(Слайд  35). Прогнозируемые  заимствования  и  государственные

гарантии  республики,  планируемые  в  целях  исполнения  республиканского

бюджета, сформируют государственный долг.

На конец 2011 года государственный долг составит 5 млрд.  024 млн.

рублей, на конец 2012 года – 5 млрд. 608,5 млн. рублей и на конец 2013 года –

6 млрд.413,4 млн. рублей. 

Отношение  государственного  долга  к  доходам  бюджета  без  учета

безвозмездных поступлений достигнет  в  2011 году 52,3  %,  в  2012 году –  

55,4  % и  в  2013  году  –  60,1  %,  что  не  превысит  предельного  норматива  

в 100 % определенного Бюджетным кодексом Российской Федерации. 

Таковы  основные  подходы  к  формированию  показателей

консолидированного бюджета республики на 2011 год и на плановый период

2012-2013 годов. 

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Вопросы к Татьяне Александровне есть?

Пожалуйста,  депутат  от  Березовского одномандатного избирательного

округа № 9 Цивильский Валентин Александрович.
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Цивильский В.А. Поступление транспортного налога в доходную часть

бюджета могут ли быть увеличены за счет частных перевозчиков маршруток?

Овсянникова Т.А. Валентин Александрович, мы не можем складывать

доходы частных предприятий и увязывать с величиной транспортного налога. 

Рыжаков  Е.Д.  Валентин  Александрович,  Вы  внесите  предложение.  

У нас нет законодательной базы, у нас нет возможности это сделать.  

Председательствующий.  Слово  предоставляется  Габдул-Бариевой

Гульфие  Рауфовне,  первому  заместителю  министра  финансов  Республики

Марий Эл.

Габдул-Бариева Р.Р. Уважаемые участники Дня депутата!

(Слайд 1. Заставка). Формирование  расходов  республиканского

бюджета на 2011 год осуществлено с учетом положений Федерального закона

от  8  мая  2010  года  № 83-ФЗ  "О  внесении  изменений  в  отдельные

законодательные акты Российской Федерации в связи с совершенствованием

правового  положения  государственных  (муниципальных)  учреждений"  

и действующего переходного периода по реализации указанного закона.

(Слайд  2). В  соответствии  с  Законом  Республики  Марий  Эл  

от 3 августа 2010 года № 33-З "О внесении изменений в Закон Республики  

Марий Эл "О бюджетных правоотношениях в Республике Марий Эл" в связи 

с  совершенствованием  правового  положения  государственных

(муниципальных)  учреждений"  в  2011  году  обеспечение  деятельности

бюджетных  учреждений  будет  осуществляться  на  основании  бюджетной

сметы,  при  этом  бюджетные  учреждения  сохранят  на  этот  период  статус

получателей бюджетных средств.  За  казенными учреждениями на  2011 год

будет  сохранено  право  пользования  средствами,  полученными  от  платных

услуг и иной приносящей доход деятельности.

Вместе с тем с 2011 года в полном объеме будут действовать положения

законодательства  о  необходимости  установления  бюджетному  учреждению

государственного  задания  и  определению  нормативов  затрат  на  оказание

услуг. В соответствии с названным республиканским законом первоначальные
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нормативы затрат для республиканских бюджетных учреждений определены

исходя из их бюджетной сметы на 2010 год. Поэтому одной из основных задач

на  2011  год  по  реализации  Федерального  закона  №  83-ФЗ  становится

определение  перечня  государственных  услуг,  предоставляемых

республиканскими  бюджетными  учреждениями,  стандартов  

их предоставления и установления нормативов их финансового обеспечения.

В полном объеме Федеральный закон № 83-ФЗ заработает в республике

с 2012 года.

Среди  особенностей  формирования  расходной  части  бюджета  

на предстоящий период также следует отметить следующее.     

(Слайд 3). В связи с изменениями, внесенными в Бюджетный кодекс

Российской Федерации, уточняется порядок отнесения отдельных расходов  

на  разделы  и  подразделы  классификации  расходов  бюджетов.  Количество

разделов в расходной части бюджета увеличивается с 11 до 14.

Отличием  от  текущего  года  будет  являться  также  и  то,  что  целевые

межбюджетные  трансферты  муниципальным  образованиям   на  следующий

год  предусмотрены  в  республиканском  бюджете  по  их  функциональной

направленности в  соответствующих отраслевых разделах расходов бюджета,

а  дотации  предусмотрены  в  новом  разделе  "Межбюджетные  трансферты

общего характера".

(Слайд 4). Кроме того,  в  связи с  окончанием срока  приостановления

действия  отдельных  положений  статьи  57  Закона  Республики  Марий  Эл  

от 30 июля 2007 года № 42-З "О бюджетных правоотношениях в Республике

Марий  Эл",  применяемых  при  подготовке  проекта  бюджета  на  2010  год,

законопроект  о  республиканском  бюджете  на  плановый  период  2012  

и 2013 годов содержит все приложения в том же объеме, что и на очередной

2011 год.  

(Слайд  5). С  учетом  вышеназванных  подходов  объем  расходов

консолидированного  бюджета  на  2011  год  спрогнозирован  в  сумме  
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18128  млн.  рублей  или  с  ростом  в  1,21  раза  к  утвержденному  бюджету

текущего года и  на 3% к отчету за 2009 год. 

(Слайд  6). Расходы  республиканского  бюджета  спрогнозированы  

в объеме 15398,2 млн. рублей, что на 22% выше уровня текущего года.  

(Слайд 7). В структуре расходов консолидированного бюджета  расходы

на образование занимают 27,7%, социальную политику -14,7%, национальную

экономику  -11,4%,  на  общегосударственные  вопросы  -  12,7%,

здравоохранение  13,9%,  жилищно-коммунальное  хозяйство-5,1%,  культуру  

и кинематографию-4,8%.

(Слайд  8). При  формировании  объема  бюджетных  ассигнований

консолидированного  бюджета  республики  на  2011  год  реализованы

следующие подходы:

-  создание  условий  для  повышения  эффективности  деятельности

органов  исполнительной  власти  по  предоставлению  гражданам

государственных (муниципальных) услуг;

-  сохранение  действующих  в  текущем  году  условий  оплаты  труда

работников бюджетных учреждений. 

(Слайд 9). При этом в 2011 году планируется переход на новую систему

оплаты труда:

- в дошкольных образовательных учреждениях республики;

- работников  музеев и библиотек республики;

-работников  государственных  и  муниципальных  учреждений

здравоохранения (поэтапно);

-  социальных работников   в  учреждениях  социального  обслуживания

населения,  в  связи  с  планируемым  с  2011  года  изменением  норм

обслуживания  граждан пожилого возраста и инвалидов на дому. 

В проекте бюджета дополнительно на введение новой системы оплаты

труда предусмотрено:

Министерству образования и науки - 77 млн. рублей;
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Министерству  культуры,  печати  и  по  делам  национальностей   

- 50 млн. рублей;

Министерству здравоохранения -  51 млн. рублей;

Министерству социальной защиты населения и труда - 47млн. рублей.

(Слайд 10). Расходы по заработной плате с начислениями составляют

7550  млн.  рублей  или  42%  общего  объема  расходов  консолидированного

бюджета республики. 

(Слайд  11). Также  при  формировании  фондов  оплаты  труда  учтено

повышение  с  2011  года  тарифов  страховых  взносов  с  26,2%  до  34,2%,  

на что дополнительно планируется направить 516 млн. рублей. 

(Слайд  12). Расходы  на  оплату  договоров  по  приобретению

коммунальных  услуг  для  государственных  и  муниципальных  нужд

рассчитаны с учетом лимитов потребления теплоэнергоресурсов бюджетными

учреждениями  и  прогнозного  роста  тарифов  с  учетом  требований

Федерального закона «Об энергосбережении и о повышении энергетической

эффективности и о внесении изменений в отдельные законодательные акты

Российской  Федерации»,  в  части  ежегодного  сокращения  лимитов

потребления энергоресурсов не менее чем на три процента в течение пяти лет.

(Слайд 13). Приоритетным направлением при формировании бюджета

является  повышение  эффективности  расходов  по  социальной  защите

населения,  исполнение  публично-нормативных  обязательств  перед

гражданами.  В  полном  объеме  учтены  ассигнования  на  финансирование

расходов,  связанных  с  предоставлением  мер  социальной  поддержки

гражданам республики, определенных законодательством, это: 

- социальная поддержка детей-сирот и детей, оставшихся без попечения

родителей;

- единовременное пособие при всех формах устройства детей, лишенных

родительского попечения, в семью;

- выплата стипендий;

398



-  социальная  поддержка  по  оплате  жилищно-коммунальных  услуг

некоторым  категориям  граждан,  работающих  и  проживающих  в  сельских

населенных пунктах или поселках городского типа; 

- компенсация части родительской платы в дошкольных учреждениях;

- ежемесячное пособие на ребенка;

-  дополнительное  пенсионное  обеспечение  отдельных  категорий

граждан в соответствии с законодательством республики.

В полном объеме запланированы средства по финансовому обеспечению

мероприятий по летнему оздоровлению и отдыху детей. 

(Слайд  14).  Расходы  консолидированного  бюджета  по  социальной

поддержке  детей-сирот  и  детей,  оставшихся  без  попечения  родителей

планируются в сумме 194,6 млн. рублей или на 10,3 млн. рублей выше уровня

текущего года, что обусловлено ростом количества детей - сирот. 

(Слайд  15). Из  общей  суммы  расходов  159,9  млн.  рублей  

составляют ассигнования на содержание ребенка в семье опекуна, приемной

семье  и  детей,  обучающихся  в  государственных  образовательных

учреждениях, что на 5,9 млн. рублей выше бюджетных назначений 2010 года.

Размер  ежемесячных выплат   на  содержание  детей  данной категории

определен Законом Республики Марий Эл от 30 ноября 2006 года № 60-З  

"О приемной семье" в сумме 4,5 тыс. рублей за каждого ребенка.  

Кроме того,  выпускникам образовательных учреждений при выпуске  

на работу производится выплата в сумме 30,6 тыс. рублей.  

(Слайд 16). Расходы по возмещению оплаты жилья  и  коммунальных

услуг  указанной  категории  детей  планируются  в  сумме  

4,5 млн. рублей или с ростом к уровню текущего года в 1,5 раза. 

(Слайд  17). Вознаграждение  приемным  родителям,  опекунам

(попечителям)  и  патронатным  воспитателям  планируются  в  сумме  

30,2 млн. рублей из расчета ежемесячных выплат на одного ребенка:

приемным родителям  – 2,5 тыс. рублей;
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патронатным воспитателям – 1,6 тыс. рублей;

опекунам (попечителям) – 1,0 тыс. рублей согласно законам Республики

Марий Эл:

от 30 ноября 2006года № 60-З "О приемной семье";

от 4 августа 2008 года № 34-З "О патронатном воспитании";

от  21  октября  2008  года  №  56-З  "О  вознаграждении  опекунам  

и  попечителям  несовершеннолетних  граждан  и  внесении  изменений  

в некоторые законодательные акты по вопросам  опеки и попечительства". 

(Слайд  18).  На  следующем  слайде  отражены  расходы,  планируемые

направить на единовременное пособие при передаче ребенка на воспитание  

в семью;

Объем  указанных  средств  предусматривается  за  счет  средств

федерального бюджета в сумме 3,6 млн. рублей, меньше назначений текущего

года  на  0,2  млн.  рублей,  что  обусловлено  снижением  планируемого

количества детей, передаваемых на воспитание в семью. 

Размер ассигнований на предоставление единовременного пособия при

передаче ребенка на воспитание в семью, спланирован с учетом индекса роста

в  1,1  раза  (2010  год-  10988,85  рублей,  2011  -  

12087,74 рублей из расчета на одного ребенка).

(Слайд 19). Выплата стипендий.

Расходы  по  обеспечению  выплат  стипендий  обучающейся  молодежи

планируются  в  полном  объеме  с  учетом  контингента.  Размер  базовой

стипендии  составляет  400  рублей.  Предусмотрены  расходы  на  оказание

материальной  помощи  нуждающимся  учащимся  и  студентам  в  размере  

5-ти  процентов  годового  стипендиального  фонда.  Также  в  целях  оказания

социальной  поддержки  обучающихся  на  проведение  культурно-массовых,

физкультурно-оздоровительных мероприятий учтены ассигнования в размере

месячного стипендиального фонда.
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(Слайд 20).  Кроме того, во исполнение Указа Президента Республики

Марий Эл от 1 ноября 2001 года № 184 "О стипендиях Президента Республики

Марий  Эл"  предусмотрены  средства  на  выплату  стипендий  Президента

Республики  Марий  Эл  в  сумме  0,8  млн.  рублей,  установленные  57-ми

наиболее талантливым учащимся и студентам. 

(Слайд 21).  Социальная поддержка по оплате жилищно-коммунальных

услуг  некоторым  категориям  граждан,  работающих  и  проживающих  

в сельских населенных пунктах или поселках городского типа.  

Указанная мера социальной поддержки оказывается специалистам:

- государственной ветеринарной службы,

- государственной и муниципальной системы здравоохранения,

- государственной системы социального обеспечения,

- системы образования,

- государственной и муниципальной сферы культуры.

Объем предусмотренных средств на эти цели - 137 млн. рублей. 

(Слайд  22). Расходы  на  компенсацию  части  родительской  платы   

за  содержание  ребенка  в  дошкольных учреждениях  планируются  в  полном

объеме  за  счет  средств  республиканского  бюджета  в  сумме  

57,5 млн. рублей.

Компенсация предоставляется:

на первого ребенка- 20% размера внесенной родительской платы;

на второго ребенка – 50% указанной платы;

на третьего и последующих детей – 70% платы.  

(Слайд  23).  На  выплаты  единовременного  пособия  беременной  жене

военнослужащего, проходящего военную службу по призыву и ежемесячного

пособия  на  ребенка  военнослужащего,  проходящего  военную  службу  

по  призыву  за  счет  средств  федерального  бюджета  планируется  направить

31,9 млн. рублей.
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Размер единовременного пособия беременной жене военнослужащего по

призыву  составляет  в  текущем  году  17402  рубля,  ежемесячного  пособия  

на ребенка военнослужащего по призыву – 7458 рублей.

(Слайд  24).  Финансирование  мероприятий  в  области  социальной

политики  за  счет  средств  республиканского  бюджета  представлено  

на  слайде.  Планируется  перевод  государственных  учреждений  Республики

Марий  Эл:  "Санаторий  "Кичиер"  и  "Санаторий"  Чародейка"  

в  автономные  учреждения  с  финансовым  обеспечением  13,1  млн.  рублей.

Выплаты  за  оказание  услуг  протезно-ортопедической  помощи  составят

2,9  млн.  рублей,  адресная  помощь  малоимущему  населению  –  

3,9 млн. рублей.

(Слайд 25). На выплаты ежемесячного пособия на ребенка планируется

направить 108,9 млн. рублей с ростом в 1,05 раза к уровню 2010 года. Базовый

размер  ежемесячного  пособия  на  ребенка  составит  

145 рублей с индексацией в 1,074 раза к уровню текущего года.

(Слайд  26).  На  реализацию  Федерального  закона  от  12  января  

1996  года  №  8-ФЗ  «О  погребении  и  похоронном  деле»  средства

прогнозируются  в сумме 8,1 млн. рублей с увеличением на 0,7 млн. рублей 

к уровню 2010 года. 

Предоставление  мер  социальной  поддержки  льготным  категориям

граждан будет осуществляться в денежной форме, за исключением перевозок

в пригородном сообщении железнодорожным и водным транспортом. 

(Слайд  27).  Общая  сумма  расходов  на  реализацию  мер  социальной

поддержки  региональным  льготникам  (ветеранам  труда,  труженикам  тыла,

реабилитированным  лицам,  и  лицам,  признанным  пострадавшими  

от  политических  репрессий)  составит  476,1  млн.  рублей  или  с  ростом  

к уровню 2010 года в 1,22 раза.

В общей сумме расходов, определенных на обеспечение мер социальной

поддержки  региональных  льготников,  учтены  субсидии  из  федерального

бюджета на реализацию мер социальной поддержки реабилитированных лиц 
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и  лиц,  признанных  пострадавшими  от  политических  репрессий,  в  сумме

8,7 млн. рублей. 

(Слайд 28). Ежемесячные денежные выплаты региональным льготникам

на  проезд  автомобильным  транспортом  в  городском  и  пригородном

сообщении и горэлектротранспортом составят 220 рублей с одновременным

предоставлением  им  права  приобретения  месячных  единых  социальных

проездных билетов.

Денежные  выплаты  на  оплату  услуг  связи  и  за  пользование

коллективной телевизионной антенной индексированы к уровню 2010 года  

в 1,1 раза и в 1,24 раза соответственно.

Механизм  предоставления  мер  социальной  поддержки  по  услугам

зубопротезирования,  установке  телефона,  проезду  на  междугородном

транспорте  и  услугам  по  погребению  будет  носить  компенсационный

характер.

Ежемесячные  денежные  выплаты  для  приобретения  топлива  

и медикаментов не индексируются.

Размер  ассигнований  на  предоставление  ежемесячных  денежных

компенсаций расходов на оплату жилого помещения и коммунальных услуг

спланирован  в  объеме  229,3  млн.  рублей,  с  учетом  ожидаемой  оценки

расходов за 2010 год и применением прогнозного предельного индекса роста

тарифов для населения в размере 1,15.

(Слайд 29). Меры социальной поддержки, связанные с предоставлением

льготного проезда на речном и железнодорожном транспорте в пригородном

сообщении в сезонный период с 15 мая по 30 сентября, сохранятся в 2011 году

в натуральной форме. 

На расходы банковских и почтовых организаций по доставке льготникам

денежных выплат предусмотрены средства в объеме 7,0 млн. рублей.

(Слайд  30). Проектом  бюджета  предусмотрены  ассигнования  

на  предоставление  мер  социальной  поддержки  детям  из  семей  с  3-мя

несовершеннолетними детьми и из многодетных семей.  Расходы по данной
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категории граждан в  области транспортного обслуживания предусмотрены  

в сумме 13 млн. рублей, с учетом увеличения стоимости проездных билетов,

вводимых в действие с 1 января 2011 года.

(Слайд 31). Объем расходных полномочий в области мер социальной

поддержки,  связанных с  оплатой жилищно-коммунальных услуг отдельным

категориям  граждан,  отнесенных  к  федеральному  регистру  льготников

(ветеранам,  инвалидам,  лицам,  подвергшимся  радиации)  спроектирован  

в сумме 437,6 млн. рублей, в пределах субвенций, определенных федеральным

бюджетом на 2011 год. 

(Слайд  32). В  2011  году  продолжится  практика  предоставления

адресной  социальной  поддержки  населения  при  оплате  жилья  

и коммунальных услуг с использованием персонифицированных социальных

счетов граждан. Общий объем расходов на указанные цели определен в сумме

356,2 млн. рублей.

(Слайд 33). Обязательства по развитию кадрового потенциала сельского

хозяйства - на 2011 год  определены в объеме 5,5 млн. рублей, из них:

- на доплату к пенсии руководителям сельскохозяйственных предприятий -  

0,6 млн. рублей;

- на ежемесячную доплату молодым специалистам – 2,7 млн. рублей;

- на единовременную выплату молодым специалистам - 2,2 млн. рублей;

(Слайд  34). Доплата  к  пенсии  назначается  руководителям

сельскохозяйственных предприятий, проработавшим в указанной должности

не  менее  15  лет,  по  достижении  пенсионного  возраста,  при  соблюдении

условий:

- численности работающих на предприятии не менее 70 человек;

- наличия не менее одной тысячи гектаров земельных угодий.

Доплата  к  пенсии  выплачивается  на  основании  приказа  Минсельхоза

республики.
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(Слайд 35). Молодым специалистам, заключившим трудовые договора 

с  сельскохозяйственными  предприятиями,  при  условии  трудоустройства

впервые после окончания образовательного учреждения выплачиваются:

- единовременное пособие в размере 57500 рублей;

-  ежемесячная  доплата  к  должностному  окладу  в  течение  года  

на предприятиях, где заработная плата на одного работника за предыдущий

год  ниже  среднереспубликанского  уровня  по  отрасли.  Размер  ежемесячной

доплаты составляет более 5000 рублей в месяц.

(Слайд  36).   Реализация  дополнительных  мероприятий  Программы,

направленной  на  снижение  напряженности  на  рынке  труда  республики

осуществляется, на условиях софинансирования в размере до 95 процентов  

за счет субсидий из федерального бюджета. В текущем году на данные цели 

из  федерального  бюджета  получены субсидии  в  объеме  128  млн.  рублей,  

из республиканского бюджета будет выделено 10 млн. рублей.

Проектом  закона  о  федеральном  бюджете  на  2011  год  субсидии  

из  федерального  бюджета  на  снижение  напряженности  на  рынке  труда  

по субъектам не распределены. Ассигнования Рострудом будут доводиться  

до субъектов после утверждения региональных программ правительственной

комиссией  Российской  Федерации.  В  целях  привлечения  на  реализацию

Программы  субсидий  из  федерального  бюджета  проектом  бюджета

предусмотрены расходы в объеме 7,3 млн. рублей.

(Слайд 37).  Программой предусмотрены дополнительные мероприятия

по:

опережающему  профессиональному  обучению  работников  в  случае

угрозы массового увольнения;

созданию временных рабочих мест;

содействию  самозанятости  безработных  и  созданию  дополнительных

рабочих мест для трудоустройства безработных. 

(Слайд  38  ). Дополнительные  мероприятия  Программы  направлены  

на снижение уровня безработицы в республике до 1,75 процента. В условиях
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постепенной  стабилизации  экономики  в  стране  бюджетные  средства  

на эти цели с 2012 года предусматриваться не будут. 

(Слайд  39) В  целом  проект  бюджета  республики  на  следующий

финансовый  год  сохраняет  социальную  направленность. Расходы  отраслей

социальной сферы планируются на 2011 год в объеме 11171 млн.  рублей,  

что составляет  62% общего объема расходов консолидированного бюджета

республики. 

Наибольший  удельный  вес  в  структуре  расходов  социальной  сферы

занимают  отрасли  "Образование"  -  45%,  "Социальная  политика"-23%,

"Здравоохранение" - 22 %. 

(Слайд  40). Бюджетные  ассигнования  на  исполнение  полномочий  

в  области  образования  сформированы  в  объеме  4690,7  млн.  рублей,  

с ростом  к уровню 2010 года в 1,17 раза или на  690,6 млн. рублей.

Увеличение  бюджетных  ассигнований  обусловлено  введением  

в  2011  году  новой  системы  оплаты  труда  работников  муниципальных

образовательных  учреждений,  реализующих  программы  дошкольного

образования, а также увеличением бюджетных ассигнований на организацию

и обеспечение оздоровления и отдыха детей.

При  формировании  фонда  оплаты  труда  в  части  предоставления

бюджетам  муниципальных  образований  субвенций  для  обеспечения

бесплатного образования учащихся в общеобразовательных школах сохранен

нормативный  метод  бюджетного  финансирования.  При  снижении  

по  сравнению  с  прошлым  учебным  годом  контингента  учащихся

общеобразовательных школ на 483 человека величина норматива бюджетного

финансирования  в  расчете  на  одного  учащегося  соответствует  уровню  

2010 года.

В  общем  объеме  бюджетных  ассигнований,  предусмотренных  

по  отрасли  "Образование"  доля  расходов  на  оплату  труда  с  начислениями

составляет 2995,5 млн. рублей или  63,9 %.
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Кроме  того,  при  прогнозировании  фонда  оплаты  труда  учтены

предложения  министерства по:

(Слайд  41) Кроме  того,  учтено  предложение  министерства  

по увеличению фонда оплаты на 23,2 млн. рублей в связи с:

-открытием 51 дополнительной группы в дошкольных образовательных

учреждениях муниципальных образований, 

-  перепрофилированием одной группы дошкольного  образовательного

учреждения  Новоторъяльского  муниципального  образования  

в логопедическую группу; 

-  переводом  6  групп  в  дошкольных  образовательных  учреждениях

Параньгинского муниципального образования на 12 часовой режим работы.

Расходы  по  обеспечению  продуктами  питания  спрогнозированы  

на 2011 год с ростом на 17,8 млн. рублей в связи  с увеличением норм питания

для обучающихся, воспитывающихся в:

интернатах  при  государственных  общеобразовательных  учреждениях

республики;

государственных  специальных  учебно-воспитательных  учреждениях

закрытого типа для детей и подростков с девиантным (общественно-опасным)

поведением;

государственных  общеобразовательных  и  коррекционных  школах-

интернатах  с  53  рублей  до  82  рублей  в  день  на  одного  обучающегося  

и государственных санаторных школах-интернатах с 70 рублей до 95 рублей 

в день на одного обучающегося. 

Бюджетные  ассигнования  федерального  бюджета  на  выплату

вознаграждения  за  выполнение  функций  классного  руководителя

педагогическим  работникам  государственных  и  муниципальных

образовательных  учреждений,  а  также  на  денежное  поощрение  лучших

учителей  премией  Президента  Российской  Федерации  на  2011  год  также  

как  и  на  2010  год  не  планируются,  в  связи  с  отсутствием  нормативных
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правовых  актов,  регулирующих  вопросы  реализации  приоритетного

национального  проекта  "Образование",  принятых  на  уровне  Правительства

Российской Федерации. 

(Слайд  42). Бюджетные  ассигнования  на  реализацию  мероприятий

республиканских  целевых  программ  учтены  в  сумме  60,4  млн.  рублей,  

что 54,8 млн. рублей выше уровня 2010 года.

Так, на реализацию мероприятий республиканской целевой программы

"Развитие образования Республики Марий Эл на 2011-2015 годы" планируется

направить 57,3 млн. рублей, в том числе:

22,2  млн.  рублей  на  информатизацию  общего  образования,  из  них  

20,5 млн. рублей муниципальным образованиям республики;

30,8  млн.  рублей  -  на  участие  Республики  Марий  Эл  

в  федеральном  экспериментальном  проекте  по  совершенствованию

организации  школьного  питания  обучающихся  в  государственных  

и  муниципальных  общеобразовательных  учреждениях  республики  

на условиях софинансирования (средства федерального бюджета - на  закупку

технологического  оборудования  для  переоснащения  пищеблоков  школьных

столовых,  средства  республиканского  и  местных  бюджетов  –  на  ремонт  

и  приобретение  мебели  пищеблоков  и  столовых).  В  экспериментальном

проекте по совершенствованию организации школьного питания планируется

участие трех муниципальных образований: Городской округ "Город Йошкар-

Ола",  "Медведевский  муниципальный  район",  "Советский  муниципальный

район";

4,3  млн.  рублей  –  на  поддержку  одаренных  детей  и  издание

национальных учебников. 

На  реализацию  мероприятий  республиканской  целевой  программы

"Энергосбережение и повышение энергетической эффективности Республики

Марий  Эл  до  2020  года"  (на  приобретение  приборов  учета)  планируется

направить 1,8 млн. рублей.
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Бюджетные ассигнования на реализацию мероприятий республиканских

целевых  программ  "Улучшение  демографической  ситуации  в  Республике

Марий  Эл  на  2007-2012  годы"  и  "Рабочие  кадры  Республики  Марий  Эл  

на  2009-2012  годы"  на  2011  год  предусмотрены  на  уровне  бюджетных

назначений 2010 года.

В  связи  с  окончанием  срока  действия  республиканской  целевой

программы "Патриотическое  воспитание  граждан в  Республике  Марий Эл  

на 2006-2010 годы"  бюджетные ассигнования на реализацию мероприятий  

по  патриотическому  воспитанию  граждан   предусмотрены  на  2011  год  

в разделе "Молодежная политика и оздоровление детей".

(Слайд 43). На слайде представлен объем средств, предусматривающий

выплату  единовременного  пособия  на  хозяйственное  обзаведение

педагогическим  работникам,  работающим  в  сельских  образовательных

учреждениях.

Средства  на  указанные  выплаты  спрогнозированы  в  полном  объеме  

и составляют 2,7  млн.  рублей или на 0,1  млн.  рублей больше назначений  

2010 года в связи с ростом количества работников данной категории. Размер

выплаты  единовременного  пособия  молодому  специалисту  -  выпускнику

образовательного  учреждения  высшего  или  среднего  профессионального

образования  в  текущем  году  осуществляется  в  размере  6  должностных

окладов. 

(Слайд  44). По  подразделу  «Культура» расходы  на  содержание  

и обеспечение деятельности учреждений культуры, подготовку и проведение

мероприятий в сфере культуры планируются в объеме 759 млн. рублей. 

Расходы  на  оплату  труда  с  начислениями  составляют

396,3 млн. рублей, с увеличением к уровню 2010 года в 1,33 раза. Увеличение

бюджетных ассигнований на оплату труда обусловлено переходом на новую

систему оплаты труда работников музеев и библиотек.

Для  развития  национальной  электронной  библиотеки  предусмотрены

средства  на  оснащение  республиканских  и  муниципальных  библиотек
409



необходимым компьютерным оборудованием и программным обеспечением  

в сумме 8,9 млн. рублей.  

За  счет  средств  республиканского  бюджета  увеличены  расходы  

на комплектование книжных  фондов библиотек муниципальных образований

по сравнению с 2010 годом на 7,1 млн. рублей.

Предусмотрено  14,0  млн.  рублей  на  приобретение  книг  

для республиканских библиотек.

На капитальный ремонт учреждений культуры планируется направить

26,8 млн. рублей, что выше уровня 2010 года на 25,0 млн. рублей.

Также учтены расходы на сохранение и доступ к культурным ценностям

республики,  постановочные  расходы  театрально-зрелищным  учреждениям

проведение массовых мероприятий в сфере культуры.

На  реализацию  республиканских  целевых  программ  планируется

направить 124,0 млн. рублей, в том числе:

- "Этнокультурное развитие Республики Марий Эл (2009 – 2013 годы)" 

в сумме 4,0 млн. рублей, что на 1,5 млн. рублей больше чем в 2010 году;

-  "Культурное  наследие  Республики  Марий  Эл  на  2009-2013  годы"  

в сумме  120,0 млн. рублей, что на 20,0 млн. рублей больше чем в 2010 году.

(Слайд 45). Расходы отрасли "Здравоохранение" планируются в объеме

2431  млн.  рублей,  из  них  страховые  взносы  на  обязательное  медицинское

страхование  неработающего  населения,  перечисляемые  Республиканскому

фонду ОМС, 569,7 млн. рублей.

(Слайд  46). В  рамках  реализации  мероприятий  приоритетного

национального  проекта  "Здоровье"  за  счет  средств  федерального  бюджета

планируются бюджетные ассигнования по следующим направлениям:

-  денежные  выплаты  врачам  и  медицинским  сестрам,  оказывающим

первичную медико-санитарную помощь – 86,7 млн. рублей; 

-  денежные  выплаты  медицинскому  персоналу  фельдшерско-

акушерских  пунктов,  врачам,  фельдшерам  и  медицинским  сестрам  скорой
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медицинской помощи – 48,1 млн. рублей. 

Средства республиканского бюджета на софинансирование мероприятий

предусмотрены в сумме 11,6 млн. рублей. 

(Слайд  47).  Увеличение  бюджетных ассигнований на  оплату  труда  

с  начислениями  обусловлено  переходом  на  новую  систему  оплаты  труда

работников бюджетных подразделений центральных районных больниц семи

муниципальных  образований  и  одиннадцати  республиканских  учреждений

здравоохранения. 

Переход  на  новую  систему  оплаты  труда  будет  осуществлен  

в Килемарском, Куженерском, Новоторъяльском, Оршанском, Параньгинском,

Сернурском и Юринском районах, а также в республиканских учреждениях: 

ГЛПУЗ "Республиканский кожно-венерологический диспансер"; 

ГУЗ  Республики  Марий  Эл  "Республиканский  наркологический

диспансер"; 

ГУ "Республиканский психоневрологический диспансер"; 

ГУ Республики Марий Эл "Центр патологии речи и нейрореабилитации,

нейросенсорных и двигательных нарушений";

ГУ  Республики  Марий  Эл  "Республиканская  станция  переливания

крови";

ГУ  Республики  Марий  Эл "Республиканский  санаторий  "Дружба"  

для детей с нарушениями опорно-двигательного аппарата";

ГУ  Республики  Марий  Эл  Республиканский  детский

кардиоревматологический санаторий "Юность";

ГУ Республики Марий Эл "Специализированный дом ребенка для детей

с  органическим  поражением  центральной  нервной  системы  с  нарушением

психики";

ГУЗ  "Республиканский  центр  по  профилактике  и  борьбе  со  СПИД  

и инфекционными заболеваниями"; 

ГУ Республики Марий Эл "Управление лекарственного обеспечения"; 
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ГУ  Республики  Марий  Эл  "Территориальный  центр  медицины

катастроф".

Дополнительно планируются средства в связи с увеличением расходов

на  медикаменты  и  расходные  материалы  для  функционирования  нового

оборудования, полученного за счет федеральных средств в рамках реализации

приоритетного национального проекта "Здоровье".

Расходы  на  приобретение  оборудования  запланированы  в  объеме  

61,7 млн. рублей, что выше уровня 2010 года на 59,7 млн. рублей.

На  реализацию  15  республиканских  целевых  программ  (включая

бюджетные инвестиции) в проекте бюджета предусмотрено 210 млн. рублей,

из  них  на  вновь  принятую  республиканскую  целевую  программу

"Совершенствование организации оказания диализной помощи и применения

методов экстракорпоральной детоксикации населению Республики Марий Эл

на 2011-2017 годы" – 52,3 млн. рублей.

(Слайд  48 ).  Кроме  того,  в  проекте  бюджета  зарезервированы  

50  млн.  рублей  для  софинансирования  Программы  модернизации

здравоохранения  Республики  Марий  Эл.  Мероприятия  программы

предусматривают:

укрепление материально-технической базы медицинских учреждений; 

внедрение современных информационных систем в здравоохранении;

внедрение стандартов оказания медицинской помощи.

(Слайд  49). Расходы  по  отрасли  "Физическая  культура  и  спорт",

определены в сумме 216 млн. рублей с ростом к уровню бюджета текущего

года  в  1,6  раза.  Увеличение  объема  ассигнований  связано  с  вводом  

в эксплуатацию новых спортивных объектов: водный дворец "Йошкар-Ола",

спортивно-оздоровительный  комплекс  "Жемчужина"  в  г.  Звенигово.

Планируются  ассигнования  на  проведение  массовых  физкультурно-

оздоровительных  мероприятий  среди  различных  слоев  населения  в  сумме  

41 млн. рублей, что выше уровня 2010 года на 10 млн. рублей.
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В  общем  объеме  расходов  отрасли  ассигнования  на  финансовое

обеспечение государственного задания автономного учреждения "Управление

спортивных  сооружений  Республики  Марий  Эл"  планируются  в  сумме  

143,4 млн. рублей с ростом к уровню текущего года в 1,5 раза.

(Слайд 50).  В целом расходы на новую сеть предусмотрены в размере 

80 млн. рублей. 

(Слайд  51).   Расходы  на  содержание  учреждений  социального

обслуживания населения планируются в сумме 550,2 млн. рублей с ростом  

в  1,3  раза.  В  их  составе  бюджетные  ассигнования  на  оплату  труда  

с  начислениями  составляют  345,9  млн.  рублей,  с  увеличением  к  уровню  

2010 года в 1,26 раза, обусловленного переходом на новую систему оплаты

труда  социальных  работников  в  учреждениях  социального  обслуживания

населения,  в  связи  с  планируемым  с  2011  года  изменением  норм

обслуживания  граждан пожилого возраста и инвалидов на дому

(Слайд  52). Расходы  по  разделу  "Средства  массовой  информации"

определены в сумме 83,8 млн. рублей.

По  подразделу  "Телевидение  и  радиовещание»  предусмотрено  -  

41,1 млн. рублей, в том числе:

на  государственную  поддержку  республиканского  телевизионного

вещания – 36,4 млн. рублей;

на  государственную  поддержку  республиканского  радиовещания  –  

4,7 млн. рублей.

По  подразделу  "Периодическая  печать  и  издательства"  

на государственную поддержку печатных средств массовой информации –  

42,7  млн.  рублей,  из  них  на  выпуск  национальной  социально-значимой

литературы – 2,1 млн. рублей.

(Слайд  53). На  содержание  органов  внутренних  дел  республики  

в  соответствии  с  Законом Российской  Федерации  от  18  апреля  1991  года  

№ 1026-1 "О милиции" планируется 558,7 млн. рублей.
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В данном подразделе отражены средства, получаемые из федерального

бюджета  на  обеспечение  равного  с  Министерством  внутренних  дел

Российской  Федерации  в  части  повышения  денежного  довольствия

сотрудникам  и  заработной  платы  работникам  подразделений  милиции

общественной  безопасности  и  социальных  выплат,  содержащихся  за  счет

средств  республиканского  бюджета  в  объеме  53,18  млн.  рублей,  

что на 7,35 млн. рублей меньше уровня 2010 года.

(Слайд  54). На  внедрение  четвертого  этапа  аппаратно-программного

комплекса "Безопасность" планируется направить 23,5 млн. рублей.

На  реализацию  мероприятий  республиканских  целевых  программ

прогнозируется направить 18,48 млн. рублей, в том числе:

"Повышение безопасности дорожного движения в 2006-2012 годах" -  

7,5 млн. рублей;

Республиканская  комплексная  программа  профилактики

правонарушений  в  Республике  Марий  Эл  на  2009-2012  годы»  -  

10,98 млн. рублей.

Бюджетные ассигнования на 2012-2013 годы не планируются  в связи  

с вступлением с 1 января 2011 года в силу Федерального закона "О полиции".

(Слайд 55). На обеспечение деятельности Департамента экологической

безопасности, природопользования и защиты населения Республики Марий Эл

планируется направить 47 млн. рублей, из них:

на  создание  комплексной  системы  управления  и  связи  в  рамках

республиканской  целевой  программы  "Профилактика  терроризма  

и экстремизма в Республике Марий Эл"  6,4 млн. рублей.

(Слайд  56). На  содержание  РГУ  «Марийская  служба  аварийно  –

спасательных  и  экологических  работ»  планируются  ассигнования  в  объеме

29,1 млн. рублей, из них:

на  создание  аварийно-спасательной  группы  в  п.  Кокшайск  

3,4 млн. рублей.
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(Слайд  57). На  обеспечение  пожарной  безопасности  в  республике

предусмотрено 135,3 млн. рублей, из них:

на  создание  и  обеспечение  деятельности  восьми  пожарных

подразделений 25,4 млн. рублей, в том числе на приобретение автоцистерн,

средств связи и пожарно-технического вооружения  20 млн. рублей. 

(Слайд 58). Объем ассигнований по отрасли "Транспорт" спланирован 

в размере 141,7 млн. рублей. 

В  общей  сумме  расходов  предусмотрена  компенсация  убытков

предприятиям  автобусного  и  горэлектротранспорта,  связанных  с  проездом

прочих  категорий  льготников,  в  сумме  21,9  млн.  рублей,  по  проезду

региональных  льготников   по  единым  социальным  проездным  билетам  –  

в сумме 60,2 млн. рублей, по проезду школьников, учащихся ПТУ и студентов

по льготным проездным билетам в сумме 30 млн. рублей.

На  государственную  поддержку  предприятий  автомобильного

транспорта в части приобретения подвижного состава по договорам лизинга

будет направлено 16,3 млн. рублей.

В  связи  с  государственным  регулированием  тарифов  на  перевозку

пассажиров  в  пригородном  сообщении  железнодорожным  транспортом

предусмотрены средства в размере 3,3 млн. рублей. 

Также предусмотрены субсидии организациям воздушного транспорта

на  компенсацию  потерь  в  доходах,  в  связи  с  обеспечением  пассажирских

авиаперевозок, в объеме 10 млн. рублей.

(Слайд 59).  Объем средств,  предусмотренный на дорожное хозяйство

составит 948,9  млн. рублей.

(Слайд  60). На  реализацию  республиканских  целевых  программ

"Модернизация и развитие сети автомобильных дорог общего пользования  

в  Республике  Марий Эл  на  2011-2015  годы"   и  "Повышение  безопасности

дорожного  движения  в  Республике  Марий  Эл  в  2006-2012  годах"

предусмотрены ассигнования  в  размере  677  млн.  рублей  и  25  млн.  рублей

соответственно.
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В общей сумме ассигнований  предусматриваются целевые субсидии  

из федерального бюджета на капитальный ремонт дорог общего пользования

административных центров (г.Йошкар-Ола) в объеме 192,9 млн. рублей.

Отмечу, что в настоящее время на федеральном уровне прорабатывается

вопрос о формировании федерального дорожного фонда за счет повышения

ставок  акцизов  на  нефтепродукты  и  передачи  норматива  в  размере  

30  процентов  в  федеральный  бюджет  с  уровня  бюджетов  субъектов.

Планируются  соответствующие  поправки  в  федеральное  законодательство,

что сделает возможным формирование как федерального, так и региональных

дорожных фондов.

Предложения  по  механизму  распределения  средств  федерального

дорожного фонда для регионов в настоящее время готовятся Министерством

финансов,  Министерством  транспорта  и  Министерством  регионального

развития Российской Федерации.

(Слайд   61). Общий  объем  средств  на  осуществление  полномочий  

по  финансированию  предприятий  жилищно-коммунального  комплекса

определен в размере 786,3  млн. рублей.

Расходы  по  содержанию  и  эксплуатации  жилищного  фонда

спрогнозированы  с  учетом предельного  индекса  изменения  размера  платы

граждан  за  жилищно-коммунальные  услуги  в  размере  15  процентов  

и  прогнозных  уровней  тарифов  для  поставщиков  услуг,  представленных

Республиканской службой по тарифам, и составляют 476,6 млн. рублей.

(Слайд  62). Указанные  расходы  планируются  в  бюджетах

муниципальных образований,  за  исключением муниципального образования

"Городской округ "Город Йошкар-Ола", в размере 50-процентной потребности

в сумме 279,6 млн. рублей.

Часть средств, необходимая для осуществления своевременных расчетов

муниципальных  образований  республики  с  ресурсоснабжающими

организациями  в  осенне-зимний  период  2011  года,  зарезервирована  

в республиканском бюджете в сумме  181,3 млн. рублей.
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(Слайд  63). Общая  сумма  расходов на  капитальный  ремонт  жилого

фонда составит в 2011 году 122,5  млн. рублей, из которых 100 млн. рублей

предусматривается  в  республиканском  бюджете  на  обеспечение

софинансирования мероприятий, связанных с реализацией пилотного проекта

по  формированию  Республиканского  фонда  капитального  ремонта

многоквартирных домов.

(Слайд  64). Расходы  на  благоустройство территорий  муниципальных

образований,  включая  содержание  улично-дорожной  сети,  освещение,

озеленение,  содержание  мест  захоронений,  спланированы  в  объеме   

163,3 млн. рублей с ростом к аналогичному показателю 2010 года в  1,2 раза.

На  возмещение  убытков  по  содержанию  объектов  коммунального

хозяйства  (бань)  планируется  направить  12,5 млн.  рублей.  Потребность  

в средствах рассчитана из наличия функционирующих объектов в городских 

и сельских поселениях республики.

Расходы  на  создание  и  содержание  аварийного  резерва  материально-

технических ресурсов спланированы в сумме 2,5 млн. рублей.  

В целях поддержки функционирования жилищно-коммунальных служб

отрасли  предусмотрены  расходы  на  приобретение  специализированной

техники в объеме 8 млн. рублей.

В  республиканском  бюджете  предусмотрены  ассигнования  

на  поощрение  победителей  смотра-конкурса  на  лучшее  благоустройство

территорий в сумме 1 млн. рублей.

(Слайд 65) Расходы на осуществление полномочий в области  занятости

населения  на  2011  год  запланированы  в  сумме  311,1  млн.  рублей.  Объем

федеральных  субвенции,  предусмотренных  республике  на  данные  цели

составляет   303,7  млн.  рублей,  что  ниже  уровня  текущего  года  

на 19,3 млн. рублей. 

(Слайд  66). Мероприятия по реализации государственной политики 

в  области  занятости  населения  представлены  на  следующем  слайде.
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Федеральные  субвенции,  предусмотренные  республике  на  данные  цели

направляются на:

-  социальные  программы  по  активной  политике  занятости  в  виде

профобучения,  информирования безработных в целях их адаптации на рынке

труда, выплату материальной поддержки за участие в общественных работах

в сумме 24 млн. рублей;

- администрирование данных полномочий 87,7 млн. рублей;

- выплату пособий по безработице, стипендий и досрочных пенсий -  

192  млн.  рублей.  Социальная  поддержка  безработных  граждан  сокращена  

на 30 млн. рублей в связи с прогнозируемым снижением  уровня безработицы.

Средства  республиканского  бюджета  в  объеме  7,4  млн.  рублей

предусмотрены  на  администрирование  полномочий  (содержание

Департамента) и на временную занятость несовершеннолетних.

(Слайд 67).  Государственная поддержка отрасли сельского хозяйства  

в республике осуществляется в рамках Республиканской целевой программы

"Развитие сельского хозяйства и регулирование рынков сельскохозяйственной

продукции  сырья  и  продовольствия  на  2009-2012  г.г."  на  условиях

софинансирования из федерального бюджета мероприятий, предусмотренных

аналогичной федеральной программой.

(Слайд  68).   На  государственную  поддержку  сельского  хозяйства,  

с  учетом  публичных  обязательств  по  развитию  кадрового  потенциала,

ассигнования предусмотрены в сумме 253,4 млн. рублей с ростом к уровню

текущего года в 1,25 раза, или больше на 50 млн. рублей. Данные на слайде

отражены без учета федеральных субсидий на данные цели. Объем субсидий

из федерального бюджета на государственную поддержку сельского хозяйства

проектом закона о федеральном бюджете на 2011 год до субъектов не доведен.

В  течение  текущего  года  расходы  на  сельское  хозяйство  увеличены  

на субсидии из федерального бюджета в сумме 407 млн. рублей.

Министерством  сельского  хозяйства  и  продовольствия  республики

приоритетным направлением государственной поддержки отдельных отраслей
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сельскохозяйственного производства определено субсидирование процентных

ставок по привлеченным кредитам и займам. На данные цели   планируется

направить  более  80  процентов  от  общего  объема  ассигнований,

предусмотренных на государственную поддержку сельского хозяйства.

(Слайд 69). Субсидирование процентных ставок по кредитам  в объеме

203 млн. рублей позволит привлечь в отрасль дополнительные инвестиции  

на развитие села в виде кредитных ресурсов объемом  до 10 млрд. рублей.

В области растениеводства ассигнования в размере более 30 млн. рублей

предусмотрены на компенсацию части затрат по приобретению минеральных

удобрений   и  химических  средств  защиты  растений  по  установленным

ставкам.

(Слайд 70) Расходы в сфере водного хозяйства предусмотрены в сумме

34,5 млн. рублей. По сравнению с 2010 годом ассигнования на мероприятия 

в области водного хозяйства увеличены на 9,4 млн. рублей, в том числе за счет

средств федерального бюджета на 9,2 млн. рублей и средств республиканского

бюджета на 0,2 млн. рублей. 

(Слайд  71).  Федеральные  субвенции  на  осуществление  отдельных

полномочий в  области водных отношений в  объеме 9,0  млн.  рублей будут

направлены  на  продолжение  работ  по  расчистке,  дноуглублению  русла  

р. М.Кокшага в черте г.  Йошкар-Олы и определению границ водоохранных

зон  рек республики.

(Слайд 72).  Расходы на капитальный ремонт ГТС за счет федеральных

субсидий запланированы в объеме 21,0 млн. рублей или на 10,0 млн. рублей

больше,  чем в  текущем году,  ассигнования  из   республиканского  бюджета

предусмотрены в сумме 2,5 млн.  рублей или с ростом на 0,9 млн.  рублей  

к  уровню  текущего  года. Учтено  условие  предоставления  федеральных

субсидий - софинансирование из бюджета субъекта не менее 10 процентов. 

(Слайд 73). На условиях софинансирования запланирован  капитальный

ремонт плотины республиканской собственности на реке Шуй на территории

муниципального  образования  "Советский  муниципальный  район"  в  сумме  
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2,1 млн. рублей с учетом  авторского и технического надзора  и ремонт 7-ми

плотин  муниципальной  собственности  на  территории  муниципальных

образований  Медведевский,  Оршанский,  Параньгинский  и  Сернурский

муниципальные районы  в сумме 21,4 млн. рублей. 

(Слайд 74).  Расходы на реализацию отдельных полномочий в области

лесного  хозяйства  запланированы  в  сумме  135  млн.  рублей,  в  том  числе  

за счет федеральных субвенций 103 млн. рублей. По сравнению с 2010 годом

объем  ассигнований  увеличен  за  счет  средств  федерального  бюджета  

на 15 млн. рублей и средств республиканского бюджета на 12 млн. рублей.

(Слайд  75).   Субвенции  из  федерального  бюджета  запланированы  

на обеспечение выполнения:

-  функций  Министерства  лесного  хозяйства  и  республиканских

учреждений – лесничеств в сумме 82 млн. рублей;

 -  мероприятий в области лесного хозяйства – 21 млн. рублей.

Средства республиканского бюджета на:

- содержание аппарата Министерства лесного хозяйства-20 млн. рублей;

-  уплату текущих налогов лесничествами в республиканский бюджет-

1,7 млн. рублей.

(Слайд  76).   Для  предотвращения  неблагоприятной  пожарной

обстановки,  сложившейся  в  лесах  республики  летом  2010  года  вследствие

аномально жаркой погоды на  реализацию проекта Республиканской целевой

программы "Охрана  лесов  от  пожаров  на  2011-2015  годы"  запланировано  

10 млн. рублей на мероприятия по модернизации пожарно-наблюдательных

вышек,  по  приобретению  и  ремонту  радиотехнических  средств,  

по доукомплектованию существующих пожарно-химических станций.

(Слайд 77). Цель республиканской подпрограммы "Создание системы

кадастра объектов недвижимости" - подготовка правовой базы для введения

в  республике  системы  налогообложения  объектов  недвижимости.

Ассигнования  в  сумме  10  млн.  рублей  запланированы  на  2011  год  
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на  проведение  сплошной  кадастровой  оценки  объектов  капитального

строительства.

(Слайд 78). Расходы на  охрану  окружающей среды запланированы  

в сумме 2,1 млн. рублей.

Средства  федерального  бюджета  в  объеме  0,3  млн.  рублей

предусмотрены  на  реализацию  переданных  полномочий  в  соответствии  

с Федеральным законом "О животном мире".

Средства  республиканского  бюджета  в  сумме  1,8  млн.  рублей  будут

направлены  на  мониторинг  атмосферного  воздуха,  воспроизводство

животного мира. 

При оценке расходных обязательств местных бюджетов на  2011 год  

на  обеспечение  первичных  мер  пожарной  безопасности  и  ликвидацию

несанкционированных  свалок  в  бюджетах  муниципальных  образований

запланировано 16,9 млн. рублей.

(Слайд  79). В  связи  с  предстоящей  дополнительной  эмиссией,

осуществляемой  в  2011.году  региональным  Банком  "Йошкар-Ола"  (ОАО),

планируются  30  млн.  рублей  на  реализацию  преимущественного  права

республики по приобретению в государственную собственность акций банка.

Указанные  инвестиции  позволят  сохранить  долю  республики  в  уставном

капитале. Банк будет иметь возможность увеличить и расширить банковские

услуги, в том числе на кредитование субъектов малого предпринимательства.

(Слайд  80).  Поддержка  малого  и  среднего  бизнеса  запланирована  

в сумме 41,4 млн. рублей по следующим направлениям: 

10,2 млн. рублей на реализацию мероприятий  республиканских целевых

программ  развития  малого  и  среднего  предпринимательства  и  развития

конкуренции на рынке хлебопечения; 

31  млн.  рублей  на  субсидирование  части  процентных  расходов  

и лизинговых платежей субъектам малого и среднего бизнеса, реализующим

приоритетные бизнес-проекты;
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0,2 млн. руб. на грантовую поддержку победителям конкурсного отбора

из числа субъектов малого предпринимательства.

Рост  общей  суммы  ассигнований  на  поддержку  малого  и  среднего

предпринимательства к 2010 году составит 1,2 млн. рублей. 

По  части  программных  мероприятий  республика  участвует

в  конкурсном  отборе  на  софинансирование  государственной  поддержки

малого и среднего бизнеса из средств федерального бюджета. 

(Слайд 81). На решение отдельных задач формирования инновационной

системы  и  инвестиционной  среды,  обозначенной  в  Бюджетном  послании

Президента  Российской  Федерации,  предусмотрены  в  2011  году  

33 млн. рублей без учета средств господдержки малого и среднего бизнеса. 

29,6  млн.  рублей планируются на субсидирование части  процентных

расходов  и  лизинговых  платежей  субъектам  инвестиционной  деятельности

при реализации приоритетных бизнес-проектов.

На  реализацию  отдельных  мероприятий  программ  развития

инвестиционной и инновационной деятельности в республике направляются

1,7 млн. рублей. 

На  организацию  участия  предприятий  республики  в  выставочно  -

ярмарочных мероприятиях - 0,8 млн. рублей.

Грантовая  поддержка  Президента  Республики  Марий  Эл  

и субсидирование конкурсных проектов составят  0,9 млн. рублей.

(Слайд 82).  На данном слайде  отражены расходы, предусмотренные  

на   реализацию  республиканской  адресной  инвестиционной  программы  

на 2011 год в динамике уровня расходов по  отношению к 2010-2009  годам.

По  сравнению  с  уходящим  годом  бюджетные  инвестиции  на  2011  год

запланированы с ростом на 6,7 % и составляют 800  млн. рублей. 

Следует  отметить,  что  вышеназванная  инвестиционная  программа

в 2011 году сохранит свою социальную направленность. 
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Значительные  объемы  бюджетных  ассигнований  будут

сконцентрированы  на  объектах  высокой  степени  готовности,

предусмотренные к вводу в эксплуатацию в 2011 году.

(Слайд 83). В объекты государственной собственности и на проведение

мероприятий  республиканского  значения  прогнозируется  направить   

686,6  млн.  рублей,   субсидии  муниципальным образованиям определены  

в объеме 113,4 млн. рублей.

Кроме  того,  за  счет  средств  федерального  бюджета  на  реализацию

федеральных  полномочий  по  обеспечению  жильем  отдельных  категорий

граждан предусмотрено 17,1 млн. рублей.

(Слайд  84). Состав  инвестиционной  программы  в  программной

и  непрограммной  части  показан  на  следующем  слайде.  Бюджетные

инвестиции  в  объеме   599  млн.  рублей  сформированы  в  составе  

15 республиканских целевых программ, две из которых находятся в стадии

проекта.  (РЦП  "Жилье  для  молодой  семьи",  РЦП  "Развитие  физической

культуры  и  спорта  в  Республике  Марий  Эл").  Расходы  на  строительство

реконструкцию объектов непрограммной части составляют 201 млн. рублей. 

(Слайд 85). Реализация инвестиционной программы   прогнозируется  

по следующим направлениям:

-  погашение  кредитов, привлеченных заказчиками – застройщиками  

и  подрядными  организациями   в  2010  году  на  объекты  инвестиционной

программы  и  возмещение  произведенных   по  ним  затрат  в  сумме

315,9 млн. рублей, или 39,5 % общей суммы  бюджетных инвестиций; 

- погашение кредиторской задолженности за выполненные ранее объемы

работ - в сумме 114,3 млн. рублей, или 14,3 % планируемых расходов;

-  субсидирование  процентной  ставки  по  кредитам,  привлекаемым

гражданами  республики   на  строительство   и  газификацию   жилья   -  

30 млн. рублей, или 3,7% планируемых расходов;
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-  софинансирование  федеральных  целевых  программ  и  мероприятий,

денежные  средства  на  которые  поступают  из  федерального  бюджета  -

115,8 млн. рублей, или 14,5  планируемых расходов; 

-  строительство    социально-значимых объектов-  224,0  млн.  рублей,  

или 28  % планируемых расходов.  

(Слайд  86). В  2011  году  будет  продолжена  работа  на  условиях

софинансирования из федерального бюджета по реализации республиканских

целевых программ "Жилье для молодой семьи", "Социальное развитие села  

до  2012  года",  мероприятий  по  обеспечению   жильем  детей-сирот,  детей,

оставшихся  без  попечения  родителей.  Объем   прогнозируемого

софинансирования  из  республиканского  бюджета  по  ожидаемому

поступлению  средств  из  федерального   бюджета  определен  в  размере  

115,8 млн. рублей. 

(Слайд 87). Решение жилищных проблем останется одним из главных

социально-значимых приоритетов, реализация которых будет осуществляться

в рамках национального проекта "Доступное и комфортное жилье - гражданам

России".  На  данном  слайде  отражены   бюджетные  ассигнования,

прогнозируемые  на  реализацию  данного   проекта   в  2011  году  в  разрезе

отдельных мероприятий. 

Так, на реализацию федеральных полномочий по обеспечению жильем

отдельных категорий граждан прогнозируется направить 17,1 млн.  рублей,  

на обеспечение жильем молодых семей, молодых семей  в сельской местности

в  общей  сумме  60,0  млн.  рублей,  на  обеспечение  жильем  детей  сирот-

21,3  млн.  рублей,  субсидирование  процентной   ставки  по  кредитам,

привлекаемым  гражданами  республики  на  строительство  и  газификацию  

30,0 млн. рублей,  на строительство социального жилья -25 млн. рублей.

(Слайд  88).  С  2011  года  возобновляется   предоставление  субсидий

муниципальным  образованиям  на  развитие  социальной  и  инженерной

инфраструктуры  на  условиях  софинансирования  из  муниципальных

бюджетов.  Данные расходы запланированы в объеме 15 млн. рублей. 
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(Слайд  89).  Муниципальные  образования-претенденты  на  получение

указанной субсидии были определены на конкурсной основе, в соответствии 

с действующими  нормативными документами.

(Слайд  90).  Ассигнования  на  обслуживание  государственного

внутреннего долга Республики Марий Эл спрогнозированы исходя из объема

действующих  и  планируемых  к  привлечению  государственных

заимствований. 

Расходы на обслуживание государственного долга в 2011 году составят

441,6  млн.  рублей,  в  2012  году  –  438,6  млн.  рублей  и  в  2013  году  –  

500 млн. рублей. 

Возрастание  плановых  бюджетных  ассигнований  на  обслуживание

государственного  внутреннего  долга  республики  связано  с  ростом

абсолютных размеров государственного внутреннего долга. 

Величина  расходов  на  обслуживание  долга,  отнесенная  к  объему

расходов  республиканского  бюджета  без  учета  получаемых  субвенций,

составит  в  2011  и  2012  годах  2,9%,  в  2013  году  –  3%,  что  не  превысит

норматива  в  15%,  установленного  Бюджетным  кодексом  Российской

Федерации. 

(Слайд  91).  Бюджетные  ассигнования  на  обеспечение  деятельности

органов  государственной  власти  планируются  в  объеме  746  млн.  рублей

в пределах доведенного Министерством Российской Федерации норматива.

В 2011 году объем бюджетных ассигнований по сравнению с уровнем

2010 года увеличивается на 101,6 млн. рублей, что обусловлено:

планированием  в  полном  объеме  в  соответствии  с  действующим

законодательством  расходов  на  оплату  труда  лиц,  замещающих

государственные  должности  Республики  Марий  Эл  и  государственных

служащих;

реорганизацией  и  структурными  изменениями  в  органах

исполнительной власти Республики Марий Эл, проведенные в текущем году;
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увеличением  расходов  на  оплату  услуг  связи,  транспортных  

и коммунальных услуг.

В  целях  оптимизации  расходов  на  содержание  аппарата  управления

бюджетные ассигнования на приобретение нового оборудования, проведение

капитального и текущего ремонта в 2011 году не планируются.

(Слайд  92). В  аналогичном  порядке  сформированы  расходы  

на содержание органов местного самоуправления. Расходы на обеспечение  

их деятельности планируются в сумме 667 млн. рублей, что на 74 млн. рублей

выше уровня бюджетных ассигнований 2010 года. 

(Слайд  93).  При  оценке  расходных  обязательств  муниципальных

образований  учтены  расходы  по  созданию  с  1  января  2011  года  единых

дежурно-диспетчерских  служб  в  размере  13,2  млн.  рублей,  из  них  

на  их  материально-техническое  обеспечение  3,6  млн.  рублей.  Решение  

о  создании  единых  дежурно-диспетчерских  служб  муниципальных

образований  принято  Правительственной  комиссией  по  предупреждению  

и ликвидации чрезвычайных ситуаций и обеспечению пожарной безопасности.

Таковы  основные  подходы  к  формированию  показателей  расходной

части консолидированного бюджета республики на 2011 год и на плановый

период 2012-2013 годов. 

Спасибо за внимание.

Председательствующий.  Вопросы к Гульфие Рауфовне есть?

Пожалуйста,  депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского отделения политической партии "Коммунистическая партия

Российской Федерации" Зубков Геннадий Григорьевич.

Зубков Г.Г. В 2010 году, как сработали целевые программы?

Габдул-Бариева  Р.Р.  По  всем  программам  есть  освоение.  

Мы представим Вам данные за 9 месяцев. 

Председательствующий.   Пожалуйста,  депутат  от  Строительного

одномандатного избирательного округа № 10 Цветкова Ольга Николаевна.
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Цветкова О.Н. Скажите пожалуйста, меры социальной поддержки этот

раздел  увеличивает  средства,  а  если  посмотреть  реальные  выплаты  

не увеличиваются. 

Габдул-Бариева  Р.Р.   Если  Вы  обратили  внимание  то  поддержка  

352 млн. рублей, то есть с ростом на 180 млн. рублей, а ЖКХ стало меньше.

Мы платим из  республиканского  бюджета  только  содержание  имущества,  

то есть уплату налога и содержание аппарата управления. 

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  от  Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ"  Сабирьянов Рафис Ясяуевич.

Сабирьянов  Р.Я.  Включено  ли   строительство  стадиона

в пос.Силикатный?

Габдул-Бариева Р.Р. На этот вопрос ответит Министерство экономики.

Милосердова С.И.  На строительство стадиона 4 млн. рублей.

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  от  Звениговского

одномандатного избирательного округа № 16 Самоходкин Сергей Федорович.

Самоходкин С.Ф.  Средний рост тарифов на электроэнергию и тепло

составляет 28%. Это населению пойдет. 

Чем занимаются спасатели в п. Кокшайске?

Габдул-Бариева  Р.Р. Население  будет  платить  15%.  Я  сказала,  

что прогнозный рост тарифа.  

Сергей Федорович, мы только их вводим с 1 января.

Рыжаков Е.Д. Сергей Федорович, это совсем другая служба. Там будет

добавлена  численность  и  будет  пост,  материально-техническая  база  будет

укрепляться в Кокшайске. 

Председательствующий. Вопросы еще есть?

Нет.

С 11 ноября т.г. по графику начинается работа в комитетах. 

Уважаемые депутаты!

Программа Дня депутата выполнена.
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Благодарю всех за участие.

Объявление.

Членам Комитета по бюджету, просьба остаться в зале.
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III. СПИСОК
участников  Дня депутата

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Васильев Виктор Григорьевич Избирательный округ №14

3. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19

4. Вершинин Сергей Андреевич Избирательный округ № 18

5. Ганичев Василий Александрович Избирательный округ № 11

6. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Григорьев Юрий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

9. Ерпылев Александр Евгеньевич КПРФ

10. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

11. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

12. Казанков Сергей Иванович Избирательный округ № 17

13. Коробейников Андрей Витальевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Макаров Виталий Иванович Избирательный округ № 25

15. Мамуткин Геннадий Борисович ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

17. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

18. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Попов Иван Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13

22. Резунов Сергей Николаевич Избирательный округ № 23

23. Сабирьянов Рафис Ясяуевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

25. Самоходкин Сергей Федорович Избирательный округ № 16
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26. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

27. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

28. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

29. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

30. Цивильский Валентин Александрович Избирательный округ № 9

31. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

32. Рыжаков
Евгений Дмитриевич

Заместитель Главы Правительства 
Республики Марий Эл, 
министр финансов 
Республики Марий Эл

33. Басюк
Валерий Владимирович

Главный  федеральный  инспектор  
по Республике Марий Эл 

34. Габдул-Бариева 
Гульфия Рауфовна

первый заместитель министра 
финансов Республики Марий Эл

35. Овсянникова
Татьяна Александровна

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

36. Торощин
Алексей Анатольевич

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

37. Милосердова 
Светлана Ивановна

заместитель министра экономического 
развития и торговли 
Республики Марий Эл 

38. Зефиров 
Сергей Николаевич

председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

39. Бурдо
Евгений Петрович

заместитель начальника 
государственно-правового управления 
Президента Республики Марий Эл

40. Шагов
Владимир Дмитриевич

заместитель начальника Управления 
Министерства юстиции 
Российской Федерации 
по Республике Марий Эл
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41. Пуртова
Людмила Васильевна

председатель  республиканской
организации  профсоюза  работников
народного образования и науки

42.

Заева
Ольга Анатольевна

председатель  республиканской
организации  профсоюза  работников
здравоохранения

Работники Аппарата Государственного Собрания
Республики Марий Эл

43. Наумова 
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата,
начальник правового управления

44. Конакова
Лейла Александровна

и.о. начальника отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления 

45. Ураков 
Анатолий Дмитриевич

консультант правового управления 

46. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

47. Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий специалист 1 разряда
организационного управления 

Парламентские корреспонденты
48.

Третьяков
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
телевидения филиала  
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 

49. Сабанцева
Татьяна Александровна

специальный корреспондент службы 
информации телевидения филиала  
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 

431



Материалы семнадцатого выездного
Дня депутата

 
23 декабря 2010 года
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I. Тематика выездного Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл

23 декабря 2010 года

Зал заседаний
Министерства юстиции
Республики Марий Эл

13 часов

О  практике  государственной  регистрации  нормативных
правовых  актов  органов  исполнительной  власти  Республики  
Марий Эл,  затрагивающих права,  свободы и  обязанности  человека  
и  гражданина,  устанавливающие  правовой  статус  организаций  
или имеющих межведомственный характер

13.00-13.30 Григорьева Татьяна Валентиновна,
министр юстиции Республики Марий Эл

Обмен мнениями

13.30-13.50 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные
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II. СТЕНОГРАММА
Дня депутата

зал заседаний                                                                                  23 декабря 2010 года
Министерства юстиции                                                                                      13 часов
Республики Марий Эл 

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемая Татьяна Валентиновна!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В  соответствии  с  Программой  деятельности  Государственного

Собрания Республики Марий Эл пятого созыва на 2010 год и Программой

подготовки к четырнадцатой сессии Государственного Собрания Республики

Марий  Эл  сегодня  проводится  семнадцатый  выездной  День  депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого созыва на тему

"О  практике  государственной  регистрации  нормативных  правовых  актов

органов  исполнительной  власти  Республики  Марий  Эл,  затрагивающих

права,  свободы и  обязанности  человека  и  гражданина,  устанавливающих

правовой статус организаций или имеющих межведомственный характер".

В  работе  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты

Государственного Собрания Республики Марий Эл, главный федеральный

инспектор  по  Республике  Марий  Эл  Басюк  Валерий  Владимирович,

заместитель  Руководителя  Администрации  Президента  Республики  

Марий  Эл,  начальник  государственно-правового  управления  Мякишев

Геннадий Федорович, министр юстиции Республики Марий Эл Григорьева

Татьяна  Валентиновна,  начальник  Управления  Министерства  юстиции

Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл  Соловей  Юрий

Анатольевич,  председатель  Совета  муниципальных  образований

Республики  Марий  Эл,  главы  муниципальных  образований  Республики
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Марий Эл - председатели собраний депутатов, председатель Общественной

палаты  Республики  Марий  Эл  Михеева  Татьяна  Николаевна,  члены

Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл,  руководители

структурных  подразделений  Аппарата  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл, парламентские корреспонденты.

Уважаемые участники Дня депутата!

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Начинаем работу.

Председательствующий.  Слово предоставляется министру юстиции

Республики Марий Эл Григорьевой Татьяне Валентиновне.

Григорьева Т.В. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые  депутаты  Государственного  Собрания  Республики  

Марий Эл!

Уважаемые участники выездного Дня депутата!

В  соответствии  с  Положением  о  Министерстве  юстиции  Республики

Марий  Эл,  утвержденным  постановлением  Правительства  Республики  

Марий Эл от 29 декабря 2008 года № 361, Министерство в целях реализации

возложенных на него задач:

- ведет реестр нормативных правовых актов органов исполнительной

власти Республики Марий Эл;

- осуществляет в порядке, установленном Правительством Республики

Марий  Эл,  государственную  регистрацию  нормативных  правовых  актов

органов исполнительной власти Республики Марий Эл, затрагивающих права,

свободы и обязанности человека и гражданина,  устанавливающих правовой

статус  организаций,  имеющих  межведомственный  характер,  независимо  

от срока их действия, в том числе актов, содержащих сведения, составляющие

государственную тайну, или сведения конфиденциального характера;
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- контролирует  на  основании  выездных  проверок  в  органах

исполнительной  власти  Республики  Марий  Эл  выполнение  работ  по  отбору

нормативных правовых актов, подлежащих государственной регистрации;

- контролирует  правильность  и  своевременность  опубликования

нормативных  правовых  актов  органов  исполнительной  власти  Республики

Марий Эл, прошедших государственную регистрацию.

(Слайд  №  1).  Порядок  государственной  регистрации  нормативных

правовых  актов  установлен  постановлением  Правительства  Республики

Марий  Эл  от  30  апреля  2009  года  №  106  "О  порядке  государственной

регистрации  нормативных  правовых  актов  органов  исполнительной  власти

Республики Марий Эл". 

(Слайд  №  2).  Названным  постановлением  установлено,  

что государственной регистрации подлежат нормативные правовые акты:

а) содержащие правовые нормы, затрагивающие:

гражданские,  социально-экономические  и  иные  права,  свободы  

и  обязанности  граждан  Российской  Федерации;  гарантии  их  осуществления,

закрепленные в Конституции Российской Федерации и иных законодательных

актах Российской Федерации;

механизм реализации прав, свобод и обязанностей;

б) устанавливающие правовой статус организаций - типовые, примерные

положения  (уставы)  об  органах,  организациях,  подведомственных

соответствующим республиканским органам исполнительной власти, а также

устанавливающие правовой статус организаций, выполняющих в соответствии

с законодательством Российской Федерации и законодательством Республики

Марий Эл отдельные наиболее важные государственные функции;

в) имеющие межведомственный характер, то есть содержащие правовые

нормы,  обязательные для  других республиканских органов  исполнительной

власти  или  органов,  не  входящих  в  систему  республиканского  органа

исполнительной  власти,  утвердившего  нормативный  правовой  акт  либо

утвердивших этот акт совместно.
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(Слайд  №  3).  Государственная  регистрация  нормативного  правового

акта  включает  в  себя:  правовую  и  антикоррупционную  экспертизу

соответствия  этого  акта  законодательству  Российской  Федерации  

и  законодательству  Республики  Марий  Эл;  принятие  решения  

о  необходимости  государственной  регистрации  данного  акта;  присвоение

регистрационного номера; занесение в Реестр.

Изменения  и  дополнения,  вносимые  в  нормативные  правовые  акты,

прошедшие государственную регистрацию, также подлежат регистрации.

Самый  первый  приказ  внесен  в  Реестр  нормативных  правовых  актов

органов  исполнительной  власти  Республики  Марий  Эл  29  апреля  

2009 года.  Это был приказ  Министерства  юстиции Республики Марий Эл  

от  28  апреля  2009  года  №  44  "Об  утверждении  Разъяснений  о  порядке

организации и ведения регистра муниципальных нормативных правовых актов

в Республике Марий Эл".

По состоянию на 22 декабря текущего года в Министерство юстиции

Республики  Марий  Эл  на государственную  регистрацию  представлено  

994  приказа  органов  исполнительной  власти  Республики  Марий  Эл,  в  том

числе в прошлом году около 400 (378) приказов. 

Увеличение  количества  приказов  органов  исполнительной  власти

Республики Марий Эл,  представленных в Министерство в уходящем  году,

вызвано  необходимостью  реализации  отдельных  положений  федерального  

и республиканского законодательства. 

(Слайд  №  4).  По  результатам  проведения  правовой  

и  антикоррупционной  экспертизы  в  текущем  году  был  зарегистрирован  

431 приказ, из них 3 приказа имеют межведомственный характер.

В прошлом году зарегистрировано 242 приказа, из них 2 приказа также

имеют  межведомственный  характер.  В  связи  с выявлением  норм,

не соответствующих  законодательству  Российской  Федерации

и законодательству  Республики  Марий Эл,  в  текущем  году  отказано  

в регистрации 110 приказов, в прошлом году - 17. 
437



Сведения  о  распределении  зарегистрированных  приказов  по  органам

исполнительной  власти  Республики  Марий  Эл  приведены  на  слайдах  

№ 5 - 8.

Органы
исполнительной власти
Республики Марий Эл

Зарегистрировано Отказано в регистрации
2009 год 2010 год 2009 год 2010 год

Гостехнадзор 
Республики Марий Эл 

1 14 4 10

Госкомпрофобр 
Республики Марий Эл

2 1 3 2

Департамент 
государственной 
службы занятости 
населения Республики 
Марий Эл

1 9 0 5 (из них 

по 1 отказано
дважды)

Департамент 
дорожного хозяйства 
Республики Марий Эл

2 2 2 2

Департамент 
Республики Марий Эл 
по охране, контролю и 
регулированию 
использования объектов
животного мира

6 15 0 2

Департамент 
экологической 
безопасности, 
природопользования и 
защиты населения 
Республики Марий Эл

- 17 - 9

Комитет ветеринарии 
Республики Марий Эл

7 7 0 3 (из них 
по 1 отказано

дважды)
Комитет Республики 
Марий Эл по делам 
архивов

2 8 0 6 (из них 
по 2 отказано

дважды)
Министерство 
государственного 
имущества
Республики Марий Эл

3 8 0 3
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Органы
исполнительной власти
Республики Марий Эл

Зарегистрировано Отказано в регистрации
2009 год 2010 год 2009 год 2010 год

Министерство 
здравоохранения 
Республики Марий Эл

2 22 1 11

Министерство 
культуры, печати и по 
делам национальностей
Республики Марий Эл

1 9 0 9 (из них 
по 2 отказано

дважды)

Министерство лесного 
хозяйства Республики 
Марий Эл

1 3 0 1

Министерство 
образования  и науки 
Республики Марий Эл 

5 14 1 16 (из них 
по 1 отказано

дважды)
Министерство 
промышленности, 
транспорта и 
дорожного хозяйства 
Республики Марий Эл

- 10 - 0

Министерство 
сельского хозяйства и 
продовольствия 
Республики Марий Эл

13 23 0 2

Министерство 
социальной защиты 
населения и труда 
Республики Марий Эл

3 16 0 8 (из них 
по 3 отказано

дважды)

Министерство 
строительства, 
архитектуры и  ЖКХ 
Республики Марий Эл

4 3 0 1

Министерство 
финансов Республики 
Марий Эл

24 17 0 2

Министерство 
физической культуры, 
спорта и туризма 
Республики Марий Эл

0 5 0 5 (из них 
по 2 отказано

дважды)

Министерство 
экономического 
развития и торговли 
Республики Марий Эл

19 20 0 4

Министерство юстиции 14 25 0 0
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Органы
исполнительной власти
Республики Марий Эл

Зарегистрировано Отказано в регистрации
2009 год 2010 год 2009 год 2010 год

Республики Марий Эл
Отдел записи актов 
гражданского 
состояния Республики 
Марий Эл

3 5 0 1

Республиканская 
служба по тарифам 
Республики Марий Эл 

126 178 6 8 (из них по
2 отказано
дважды)

Комитет гражданской 
защиты

3 0 0 0

Всего 242 431 17 110

Из  110  нормативных правовых актов  органов  исполнительной власти

Республики  Марий  Эл,  в  регистрации  которых  было  отказано,  

14 нормативных правовых актов органов исполнительной власти Республики

Марий  Эл  дважды  представлялись  на  государственную  регистрацию.  

В настоящее время все нормативные правовые акты органов исполнительной

власти  Республики  Марий  Эл,  в  регистрации  которых  было  отказано,

представлены вновь и зарегистрированы в Министерстве юстиции Республики

Марий Эл.

Распределение  структуры зарегистрированных нормативных правовых

актов  органов  исполнительной  власти  Республики  Марий  Эл  по  сферам

правового регулирования также приведено на слайде № 9.

Бюджетное законодательство 14
Регулирование вопросов государственной 
гражданской службы

158

Законодательство об административных 
правонарушениях

3

Регулирование вопросов 
предпринимательской деятельности 
в сфере транспортного обслуживания 
населения, лицензирования отдельных 
видов деятельности

12

Исполнение государственных функций 44
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(предоставление государственных услуг)
Государственная поддержка в сфере 
сельского хозяйства 

10

Тарифное регулирование 170
Вопросы ведения регистра муниципальных 
правовых актов и реестра нормативных 
правовых актов органов исполнительной 
власти Республики Марий Эл

5

Природоохранное законодательство 8
Иные сферы правового регулирования  7
ИТОГО 431

По  просьбе  органов  исполнительной  власти,  представивших  акт  

на государственную регистрацию, до внесения нормативного правового акта 

в Реестр и присвоения регистрационного номера  возвращено на доработку  

в прошлом году 79 приказов, в 2010 году - 28.

В  случае  возвращения  нормативного  правового  акта

без государственной  регистрации  в  связи  с  нарушением  установленного

порядка представления на государственную регистрацию, нарушения должны

быть  устранены,  а  акт  повторно  в  течение  месяца  представлен

на государственную  регистрацию  в  Министерство  либо  должна  быть

направлена копия документа об отмене нормативного правового акта.

За прошедшее время почти 50 приказов представлены на государственную

регистрацию (2009 год – 26, 2010 год – 23), хотя они не носили нормативного

характера.

В связи с непредставлением копии приказа, представлением документов

с  нарушением  требований  к  их  оформлению  возвращен  

в органы исполнительной власти 21 приказ (2009 год – 14, 2010 год – 7).

По  состоянию  на  22  декабря  2010  года  в  Министерстве  процедуру

регистрации  проходит  17  приказов  органов  исполнительной  власти

республики.

(Слайд  №  10).  Помимо  правовой  экспертизы  нормативных  правовых

актов  Министерством  проводится  антикоррупционная  экспертиза
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нормативных  правовых  актов.  Основные  коррупциогенные  факторы,

выявленные при проведении данного вида экспертизы в рамках процедуры

осуществления  государственной  регистрации,  связаны  с  широтой

дискреционных  полномочий,  юридико–лингвистической  неопределенностью,

отсутствием или неполнотой административных процедур.

(Слайд № 11). При принятии решения о государственной регистрации

нормативный правовой акт включается в Реестр нормативных правовых актов

органов  исполнительной  власти  Республики  Марий  Эл,  который  ведется  

в электронном виде и на бумажных носителях.

(Слайд № 12). В Реестр вносятся такие данные о нормативных правовых

актах, как дата и  номер государственной регистрации; наименование органа,

принявшего (издавшего) нормативный правовой акт; вид, текст акта и другие

данные.

(Слайд  №  13).  Реестр  поддерживается  в  актуальном  состоянии,  

так как все изменения, касающиеся конкретного нормативного правового акта,

также вносятся в Реестр.

(Слайд № 14). Номер государственной регистрации представляет собой

последовательный  ряд  знаков  и  цифр,  состоящий  из  12  позиций,  

в которых отражаются номер Республики Марий Эл как субъекта Российской

Федерации, номер органа исполнительной власти Республики Марий Эл, год

принятия  нормативного  правового  акта,  порядковый  номер  нормативного

правового акта и дата внесения.

В Министерстве хранятся все поступившие нормативные правовые акты

как включенные,  так и не включенные  в  Реестр,  как  опубликованные,  

так и не опубликованные нормативные правовые акты независимо от срока  

их действия.

Сведения из Реестра предоставляются Министерством по письменным

запросам органов государственной власти, органов местного самоуправления,

граждан  и  организаций.  Сведения  могут  быть  предоставлены на бумажном

или электронном носителях по желанию заявителя.
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Сотрудники нашего Министерства с целью контроля выполнения работ

по  отбору  нормативных  правовых  актов  органов  исполнительной  власти

Республики  Марий  Эл,  подлежащих  государственной  регистрации  

и  не  представленных  в  Министерство  для  регистрации,  провели  выездные

проверки в 13 (2010 год – 9,  2009 год – 4) органах исполнительной власти

республики.

Этими  проверками  было  выявлено  почти  40  нормативных  правовых

актов  (2010  год  –  28,  2009  год  –  11),  подлежащих  государственной

регистрации,  которые  впоследствии  были  представлены  в  Министерство  

для государственной регистрации.

Осуществляя контроль  за  правильностью  и  своевременностью

опубликования  нормативных  правовых  актов  сотрудники  Министерства

проводили   анализ  зарегистрированных  приказов  органов  исполнительной

власти  Республики  Марий  Эл,  но  не  опубликованных  в  установленном

порядке,  по  результатам  которого  были  направлены  письма  в  органы

исполнительной  власти  Республики  Марий  Эл  с  просьбой  представить

информацию об официальном опубликовании зарегистрированных приказов.

Такая информация своевременно была представлена в Министерство.

C 30 ноября 2010 года в соответствии с пунктом 13  Указа Президента

Республики  Марий  Эл  от  10  ноября  2010  года  №  237  "О  порядке

опубликования и вступления в силу правовых актов Республики Марий Эл"

такой  контроль  осуществляют  органы  исполнительной  власти  Республики

Марий Эл, принявшие данные акты.

Завершая  свое  выступление,  хочу  отметить,  что  государственная

регистрация является важной функцией Министерства, которая направлена на

улучшение качества нормативных правовых актов республики, на защиту прав

и  свобод  человека  и  гражданина,  поскольку  при  проведении  правовой  

и  антикоррупционной  экспертизы  из  актов  исключаются  положения,  

не  соответствующие  законодательству,  или  факторы,  способствующие

коррупционным проявлениям.
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Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Татьяна Валентиновна.

Татьяна Валентиновна, что Вы регистрируете?

Григорьева Т.В. Приказы органов государственной власти нормативно-

правового характера.

Председательствующий. А если какой-то приказ спрятали?

Григорьева Т.В. Ходим с проверками, изучаем нормативные правовые

акты за 8-10 предыдущих лет. Например, в Министерстве государственного

имущества Республики Марий Эл из 15 тысяч приказов  не нашли ни одного

приказа, который не был представлен на государственную регистрацию.

Председательствующий.  Вас кто проверяет?

Григорьева Т.В. Никто.

Председательствующий. А вдруг в каком-нибудь приказе ущемляются

права граждан?

Григорьева Т.В. Пока таких случаев не было.

В Федеральный закон № 79-ФЗ "О государственной гражданской службе

в  Российской  Федерации"  внесены  изменения.  По  реестру  мы  отследили

приказы  министров,  руководителей  департаментов  и  пришли 

к выводу, что служебные распорядки министерств надо подкорректировать. 

За моей подписью во все министерства республики были направлены письма 

с просьбой обратить внимание на изменения, внесенные в Федеральный закон,

внести  изменения  в  должностные  регламенты  государственных  служащих  

по  квалификационным  требованиям  и  затем  представить  приказы 

на регистрацию.

Председательствующий. Вопросы к Татьяне Валентиновне есть?

Пожалуйста,  депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ" Варченко Галина Григорьевна.
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Варченко  Г.Г.  Татьяна  Валентиновна,  это  право  руководителя  

или  обязанность  представлять  в  Министерство  юстиции  на  регистрацию

нормативные правовые акты?

Григорьева Т.В. Это обязанность.

Председательствующий.  Кто  должен  проверить  главного  врача

поликлиники № 1?

Григорьева Т.В.  Это не орган исполнительной власти. Министерство

здравоохранения.

Председательствующий.  А  кто  должен  проверять  постановления

Государственного  Собрания,  распоряжения  Президента  Республики  

Марий Эл?

Григорьева  Т.В.  Законодательно  на  уровне  республики  

это  не  определено.  Из  поля  деятельности  государственной  регистрации

нормативных  правовых  актов  выпали  распоряжения  Государственного

Собрания,  постановления  Центральной  избирательной  комиссии,  решения

Государственной счетной палаты и распоряжения Администрации Президента

Республики Марий Эл.

Варченко Г.Г. Внешний вид документа после регистрации?

Григорьева  Т.В.  Мы ставим штамп  с  номером и  датой  регистрации

Министерства  юстиции.  Министерства  обязаны  при  опубликовании

нормативных правовых актов указывать наш регистрационный номер.

Зарегистрировано 24 приказа Министерства здравоохранения.

Председательствующий. А профсоюз кто проверяет?

Григорьева Т.В. Не мы.

Председательствующий.  Пожалуйста,  председатель  Объединения

организаций профсоюзов Республики Марий Эл,  Заместитель Председателя

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  Цветкова  Ольга

Николаевна.
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Цветкова  О.Н.  Уставы  наших  профсоюзных  организаций  проверяет

Управление  Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Республике

Марий Эл.

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  по  Западному

одномандатному избирательному округу № 18 Вершинин Сергей Андреевич.

Вершинин  С.А.  Татьяна  Валентиновна,  министерства  лучше  стали

готовить документы?

Почему возвращаете им документы на доработку?

Григорьева Т.В. Здесь вопрос в том, как быстро и оперативно меняется

федеральное  и  республиканское  законодательство.  С  момента  поступления

документа  к  нам  на  регистрацию  проходит  определенное  время.  В  этот

промежуток  времени  меняется  либо  федеральный  закон,  либо

законодательство  субъекта.  Мы  вынуждены  возвращать  эти  приказы.

Отказываем в регистрации и возвращаем документы на доработку.

Председательствующий. 

Пожалуйста,  депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ" Варченко Галина Григорьевна.

Варченко Г.Г. Приказ действует с момента регистрации?

Григорьева Т.В.  Нормативные правовые акты вступают в силу после

опубликования.

Варченко Г.Г. А Вы проверяете администрацию города Йошкар-Олы?

Григорьева  Т.В.  Мы  отдельно  ведем  регистр  муниципальных

нормативных  правовых  актов,  которые  являются  составной  частью

федерального регистра муниципальных правовых актов. На сегодняшний день

в  федеральный  регистр  муниципальных  нормативных  правовых  актов  

по  нашим  муниципальным  образованиям  включено  более  четырех  тысяч

нормативных правовых актов.
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Варченко Г.Г.  Татьяна  Валентиновна,  Вы сказали,  что  больше всего

зарегистрировано приказов Республиканской службы по тарифам.

Что Вы проверяете?

Григорьева Т.В.  Мы даем правовую оценку. Мы проверяем, насколько

соблюдаются  в  нашей  республике  тарифы,  установленные  федеральной

службой  по  тарифам.  Каждые  изменения,  внесенные  в  действующие

нормативные правовые акты, мы должны регистрировать.

Председательствующий.  Татьяна  Валентиновна,  Вы  ведете

регистрацию нормативных правовых актов органов местного самоуправления.

Что улучшилось?

Григорьева  Т.В.  В  июле  текущего  года  мы  провели  встречу  

по  подготовке  нормативных  правовых  актов.  В  этом  году  совместно  

с  Советом  муниципальных  образований,  с  главами  муниципальных

образований – председателями собраний депутатов создали рабочую группу

по  разработке  модельного  нормативного  правового  акта  органов  местного

самоуправления.

Проведено 2 заседания рабочей группы. Активное участие принимают

органы местного самоуправления.

Председательствующий. Какой у Вас штат?

Григорьева  Т.В.  Отдельная  законодательная  экспертиза  –  6  человек,

отдельные  регистры  –  до  10  человек.  Нагрузка  большая,  но  мы  работаем

совместно с министерствами.

Председательствующий. 

Спасибо Татьяна Валентиновна.

Уважаемые депутаты!

Программа Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.
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Разрешите  вручить  Благодарность  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Министерству юстиции Республики Марий Эл.

"Уважаемые сотрудники Министерства!

Государственное  Собрание  Республики  Марий Эл  выражает  Вам

искреннюю  признательность  и  благодарность  за  организацию  подготовки  

и проведения выездного Дня депутата на тему "О практике государственной

регистрации  нормативных  правовых  актов  органов  исполнительной  власти

Республики Марий Эл, затрагивающих права, свободы и обязанности человека

и гражданина, устанавливающих правовой статус организаций или имеющих

межведомственный характер".

Желаем  Вам  крепкого  здоровья,  счастья,  успехов  

в плодотворной деятельности и всего самого наилучшего". (Аплодисменты).

Объявление.

Четырнадцатая  сессия  Государственного  Собрания  Республики  

Марий Эл состоится 28 декабря 2010 года в 10 часов в зале заседаний Дворца

Конгрессов.
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III. СПИСОК
участников  Дня депутата

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Вершинин Сергей Андреевич Избирательный округ № 18

3. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

4. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Макаров Виталий Иванович Избирательный округ № 25

6. Мамуткин Геннадий Борисович ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

8. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

9. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

10. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

11. Попов Иван Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

12. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

13. Свинин Вениамин Валентинович Избирательный округ № 20

14. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

15. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

17. Швецов Михаил Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

18. Басюк
Валерий Владимирович

Главный  федеральный  инспектор  
по Республике Марий Эл 

19. Мякишев
Геннадий Федорович

заместитель Руководителя 
Администрации Президента 
Республики Марий Эл, начальник 
государственно-правового управления
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20. Григорьева
Татьяна Валентиновна

министр юстиции 
Республики Марий Эл

21. Соловей 
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации 
по Республике Марий Эл

22. Кисличенко
Елена Ивановна

заместитель министра юстиции 
Республики Марий Эл

23. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник Прокурора 
Республики Марий Эл

24. Михеева
Татьяна Николаевна

председатель Общественной палаты 
Республики Марий Эл

Главы муниципальных образований Республики Марий Эл -
председатели Собраний депутатов

25.

Зурин
Дмитрий Алексеевич

глава муниципального образования 
"Звениговский муниципальный район" -
председатель собрания депутатов 

26.

Карпочев
Владимир Андреевич

глава муниципального образования 
"Волжский муниципальный район" - 
председатель Собрания  депутатов 

27.

Уразаев
Владимир Викторович

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район"-  
председатель Собрания  депутатов 

28.

Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район"-  председатель Собрания  
депутатов

29.

Вохмяков 
Николай Леонидович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район" 
- председатель Собрания  депутатов 

30.

Шабалин
Владимир Леонидович

глава муниципального образования 
"Новоторъяльский муниципальный 
район" - председатель Собрания  депутатов 

31.

Шабалин
Анатолий Степанович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания  депутатов 

32.

Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов
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33.

Морозов
Анатолий Николаевич

глава муниципального образования 
"Юринский муниципальный район" - 
председатель Собрания  депутатов

Работники Аппарата Государственного Собрания
Республики Марий Эл

34. Наумова 
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата,
начальник правового управления

35. Епанова
Эльвира Васильевна

заместитель Руководителя Аппарата,
начальник организационного 
управления

36.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

заместитель начальника 
организационного управления

37. Насырова
Марина Важаевна

ведущий советник организационного 
сектора организационного управления 

38.

Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

39. Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий специалист 1 разряда
организационного управления 

Члены Молодежного парламента Республики Марий Эл

40. Егошин
Алексей Николаевич

"МУП Йошкар-Олинская ТЭЦ-1", 
специалист 

41.

Москвичева
Екатерина Сергеевна

Марийское региональное отделение 
Всероссийской политической партии 
"ЕДИНАЯ РОССИЯ", главный 
специалист отдела организационной 
работы

Парламентские корреспонденты
42.

Третьяков
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
телевидения филиала  
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 

43. Сабанцева
Татьяна Александровна

специальный корреспондент службы 
информации телевидения филиала  
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 
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